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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ

Анонс конференции «Куда идет Грузия?».
17 декабря  Институт стран СНГ совместно с комиссией по Международным связям партии 

«Единая Россия» проводят конференцию «Куда идет Грузия?». Участники конференции рассмотрят и 
обсудят  актуальные  вопросы  и  перспективы  российско-грузинских  отношений,  внутриполитические 
проблемы взаимоотношений между Центром и регионами Грузии и пути их урегулирования.

В  работе  конференции  примут  участие  ведущие  политические  деятели  России  и  Грузии, 
заместитель министра иностранных дел РФ В.Лощинин, заместитель директора ФПС И.Акулов, посол 
Грузии  в  РФ  З.Абашидзе,  президент  Республики  Южная  Осетия  Э.Кокоев,  вице-спикеры  ГД  РФ  и 
парламента  Грузии  В.Лукин  и  В.Рчеулиешвилли,  председатель  комитета  ГД  РФ  Б.Пастухов, 
председатель комитета по защите прав человека парламента Грузии Е.Тевдонадзе,  депутат ГД РФ 
В.Игрунов, директор Института стран СНГ К.Затулин, российские политологи С.Караганов, Е.Кожокин, 
А.Мигранян, С.Марков, А.Ципко, представители Абхазии, Аджарии и др.

Анонс конференции «Пять лет Союзу Беларуси и России»
24 декабря состоится научно-практическая конференция «Пять лет Союзу Беларуси и России», 

которая проводится Правительством Москвы и Институтом стран СНГ в рамках проекта «Россия и 
Беларусь в координатах Союзного государства».

Участники конференции обсудят политические перспективы создания Союзного государства, 
проблемы взаимодействия политических элит России и Беларуси, международно-правовые аспекты 
создания российско-белорусского государства, особенности регионального сотрудничества и др.

В  конференции  примут  участие  политические  деятели  России  и  Беларуси,  руководство 
Парламентского  собрания  Союза  Беларуси  и  России,  представители  МИД,  ведущие  эксперты  и 
аналитики.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Анонс телепередачи «Материк» 26 декабря 2002 г., ТВЦ.

Куда дуют ветры Балтийского моря?Куда дуют ветры Балтийского моря?
Вступление государств Прибалтики в НАТО и позиция России.Вступление государств Прибалтики в НАТО и позиция России.

Участники программы – российские и прибалтийские политики и эксперты прокомментируют 

сложившуюся ситуацию в связи с решением НАТО принять государства Прибалтики в состав 

блока. Гости студии постараются ответить на вопрос о том, как это решение повлияет на  

взаимоотношения России с Латвией, Литвой и Эстонией и самим североатлантическим альянсом.

Ведущий – Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Гости:
- Виктор Алкснис, депутат Госдумы РФ
- Игорь Юргенс, член президиума СВОП, вице-президент РСПП

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфирОчередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 26 декабря в 22 часа 40 минут.телеканала ТВЦ 26 декабря в 22 часа 40 минут.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЕЖЕДНЕВНАЯ ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА

Предлагаем вашему вниманию очередную статью 
Константина Затулина, опубликованную в газете 
«Россiя» № 222, 6 декабря 2002 г.

И пораженье от победы ты сам не должен отличать?
Какая дорога ведет в НАТО
Саммит НАТО, прошедший недавно в Праге, то есть в столице бывшего государства – участника Варшавского 

договора, 
пригласивший к членству в НАТО несколько других стран, тоже бывших участников сгинувшего договора, 
не  обделивший  вниманием  и  некоторые  бывшие  составные  части  уже  сгинувших  стран,  состоявших  в 

приснопамятном договоре,
и, наконец, победные комментарии по сему поводу в прессе и на телевидении других бывших, особенно России, –
все  это  побудило  меня  окончательно  перестроиться  и  раскрепостить  сознание.  Увы  мне,  проклятому,  как 

говаривал покойный Иван IV Васильевич, – не постигал прежде, что такое хорошо и что такое плохо. Теперь, вслед за 
президентом Бушем и нашими праволиберальными СМИ, вижу одно только хорошее, нужное и своевременное для России 
в превращении стран Варшавского договора в страны НАТО. Никогда еще наши отношения с Соединенными Штатами и 
странами НАТО не были так хороши. Раньше мы узко мыслили национальными интересами. Сейчас, конечно, мы должны 
пожертвовать этим в пользу нового мышления, поставить во главу угла то, что с Западом теперь у нас все гарантировано и 
не просто на сейчас, а на ближайшую тысячу лет.

Членство Латвии, Литвы и Эстонии в Североатлантическом альянсе нам особенно на руку, так как теперь в этих 
странах, и раньше шедших семимильными шагами к демократии и рынку, русское население на радостях амнистируют и, 
может быть, даже поручат «быть мостом» между НАТО и русским народом в России (русский народ, как никогда, нуждается 
в  просвещении  насчет  целей  объединенной  Европы  на  восточном  направлении,  тем  более  что  предыдущая  попытка 
просвещать его в этом через полицаев и власовцев не вполне удалась). Жаль, конечно, что к празднику в Праге из-за 
Лукашенко не была допущена Белоруссия, что проштрафившегося перед Америкой Кучму за пражским столом чисто по-
французски отсадили коротать заседание к  турку.  Ничего,  дай срок!  И Кучму посадят куда надо, и  Белоруссию научат 
настоящей демократии, и на Марсе будут яблони цвести. Если стараниями НАТО, Немцова и Хакамады вместо Кучмы 
придет Ющенко, вместо Лукашенко – Лебедько, то скоро, ой скоро, вместе выдадим за НАТО Украину с Белоруссией. Куда 
ни плюнь, везде НАТО будет.

Мне  радует  глаз  военное  присутствие  американцев  и  их  союзников  в  Средней  Азии,  в  Грузии.  Они  за  нас 
выполняют наши задачи. Мы должны аплодировать США за то, что их парни сделали в Афганистане. А в Средней Азии – 
аплодировать еще больше,  так  как  мы сами не  умеем,  не можем и не  хотим защищать  там права  человека,  русское 
население, свои интересы. Плохо, что Грузия еще не совсем Джорджия и вынуждена который год стучаться в двери НАТО. 
Но есть, как известно, сдвиги. И если мы поскорее избавимся от бремени своих военных баз в проблемных районах Грузии, 
то  Шеварднадзе,  продав  эти  базы  натовцам,  сможет  с  еще  большим  основанием  пообещать  нам  выдать  трех 
неспрятавшихся чеченских террористов и заплатить за свет и газ.

Хорошо,  что  мы  догадались  уже  поделить  Каспий.  Теперь  передовые  транснациональные,  в  основном 
американские, корпорации начнут,  в отличие от наших недотеп, правильно его эксплуатировать, добывать нефть и газ. 
Осетровые будут только рады, да и наша геополитическая состоятельность на этом направлении только возрастет. Еще 
лучше было бы, мне кажется, пойти дальше и где-нибудь в районе Гурьева, который теперь называется Атрау, добиться 
размещения хорошей военно-морской базы США, которая поможет приструнить Иран, не желающий делить Каспий. Пора 
его приструнить, тем более что недалек тот день, когда наши солдаты по договоренности с США и Англией направятся в 
разбомбленный Ирак следить за прохождением в Россию банковских платежек – за выплатой нам многомиллиардного 
долга Саддама Хусейна. Как наши до Ирака-то доплывут, не будь у американцев военно-транспортных судов на Каспии?

Я бы еще два вопроса затронул в этой связи. Первый: а кто нам сказал, что в Чечне американцы вместе с нами не 
могли бы бороться с международным терроризмом? Они по крайней мере легче достигнут в Чечне нужного политического 
урегулирования. Как в Боснии, как в Косово, как в Македонии.

Второй. Мы стремимся в Европу, Европейский союз, еще лучше было бы в НАТО на пару с Украиной. Но мы 
должны войти в положение и НАТО, и Европы. Конечно, все это пространство под названием «Россия» Европа да и НАТО 
вряд ли смогут переварить, утвердить на этом пространстве вместе с нами демократические ценности. Де Голль говорил об 
объединенной Европе, но, если вы помните, он говорил об объединенной Европе от Атлантики до Урала. Вот до Урала, мне 
кажется, мы могли бы войти в Европу. В связи с этим встает очень серьезная практическая государственная задача – 
последовать совету умных людей, которые говорят, что Россию вообще неплохо было бы разделить как минимум надвое, а 
желательно на несколько частей. Во-первых, демократия в каждой из этих частей быстрее будет достигнута. Во-вторых, это 
даст  определенную  возможность  для  инвестиций.  Скажем,  Сибирь  и  Дальний  Восток,  отделясь  от  нас,  явно  получат 
большие возможности свободно договариваться с Японией, Америкой, Китаем. В то время как вот эта часть до Урала в 
соответствии с завещанием де Голля войдет в Европу и НАТО...
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Слабы, конечно, мой язык и мое воображение, да и переодевание не удается. Вот Андрей Владимирович Козырев 
на конференции в Стокгольме в 1992 году был гораздо убедительнее, когда, заговорив вдруг языком государственника и 
патриота, попытался на будущее скомпрометировать любые усилия по проведению осмысленной национальной внешней 
политики России. Козырева в МИДе уже нет, но козыревщина, то есть воинствующее презрение к веками выстраданному 
самостоятельному пути России, пустила в нашем новом государстве и обществе глубокие корни. Не потому ли сегодняшняя 
презентация книги  козыревского антипода  Евгения Примакова  «Мир после 11 сентября» пройдет в  Музее  Пушкина на 
Пречистенке? Слов нет, Александр Сергеевич не только поэт и писатель, но и блестящий собеседник, однако не слишком 
ли это грустный вывод – знать, что место мыслям о российском величии, независимости, самостоятельности – в музее.

Идет борьба. И фронт этой невидимой глазу борьбы за собственное право России решать проходит не только 
через границы – он проходит через московские редакции газет и телевидения, через кабинеты в Кремле, Белом доме, на 
Смоленской площади и в посольствах России за рубежом. Он проходит и в душе гаранта нашей Конституции, успевшего, к 
сожалению, поторопиться и с Камранью, и с Лурдесом, и с запутывающей нестойкие умы хорошей миной при плохой игре 
России в Средней Азии и на Кавказе. И все же, судя по следующим за Прагой шагам российского президента, у него есть-
таки иммунитет к пению пронатовских сирен. Иначе он не поехал бы ни в Китай, ни в Индию, ни в Киргизию и обязательно 
последовал бы совету публично поунижать Александра Лукашенко.

Может быть, еще рано сдавать Россию в музей?

P.S.  Статья  К.Затулина  «И пораженье  от победы ты сам не  должен  отличать?» также опубликована  в  
газете «Континент» №50.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

МОСКВА и БАЛКАНЫ
Официальный визит делегации Москвы на Балканы инициировал более 
тесное сотрудничество с Болгарией, Македонией и Югославией

Соб.инф.
С 9 по 12 декабря состоялся визит официальной делегации Правительства Москвы во главе с мэром Юрием 

Лужковым  на  Балканы  (в  Болгарию,  Македонию,  Югославию).  В  работе  делегации  также  принял  участие  Константин 
Затулин, директор Института стран СНГ, советник мэра Москвы.

Визит московской делегации в Болгарию состоялся по приглашению мэра Софии г-на Софиянского.  В Софии 
состоялась  встреча  делегации  с  президентом  страны  Георгием  Пырвановым  и  премьер-министром  Симеоном 
Сакскобургготским (наследником болгарского  престола).  В  рамках  состоявшихся переговоров  были затронули  вопросы 
дальнейшего расширения контактов между мэриями Москвы и Софии, увеличения помощи русским и русскоязычным. Со 
своей стороны, мэр Москвы отметил, что планы Болгарии по вступлению в НАТО, а затем, возможно, и в Европейский союз, 
не должны привести к свертыванию отношений между болгарским и русским народами. Юрий Лужков также отметил плохо 
объяснимую  поспешность  с  введением  Болгарией  виз  для  граждан  России,  Беларуси,  Украины,  Молдовы  и  Грузии. 
Подобные решения, подчеркнул московский мэр, наносят вред, прежде всего Болгарии и перспективам курортного сезона в 
стране.

В ходе пребывания московской делегации в Болгарии состоялось торжественное открытие Дома Москвы в Софии. 
В  российском  информационно-культурном  центре  были  проведены  встречи  с  руководством  районных  и  городских 
отделений  Ассоциации  русских  общин  Болгарии.  Также  делегация  приняла  участие  в  торжественных  мероприятиях, 
посвященных 125-летию Плевненской эпопеи –  осады Плевны в 1877 г.  русскими войсками.  Представители делегации 
возложили венок к братской могиле воинов Московского полка под Плевной в селе Горни Дыбник. 

В Македонии, в течение нескольких часов пребывания делегации Правительства Москвы состоялись встречи с 
президентом г-ном Трайковским, премьер-министром г-ном Црвенковским, а также представителями немногочисленной, но 
активной русской общественности.

В  ходе  встреч  особенно  подчеркивалась  поддержка  Москвы  преподавания  в  Македонии  русского  языка. 
Российская  столица возложила на себя обязательства по переподготовке учителей, снабжение учебниками и решение 
вопросов о квоте мест на обучение в московских вузах македонским студентам.

В Белград делегация Москвы прибыла 11 декабря.  Инициатором визита в Югославию стала мэр югославской 
столицы г-жа Радмила Хрустанович. По инициативе мэрии Белграда и посольства России состоялась встреча с премьер-
министром  Зораном  Джинджичем.  Также  московская  делегация  была  принята  Патриархом  сербским  Павлом.  В  его 
сопровождении делегация посетила строящийся собор святого Саввы – самый большой православный храм в мире. Гости 
посетили  подворье  Московской  Патриархии  в  Белграде.  Юрий  Лужков  и  члены  делегации  сделали  свой  вклад  в 
существующий с 20-х годов ХХ века русский храм Троицы (на территории храма среди большого количества исторических 
реликвий и знамен полков Белой гвардии находится могила барона Петра Врангеля).

12 декабря в Белграде состоялись встречи мэра Москвы Ю.Лужкова, первого заместителя мэра в Правительстве 
Москвы  В.Ресина,  начальника  Департамента  международных  связей  Правительства  Москвы,  Чрезвычайного  и 
полномочного посла Г.Мурадова, сопредседателя Московского Комитета поддержки  Сербии и Черногории К.Затулина с 
президентом  Союзной  республики  Югославия  Воиславом  Коштуницей,  вице-президентом  Сербии,  руководителем 
Координационного центра правительств Югославии и Сербии по Косово и Метохии Небойшей Човичем.  В ходе встреч 
российской  стороной  была  подчеркнута  приверженность  России  принципам  сохранения  территориальной  целостности 
единой  Югославии,  выражена  озабоченность  положением  сербов  в  Косово  и  Метохии.  Также  были  достигнуты 
договоренности о продолжении гуманитарной помощи Москвы сербскому населению Косово и Метохии.

Юрий Лужков прибыл в Софию восстановить дружественные связи 
российского и болгарского народов 

09.12.2002 г., Росбалт
Мэр Москвы Юрий Лужков в понедельник утром прибыл с официальным визитом в Софию. Как заявил московский 

градоначальник  журналистам в  софийском аэропорту,  главная  цель  его  поездки  в  Болгарию — «восстановить  давние 
дружественные связи российского и болгарского народов». По мнению Лужкова, Россия крайне заинтересована в импорте 
товаров из Болгарии, которые «могут составить достойную конкуренцию западным продуктам на российском рынке». 

Ожидается, что Лужков презентует в Софии свою новую книгу, изданную на болгарском языке, примет участие в 
российско-болгарском форуме в Варне и откроет новый мемориальный комплекс в честь 125-летия освобождения города 
Плевен от турков. 

Юрий Лужков: Интегрируясь в структуры ЕС, Болгария не должна забывать 
об исторических связях с Россией

09.12.2002 г., Росбалт
Москва и София должны активно развивать сотрудничество в области экономики и в военной сфере. Об этом 

заявил мэр Москвы Юрий Лужков в понедельник на встрече с президентом Болгарии Георгием Пырвановым в Софии. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

8



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Как  передает  корреспондент  «Росбалта»,  московский  градоначальник  особенно  подчеркнул,  что  Болгария, 
интегрируясь в структуры ЕС, не должна «забывать об исторических связях с Россией». По словам Георгия Пырванова, 
визит  Юрия Лужкова  в  Софию стал первым шагом на  пути построения «принципиально  новых отношений  Болгарии и 
России». 

Напомним,  что  мэр  Москвы  находится  в  Софии  с  официальным  визитом,  в  ходе  которого  столичный 
градоначальник презентует свою книгу на болгарском языке и примет участие в открытии мемориального комплекса в честь 
героев русско-турецкой войны. 

В Болгарии визит Юрия Лужкова оценивают как свидетельство поддержки 
Россией болгарских реформ

09.12.2002 г., Росбалт
Визит мэра Москвы Юрия Лужкова в Болгарию имеет для страны большое значение. Как передает корреспондент 

«Росбалта», об этом заявил сегодня на пресс-конференции в Софии премьер-министр Болгарии Симеон Сакскобургготский.
По его мнению, Москва приветствует стремление Софии к демократическим преобразованиям, и в дальнейшем 

Болгария может рассчитывать на всестороннюю поддержку реформ Россией. Во время встречи с болгарским премьер-
министром Юрий Лужков отметил, что русский и болгарский народы «просто обязаны» поддерживать добрые отношения 
друг с другом и активно бороться за процветание славян во всем цивилизованном мире.

Книги Юрия Лужкова станут в Болгарии бестселлерами
10.12.2002 г., Росбалт

Книги  мэра  Москвы  Юрия  Лужкова  «Путь  к  эффективному  государству»  и  «Российские  законы  Паркинсона», 
презентация которых состоялась в понедельник в Софии, станут в Болгарии бестселлерами. Как передает корреспондент 
«Росбалта», такое мнение высказали представители Болгарской ассоциации книготорговцев. 

По их словам,  несколько книжных магазинов Софии уже получили крупные заказы на эти книги, изданные на 
болгарском языке. Несколько софийских издательств намерены в дальнейшем сотрудничать с Лужковым. 

Напомним,  что  московский  мэр  находится  в  Болгарии  с  официальным  визитом  по  приглашению  болгарского 
правительства. В среду утром в рамках своей поездки по Балканам он отправится в Македонию.

Болгарские русские будут учиться в Севастополе на деньги Москвы 
10.12.2002 г., ForUM

Московское правительство выделит квоты и предоставит молодежи русской диаспоры в Болгарии стипендии для 
учебы в филиале Московского государственного университета (МГУ) в Севастополе. 

Как  передает  корреспондент  РИА  «Новости»,  об  этом  мэр  Москвы  Юрий  Лужков  заявил  на  встрече  с 
представителями российской федерации «Союз соотечественников», которая прошла во вторник в Российском культурно-
информационном центре в Софии. 

Лужков отметил, что новый бюджет столицы предусматривает выделение 0,5 млрд руб на поддержку работы с 
представителями  российской  диаспоры  за  рубежом.  Он  подчеркнул,  что  деятельность  московского  правительства  по 
поддержке российской диаспоры направлена на сохранение и развитие среди соотечественников знания русского языка, 
духовных и культурных ценностей России и не носит какой-либо политический характер. 

По словам Лужкова, Москва продолжит принимать у себя на отдых российских детей из-за рубежа, в том числе и 
из  Болгарии,  будет  по-прежнему  оказывать  медицинскую  помощь,  нуждающимся  в  стационарном  лечении 
соотечественникам,  а  также  поддерживать  бизнесменов  из  российской  диаспоры,  стремящихся  развивать  торгово-
экономические связи со столицей России. 

По данным проведенной в марте 2001 года переписи населения, в Болгарии проживает более 15 тысяч русских.

Мэр Москвы Ю.Лужков посетит Македонию с рабочим визитом
11.12.2002 г., РБК

Мэр Москвы Юрий Лужков  в  ходе  поездки  по  ряду  балканских  стран прибудет  в  Македонию.  Как  ожидается, 
Ю.Лужков встретится с президентом страны Борисом Трайковским, премьер-министром Бранко Црвенковским, а также с 
руководством македонской столицы. В этот же день мэр Москвы вылетит в Белград, где запланированы его встречи с 
президентом Югославии Воиславом Коштуницей и премьер-министром Сербии Зораном Джинджичем. 

Москва предлагает Белграду свой опыт решения городских проблем
11.12.2002 г., Эхо Москвы

Об этом заявил мэр  Москвы Юрий Лужков,  выступая  сегодня  по  югославскому телевидению.  Как 
передает корреспондент РИА "Новости", Юрий Лужков подчеркнул, что самая хорошая политика - это решение 
конкретных хозяйственных задач.

Начавшийся  визит  градоначальника  Москвы,  по  его  словам,  преследует  задачу  налаживания 
сотрудничества между двумя столицами, а также обмен информацией и опытом в решении проблем, которые 
аналогичны  для  всех  крупных  городов  -  это  проблемы  обеспечения  теплом,  жильем,  уборки  мусора, 
канализации, даже проблемы беженцев.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Лужков отметил, что начавшемуся визиту предшествовала очень серьезная работа - что Москва может 
предложить Белграду и Белград Москве.

Градоначальник  Белграда  Радмила  Хрустанович  отметила,  что  визит  московского  мэра  можно  с 
полным основанием приравнять к государственному визиту, поскольку он очень важен и полезен. В частности, 
указала Хрустанович,  глава Москвы посетил местное предприятие по строительству автобусов "Икарбас" и 
обсудил возможность сотрудничества с Москвой. Уже на будущей неделе в российскую столицу отправятся 
представители этого предприятия для дальнейшего обсуждения вопросов взаимодействия. Не случайно, сказала 
она,  на  состоявшейся  сегодня  встрече  Юрия Лужкова  с  премьер-министром Сербии Зораном Джинджичем 
было подчеркнуто, что активные связи с Москвой важны не только для Белграда, но и для всей Сербии.

Юрий Лужков: Москва и Скопье должны стать образцом борьбы с 
терроризмом

12.12.2002 г., Росбалт
Россия и Македония должны объединить свои усилия в борьбе с международным терроризмом. Об этом в Скопье 

на встрече с президентом Македонии Борисом Трайковским заявил мэр Москвы Юрий Лужков, совершающий официальную 
поездку по Балканскому полуострову. 

По  словам Юрия  Лужкова,  проблема  экстремизма  стоит  весьма  остро  как  для  Москвы,  так  и  для  Скопье,  и 
правоохранители двух стран могли бы выработать «образцовые программы» по поимке известных террористов. 

Напомним, что московский градоначальник прибыл в столицу Македонии в среду по приглашению правительства 
страны. В ходе своего непродолжительного визита в Скопье Юрий Лужков встретился с представителями деловых кругов, 
культурных организаций и членами парламента Македонии. 

Лужков обсудил проблему Косово с вице-пермьером Сербии
12.12.2002 г.,   РИА "Новости"

Косово - это проблема не только Сербии, но и всей Европы и всего цивилизованного мира. Необходимо сделать 
все,  чтобы  оно  безусловно  осталось  в  составе  Сербии  и  Югославии  и  всеми  возможными  средствами  обеспечить 
возвращение сербского населения в край. 

Об  этом  заявил  находившийся  в  Белграде  мэр  Москвы  Юрий  Лужков  после  встречи  с  вице-премьером 
правительства Сербии, председателем координационного центра по проблемам Косово и Метохии Небойшей Човичем. 

"Мы и в дальнейшем будем прилагать усилия, чтобы помочь Косово, продолжим оказывать гуманитарную помощь 
живущим там людям с тем, чтобы создать минимальные условия для их жизни в крае", - сказал Лужков. 

Вице-премьер Сербии выразил благодарность на предоставляемую косовским сербам помощь, а также поддержку 
усилиям Югославии в деле сохранения Косово, сербской и других неалбанских общин в крае, преобразовании края в зону 
нормальной жизни. 

В ходе визита в Белград Юрий Лужков встретился с президентом Югославии Воиславом Коштуницей, сербским 
патриархом Павле, премьер-министром Сербии Зораном Джинджичем, провел переговоры о сотрудничестве между двумя 
столицами с мэром Белграда Радмилой Хрустанович.

Финансировать реконструкцию Белграда будут российские инвесторы
 12.12.2002 г., Интерфакс

Московские инвесторы могут принять участие в реконструкции объектов в Белграде, пострадавших в результате 
натовских бомбардировок в 1999 году. Такая договоренность была достигнута в четверг в ходе переговоров в столице 
Союзной республики Югославия мэра Москвы Юрия Лужкова и председателя Скупщины (парламента) Белграда Радмилы 
Хрустанович. 

"Я  думаю,  мы откроем  двери  для  ваших  инвесторов,  которые  заинтересованы вкладывать  свои  средства",  - 
заявила на пресс- конференции Хрустанович. Она пояснила, что речь идет о возможности возведения новых объектов на 
свободных  земельных  участках,  в  частности,  гостиниц,  бизнес-центров,  торговых  комплектов,  а  также  реконструкции 
объектов, разрушенных в результате бомбардировок Белграда. 

В свою очередь, Лужков добавил, что в ближайшее время мы направим в Белград наших строителей и инвесторов 
для изучения возможности вложения средств в эти проекты, и "я думаю, что совместными усилиями мы найдем формулу 
для реконструкции этих зданий, которая будет соответствовать обоюдным интересам".

Не мисля, че ще бъдете послушни войници на НАТО
Болгарская газета «Земя»
Момчил Инджов
Виктор  Шарапов,  последният  посланик  на  СССР  в  София,  пристигна  в  България   в  качеството  си  на  зам.-

председател на Общоруския съюз на приятелите на България.
В четвъртък вечерая в негова чест даде шефът на «Евромедия» Дмитър Иванов. Сред гоститете на събитието 

бяха бивши посланици и министри - Белчо Белчев, Румен Сербезов, Георги Панков, Младен Червеняков, журналисти - 
Павел Писарев, Стефан Тихчев, Ненчо Хранов, главният редактор на в. «Земя» Коста Андреев, някогашният директор на 
БТА Боян 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

- Г-н Шарапов, каква е целта на визитата ви?
- Група от Общоруския съюз на приятелите на България идваме тук за подготовка на тьржествата за 125 г. от 

освобождението на Пле-вен. Поканени сме от кмета Найден Зеленогорски. За нас това е наистина голям празник. 125 
години са много за човешкия живот, но онези събития са живи в съ-рцата на българи и руснаци. Искахме да донесем в 
България следното послание:

„Помним прадедите си, кои-то се сражаваха за Освобождението ви. И лодвигьт им радва нашите сърца, за-щото 
това бе справедлива война. И сме благодарни на българите, че също помнят това и пазят паметниците на нашите воини."

- След приключването на мандата ви през 1992 г. често идвате в България? Какви впечатления има-те?
- Някои промени са оче-видни, най-вече демокра-тичните, развитието на па-зара. Но за много хора това е тежко. 

Същото важи и за Ру-сия - една трета от хората живеят под Прага на бед-ността. За тях никога не е имало промяна. Ще 
бъдем изцяло доволни, когато минем тази черта.

- Ще се отрази ли според вас на двустранните отношения поканата към България за влизане в НАТО?
- Мисля, че и в България отношението към този въ-прос е различно. Някой се радва, друг протестира. Личното ми 

мнение е, че част от руската обществе-ност не приветства факта, че именно България тръгва кьм НАТО. Не става дума за 
По-лша или Унгария например, а именно за вас. Причината са старите връзки още от на-чалото на първото хилядо-летие. У 
нас има и неразби-ране кьм разширяването на става въпрос за борбата с международния тероризъм. И аз не мисля, че като 
член-ка България ще прави какво-то и кажат,  а ще има свое мнение.  И новоприетите държави няма да бъдат просто 
послушни войници.

- На 19 август 1991 г.,  ко-гато избухна пучът срещу Горбачов,бяхте посланик на СССР в България. Как-во си 
спомняте от този ден?

- Първо получихме указания от МВнР в Москва да предадем документите, пу-бликувани от ГКЧП (Дьр-жавния 
комитет за извън-редно положение - б. р.). Ко-лективът на посолството се събра да обсьди ситуация-та. И още тогава бе 
казано, че Русия (има предвид СССР - б. р.) вече е в извън-редно положение, че това е недемократична и непра-вилна 
стъпка, че вярваме в победата на демократич-ния път. Така смятаха пове-чето служители, аз също.

- Ако пучистите бяха победили, бяхте ли готови да застанете срещу тях?
- Не е много коректно да се задаватакъв въпрос в ми-нало време. Все пак ще ви отговоря. Несмятах, четан-ковете 

могат да победят. Когато предадох документите на ГКЧП на българския президент Желю Желев -като чиновник бях дльжен 
да изпълня указанието - му казах, че демократичните традиции, зародили се от перестройката, ще продъл-жат.

- Какво ви каза Желев?
- „Да, виждам тези доку-менти. Да, подкрепям про-гресивните сили в Русия. Аз също вярвам, че демократичните 

сили ще победят."
- Какво е мнението ви за Горбачов?
-Той остави противоречи-ви следи. От една страна -перестройката, това е него-ва заслуга. Но от друга - с името му 

са свързани и
ГКЧП, и разпадането на СССР. Като говоря за ГКЧП, имам предвид, че като държавен глава той дока-ра страната 

до такова съ-стояние, че тя се оказа в извънредно положение.
- А как бихте оценили пуча срещу Борис Елцин през октомври 1993 г.?
- Какьв пуч, от чия страна? Той беше срещу парламента. Пучисти бяха тези, които смазаха парламента От друга 

страна, срещу парламента застана Елцин.
- Значи Елцин е лучист?
- Не смятам смазването на парламента с танкове за демократичен метод.
- Какво е мнението ви за Елцин?
- Той направи много за възстановяването на нова Русия, но извърши и много необмислени неща.
- Можеше ли да се из-бегне разпадането на СССР?
- Мисля, че при една об-мислена политика - да. Но главна роля изиграха су-бективните сили. Елцин казваше: „Кой 

колкото свобода иска, толкова да си вземе." Ето, и до днес не можем да се оправим с че-ченския проблем.
- Щом говорите за Чечня, какво смятате за тра-гедията в московския Дом на културата?
- Не съм специалист и ми е трудно да коментирам дали тези, които щурмуваха театьра, са сбъркали. Вероятно 

щеше да има по-малко жертви, ако всичко бе точно пресметнато. Но ако бяхме отстъпили, меж-дународният тероризъм 
щеше да сметне, че всичко му е позволено.

Виктор Василиевич Шарапов е ро-ден през 1931 г. в Москва. Завър-шил е китаистика в Московски» институт 
по изтокознание. Работил е като журналист във в. „Красная звезда", сп. „Дружба" и в. „Правда".

Шарапов е бил един от най-близките хора на бившия съветски лидер Юрий Андропов. Работил е с него пьрво в  
КГБ, а после - в апарата на ЦК на КПСС. През март 1988 г. Шарапов е назначен за послании на СССР в България. На  
този пост той посреща падането на Тодор Живков, края на комунизма, авгу-стовския пуч през 1991 г. срещу Михаил 
Горба чов иразпадането на СССР в края на същата година. Шарапов работи в София до 1992 г. Но и след края на  
мандата си той често посещава България. Снимка Лидия Петрова
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Россия сохраняет свое присутствие в Центральной Азии

05.12.2002 г., Известия,
Валерий Волков, Николай Хорунжий

В  четверг  Владимир  Путин  должен  посетить  Бишкек.  В  числе  других  пунктов  программы  ему  должны 
продемонстрировать  полеты  истребителей  СУ-27,  дальность  полета  которых  покрывает  не  только  территории 
центральноазиатских  членов  ДКБ,  но  и  сопредельные  территории  Афганистана,  Пакистана,  Индии  и  Китая.  Визит 
российского лидера можно трактовать как признание Россией факта: регион Центральной Азии остается в зоне интересов 
стран Содружества, и прежде всего самой России. Бишкек же фактически становится форпостом российского присутствия в 
регионе. 

Силы увеличиваются 
20  ноября  в  Москве  на  встрече  министров  обороны  Договора  о  коллективной  безопасности  (в  ДКБ  входят 

Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия и Таджикистан) было принято решение об усилении группировки войск в 
центральноазиатском регионе. Через 10 дней Минобороны РФ объявило о создании около Бишкека базы российских ВВС. В 
октябре  на  саммите  СНГ в  Кишиневе  главы стран  -  членов  ДКБ утвердили Устав  и  Соглашение  о  правовом статусе 
Организации  ДКБ.  Документы  были  направлены  правительствам  стран-участниц  для  передачи  в  национальные 
парламенты и ратификации. Предполагается, что к следующей встрече в мае 2003 года можно будет говорить о появлении 
новой международной региональной организации по безопасности. 

Повышение статуса ОДКБ превратит его, по мнению замдиректора Центра Карнеги в Москве Дмитрия Тренина, в 
военно-политический блок,  роль которого трудно переоценить.  Особенно с учетом того,  что большая часть угроз  миру 
сейчас так или иначе сконцентрирована в регионе Среднего и Ближнего Востока. 

Существует  и  иная  точка  зрения.  Специалист  института  стран  СНГ  Андрей  Грозин  полагает,  что  значение 
региональных объединений - ШОС, ДКБ, ЕврАзЭС - несоизмеримо с влиянием США. А политолог Дмитрий Саймс (США) 
добавляет: объединенных военных усилий СНГ в регионе недостаточно для создания здесь стабильной ситуации. 

Действительно,  в  регионе  существует  т.н.  "вакуум  силы".  Специалисты  Института  анализа  международной 
политики (США) считают, что Россия не обладает достаточным набором инструментов, чтобы восстановить свою гегемонию 
в Центральной Азии, в то время как США и Европа продемонстрировали отсутствие заинтересованности в установлении 
здесь своего доминирующего влияния. 

По мнению директора Центра оборонной информации (Вашингтон) Николая Злобина, фактор безопасности при 
формировании политики США в этом регионе пока перевешивает фактор заинтересованности в диверсификации потоков 
энергоносителей. То есть интересы нефтяных и газовых компаний пока не довлеют над решениями Вашингтона. При этом в 
отношении каспийской нефти до сих пор нет отчетливой политики самой России. 

В чем заключается американская помощь странам Центральной Азии? 
Первое. Рост мобильности их вооруженных сил и обеспечение коммуникаций, что в первую очередь предполагает 

поставки вертолетов. Здесь Россия - слабый помощник, ее проблемы с выработавшими ресурс вертолетами общеизвестны. 
Второе.  Укрепление  границ с  целью нераспространения оружия,  в  том числе  массового  поражения,  и  заслон 

наркотикам. И здесь у России огромные проблемы с обустройством собственных границ со странами СНГ. 
Кроме военных  направлений  помощи  американцы выделяют  немалые средства  на  гуманитарные  программы. 

Если в прошлом году страны региона получили 230 млн долларов, то в этом - почти 600 млн. 
Мечети для бен Ладена 
Пока великие державы оказывают региону военную помощь, арабские страны способствуют укреплению позиций 

ислама. Значительно выросло количество мечетей в Киргизии. В Узбекистане за 10 лет независимости было построено 5 
тысяч мечетей. По словам президента Таджикистана Эмомали Рахмонова, в мечетях, число которых в последние годы 
увеличилось в несколько раз, ведется пропаганда экстремизма. В качестве примера он приводит Исфаринский район - один 
из крупнейших в стране, расположенный на стыке Таджикистана, Узбекистана и Киргизии. Некоторые священнослужители 
мечетей - члены Партии исламского возрождения Таджикистана (кстати, это единственная официально зарегистрированная 
исламская партия в странах Центральной Азии), хотя закон запрещает священнослужителям страны состоять в партиях. 
Сейчас в  странах региона наблюдается небольшое сокращение количества мечетей и медресе -  власти настороженно 
относятся  к  активному  распространению  ислама  и  стремятся  соответствовать  роли  участников  антитеррористической 
коалиции. 

Ректор  Московского  исламского  университета,  имам-хатыб  Марат  Муртазин,  говоря  о  духовном  возрождении 
мусульман  на  территории  бывшего  СССР,  отмечал  проблему  нехватки  в  начале  90-х  годов  имамов-проповедников, 
преподавателей,  ученых-богословов,  знатоков  шариата  и  других исламских  наук.  По  его словам,  тогда думали,  что из 
арабо-мусульманского  мира  к  нам  придут  и  чистые  идеи,  лишенные  какой-либо  политической  подоплеки.  "Процесс 
возрождения духовности через импорт религиозных идей оказался для нас очень болезненным", - признается он. 

Тем не менее многие эксперты считают, что арабские сотни тысяч долларов, вкладываемых в медресе, дадут в 
стратегическом плане гораздо большую отдачу, чем американские миллионы, вложенные в армию. Ведь американское 
оружие будут держать в руках люди, в чьи головы вкладывались идеалы арабского мира. 
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Это прекрасно осознавал Тарик бен Ладен, брат Усамы, посещавший Россию в ранние 1990-е. После его визитов в 
Чечне,  Ингушетии,  Дагестане и других кавказских республиках,  как  грибы,  начинали расти мечети,  исламские школы и 
культурные центры. Их руководителями оказывались, как правило, проверенные кадры бен Ладена. 

На пространстве веры 
Именно поэтому роль России в регионе Центральной Азии может быть ключевой: Россия остается единственной 

влиятельной культурологической силой в регионе. Здесь проживают сотни тысяч этнических русских. Многие представители 
местной интеллигенции учились в России, говорят на русском языке. Местные литературные, художественные, научные 
школы тесно связаны с Россией. Если Россия устранится из культурного пространства, то - свято место пусто не бывает - 
оно  весьма быстро  будет  заполнено  импортными разновидностями  ислама,  в  том числе  и  радикальными.  И  местным 
властям будет весьма трудно нейтрализовать эти тенденции, пусть даже и с американскими деньгами. 

Отсюда еще одна насущная необходимость: организовать подготовку "своих" имамов и преподавателей. Кстати, 
такую помощь мусульманам Центральной Азии предлагают их российские братья по вере. Так,  в Казанском исламском 
университете учатся студенты из Центральной Азии. К сожалению, их немного. 

Председатель Совета муфтиев России Равиль Гайнутдин главной причиной появления радикальных исламских 
течений в Центральной Азии и России называет "неграмотные и неумелые действия зарубежных миссионеров, которые 
навредили возрождению ислама" на территории бывшего СССР. Эти проповедники и преподаватели "воспитывались и 
жили в монорелигиозной среде и проповедовали учение, которое не готовило мусульманскую молодежь бывшего СССР к 
жизни в полирелигиозном обществе". 

"То, что происходит в Чечне, - продолжает он, - это не только сепаратизм. Ваххабизм - это идеология, сторонники 
которой убеждены в победе. Свою идеологию надо гарантировать и нам. Но средств на это катастрофически не хватает". 
По его словам, за 30 лет, с 1960 года, в СССР было подготовлено только 9 имамов. 

Старший по региону 
Несколько  месяцев  в  высших политических  кругах  Вашингтона  действительно  велись  дискуссии,  включать  ли 

государства Центральной Азии в зону своей ответственности или нет. Итог дискуссий: Соединенные Штаты все же признали 
за Россией право первенства за влияние в регионе Центральной Азии, мудро рассудив, что десятилетиями существующие 
связи могут сыграть большую роль, чем льготные кредиты на переоснащение армии. Роль "младшего партнера", которую 
сейчас предлагают России в новом мироустройстве (и которую она, похоже, готова принять), в Центральной Азии готовы 
играть  сами Соединенные Штаты.  И  Вашингтон  и  Москва  уже  прекрасно  осознали:  общение  лидеров  этого  региона  с 
проевропейскими  государствами  (к  коим  относятся  не  только  США,  но  и  Россия)  означает,  что  в  эти  государства  не 
проникнут радикальные исламские течения. Сама же Центральная Азия станет своего рода цивилизационным барьером 
между радикализующимся миром нестабильности и евроатлантическим братством развитых держав.

Какой украинский премьер был лучше всех?
09.12.2002 г., КоммерсантЪ

Вячеслав Игрунов, зампред комитета Госдумы по делам СНГ:
– Сейчас рано говорить о Януковиче, он не успел себя проявить. Из всех премьеров лучшим был Кинах. С ним был 

нормальный деловой разговор. Он не был болен украинским национализмом, не был ориентирован против России. А то, что 
при Кинахе торговля между странами сократилась, – вина российской стороны.

Лолита, певица:
– Когда я приезжала домой в Киев, то чувствовалось влияние не какого-либо из премьер-министров, а президента 

Кучмы. Причем негативное такое влияние. А премьер-министры глобальных вопросов не решают.
Игорь Игошин, депутат Госдумы:
–Лучше всех был Богдан Хмельницкий.  Только он смог  по-настоящему,  на несколько  веков  объединить  наши 

народы. А сейчас между Россией и Украиной сплошные ссоры. Конечно, не только украинцы в этом виноваты и не только 
премьеры.  Но  все  же  годами «заимствовать»  газ  из  трубы,  не  говоря  уже  о ситуации со  сбитым над Черным морем 
лайнером, – это просто неприлично.

Иван Силаев, президент Российского союза машиностроителей:
– Я не могу сказать, какой премьер был лучше, потому что контакты, как вы сами знаете, не очень. Наиболее 

существенные сдвиги на личном, а не на правительственном уровне. Мы, машиностроители, вышли на хорошо известный 
еще со  времен СССР завод в  Днепропетровске.  Надеюсь,  что контакты станут  еще теснее и  новый премьер если не 
улучшит ситуацию, то хотя бы не будет мешать.

Сергей  Генералов,  председатель  комиссии  Госдумы  по  защите  прав  инвесторов,  зампред  
межфракционного депутатского объединения «Энергия России»:

– С чем приедет новый премьер,  пока непонятно. Все предыдущие много чего обещали, и в первую очередь 
разобраться с долгами по газу (в том числе обещал разобраться с ними и президент Кучма), но долги как были, так и 
остались. Надеюсь, что новый премьер-министр, который, как говорят, ориентирован больше на Россию, чем на Запад, 
наконец-то выполнит все обещания, которые давались.

Вагиф Гусейнов, директор Института стратегических оценок и анализа:
– Пусть украинцы сами оценивают своих премьер-министров. А нам в отношениях с Украиной, как и с любой 

другой страной, надо жестко и последовательно отстаивать свои собственные интересы, кто бы ни находился у власти в тот 
или иной момент.
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Сергей Лебедев, гендиректор компании «Ростсельмаш»:
– За два с половиной года, что я являюсь гендиректором, на Украине поменялось три правительства. С Виктором 

Ющенко я лично познакомиться не успел, но в связи с общей прозападной ориентацией его кабинета «Ростсельмашу» 
приходилось преодолевать упорное административное сопротивление при возвращении на украинский рынок. С Анатолием 
Кинахом я неоднократно вел переговоры, а с Виктором Януковичем хочу познакомиться, поскольку присутствие РСМ на 
рынке Украины выгодно как российской, так и украинской сторонам.

Константин Затулин, директор Института стран СНГ:
– А нас никто никогда не устраивал. По большому счету для того, чтобы кто-то из верхушки украинской власти нас 

устроил,  необходимы  три  простые  вещи.  Прекратить  построение  независимости  Украины  на  антироссийской 
основе,объявить  русский  язык вторым государственным,  ликвидировать комитет  по делам религий и сохранить  общее 
церковное пространство.  Прошу заметить,  что ни  про нефть,  ни про газ,  ни про приватизацию каких-то объектов я не 
упоминаю. I

Второй год уступок Кучме
10.12.2002 г., GazetaSNG.ru

Афанасий Кучеренко
Как  известно,  2002  год  прошел  в  России  под  знаком  Украины.  «ГазетаСНГ»  попросила  

прокомментировать итоги этого мероприятия российских политиков и экспертов. 
Единственным из пяти респондентов, кто критически отозвался о проведении в России этой акции, стал помощник 

директора института стран СНГ Артем АРТЕМОВ. Он назвал ее «пустой PR –кампанией»,  изначально задуманной для 
установления  «крепкой  дружбы»  между  правящими  кругами  России  и  Украины  и  «превратившейся  в  очередное 
формальное мероприятие».  По его мнению,  Год Украины в России превратился в  год уступок Москвы Киеву,  включая 
систематическую реструктуризацию долгов. «Леонид Кучма, доживая свой последний политический срок, ведет себя крайне 
непоследовательно,  обращаясь то к  Европе,  то  к  России.  Такая ситуация сложилась  и  на сегодняшний день:  Запад в 
очередной раз отвернулся от украинского президента, не пригласив его на саммит НАТО в Праге», - отметил Артемов. Что 
касается прогноза объявленного года России на Украине, Артемов добавил, что сегодня «крайне важно, чтобы это был 
именно год России «на» Украине, а не «в» Украине». Помощник директора стран института стран СНГ выразил надежду на 
то, что российская сторона сможет использовать эту акцию для выстраивания более четкой системы взаимоотношений с 
Киевом. По мнению Артемова, России необходимо способствовать формированию на Украине пророссийской политической 
элиты, выстраивать отношения на паритетной основе, а не на основе односторонних уступок. 

Заместитель председателя комитета Госдумы по делам СНГ Вячеслав ИГРУНОВ более оптимистично оценил 
итоги Года Украины в России, который, по его словам, стал «необычным мероприятием в политической жизни двух стран». 
Эксперт  заявил,  что  главным  достижением  стало  исчезновение  атмосферы  недоверия  и  вражды  между  двумя 
государствами. Если до этого отношения Москвы и Киева имели оттенок скандальности (проблема Крыма, урегулирование 
«газового вопроса»),  то сейчас, по мнению Игрунова, можно говорить о повышении «российского интереса» к Украине. 
Заместитель председателя комитета Госдумы по делам СНГ выразил надежду, что в 2003 году в рамках предстоящего года 
России  на  Украине,  учитывая  предыдущий  опыт,  отношения  двух  стран  будут  более  спланированными,  государствам 
удастся найти новый механизм сближения и утвердить приоритеты российско-украинского сотрудничества. 

Еще более  оптимистично  смотрит  на  отношения  Москвы и  Киева  глава  МИД РФ Игорь  ИВАНОВ.  В  торгово-
экономическом сотрудничестве России и Украины сегодня наметился очень серьезный прогресс, что, по его словам, однако, 
«совершенно  не  означает  отсутствия  проблем»,  большинство  из  которых  досталось  в  результате  распада  Советского 
Союза. Принципиально важным российский дипломат считает изменение тональности обсуждения этих проблем. «Наши 
отношения на будущее будет развиваться гармонично», - резюмировал Игорь Иванов. 

Спикер  Госдумы Геннадий  СЕЛЕЗНЕВ считает,  что Год Украины в России  был очень  плодотворным.  Страны 
сотрудничали  не  только  в  экономической  и  политической  областях,  но  и  были  проведены  широкомасштабные 
общественные мероприятия, которые «приковывали внимание к теме межгосударственных отношений России и Украины». 
По  расчетам  председателя  Госдумы,  президенты  Путин  и  Кучма  в  2002  году  встречались  11  раз.  «Случай  в 
дипломатической  практике  беспрецедентный.  –  подчеркнул  Селезнев.  -  Надеюсь,  что,  и  российская  культура  будет 
достойно представлена в Украине в 2003 году». 

По  проблеме  культурного  сотрудничества  Москвы  и  Киева  высказался  министр  культуры  России  Михаил 
ШВЫДКОЙ. Он напомнил, что минувший год ознаменовался небывалой активизацией российско-украинских культурных 
контактов. Это были не только традиционные гастроли в России украинских театральных коллективов, но и достигнутая 
договоренность о совместном издании журнала «Диалог», призванного стать фундаментальным исследованием истории и 
современности российско-украинских отношений. 

Однако, вопреки высказанным радужным комментариям, можно все же констатировать, что Год Украины в России 
не  привнес  в  отношения  двух  стран ничего  принципиально  нового.  Стоит  напомнить,  что  и  начался  он  с  небольшого 
конфуза.  В ходе январского визита президента России в Польшу Путин и Квасьневский договорились о  строительстве 
газопровода в  Европу в обход украинской территории.  Правда,  позже эти договоренности сошли на нет,  а президенты 
России и Украины в ходе майского визита Кучмы в Санкт-Петербург договорились о создании международного газового 
консорциума. Соответствующий документ главы двух стран подписали в ходе саммита СНГ 7 октября в Кишиневе. Кстати, в 
этот день Владимир Путин отмечал свой 50-летний юбилей. Интересно, что рабочий график президентов России и Украины 
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в  этом  году  складывался  таким  образом,  что  дни  рождения  они  вынуждены  были  справлять  в  компании  друг  друга. 
Напомним, что Леонид Кучма праздновал 9 августа свое 64-летие именно в Москве и получил в подарок от Владимира 
Путина набор охотничьих принадлежностей. 

Вообще говоря, соглашение о газовом консорциуме можно назвать единственным, о чем смогли договориться 
главы России и Украины в ходе своих частых встреч в этом году. Между тем во взаимоотношениях двух стран по-прежнему 
остаются  неурегулированными  вопросы  введения  зоны  свободной  торговли,  вступления  Украины  в  Евразийское 
экономическое сообщество, российского Черноморского флота. Более того, за Год Украины в России товарооборот между 
двумя государствами сократился вдвое. 

Правда, помпезное мероприятие проведения Года России на Украине задумывалось отнюдь не для активизации 
экономического взаимодействия между двумя странами. Общеизвестно, что объявление этой акции ставило целью помочь 
Фонду  эффективной  политики  Глеба  Павловского  «протащить»  на  мартовских  выборах  в  Верховную  Раду  проссийски 
настроенную Социал-Демократическую партию Украины (СДПУ).  Однако,  вопреки усилиям российских политтехнологов, 
СДПУ не только не стала правящей партией, но и с трудом преодолела 5-процентный барьер, набрав на выборах всего 
5,94%  голосов  избирателей.  Такой  результат  был  вполне  прогнозируем,  поскольку  одними  черными  технологиями  и 
финансовыми влияниями лояльную Москве политическую элиту сформировать невозможно.  Тем более что российские 
политтехнологи не имели концепции «работы» с украинским электоратом, что косвенно и признал один из активнейших 
участников этого процесса Вячеслав Игрунов. В беседе с корреспондентом «ГазетыСНГ» он признался, что у проведения 
Года Украины в России не было четкой концепции. «Ее приходилось детализировать уже по ходу», - отметил Игрунов. 

Учитывая тот факт, что сегодня Кремль предпочитает видеть на посту президента Украины вечно колеблющегося 
Кучму, а не последовательного западника Ющенко, можно предположить, что в Год России на Украине Москва направит все 
усилия на обеспечение стабильности правящего режима. Таким образом, нас опять ожидает Год уступок Путина Кучме. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
27 ноября. В.Путин на переговорах с белорусским президентом подчеркнул, что межгосударственные соглашения, 

которые  есть  у  России  и  Беларуси,  имеют  статус  международных,  а  значит,  т.е.  имеют  приоритетное  значение  над 
российскими законами, и поэтому белорусы не подпадают под российский закон об иностранных гражданах.

29  ноября. Белорусский  лидер  Александр  Лукашенко  в  очередной  раз  намекнул  общественности  о  своем 
намерении баллотироваться на третий президентский срок, отвечая на вопросы студентов Белорусского Государственного 
экономического университета. 

30  ноября. Министерство  иностранных  дел  РБ  «потеряло»  своего  посла  в  Токио  Петра  Кравченко,  срок 
пребывания которого на этой должности истек. Позже Кравченко нашелся сам: на родину он, оказывается, не смог вовремя 
вылететь по состоянию здоровья.

30  ноября. Завершился  визит  в  Индию  премьер-министра  Белоруссии  Геннадия  Новицкого,  в  ходе  которого 
стороны  обсудили  вопросы  разработки  соглашения,  регулирующего  военно-техническое  сотрудничество  между  двумя 
странами. На переговорах шла речь и о создании двух совместных предприятий по производству тракторов "Белорус" и 
карьерных самосвалов "БелАЗ". 

1  декабря. В  Минске  прошел  VI  Съезд  партии  БНФ,  а  также  VIII  съезд  общественного  объединения  БНФ 
"Адраджэньне".  На них  была принята  новая программа общественного объединения,  а  также программные положения 
Партии БНФ, внесены некоторые изменения в устав и символику. 

К основным целям партии и общественного объединения отнесены в числе прочих стремление к независимости 
Беларуси, «которая должна быть необратимой и надежно защищенной», возрождение белорусской культурной традиции на 
основе  европейских  моральных  ценностей.  В  программе  подчеркнут  европейский  выбор  Беларуси,  следование 
общеевропейской консервативной и христианской демократической традициям. 

2 декабря. Президент Республики Беларусь Александр Лукашенко  подписал  указ об освобождении Бельского 
Владимира Петровича от должности Чрезвычайного и Полномочного Посла Республики Беларусь в Чешской Республике (и 
Словацкой Республике по совместительству). 

6  декабря. «Славнефтебанк»,  представлявший  интересы  российской  «Сибнефти»,  купил  пакет  акций 
«Славнефти»(10,83%),  принадлежащий  правительству  РБ,  на  торгах,  где  был  единственным  участником,  за  207  млн. 
долларов США. Эта сумма меньше первоначальной на 93 млн. долл.

8  декабря. В  Таврическом  дворце  северной  столицы  прошла  международная  конференция  «Актуальные 
проблемы  строительства  и  развития  Союзного  государства».  Впервые  в  стенах  Парламентского  собрания  СБР,  где 
собрались ученые, политики, государственные чиновники, эксперты из России и Беларуси, звучала столь конструктивная и 
резкая критика состояния дел в союзном строительстве. 

9  декабря. В  Санкт-Петербурге  прошло  заседание  ХХI  сессии  Парламентского  Собрания  .  Депутаты 
констатировали  не  только  определенные  интеграционные  результаты  в  области  экономической,  ценовой  и  налоговой 
политики, в сфере безопасности, обороны и борьбы с преступностью, в совместной международной деятельности, но и 
имеющиеся  недостатки.  Парламентское  Собрание  постановило  предложить  Совету  Министров  Союзного  государства 
конкретизировать  разработку  союзных  законопроектов,  унификацию законодательства  России  и  Беларуси  по  отраслям 
права в соответствии с задачами, сформулированными в Договоре и Программе действий по реализации его положений. 
Разработать и утвердить в первом полугодии 2003 года долгосрочную программу законопроектной деятельности. Принять 
срочные  меры  по  подготовке  проекта  Конституционного  Акта  и  считать  необходимым  обратиться  в  Высший 
Государственный  Совет  с  предложением  установить  конкретные  сроки  завершения  разработки  его  проекта.  Обратить 
внимание  союзного  Совмина,  российского  и  белорусского  правительств  на  недостаточную  эффективность  механизма 
разработки и исполнения союзного бюджета. 

10 декабря. На заседании Совета министров Союзного государства не удалось внести ясность в перспективы 
выполнения программы по введению единой валюты. Были утверждены объемы поставок российского природного газа в 
РБ на 2003 год в объеме 18,5 млрд. кубометров. Это на 2 млрд. куб. м больше, чем в этом году. 10,2 млрд. кубометров газа 
должен поставить «Газпром» по льготной цене.

11 декабря. В Беларуси обнародован указ о создании государственных организаций по регистрации недвижимого 
имущества, прав на него и сделок с ним. Монопольное право на регистрацию любых операций с недвижимостью теперь 
принадлежат Комитету правительства РБ по земельным ресурсам, геодезии и картографии. 

11  декабря. В  Вене  начались  переговоры  о  возобновлении  деятельности  КНГ  ОБСЕ  в  РБ  на  уровне 
руководителей португальской и белорусской делегаций.

11  декабря. Компания  «Сибнефть»  перевела  полностью  207  млн.  долларов  за  белорусский  пакет  акций 
«Славнефти» на счета правительства РБ. Ряд экспертов в Беларуси считает, что эти деньги пойдут в счет выплаты долгов 
за уже поставленный природный газ из России. 

Спящая дипломатия
Александр Фадеев

В  начале  декабря  высшее  руководство  Беларуси  обозначило  позиции  республики  по  отношению  к  
ОБСЕ.
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Была, в частности, заявлена готовность вести переговоры о мандате миссии ОБСЕ, формате и сроках ее работы 
на территории РБ. А.Лукашенко поспешил подчеркнуть, что Минск не собирается противостоять всему миру, прежде всего 
США и Европе, хотя Беларусь имеет свои национальные интересы. Белорусские визы будут выданы всем, кто приедет 
вести переговоры по мандату группы ОБСЕ, формам и срокам ее присутствия в Беларуси. 

Международная изоляция Белоруссии оказалась для многих политиков в Белоруссии неожиданной. Российская 
реакция  на  эти  действия  международного  сообщества  выглядела  весьма  запоздалой  и  невнятной.  Министерство 
иностранных дел России не смогло(или не захотело) приложить усилия с целью своевременного купирования конфликта, 
возникшего вокруг  Белоруссии.  Между тем,  такие  действия НАТО-ЕС-США следует  рассматривать  как  удар  и по идее 
создания Союзного государства. Все это усугубляется и тем, что международная изоляция Беларуси происходит в период 
развернувшейся  в  мире  и  Европе  «серой  войны»  под  флагом  борьбы  с  терроризмом,  все  руководство  которой 
сосредоточено в Вашингтоне, где Белый дом, Пентагон и Госдепартамент, отодвинув в сторону ООН, практически пытаются 
монополизировать право определять пути,  по которому предстоит двигаться человечеству.  Остальным странам в этом 
сценарии отведена роль либо союзников США, готовых в любой момент к демонстрации «неограниченной солидарности» с 
ними, либо стран-изгоев, собственно и образующих пресловутую «ось зла».

В случае с Белоруссией непосредственным главным предлогом для принятия жестких мер по отношению к ее 
руководству послужило фактическая ликвидация республиканскими властями присутствия миссии ОБСЕ в Минске.  При 
этом Беларусь ранее неоднократно подчеркивала те причины, которые не позволяют далее пролонгировать присутствие 
группы наблюдателей из ОБСЕ в стране. В этой ситуации Кремль проявил полную пассивность, хотя в данном случае 
логика требовала придерживаться основополагающих принципов Внешнеполитической концепции Российской Федерации, 
принятой уже при  Путине в  2000  году.  Там прямо провозглашено,  что «Россия будет  решительно противодействовать 
сужению функций ОБСЕ, в частности, попыткам перепрофилировать ее деятельность на постсоветское пространство». 

Смоленская площадь, как представитель одной из крупнейших стран-членов ОБСЕ, в очередной раз упустила 
благоприятную  возможность  вмешаться  в  коррекцию  деятельности  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в 
Европе, которая была уже, мягко говоря, неадекватной и по отношению к событиям в Нагорном Карабахе, и к конфликту на 
югославянской  земле,  и  к  операциям  по  восстановлению  конституционного  порядка  на  суверенной  территории  самой 
России  -  в  Чечне.  Нынешние политики,  представленные в  руководящих структурах  ОБСЕ,  всячески  выпячивают  такую 
функцию Организации, как эффективный конфликтный мониторинг, посредничество и постконфликтное урегулирование. Но 
мы  слишком  хорошо  знаем  на  недавних  исторических  примерах  насколько  все  это  было  «эффективно»  в  Босне  и 
Герцеговине в 1995-1996 гг., где непонятно чьи  интересы отражали и чем занимались почти три десятка миссий ОБСЕ, а 
также в Косово-Метохии, Санджаке и Войводине, Македонии, Нагорном Карабахе, Эстонии, Молдове, Латвии, Таджикистане 
и Чечне.

Конфликт  ОБСЕ  –  Беларусь  со  всей  очевидностью  выявил  и  еще  один  крупный  просчет  министерства 
иностранных дел России:  за  12 лет,  прошедших с  момента принятия Парижской хартии(тогда  еще СБСЕ),  российские 
дипломаты не предприняли абсолютно никаких мер по купированию провозглашенного тогда в Париже принципа принятия 
решений  – «консенсус минус один». Именно этот принцип, который, напомним, позволяет рассматривать приемлемыми и, 
главное, предпринимать акции по защите прав человека, цитирую, «в отсутствие согласия со стороны государства, которое 
затрагивается данным решением», был ловко использован в контексте международной изоляции белорусской правящей 
элиты. Но меры в отношении Беларуси со стороны Запада могут быть в перспективе и ужесточены. Какую позицию следует 
в этом случае в сложившихся обстоятельствах занять российской дипломатии по защите единственного союзника? Пока, в 
силу  вышеперечисленного,  Смоленская  площадь  вынуждена  пожинать  плоды своей  предшествующей  недальновидной 
политики, выступая с маловразумительными заявлениями по типу «пусть все идет, как идет».

Есть  и  другая  опасность,  которая  кроется в  латентном пересмотре  самой  доктрины ОБСЕ.  Ряд объективных 
факторов  позволяет  сделать  уверенное  предположение,  что  Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе 
намеренно  будет  допускать  перераспределение  своих  основных  и  ведущих  функций,  закрепленных  ранее  за  ней, 
последовательно  передавая  их  Европейскому  союзу.  В  2003  г.,  например,  будет  развернут  60000  корпус  быстрого 
реагирования Евросоюза, и нет никаких сомнений, что военные, т.н. «миротворческие», операции во всем объеме перейдут 
от ОБСЕ к нему. Это уже происходит в действительности, ЕС начинает активно подменять ОБСЕ, что, например, недавно 
поставило в замешательство белорусских дипломатов. 

В настоящий момент западноевропейские страны-члены ОБСЕ акцентируют внимание на тесном взаимодействии 
с  НАТО  (войска  этого  блока  уже  фактически  подменяли  ОБСЕ,  по  крайней  мере  на  Балканах).  Но  есть  и  другой 
немаловажный аспект, который рискует проспать в очередной раз отечественная дипломатия, - ОБСЕ стремится уйти от 
политики  универсального  урегулирования  конфликтов  в  Европе,  прочно  и  окончательно  заняв  специальную 
функциональную нишу, ограниченную постсоциалистическим и, прежде всего, постсоветским пространством в Евразии.

Необходимо обратить пристальное внимание вот еще на что. НАТО и Евросоюз расширяются на Восток, стремясь 
включить  в  свой  состав  не  только  государства,  бывшие  некогда  членами  ОВД  и  СЭВ,  но  и  многие  постсоветские 
республики. В 2004 году большинство стран ЕС, как планируется, войдет в стремительно складывающуюся на наших глазах 
Европейскую Федерацию. Совсем не исключено, что в нее войдет и Франция, которая демонстрировала пока некоторые 
колебания  по  этому  поводу.  Естественно  поэтому  задаться  вопросом,  что  станет  лейтмотивом  новой  Федерации  в 
реализации  внешней  политики  на  европейском  континенте.  Ответ  ясен  –  ликвидация  в  зародыше  любых  иных  форм 
консолидации на просторах Европы, как конкурентов и вызовов внешней среды. Иллюзии по скорой интеграции России со 
всей остальной Европой, ЕС пусть останутся уделом недалеких политиков, «мышление» которых, по известному замечанию 
Наполеона, высказанного в адрес увольняемого министра финансов, не имеет предела. Поэтому с созданием союзных 
России  межгосударственных  объединений,  прежде  всего  со  славянскими  странами,  единого  российско-белорусского 
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государства, следует поспешить. У России и Беларуси нет никаких десятилетий в запасе, в год-два этот вопрос необходимо 
коренным  образом решить.  Потом будет  поздно:  международная  обстановка  оставит  только  шанс  горестно  разводить 
руками.

Экспорт в Россию дешевеет
2-8.12.2002. Белорусский рынок, №47

В январе - сентябре 2002 г. объем внешней торговли товарами и услугами составил 13.556,2 млн. USD,  
в том числе экспорт - 6.757 млн. USD, импорт - 6.799,2 млн. USD. 

К уровню января - сентября 2001 г.  объем внешней торговли составил 106,5%, в том числе экспорт - 105,6%, 
импорт - 107,3%. Сальдо внешней торговли товарами и услугами сложилось отрицательное в размере 42,2 млн. USD, при 
этом сальдо внешней торговли товарами - отрицательное (426 млн. USD), услугами - положительное (383,8 млн. USD). 

Объем внешней торговли товарами составил 12.178,6 млн. USD, в том числе экспорт - 5.876,3 млн. USD, импорт - 
6.302,3 млн. USD. 

Экспорт Беларуси в долларах США возрос на 4% относительно уровня января - сентября 2001 г., а физический 
объем  -  на  7,2%.  Стоимостной  объем  импорта  составил  107%  к  январю  -  сентябрю  2001  г.,  его  физический  объем 
увеличился  на  10,5%.  Причина  таких  изменений  -  в  снижении  средних  цен  как  на  экспортируемые  (-3%),  так  и  на 
импортируемые (-3,2%) товары. 

Стоимостной объем экспорта в Россию в долларах США составил 99,2% к уровню января - сентября 2001 г., 
физический объем увеличился на 0,3%. Средние цены экспорта в Россию по сравнению с соответствующим периодом 2001 
г. снизились на 1,1%. 

Импорт из России в долларах США увеличился на 6,2%, его физический объем возрос на 10%. Средние цены 
импорта из России по сравнению с январем - сентябрем 2001 г. снизились на 3,5%. Такое соотношение индексов средних 
цен экспорта и импорта характеризует ценовые условия торговли с РФ как вполне благоприятные. 

Основными торговыми партнерами Беларуси являлись Россия - 57,8% от всего объема товарооборота, Германия - 
6,1%, Латвия - 3,4%, Украина - 3,2%, Великобритания - 3,1%, Польша - 2,8%, Нидерланды - 2,2%, Литва - 2,1%, Италия - 2%. 

Увеличился  объем экспортно-импортных  операций,  осуществляемых на  денежной  основе.  Объем экспорта  по 
договорам купли-продажи или поставки возрос по сравнению 2001 г. на 17,7%, импорта - на 22%. 

К позитивным изменениям следует отнести также сокращение бартерных операций во внешней торговле. Объем 
таких операций по экспорту снизился за этот период почти в 2 раза, по импорту - на 32,5%. В январе - сентябре 2002 г. 
удельный вес бартерных операций составил 9,2% от общего объема экспорта и 9,5% от общего объема импорта, в январе - 
сентябре 2001 г. - соответственно 18,5 и 15,1%. 

По данным Нацбанка РБ, экспорт услуг составил 880,7 млн. USD и по сравнению с январем - сентябрем 2001 г. 
увеличился на 17,9%, импорт - 496,9 млн. USD (+11,6%). 

По  сравнению  с  соответствующим  периодом  2001  г.  импорт  растительного  масла  в  натуральном  выражении 
возрос в 1,8 раза, рыбы мороженой - на 32,7%, сахара - сократился на 9%, в том числе сахара белого - в 8,6 раза. 

Визит конгрессменов США в Минск
09.12.2002. Белорусская газета, №48

Вадим Довнар
Два дня понадобилось официальному Минску, чтобы «помириться» и вновь разругаться с Западом. 
Визит в Минск делегации Конгресса США под руководством Курта Велдона чуть было не стал сенсацией.  На 

пресс-конференции в аэропорту конгрессмен заявил, что как только дипломатам ОБСЕ будут выданы белорусские визы, 
они  немедленно  обратятся  к  руководству  США  с  просьбой  снять  визовые  ограничения  с  восьми  высокопоставленных 
чиновников Беларуси, поскольку «без снятия визовых ограничений у Беларуси не может быть нормальных отношений с 
США и Европейским союзом».

Прозвучал  еще  ряд  обнадеживающих  отечественное  руководство 
пожеланий.  Однако  благие  намерения  американцев  вскоре  были  по-своему 
истолкованы  пресс-службой  президента,  воспринявшей  частный  приезд 
парламентариев  чуть  ли  не  как  прорыв  на  западном  фронте.  Ознакомившись  с 
выводами  белорусской  стороны,  конгрессмены  тут  же  назвали  произошедшее 
«политикой низкой пробы».

Кроме  Велдона  в  Минске  побывали  член  Палаты  представителей 
Конгресса США Роск Барлет, сенатор Конрад Бернс, три бизнесмена,  сотрудники 
секретариата палаты по вопросам вооружения.

Объясняя цели своего приезда в Беларусь, Велдон отметил: «Мы хотели 
услышать комментарии вашего президента по поводу сложившейся ситуации». Как 
сообщил глава делегации, вечером 3 декабря, во время ужина с Александром Лукашенко, конгрессмены обсудили ряд 
вопросов  сотрудничества  двух  стран.  Более  того,  прошедшие  переговоры  он  назвал  «конструктивными».  Правда, 
парламентарии, по утверждению Велдона, «ясно дали понять президенту Лукашенко, что в США Конгресс не говорит ни от 
имени президента, ни от имени Государственного департамента. Однако, согласно американской Конституции, Конгресс 
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является равнозначной частью правительства, и мы имеем право встречаться с кем угодно в любой стране мира. Именно в 
таком контексте мы приехали в Беларусь».

Американцы рассказали президенту  о  своем желании содействовать  продвижению американских компаний на 
белорусский рынок и установлению сотрудничества между парламентом Беларуси и американским Конгрессом. В качестве 
примера такого сотрудничества были названы взаимоотношения Конгресса США с Верховной Радой Украины и Госдумой 
России. «Если бы нам это удалось, мы смогли принять документ, который бы положил начало новой стадии сотрудничества 
между США и Беларусью», - сказал Велдон.

Так что со стороны представителей Конгресса прозвучало обычное заверение в вечной дружбе при выполнении 
некоторых условий. Условия просты. По словам главы делегации, «такие отношения между двумя парламентами могут 
возникнуть только в случае, если в Беларуси пройдут свободные и справедливые выборы, будут выданы визы дипломатам 
ОБСЕ».  Словом,  почти  ничего  нового  американцы  Лукашенко  не  сказали.  Наоборот,  если  верить  пресс-секретарю 
президента  Наталье  Петкевич,  отличился  Лукашенко,  заявивший  в  ходе  встречи  о  готовности  выдать  въездные  визы 
представителям ОБСЕ, которые приедут вести переговоры относительно мандата КНГ, форм и сроков ее присутствия на 
территории страны (надо полагать, визы получат и те, кому ранее въезд в страну был закрыт). Однако после ознакомления 
с распространенным после визита пресс-релизом верить официальным лицам все сложнее.

Масштаб  фантазии  президент-ской  пресс-службы  действительно  потрясает  воображение:  «В  ходе  обмена 
мнениями  (...)  достигнуто  понимание,  что  с  нынешних  переговоров  должен  начаться  новый,  конструктивный  этап  в 
отношениях  Республики  Беларусь  с  США  и  Североатлантическим сообществом.  (...)  Члены делегации Конгресса  США 
намерены оказывать всевозможное содействие становлению благоприятной среды для развития бизнеса и торговли между 
Беларусью и США, способствовать расширению связей в области науки, образования и культуры». Главе американской 
делегации  «вложили  в  уста»  признания  в  том,  что  «президент  Беларуси  избран  честным и  демократическим путем и 
привнес  новое  веяние  в  развитие  нашей  страны».  А  потому  «конгрессмены  намерены  рекомендовать  Администрации 
Соединенных Штатов и Государственному департаменту отменить визовые ограничения в отношении должностных лиц 
РБ».

Естественно,  ознакомившись  с  цитируемым  документом,  Велдон  не  сдержал  эмоций:  «Я  категорически 
опровергаю  информацию  пресс-релиза  президента  Лукашенко  от  4  декабря.  Меня  пугает,  как  мог  быть  принят  такой 
бесстыжий шаг  и  озвучена  такая  возмутительная  ложь.  Многие  из  положений  пресс-релиза  относительно  согласия  со 
стороны делегации, которое якобы имело место, предлагались, но были категорически отвергнуты. Визит в Минск был 
визитом доброй воли. То, с чем мы столкнулись, есть политикой низкой пробы». 

Впрочем, резкость слов конгрессмена ничуть не смутило Петкевич. Она продолжает настаивать на правдивости 
формулировок президентской пресс-службы. В комментарии для «Белорусской газеты» она отметила:  «Присутствовало 
около 50 журналистов, которые явились свидетелями всего этого. По Белорусскому телевидению, национальным каналам 
были показы в т.ч. и с английским текстом. Люди, знающие язык, могли это все сами перевести. Все, что было сказано (в 
пресс-релизе. - В.Д.), там (на встрече с президентом. - В.Д.) и было сказано. Есть на пленке аудиозапись всего того, что 
сказал  конгрессмен.  Здесь  абсолютно  нечего  комментировать.  Во-первых,  никаких  официальных  заявлений  к  нам  не 
поступало, нам никто не предъявлял никаких официальных претензий. Конкретных возражений в якобы имеющем место 
заявлении он не выдвигает. Что, с чем он не согласен? Поэтому трудно что-то говорить».

ЦИК Беларуси о стандартах выборов
bdg.11.12.2002

Конвенция СНГ о стандартах свободных демократических выборов "полностью удовлетворяет"  Центризбирком 
Беларуси,  заявил  секретарь  Центральной  комиссии  Республики  Беларусь  по  выборам и  проведению  республиканских 
референдумов Николай Лозовик 10 декабря на пресс-конференции в Минске. 

Как  отметил  Н.Лозовик,  Конвенция  СНГ  о  стандартах  свободных  и  демократических  выборов  -  документ 
"достаточно  отработанный  и  выдержанный".  "Нормы  его  для  нас  никаких  препятствий  дополнительных  не  создают,  и 
поэтому Центризбирком, как один из соавторов этого документа, дал ему положительную оценку. Но документ подписывают 
главы государств, и почему он остался не подписанным нашим государством, я ответить не могу. Это вопрос не ко мне", - 
сказал секретарь ЦИК. Необходимо отметить, что, выступая 7 декабря на сессии Межпарламентской ассамблеи СНГ, глава 
ЦИК  России  Александр  Вешняков  заявил,  что  в  случае  подписания  конвенции  Беларуси  придется 
корректировать  ряд  позиций  в  национальном  законодательстве.  В  частности,  это  касается  обеспечения 
большей открытости на избирательных участках при подведении итогов выборов,  а  также возможности  
получения  наблюдателями  копий  итогов  голосования  с  каждого  избирательного  участка,  на  основании  
которых  можно  вести  параллельный  подсчет.  Конвенция  была  подписана  7  октября  в  Кишиневе  президентами 
России,  Украины,  Молдовы,  Грузии,  Армении,  Таджикистана  и  Киргизии.  Беларусь,  которая  активно  участвовала  в 
подготовке  проекта  конвенции,  отказалась  от  подписания  этого  документа.  Согласно  конвенции,  стандартами 
демократических выборов являются "закрепленные в национальных конституциях и законах право гражданина избирать и 
быть  избранным  в  органы  государственной  власти,  органы  местного  самоуправления,  в  иные  органы  народного 
(национального) представительства; принципы периодичности и обязательности, справедливости, подлинности и свободы 
выборов на основе всеобщего равного и прямого избирательного права при тайном голосовании, обеспечивающие свободу 
волеизъявления  избирателей;  открытый  и  гласный  характер  выборов;  осуществление  судебной  и  иной  защиты 
избирательных  прав  и  свобод  человека  и  гражданина,  общественного  и  международного  наблюдения  за  выборами, 
гарантии реализации избирательных прав и свобод участников избирательного процесса".
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Энергетическая игла
11.12.2002. Советская Белорусия, №279

Надежда Декола
Всегда ли простой выход самый правильный? Перспективы развития атомной энергетики в стране  

обсуждены на заседании "круглого стола", состоявшемся в Минске в Общественном пресс-центре.
Ни для кого не секрет, что сегодня наша энергетика более чем на 90 процентов зависит от поставок российского 

газа. Очень точно это состояние обозначил директор Института тепло- и массообмена академик НАН Беларуси, доктор 
технических наук Олег Мартыненко: "Мы сидим на газовой игле России". Последствия такой зависимости исключительно от 
одного вида топлива всем понятны. Случись на газопроводе какая-нибудь крупная авария или, не дай Бог, соседей потрясет 
политический или экономический кризис -  и  что тогда? Ведь за счет  всех остальных источников энергии (ветер,  вода, 
древесина и так далее) потребности государства в энергии покрываются лишь на 10 - 12 процентов! Это с учетом всех 
существующих программ по энергосбережению. 

А еще нужно помнить, что запасы российского газа небезграничны и поля его добычи перемещаются все дальше 
на  север.  В  связи  с  этим,  кстати  говоря,  Россия  планирует  начать  планомерное  повышение  цен  на  природный  газ. 
Разведанные запасы нефти вообще могут исчезнуть через 40 - 50 лет. Угля еще много - по предварительным подсчетам, 
запасов  хватит  примерно  на  250  лет.  Однако  его  использование  экономически  выгодно  только  при  условии  сжигания 
непосредственно на месте добычи (при транспортировке стоимость угля повышается в 5 -  10 раз).  Таким образом,  по 
мнению Олега Мартыненко, единственно верным решением сегодня является строительство на нашей территории атомной 
электростанции.

Безусловно,  для  многих  такой  подход  покажется  неприемлемым.  Мол,  неужели  ничему  не  научил  опыт 
Чернобыля?  Неужели  кто-то  хочет  повторения  той  страшной  трагедии,  все  последствия  которой  до  сих  пор  еще 
неизвестны? Конечно же, нет. Однако не стоит забывать и о том, что сегодня наша страна с разных сторон окружена 6 
старыми атомными электростанциями с вероятностью тяжелой аварии, как говорят специалисты, 10 в минус четвертой - 10 
в  минус  пятой  степени.  "Странно,  что  мы  отказываемся  строить  на  своей  территории  новую  АЭС  с  коэффициентом 
надежности 10 в минус девятой, - отметил Олег Мартыненко. - А ведь после проведения научного анализа, при котором 
было рассмотрено свыше 10 тысяч моделей возможных сочетаний для будущей энергетики страны, вариант, при котором 
энергобаланс примерно на 30 процентов будет обеспечиваться за счет атомных источников, является оптимальным. Таким 
образом мы сможем не только решить все проблемы нашей энергетики, но и снизим цены на электроэнергию, а также 
сделаем страну менее зависимой в энергетическом плане".

В поддержку строительства атомной станции высказался и советник президента Белорусского государственного 
концерна  "Белэнерго"  Владимир  Кордуба.  Однако  он  отметил,  что  если  этот  проект  реализовать  за  счет  средств 
существующей энергетики, то мы эту отрасль загубим полностью. Потому как при таких расходах (300 миллионов долларов 
капвложений ежегодно в течение 10 лет) просто не останется средств на ремонт и развитие действующей системы. Вместе 
с тем Владимир Геронимович подчеркнул, что по крайней мере до 2008 года (на такой срок строительство АЭС в Беларуси 
запрещено  в  соответствии  с  заключением  комиссии  по  оценке  целесообразности  развития  атомной  энергетики) 
использование атомной энергии в нашей стране останется на уровне разговоров.

Среди возможных вариантов решения энергетической проблемы пока рассматривается участие в строительстве 
атомной  электростанции  за  рубежом.  Не  сбрасывается  со  счетов  и  развитие  существующих  ныне  видов  топлива.  В 
частности, как отметил заместитель начальника управления экономического развития топливно-энергетического комплекса 
Министерства экономики Эдуард Наркевич, обозначенные сегодня основные направления энергетической политики до 2015 
года сосредоточены прежде всего на комбинированном производстве энергетической и тепловой энергии. А относительно 
строительства АЭС Эдуард Иванович подчеркнул: "На основании тех документов, которые поступили в Минэкономики, я не 
разделяю уверенности в том, что это необходимо. И вообще, прежде чем говорить о такой возможности, нужно хотя бы 
принять закон об использовании атомной энергетики и концепцию обращения с ядерными отходами".

Резиновый рубль
08.12.2002. Белорусские новости 

Юлия Шарова
По данным на конец ноября в Беларуси резко снизилась задолженность по зарплате. Если в начале прошлого 

месяца она превышала 100 миллиардов рублей (или более 19 процентов к месячному фонду заработной платы), то на 30 
ноября составляла уже 71,6 миллиарда рублей (12,1 процента к месячному ФЗП).  По некоторым сведениям,  в первые 
несколько дней декабря задолженность снизилась еще больше, едва ли не до 28 миллиардов рублей, и есть подозрение, 
что к новому году ее практически полностью ликвидируют. Как могут происходить такие удивительные вещи, особенно на 
фоне последних экономических неуспехов? 

В  принципе,  все  довольно  просто  и  вполне  объяснимо:  год  заканчивается,  скоро  праздники,  поэтому 
правительству нужно приложить все усилия для выполнения прогнозных показателей социально-экономического развития 
страны.  Большая  задолженность  по  зарплате  существенно  портит  эти  показатели,  которые по  итогам десяти  месяцев 
текущего  года  в  основном  провалены.  Поэтому  в  декабре  просто  необходимо  навести  марафет,  чтобы  на  бумагах 
экономическое положение Беларуси выглядело прилично.
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То же самое наблюдалось год назад.  Перед праздниками под нажимом властей долги были почти полностью 
погашены и составляли менее процента. Но в конце 2001 года ситуация была особая: только что состоялись президентские 
выборы, почему-то меньше чем через месяц после этого знаменательного события резко "вылезла" денежная проблема, 
что дало повод оппонентам Александра Лукашенко вновь заговорить о несостоятельности его экономической политики. 
Конечно же, электорат пришлось убеждать в том, что на самом деле все не так плохо, поэтому проблему несвоевременной 
выплаты зарплат решили — на 31 декабря 2001 года задолженность составляла 0,9% к ФЗП. 

Чтобы рассчитаться  с  работниками и  создать  резерв  для повышения зарплаты в  бюджетной  сфере,  в  конце 
ноября прошлого года был включен печатный станок — размер эмиссии составил 20 миллиардов рублей.  Кроме того, 
многие предприятия заставляли брать банковские кредиты на выплату зарплаты. В итоге с задачей приведения в порядок 
прогнозных показателей правительство справилось блестяще. 

Но все эти авральные меры аукнулись после нового года: опять появились долги по зарплате, резко возросла 
инфляция (за январь — февраль она составила 10 процентов) и ухудшилось финансовое состояние предприятий, которым 
еще и  нужно  было  возвращать  банковские  кредиты с  процентами.  К  концу  марта  задолженность  была  уже  более  15 
процентов к фонду заработной платы. 

На 30 апреля долги по зарплате составляли 69 млрд. рублей. В начале мая президент страны устроил по этому 
поводу разбор полетов Совмину и потребовал срочно ликвидировать задолженность. К 20 мая она действительно резко 
сократилась - до 24 миллиардов рублей, и это внушило определенный оптимизм: предполагалось, что в конце месяца ее 
полностью  погасят.  Однако  несмотря  на  отчаянные  меры,  предпринятые  правительством,  ситуация  радикально  не 
изменилась. На 31 мая размер задолженности составлял 59 млрд. рублей. 

На 30 июня задолженность превышала уже 76 млрд. руб. Правда,  в течение следующего месяца ее удалось 
несколько снизить, но она все равно осталась достаточно высокой. В последующие месяцы картина была сходной: в одном 
месяце  задолженность снизится,  зато  в  следующем опять возрастет.  Так,  например,  на 31 июля долги по зарплате  в 
Беларуси составляли 70 млрд. 22 млн. 900 тыс. рублей. 

Наибольшая  задолженность  приходилась  на  предприятия  Минсельхозпрода  -  48  млрд.  129  млн.  рублей.  В 
промышленности  задолженность  составила  6  млрд.  56  млн.  рублей.  По  данным  на  последний  день  августа  общая 
задолженность  по  зарплате  составляла  уже  88  миллиардов  рублей,  ну  а  к  концу  сентября  перескочила  порог  в  100 
миллиардов и держалась на этом уровне до самой зимы, пока правительство не спохватилось. 

Деньги на погашение немалой задолженности, скорее всего, найдут.  И, скорее всего, после нового года опять 
будут  думать,  как  выплатить  работникам  деньги,  поскольку  никаких  предпосылок  для  бурного  экономического  роста 
Беларуси в 2003 году пока не наблюдается. Между тем и сама зарплата в стране растет не так быстро, как это было 
записано  во  всевозможных  планах  правительства,  особенно  в  бюджетной  сфере.  Как  сказал  "Белорусским  новостям" 
заместитель  председателя  Федерации  профсоюзов  Беларуси  Эдвард  Матулис,  здесь  средняя  зарплата  работников 
составляет только 179,1 тысячи рублей, что так и не достигает заветных ста долларов в эквиваленте. В то же время в 
целом  по  стране  зарплата  достигла  115  долларов  -  за  год  она  выросла  незначительно.  Таким  образом,  профсоюзы 
констатируют, что правительство не выполняет генеральное соглашение. 

Об этом же свидетельствует  и медленный рост  тарифной ставки первого разряда.  На сегодняшний день она 
составляет 23 тысячи рублей, (или только 28,5 процента к бюджету прожиточного минимума - БПМ), хотя планировалось, 
что  к  ноябрю 2002  года размер  ставки  достигнет  60 процентов  от  БПМ.  Правда,  Э.Матулис  утверждает,  что  с  учетом 
некоторых  корректирующих  коэффициентов  этот  показатель  достигает  примерно  51  процента,  и  таким  образом  на 
правительство пенять нечего. Но иных комментариев от профсоюзов, которые уже несколько месяцев идут в одной упряжке 
с правительством, в теперешней ситуации ожидать и не приходится.

Пивная война с Россией
09.12.2002. Радыё Рацыя. 

Сяржук Вожиков
Пивная белорусско-российская война тянется уже более трех месяцев. Официальный импорт российского пива 

приостановлен. Теперь на полках белорусских магазинов – остатки официальных импортеров российского пива, которые 
были ввезены в Беларусь раньше введения правительством нашей страны новых условий импорта пива в республику. Но в 
большей ступени это – возросшая с уменьшением запасов у официальных дистрибьюторов контрабанда. 

Против  контрабандистов,  собственно,  и  было  направлено  постановление  Совета  министров  Беларуси  от  23 
августа 2002 года, которое стало началом белорусско-российской пивной войны. Войны, от которой, как всегда, прежде 
всего потерпела «третья сторона». А именно – Украина. Согласно постановлению Совмина, белорусские власти отменили 
генеральную лицензию на  импорт  пива в  республику.  Вместо  нее импортеры должны сегодня приобретать на  каждую 
партию из 10 тысяч декалитров хмельного напитка отдельную лицензию. Цена одной -- $7 500, что адекватно цене 25-35% 
всей партии пива. Одновременно принято решение маркировать пиво акцизами, с целью защиты белорусского рынка от 
контрабандных поставок российского пива. Это и должно было защитить отечественного производителя. 

Что касается отечественного производителя, то сейчас он в упадке, несмотря на хорошую стартовую площадку – 
белорусские пивовары начали успешно действовать еще тогда, когда россияне с украинцами даже не начинали. Начиная с 
1995 года, производство пива в Беларуси начало расти. В 1996 году - на 32%, а в 1997 - на 8%. В России же впервые за 
десятилетие производство пивоваров увеличилось только в 1997 году - на 25% (сравните с нашими 32%!).  С 2000 году 
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начался упадок белорусских пивоваров. А, между тем, белорусские пивовары ожидали ежегодного увеличения объемов 
производства пива не менее как на 7-10%! 

Упадок  же  начался  с  «госзаказа»,  который  насильно  заставил  белорусских  пивоваров  использовать  ячмень, 
который, наверно, был годен только для того, чтобы растить скот - качественного пива из такого не сделаешь. Кроме того, 
правительство  заставило  пивоваров  финансировать  производство  пивоваренного  ячменя  из  кредитов,  -  в  результате 
стоимость сырья в два раза превысила мировую.  Конечно,  это поспособствовало подорожанию отечественного пива и 
ухудшению его качества. 

Важно отметить, ситуацию усложнили сами пивовары. Придумывая, как компенсировать удары правительства, они 
аккурат во время максимального спроса, в летний «сезон», начали сокращать сроки брожения напитка. Это не выдержал 
уже  потребитель  –  люди  начали  приобретать  значительно  более  дорогое,  но  более  качественное  импортное  пиво: 
российское и украинское. Надежды на импорт также не оправдались: ухудшение качества спровоцировало резкое снижение 
стоимости  белорусского  пива.  По  этой  причине  поставки  за  границу  стали  экономически  невыгодными.  Белорусские 
пивовары сохраняли вой импорт только из  принципа:  чтобы иностранцы – те самые россияне  – не забыли о наличии 
белорусских брэндов. В то же время производство нашего пива «регулировалось», российские пивовары были отпущены на 
свободу и активно искали инвесторов. Результат очевиден – даже в 1998 году (помните дефолт?) прирост производства 
российского пива составил 28%. К соседям пошли инвесторы: SUN Interbrew, известный нам сейчас по брэндам "Толстяк", 
"Клинское", "Сибирская корона"; Carlsberg (BBH) - "Балтика", "Медовое", "Ярпиво", "Невское"; Efes Beverage International - 
"Старый мельник", "Efes"; South African Breweries - "Золотая бочка". В прошлом году россияне сварили и выпили (не без 
помощи белорусов!) 600 млн. декалитров пива! Оборот этой отрасли рынка составил $4,8 млрд. 

Россияне отвоевали для себя внутренний рынок. Наши пивовары его потеряли – из-за высоких цен качественного 
белорусского  пива,  или  дешевого  и  не  качественного,  которое  мало  похоже  на  пиво.  Сейчас  российские  пивовары 
стремятся заполучить и наш рынок. 

Наверно, именно эти попытки и спровоцировали постановление Совмина прекратить деятельность генеральных 
лицензий.  Конечно,  это  нарушает  ряд  «союзных»  договоров,  договоров  о  фритредерстве  (свободная  торговля),  и 
собственное белорусское законодательство. Фактически Беларусь применила экономические санкции против россиян (в 
первую очередь), даже не попытавшись эти санкции обосновать. В ответ Союз российских пивоваров обратился с жалобой 
в Министерство экономического развития и торговли России. Последнее в середине сентября направило в МИД Беларуси 
ноту протеста. Наш МИД ответил на него достаточно туманно, понятно было одно – упразднять никто ничего не будет: мы 
своих производителей защищаем. А вы, если хотите, защищайте своих. 

Лучшая защита, как известно - нападение. По мнению экспертов, Россия тоже может потребовать акцизов – и не 
только на пиво из Беларуси, но и на ряд других белорусских товаров. 

Удивительно, но раньше россиян потерпели от лицензирования и акцизирования поставок пива его потребители. А 
прежде  всего  –  белорусские  поклонники  украинского  пива.  "Серые"  поставки  российского  пива  продолжаются  –  в 
значительной степени им способствует отсутствие белорусско-российской границы. 

Тем временем украинское "Чернігевське" и "Славутіч" стали в Минске большой редкостью. Более уверенно (пока) 
выглядит  "Оболонь".  Видимо,  из-за  того,  что  именно  этот  брэнд  открыл  для  украинцев  белорусский  рынок  –  и 
соответственно, запасы "Оболоні" у белорусских торговцев большие. 

В отличие от россиян, для украинцев «серые» схемы в Беларуси не паркуют – благодаря наличию белорусско-
украинской границы. Это значит, что отечественного производителя Совет министров Беларуси своим распоряжением не 
защитил. Но - ликвидировал единственных реальных конкурентов (!) российских пивоваров на нашем рынке.

Получилось, как в бородатом анекдоте про деда Мазая – и своим не помогли, и российских конкурентов с рынка 
убрали, и контрабандистам стабильную прибыль обеспечили. А что можно было сделать иначе? 

Обратимся  к  опыту  других,  кроме России,  ближайших  соседей  -  Украины.  Раньше для  защиты своего  рынка 
украинцы  ввели  ограничения  по  минимальным  контрактным  ценам  импортируемого  пива.  В  Украину  фактически  был 
запрещен ввоз пива дешевле $0,45 за литр – пока свои пивовары не наладят производство нормального пива (сейчас эта 
норма упразднена). Кроме того, при импортировании пива снимается пошлина 0,5 евро за литр. Теперь, по словам главного 
экономиста  ЗАО  "Укрпіва"  Галины  Короньковой,  импорт  российского  пива  в  Украину  составляет  не  больше  2-3%  от 
собственного производства, а экспорт украинского в Россию в этом году возрос на 30%. Но, лучшего всего - белорусским 
«распоряженцам» из Совмина нужно было бы запомнить хорошую присказку: "Нужно было раньше думать". Если бы не 
потеряли качество пива в 1998-2000 годах - не было б проблем теперь.
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УКРАИНА
Хроника
4 декабря. Лидер Социалистической партии Александр Мороз считает ситуацию вокруг самоубийства директора 

информагентства  “Українські  новини”  Михаила  Коломийца  “скорее  всего,  очень  запутанной  историей,  связанной  с 
профессиональной деятельностью журналиста”. Об этом он сказал во время встречи с жителями Черновцов

Во время пребывания А.Мороза в Черновцах была презентована книга Николая Мельниченко “Кто есть кто на 
диване  президента  Кучмы”.  Несколько  экземпляров  были  подарены  местным  журналистам.Как  сообщалось,  тело  44-
летнего М.Коломийца нашли 30 октября в лесопарковой зоне под Молодечным (Минская область, Беларусь). По данным 
правоохранителей, он покончил жизнь самоубийством. 21 ноября Генеральная прокуратура Украины возбудила уголовное 
дело по факту смерти директора «Українських новин» М.Коломийца по статье 120 Уголовного кодекса Украины («доведение 
до самоубийства»).

6  декабря. Правительство  под  руководством  Виктора  Януковича  не  будет  блокировать  эмиссию  облигаций 
дочерней компании «Нефтегаза Украины» - «Газа Украины» на 3,5 млрд. гривен. Об этом В.Янукович сообщил  на пресс-
конференции, отвечая на вопрос ForUm’a.

“Во всем мире есть такая практика – внутренние кредиты. А как они делаются, и что их гарантирует — это надо 
отрабатывать”, — сказал Янукович.

“Это не принципиально – кто там – “Газ Украины” или не “Газ Украины”. Это внутренний кредит. Привлеченные 
деньги должны сделать оборот и вернуться в отрасль или учреждение, которая это сделала. Это основной принцип”, — 
пояснил премьер-министр, отметив, что за этими облигациями будет установлен контроль: “чтобы эти деньги не пошли 
куда-то не туда”.

Он  пообещал,  что  процесс  выпуска  облигаций  и  денежной  эмиссии,  если  она  потребуется,  будет  проведен 
прозрачно.“Решение обязательно примет Верховная Рада, и оно должно быть прозрачным. Это обязательно должно быть – 
прозрачность прежде всего”,  — сказал Виктор Янукович.Как сообщалось, один из лидеров оппозиции Юлия Тимошенко 
заявила, что эмиссия облигаций “Газа Украины” является скрытой эмиссией денег, и допустила проведение значительных 
финансовых махинаций с использованием этой эмиссии.  Она и аналитики фондового рынка уверены,  что выпуск этих 
облигаций на 3,5 млрд. гривен приведет к девальвации гривни.

6  декабря. Президент  Украины  Леонид  Кучма  назначил  своим  указом  экс-министра  внутренних  дел  Юрия 
Кравченко главой Государственной налоговой администрации Украины. 

Согласно законодательству, глава ГНАУ назначается президентом по представлению премьер-министра.
С июля 1995 года по 26 марта 2001 года Ю.Кравченко был министром внутренних дел Украины. Отправлен в 

отставку на волне «кассетного скандала» Оппозиция обвиняла Ю.Кравченко в причастности к убийству Георгия Гонгадзе а 
также в том, что действия милиции спровоцировали беспорядки в Киеве 9 февраля 2001 года. С декабря 2001 года по 
апрель 2002 года Ю.Кравченко был главой херсонской обладминистрации. Юрий Кравченко является «красной тряпкой», 
неприемлемой фигурой для оппозиции. Это назначение-демонстрация Президентом Кучмой своей власти и невозможности 
компромисса с оппозицией 

9 декабря. В Москве «высоко оценивают» итоги проведенного по инициативе президента Владимира Путина Года 
Украины  в  России.  Как  заявил  официальный  представитель  МИД  России  Александр  Яковенко,  завершающийся  Год 
Украины в России является «беспрецедентным в мировой практике общественно-политическим» проектом, направленным 
на  «наполнение  конкретным  содержанием  отношений  стратегического  партнерства  между  Россией  и  Украиной». 
Официальный представитель МИД подчеркнул тот факт, что для участия в мероприятиях, посвященных этому событию, в 
Москву с рабочими визитами прибыли президент Украины Леонид Кучма и премьер-министр Украины Виктор Янукович, 
сообщает РИА «Новости». Кроме того, 9 декабря  вопросы российско-украинского гуманитарного сотрудничества обсудили 
также вице-премьер России Валентина Матвиенко и вице-премьер Украины Дмитрий Табачник .Яковенко отметил, что «в 
орбиту  российско-украинского  взаимодействия  во  всех  сферах  общественной  жизни  включаются  все  новые  регионы, 
восстанавливаются утраченные и  закрепляются  заново  возникшие связи  между нашими гражданами,  среди которых и 
государственные деятели, и политики, и парламентарии, представители деловых кругов и СМИ, творческие коллективы». 
Александр Яковенко добавил, что Год Украины в России встретил «широкий позитивный отклик российской и украинской 
общественности и нашел практическое воплощение в виде конкретных гуманитарных проектов, экономических программ. 
Дополнительный импульс был придан нашему взаимодействию в информационной сфере». Обозреватели не указывают, 
обсуждались ли  на встрече «гуманитарных» вице-премьеров вопросы статуса русского языка и канонического Православия 
на Украине

9 декабря. В Москве в Большом театре состоялся торжественный вечер, посвященный окончанию «Года Украины 
в России». Украина является для России «приоритетным партнером, самым главным и основным». Об этом, как передает 
корреспондент РИА «Новости», заявил в понедельник Владимир Путин, открывая в Кремле встречу с президентом Украины 
Леонидом Кучмой. По словам российского лидера, это «убедительно и ярко» продемонстрировал Год Украины в России. 
Владимир  Путин  считает,  что  проведение  Года  Украины  в  России  создало  хорошие  предпосылки  для  развития 
двусторонних отношений, дало возможность лучше познакомиться с достижениями Украины. По его мнению, качество и 
количество состоявшихся в рамках Года встреч и контактов «предъявляет нам повышенные требования в будущем». 

Владимир  Путин  также  отметил,  что  ему  очень  приятно  познакомиться  с  новым  премьер-министром 
Украины. От имени российского руководства он поздравил Виктора Януковича с назначением на пост главы украинского 
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правительства и выразил надежду, что кабинет министров под его руководством и при поддержке президента Украины 
сделает все, «чтобы упрочить фундамент» достигнутый в отношениях между двумя странами за последнее время. 

Владимир Путин выразил надежду, что рабочий визит в Москву украинской делегации во главе с Леонидом Кучмой 
«даст возможность поработать по решению текущих проблем взаимодействия

9 декабря. Президент Кучма считает, что будущее Украины невозможно без тесных взаимоотношений с Россией, 
сообщает Интерфакс-Украина. "Будущее Украины я не вижу без самых-самых теплых отношений с Россией", - подчеркнул 
Кучма в понедельник в Москве в ходе встречи с представителями украинской диаспоры, политическими и общественными 
деятелями РФ. "Если этого не будет, это беда большая. Если кто-то этого хочет - это не друг наш", - сказал украинский 
лидер. Он отметил, что прошедший Год Украины в РФ принес позитивные результаты в двустороннем сотрудничестве. "Это 
был хороший импульс,  прежде всего,  политикам.  Он заставил подумать,  где  мы находимся  и  кто  мы такие",  -  сказал 
Л.Кучма.  Он  подчеркнул,  что  "сегодня  ни  в  Украине  русский  не  боится  называться  русским,  ни  в  России  -  украинец 
украинцем", "мы всегда говорим на одном языке, условно говоря".

"Нам не нужно друг друга убеждать во многих вещах, тогда как в разговоре с западными коллегами нас часто не 
понимают", - подчеркнул украинский президент. По его мнению, это связано с тем, что Украина и страны западной Европы 
развивались "в разных условиях, у нас разные проблемы, различный менталитет". Для того чтобы это все преодолеть, 
"нужно время", считает Кучма. По его словам, Украина и Россия понимают, что "в тяжелое время мы скорее придем на 
помощь,  чем кто-либо".  Кучма наградил представителей украинской  диаспоры,  ведущих политических  и общественных 
деятелей  России  государственными  наградами  за  вклад  в  украинско-российские  отношения.  Среди  награжденных: 
зампредседателя оргкомитета по проведению Года Украины в России,  вице-премьер РФ Валентина Матвиенко,  ректор 
Московского  государственного  университета  им.  Михаила  Ломоносова,  член  оргкомитета  Виктор  Садовничий,  министр 
культуры РФ, член оргкомитета Михаил Швыдкой, первый заместитель мэра Москвы Людмила Швецова. Показательно, что 
на  церемонию  не  были  приглашены  руководители  русских  общин  и  организаций  Украины,  руководители 
внешнеполитического  ведомства  Русской  Православной  Церкви,  российские   эксперты,  не  склонные  к  восторженным 
оценкам российско-украинских отношений.

9 декабря. Руководство Украины изучает возможность вступления в Евразийское экономическое сообщество. Об 
этом  сообщил  находящийся  в  Москве  премьер-министр  Украины Виктор  Янукович.  По  его  словам,  остается  еще  ряд 
вопросов, по которым "у украинской стороны нет полного понимания".  Российский премьер Михаил Касьянов, со своей 
стороны,  пообещал в  короткие  сроки  предоставить  Украине  все  необходимые разъяснения.  По  убеждению Касьянова, 
вступление  в  ЕврАзЭС для  Украины –  это  "весьма  полезная  и  привлекательная  форма  интеграции".  Он  уверен,  что 
взаимодействие  в  рамках  ЕврАзЭС  в  значительной  мере  упростит  торговый  режим  и  создаст  больше  свобод  для 
экономической  интеграции  Украины как  с  Россией,  так  и  с  другими  государствами  –  участниками  ЕврАзЭС.  Впрочем, 
подобные разговоры вели и Анатолий Кинах, но реальных действий не последовало

9  декабря. Находящийся  с  визитом  в  Москве  премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  высказался  за 
скорейшее подписание российско-украинского договора о свободной торговле. 

Как передает корреспондент РИА «Новости», украинский премьер назвал подписание этого документа одной из 
главных задач двух стран в сфере развития двусторонних экономических связей. По его словам, на этом направлении «уже 
сделаны серьезные шаги». 

В своем выступлении на церемонии закрытия Года Украины Виктор Янукович  также отметил, что 2003 год будет 
на Украине Годом России. По его словам, соответствующие мероприятия будут проводиться с учетом опыта проведения в 
2002 году Года Украины в России. Однако сразу после московских торжеств правительство Украины ввело квоты на ввоз 
российских автомобилей.

9 декабря. Пресс-служба блока Виктора Ющенко «Наша Украина» распространила информацию о том,  что 9 
декабря  в  3  корпусе  заповедника  “София  Киевская”,  отключили  воду  и  свет.  В  этом  корпусе  арендуют  площадь  три 
структуры, среди которых - Международный фонд содействия инвестиций. Руководителем одной из программ Фонда есть 
лидер блока “Наша Украина” Виктор Ющенко. «Работники офиса Виктора Ющенко усматривают в выселении из помещения 
политический подтекст и расценивают такие действия как мелкие пакости», - сообщила пресс-служба. Отвечая на вопрос, 
нет  ли  конфликта  с  освобождением помещения,  которые занимает  офис блока  «Наша Украина»,  В.Череп  заявил,  что 
официально «Наша Украина» не числится среди арендаторов.

9  декабря. Состоялось   заседание  совместной  коллегии  министерств  транспорта  Российской  Федерации  и 
Украины министр транспорта Украины Георгий Кирпа. 

Участники коллегии рассмотрели концепцию развития международных транспортных коридоров, проходящих по 
территории  России  и  Украины.  Концепция  согласованного  развития  международных  транспортных коридоров  является 
совместным документом министерств транспорта и путей сообщения Российской Федерации и Министерства транспорта 
Украины, призванным повысить уровень координации деятельности транспортных ведомств обеих стран в этой области в 
период 2003-2007 годов. Основные положения концепции базируются на общности интересов России и Украины в сфере 
развития  международных  транспортных  коридоров  в  рамках  национальных  границ,  как  составляющих  систем 
общеевропейских  и  евроазиатских  транспортных  коридоров.  Концепция  разработана  в  соответствии  с  основными 
направлениями  транспортной  политики  правительств  России  и  Украины.  Целью  концепции  является  обеспечение 
согласованности функционирования и развития международных транспортных коридоров на территории России и Украины 
для эффективного осуществления перевозок грузов и пассажиров международным сообщением, всеми видами транспорта 
общего  пользования.  Концепция  включает  в  себя общие задачи  развития международных  транспортных коридоров  на 
территориях  обеих  стран,  перечень  международных  транспортных  коридоров,  обеспечивающих  основные  объемы 
двусторонних  экспортно-импортных  и  транзитных  перевозок,  состав  объектов  транспортной  таможенной,  пограничной, 
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телекоммуникационной  инфраструктуры,  а  также  основные  направления  согласованного  развития  инфраструктуры 
международных  транспортных  коридоров  Российской  Федерации  и  Украины.  Россия  и  Украина  активно  участвуют  в 
формировании и развитии сети общеевропейских транспортных коридоров. По территориям двух стран проходят маршруты 
6 из 10 коридоров. Министр транспорта Украины Г.Кирпа заявил, что Россия и Украина  контролируют 90% транспотрных 
коридоров в СНГ

10  декабря. Из  фракции  «Наша  Украина»  вышли  пять  народных  депутатов,  сообщил  сегодня  на  пленарном 
заседании Верховной Рады Украины спикер Владимир Литвин. Как передает корреспондент ForUm’а, депутаты Владимир 
Макеенко и Александр Рымарук вышли из «НУ» и вошли во фракцию «Регионы Украины», депутат Александр Стоян вышел 
из «НУ» и перешел в постоянно действующее парламентское большинство. Кроме того, из фракции «Наша Украина» вышли 
народные депутаты Игорь Насалик и Василий Барткив. 

Напомним, что председатель Федерации профсоюзов Украины, народный депутат Александр Стоян сообщил о 
своем решении выйти из  фракции «Наша Украина» и вступить в парламентское большинство в минувшую пятницу  на 
совместной пресс-конференции с премьер-министром Виктором Януковичем, состоявшейся после совещания с премьером. 
Объясняя свой поступок, лидер ФПУ, прошедший в парламент по списку «Нашей Украины» под вторым номером, сказал, 
что он является не только депутатом, но и руководителем организации, объединяющей миллионы человек.  По словам 
Стояна, за время работы в парламенте он подготовил 12 законопроектов, однако фракция «Наша Украина» отказывается 
принимать участие в голосовании. Далее о выходе из «Нашей Украины» заявили еще 5 депутатов. 

10  декабря.  В  историко-культурном  заповеднике  «София  Киевская»  начинается  капитальный  ремонт  всех 
помещений, в связи с чем с ее территории выселяются все структуры, арендующие помещения, сообщил председатель 
Государственного комитета по строительству и архитектуре Валерий Череп. В интервью журналистам в понедельник он 
напомнил,  что  в  соответствии  с  поручением  президента  Украины  Леонида  Кучмы  Госстрой  провел  обследование 
помещений заповедника, а также составил план мероприятий по их реконструкции. В частности, было установлено, что на 
территории  заповедника  необходимо  полностью  заменить  инженерные  сети,  провести  замену  несущих  конструкций  в 
некоторых помещениях, укрепить фундамент, а также провести реконструкцию внутренних помещений. В.Череп напомнил, 
что с 1996 года на работы по реконструкции «Софии Киевской» из госбюджета было выделено 13 млн. грн., однако этих 
средств  было  недостаточно.  В  текущем  году  уже  в  декабре  на  проведение  реконструкции  капитального  ремонта  на 
территории  заповедника  и  выделено  800  тыс.  грн.,  в  2003  году  все  работы  планируется  завершить.  Для  этих  целей 
планируется в 2003 году привлечь около 8 млн. грн., в частности, из государственного бюджета, бюджета Киева, а также за 
счет  инвестиций,  помощи международных  организаций,  поскольку  заповедник  «София Киевская»  является  памятником 
мирового значения. Глава Госстроя также сообщил, что на территории заповедника арендовали помещения 9 коммерческих 
структур и организаций. Всем им было предложено освободить помещения, при чем некоторым из них даже предоставлены 
другие помещения. В.Череп подчеркнул, что у Госстроя «нет двойного подхода» к арендующим структурам этим структурам, 
поскольку из территории выведено даже собственное подразделение Госкомитета, сообщает «UA TODAY».

10 декабря. Президент Украины Леонид Кучма подал в Верховную Раду Украины повторное представление с 
просьбой дать согласие на увольнение Владимира Стельмаха с поста главы НБУ. Об этом, как передает корреспондент 
ForUm’a,  заявил  сегодня  в  интервью  журналистам  в  Киеве  спикер  ВР  Владимир  Литвин.  Он  отметил,  что  в  новом 
представлении  не  содержится  мотивации  для  увольнения  Стельмаха,  поскольку  президент  в  соответствии  с 
законодательством имеет права инициировать отставку председателя НБУ по своему усмотрению. 

Литвин заявил, что кандидатурой от Кучмы на пост главы НБУ остается народный депутат Сергей Тигипко. Спикер 
ВР также спрогнозировал, что в четверг ВР даст согласие на увольнение Стельмха и назначение Тигипко на пост главы 
НБУ. 

10  декабря. Президент  американского  комитета  из  НАТО  Брюс  Джексон  призывал  украинское  руководство 
приложить  усилия,  чтобы  оправдать  надежду  миллионов  украинцев,  которые  стремятся  приобщиться  к 
евроинтеграционным процессам.  Находясь в Украине,  Брюс Джексон в то  же время критиковал ситуацию со свободой 
слова,  распространением коррупции  и  обвинениями  в  причастности  к  продаже оружия  Ираку.  В  частности,  он  сказал: 
«Ухудшилось отношение к СМИ и появилось больше сообщений о цензуре. Это не отвечает ни критериям Гельсинки, ни 
правозащитным стандартам.  Т.е.  мы говорим не о европейской демократии,  а об определенной форме автократизма”. 
“Сейчас Украина находится дальше от Европы, нежели 23 мая, когда было объявлено о продвижении в НАТО», цитирует 
Джексона Би-Би-Си. 

Подробнее комментируя вопрос введения Украины в НАТО, Брюс Джексон сказал: «После заявлений 23 мая мы 
надеялись  перейти к  более интенсивному диалогу  между Украиной  и  НАТО.  Речь  могла идти  даже о плане  действий 
относительно введения в НАТО. Мы намеревались обсудить с главными представителями Евросоюза вопрос относительно 
возможности движения к ассоциируемому членству в ЕС и о параллельных шагах с НАТО в этом процессе. Однако мы 
потеряли все эти инициативы и хотим исправить положение. Но мы не наблюдаем политического плюрализма, на который 
надеялись. Мы не увидели отказа от политической коррупции».

10 декабря. Председатель Государственной комиссии по вопросам оборонно-промышленного комплекса Украины 
Владимир Горбулин уверен,  что Украина не продавала радарные комплексы «Кольчуга» Ираку.  Во время презентации 
общественной организации «Российско-украинский экономический центр «Вместе» Горбулин заявил журналистам, что готов 
нести уголовную ответственность, если имел место факт продажи украинских радиолокационных станций «Кольчуга» Ираку. 
Комментируя мнение Генерального секретаря НАТО Джорджа Рорбертсона о том, что так называемое «кольчужное дело» 
постоянно  будет  обременять  отношения  Украины  с  Альянсом,  Горбулин  заявил,  что  «это  мнение  Робертсона  более 
эмоционально, чем следует». Как отмечает УКРОП, Горбулин подтвердил, что Украина и далее будет строго выполнять  
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свои международные обязательства, и «наш курс на интеграцию в евроструктуры и, в частности, в НАТО, остается  
неизменным». 

10 декабря. Не исключено, что в ближайшее время из фракции "Наша Украина" выйдут еще несколько народных 
депутатов. Об этом сегодня в интервью корреспонденту "Обозревателя" сообщил член фракции "Наша Украина" Николай 
Томенко.  Он  отметил,  что  власть  продолжает  искать  механизмы  давления  на  народных  депутатов  Украины  из 
оппозиционных фракций с целью их выхода из фракций и вхождения в парламентское большинство. Николай Томенко не 
назвал конкретное количество народных депутатов, которые могут выйти из "Нашей Украины". Однако, как стало известно 
корреспонденту "Обозревателя" из достоверных источников, их число может составить от 10 до 15 человек. Во вторник из 
"Нашей Украины" вышли 5 народных депутатов. На сегодняшний день фракция состоит из 103 человек. 

10 декабря. Фракция “Наша Украина” собирается создать в парламенте коалицию из трех оппозиционных фракций 
– “НУ”,  БЮТ и Соцпартии, и намерена предложить двум последним фракциям подписать вместе с “НУ” соглашение “О 
совместных действиях и создании парламентской оппозиции”. Об этом заявил сегодня в интервью журналистам лидер “НУ” 
Виктор  Ющенко,  отметив,  что  этот  вопрос  обсуждался  сегодня  на  заседании фракции,  передает  Форум.  При  этом он 
отметил,  что  конфигурация  из  этих  трех  сил  является  на  сегодняшний  день  “доминирующей”  и  именно  она  будет 
рассматриваться на заседании фракции “НУ” в четверг. После заседания фракции в четверг планируется утвердить текст 
этого соглашения, сказал лидер “НУ”. В то же время, Ющенко сказал, что подобное сочетание трех оппозиционных сил не 
является единственно возможным. Ющенко не смог ответить на вопрос о том, какие задания будет преследовать коалиция 
оппозиционных сил. “Давайте поговорим об этом после того, как мы пройдем этап политического определения”, -- сказал 
лидер “НУ”. 

Он также подтвердил,  что фракция “НУ”  проводит в настоящее время переговоры с СПУ и БЮТ на предмет 
координации усилий оппозиции в парламенте, уточнив, в частности, что такие переговоры прошли вчера.

10  декабря. Украинский  народный  рух  и  Народный  рух  Украины,  входящие  в  блок  партий  "Наша  Украина" 
намерены провести 24 января объединительный съезд, передают Українські Новини.Об этом заявил журналистам лидер 
УНР Юрий Костенко.

"24 января мы проведем объединительный съезд", — сказал Костенко.
Вместе  с  тем Костенко  подчеркнул,  что  окончательно  все  вопросы по  проведению объединительного  съезда 

созданная обоими рухами рабочая группа должна завершить 14 декабря."14 декабря рабочая группа огласит результаты 
этого марафона", — сказал Костенко.

Одновременно Костенко сказал, что на уровне низовых организаций оба руха объединились в половине областей 
Украины.Костенко также дал понять,  что начавшийся объединительный процесс снизу подстегивает руководство обоих 
рухов к утряске нерешенных до сих пор проблем объединения.Как сообщало агентство, в апреле НРУ и УНР возобновили 
переговоры об объединении, которые были прекращены с февраля на время выборов в Верховную Раду.Ранее Костенко 
заявлял, что процесс объединения с НРУ завершится осенью.

Партии Народный рух Украины и Украинский народный рух являются частями расколовшейся в 1999 году партии 
Народный рух Украины, сообщает «Форум».

10 декабря. В Симферополе состоялся всекрымский митинг протеста, организованный Координационным советом 
общественного движения крымскотатарского народа.

Как передает УНИАН, около 200 его участников держали лозунги: "Без равноправия нет согласия", "Правителям, 
попирающим права народов, - позор!", "Россия, Украина, Узбекистан… республики разные – долги перед крымскотатарским 
народом  общие",  "Требуем  гарантированного  и  эффективного  представительства  крымскотатарского  народа  во  всех 
органах  власти!",  "Конституция  Украины  игнорирует  факт  существования  крымскотатарского  народа  и  является 
продолжением постановления ГКО от 11.05.1944 г.", "Кучма, Меджлис – верните имя народу!", "Политическая реабилитация 
крымскотатарского  народа  –  победа  разума  в  Украине!",  "Восстановить  национальную  государственность 
крымскотатарского народа!".

Основное требование митингующих – принятие законопроекта о реабилитации прав крымскотатарского народа, 
разработанного Координационным советом общественного движения крымскотатарского народа. В резолюции митинга "О 
принятии Верховной Радой Украины Закона "О реабилитации крымскотатарского народа" говорится, что этот законопроект 
подписали более 25 тысяч крымских татар.

Итоги года Украины -трезво и непредвзято.
Кирилл Фролов

На церемонию закрытия "года Украины" в Большом театре  не были приглашены те политики и общественные 
деятели,  которые  последовательно  выступают  за  единство  с  Россией,  против  "антироссийского  проекта"  на  Украине. 
Насколько известно, не приглашены и представители Русской Православной Церкви-реального института, сохранившего 
целостность на территории России и Украины, последней "общей" структуры этих государств, лидеры русских общин и 
пророссийских организаций

Окончание "Года Украины" в России является поводом для беспристрастного анализа его итогов и всего спектра 
отношений Киев-Москва.

Главным  и  положительным  итогом  следует  считать  политическое  поражение  Виктора  Ющенко.  Из  главного 
претендента на преемство власти Ющенко стал одним из игроков на политическом поле. Полемика с Ющенко позволила 
ввести  в  общественный  оборот  важные  тезисы  российско-украинских  отношений,  "три  кита"  российской  политики  на 
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Украине -  вопрос федерализации и демократизации Украины,  вопрос государственного статуса русского языка,  вопрос 
церковного единства Украины с Россией в лоне Московского Патриархата. Дискуссия о «трех китах» российской политики на 
Украине возникла не благодаря «Году». Она  появилась в период подготовки к парламентским выборам

«Год Украины» свелся к собраниям украинской диаспоры, демонстрациям лояльности российской власти к любым 
проявлениям украинского национализма. Разговоры о том, что «сняты обвинения в воровстве российского газа» подменяют 
нормальный разговор  о  сути  проблемы.  Вопрос  о  собственности  газотранспортной  системы Украины,  диверсификации 
потоков  российских  энергоносителей  остается  актуальным.  В  разгар  «Года  Украины»  руководство  этого  государства 
инициировало дискуссию о выводе Черноморского флота с территории Украины. В дни пышных торжеств в честь окончания 
«Года Украины» глава киевского ведомства по вопросам ВПК В. Горбулин вновь подтвердил, что стратегической целью 
Украины является интеграция в Евроатлантические структуры. Показательно, что эти очевидные тенденции практически  не 
замечаются пропагандистами «года Украины».  

Излишний  оптимизм  в  оценках  российско-украинских  отношений  не  полезен.  Весной  следует  ожидать  нового 
всплеска активности Ющенко. Вряд ли "проект Ющенко" похоронен.

Кроме того, перечисленные выше "три кита" российской политики так и остались достоянием общественности, а не 
фактором реальной  политики  Москвы.  Странно,  что  на  церемонию  закрытия  "года  Украины"  не  были  приглашены  те 
политики и общественные деятели, которые последовательно выступают за единство с Россией, против "антироссийского 
проекта"  на Украине.  Насколько  известно,  не  приглашены и представители Русской Православной  Церкви -  реального 
института,  сохранившего целостность на территории России и Украины, последней "общей" структуры этих государств. 
Президент  Кучма  награждал  лидеров  украинской  диаспоры,  но  не  взял  с  собой  в  Москву  лидеров  русских  общин, 
православных, русинских организаций. Не было, так сказать, паритета. Его отсутствие не укрепляет доверие. 

Не меньший экзамен-это продекларированный «Год России на Украине». Есть реальная опасность, что те, кто 
пытается реализовывать русские национальные интересы, поддерживать соотечественников, вновь останутся «за бортом», 
будут только рапорты о «великой дружбе», без конкретных разговоров о статусе русского языка и свободе совести на 
Украине. 

У Ющенко под ногами горит земля  
Кирилл Фролов

Из блока «Наша Украина» вышел лидер профсоюзов Стоян, второй номер в предвыборном списке. За ним еще 10 
членов фракции, в основном представители бизнеса. Они рассчитывали на скорую смену власти. Блицкриг не удался и 
бизнес,  поставивший  на  Ющенко,  начал   договариваться  с  Януковичем,  и  весьма  успешно.   Запад  все  больше 
разговаривает с другим лидером оппозиции- Александром Морозом, как более стабильной фигурой. Именно через лидера 
Соцпартии идет раскрутка «дела Коломийца-нового «дела Гонгадзе», в причастности к которому  пытаются обвинить нового 
министра экономики В.Хорошковского. Сама вдова Гонгадзе вместе с судьей Василенко вылетают в Вашингтон с целью 
развития «дела о виновности Президента Украины».   В ответ Леонид Кучма назначает на должность главы налоговой 
администрации  ненавистного  оппозиции  Юрия  Кравченко.  Ющенко,  еще  вчера  мнивший  себя  премьером  и,  затем, 
президентом, заявляет о присоединении к радикальной оппозиции, где его лидерство также под вопросом.  Офис «Нашей 
Украины» без лишних церемоний убирают с территории Святой Софии. Нечего попирать святыни. 

Двойное расширение и российско-украинские отношения
Кирилл Фролов

2  декабря  в  Московском  Центре  Карнеги  состоялся  семинар  «Двойное  расширение  и  Российско-Украинские 
отношения», на котором был заслушан и обсужден доклад ведущего научного сотрудника Института Европы РАН Аркадия 
Мошеса,  посвященный  перспективам  российско-украинских  отношений  в  контексте  расширения  ЕС  и  НАТО.  Доклад 
представляет собой профессиональный анализ состояния взаимоотношений по линии Украина-ЕС-НАТО. В Докладчик и 
большинство участников семинара  констатировали, что в ближайшие годы Украина не станет членом НАТО и ЕС,  и что это 
дает определенный шанс   для подлинного российско-украинского партнерства, что украинская элита «вопреки себе» будет 
вынуждена признать, что у нее нет источника «альтернативной модернизации», кроме Москвы. Г-н Мошес констатировал 
вместе с тем, что несмотря на то, что Украина формально не является членом НАТО, степень интеграции ее силовых 
структур с Североатлантическим альянсом огромна и это не замечают в Москве. Более других в своих оптимистических 
оценках зашел публицист Александр Ципко, который сравнил нового украинского премьера Януковича с Лукашенко. Прямо 
противоположную  позицию  занял  Вячеслав  Игрунов,  который  считает,  что  Янукович  был  на  грани  альянс  с  Ющенко, 
который был сорван Медведчуком. Автор этих строк  констатировал, что Янукович ничего не должен  Ющенко, последний, 
выступил против его премьерства. Но ,с другой стороны, сравнение нового главы правительства Украины  с Лукашенко, 
мягко скажем, преждевременно. Хотя необходимо и возможно дать донецкому клану, в противовес «галицийской идее», 
шанс  на  собственную идентификацию,  на  идею Новороссии,  и  что  реализация  этого  проекта  в  значительной  степени 
зависти от работы русских православных интеллектуалов, от Украинской Православной Церкви Московского Патриархата, 
реализации  ее  потенциала  стать  духовной  основой  «донецко-новороссийского   проекта»  в   противовес  униато  - 
галицийскому и  «киевоцентристскому» в его антироссийской итнерператации.
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В любом случае, появление «донецкого кабинета» является поводом к тому, чтобы  вновь поставить вопрос о 
«трех  китах»  российско-украинских  отношений  -  федерализации  и  демократизации  Украины,  государственному  статусу 
русского языка и церковному  единству под омофором Патриарха Московского и всея Руси

Янукович ищет поддержки Кремля
09.12.2002. Part.org.ua
Екатерина Маркечко

Для Киева поддержка РФ остается по-прежнему важной. Поэтому между Януковичем и Ющенко начинается борьба 
за право владения "защитным кремлевским тотемом"

В то  время  как  на  внутриполитическом фронте  украинского  государства  происходит  весьма  впечатляющая  и 
интригующая подковерная игра,  понять которую непосвященным (или неинформированным из  первоисточников)  крайне 
сложно,  внешнеполитический  вектор  страны  выглядит  более  определенным  и  последовательным.  И  это  несмотря  на 
дефицит информационной составляющей (что можно воспринимать как проявление цензуры), характерный проводимой в 
Украине информационной политике строящейся по принципу если не лжи, то умалчивания, сокрытия фактов и событий. Но 
не всегда все идет по написанному сценарию, иногда происходят сбои, которые сводят на нет все усилия и старания власть 
имущих.  Так  было  с  убийством Георгия  Гонгадзе  и  неиссякаемыми  "пленками  Мельниченко",  а  также  с  "Кольчугами", 
которые практически захлопнули для украинского Президента (а вместе с тем и для сегодняшней Украины) не то чтобы 
окно, но даже форточку в Европу. Дальше Украины из стран СНГ пошла лишь Беларусь, президент которой официально 
признан персоной нон грата в Европе... 

Европейский выбор по-украински
В общем, несмотря на то, что ежегодное послание Президента к парламенту -- "Европейский выбор" – определило 

в  качестве  внешнеполитического  вектора  Украины  евроинтеграцию,  с  освоением  Европы  нам  придется  повременить. 
Вспомните, как украинское руководство недавно пыталось форсировать вступление Украины в НАТО, провоцируя Альянс 
на встречный шаг, который, как предполагалось, будет авансом и поощрением украинской стороны на верно выбранном ею 
пути. На отказ мы тогда не рассчитывали (вернее, просто не хотели в это верить), но нам отказали. Причем весьма жестко и 
недвузначно. С тех самых пор отечественный дипломатический корпус, убедившись, что бравадой и блефом ни Альянс, ни 
евроструктуры  не  возьмешь,  стал  искать  иные,  более  деликатные  способы  взаимодействия  с  западными  коллегами. 
Наверное, что-нибудь из этого и могло бы получиться, если бы не "кольчужный" скандал как снег на голову. Да и "дело 
Гонгадзе" при всей его давности тоже не забыто. При такой, прямо скажем, "нелетной" погоде наше внешнеполитическое 
ведомство воспользовалось "страусиными преимуществами", засунув голову пусть не в песок, но в плодородный чернозем. 
Впрочем, подобную тактику использует большинство отечественных учреждений и ведомств, что довольно определенно 
характеризует  особенности  национальных  мутаций  модели  президентско-парламентской  руспублики.  Что  и  говорить  о 
новой форме правления? И представить сложно, каких еще отклонений можно ожидать.

Между тем, не менее серьезной дипломатической ошибкой было участие Президента Кучмы в саммите НАТО в 
Праге (21-22 ноября) вопреки пожеланиям представителей Альянса. Думаю, Леонид Данилович это прочувствовал, когда 
впервые за всю историю саммитов НАТО для оглашения списка присутствующих вместо английского был использован 
французский язык, с помощью которого удалось "перетасовать" соседство за столом заседаний: Украина оказалась не в 
окружении Британии и США, как предполагалось, а в компании Турции. Вот вам пример тонкой игры западной дипломатии, 
которая,  не  нарушая  правил,  дает  понять,  с  чьим  уставом  надо  ходить  в  чужой  монастырь.  В  этом  смысле  сложно 
предположить, были ли более удовлетворены амбиции украинского главы государства фактом его присутствия на саммите 
вопреки воле организаторов или же они, напротив, были более уязвлены манерой отношения к нему. 

В Россию – исключительно по привычке?
Послание Президента к Верховной Раде "Европейский выбор", судя по всему, не мешает Украине одновременно 

гоняться за двумя зайцами: время от времени – Европой, но все чаще – Россией. Или привычка в нас сильна, или же нам 
согреться хочется. Но как только Запад дает нам от ворот поворот, мы сразу же ищем, в чью жилетку уткнуться. Россия эту 
слабость  нам  прощает  и  подставляет  плечо.  Хотим  мы  того  или  нет,  но  так  было,  так  есть  и  так  будет.  Лучшее 
подтверждение  тому  –  череда  недавних  встреч,  проведенных  представителями  украинского  политикума  в  России  и 
российского – в Украине. По пути в КНР Президент Кучма не преминул встретиться (за закрытыми дверями) со своим 
российским коллегой. Только за последние пару месяцев лидер фракции "Наша Украина" Виктор Ющенко дважды побывал 
у восточных соседей: вначале состоялась встреча с лидерами СПС Борисом Немцовым и Ириной Хакамадой, затем Виктор 
Андреевич принял участие в форуме демократических сил Центральной и Восточной Европы, проходившем в северной 
столице РФ --  Санкт-Петербурге.  Вот  и говорите после этого о  прозападной ориентации лидера "нашеукраинцев"...  Не 
лишним будет заметить, что в период между этими двумя поездками состоялся визит все тех же лидеров СПС в Киев, где 
они  выразили  свою  практически  стопроцентную  (если  быть  точной  --  99,9%)  уверенность  в  том,  что  следующим 
президентом  Украины  станет  Виктор  Ющенко.  Это  ли  не  поддержка?  Это  ли  не  успешно  начавшаяся  предвыборная 
кампания Виктора Андреевича? Интересно, осмелился бы кто-либо из западного мира играть столь открыто по отношению к 
прозападному  украинскому  политику?  Вероятность  подобного  шага  невелика.  А  россияне,  между  тем,  пошли  дальше 
лозунга самого Виктора Андреевича -- помогают ему и словом, и делом. 

То,  что  правящей  элите  Российской  Федерации  далеко  не  безразлично,  как  развивается  действо  на 
внутриполитическом пространстве Украины, доказывать нет надобности. Об этом свидетельствуют пусть не частые, но 
достаточно  знаковые визиты высокопоставленных особ РФ в Украину.  В числе последних встреч подобного  рода был 
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приезд в Киев главы кремлевской администрации Александра Волошина. Визит российского государственного чиновника 
попал (наверное, абсолютно случайно) на выходные дни, когда украинский Президент утверждал состав коалиционного 
правительства  (что,  наверное,  тоже  совпало  случайно).  Официальной  причиной  визита  стало  подведение  итогов  года 
Украины в России,  а также ряд других "второстепенных" вопросов, о которых всем неприближенным к АП масс-медиа 
остается только догадываться. Поистине, открытость и прозрачность действий власти уникальны! 

Впрочем,  на  определенные  мысли  наводят  несколько  известных  моментов:  во-первых,  Александр  Волошин 
встретился,  помимо  Леонида  Кучмы,  еще  и  с  главой  АПУ Виктором  Медведчуком,  а  также  –  с  премьером  Виктором 
Януковичем.  Во-вторых,  известно,  что  чиновник  такого  ранга,  как  Александр  Сталиевич,  не  волен  в  своих  действиях 
настолько,  чтобы  самостоятельно  принимать  решения  о  зарубежных  визитах  (если  речь  не  идет  о  поездках,  где  он 
выступает как частное лицо). Таким образом, первое собеседование с представителем Кремля Виктор Федорович прошло 
(насколько успешно, покажет время), но и тот факт, что Виктор Медведчук не был лишен внимания со стороны Москвы, 
также говорит в его пользу. И, думаю, дело тут не в том, что Волошин и Медведчук – коллеги, а в том, что Кремль накануне  
президентских выборов-2004 "зондирует" украинский топ-менеджмент на предмет адекватности требованиям времени, а, 
точнее, предстоящим событиям. Не удивительно, что в поле зрения Москвы оказались две фигуры -- глава АП и глава 
Кабмина,  поскольку  именно  их  ведомства  представляют  сегодня  наиболее  влиятельные  центры украинской  политики, 
реальное  средоточие  политической  мощи.  Причем  в  настоящее  время  акцент  все  более  смещается  в  сторону 
правительства. Поэтому личность "дебютанта большой политики Украины" Януковича вызывает немалый интерес в кругах 
должностных лиц как стран СНГ, так и дальнего зарубежья.

А украинский премьер-министр тем временем приступил к активной не только внутри-, но и внешнеполитической 
деятельности.  Под предлогом подведения все тех же итогов года Украины в России,  Янукович вместе с  Президентом 
Кучмой 9 декабря посетят в Москву, где их ожидает встреча с главой Российской Федерации Владимиром Путиным. Для 
Виктора Федоровича это будут смотрины, от которых зависит, по меньшей мере, благосклонность Кремля. Наверное, также 
немаловажно (или даже символично), что свою первую зарубежную поездку в новой должности Виктор Янукович совершил 
именно в Россию. Что ни говори, но для Киева по-прежнему мнение и поддержка РФ остаются значимыми. Именно поэтому 
сегодня между Януковичем и Ющенко начнется конкурентная борьба за право владения "защитным кремлевским тотемом". 

Что касается нынешней роли Леонида Даниловича, то сегодня он (дабы не потерять контроль над ситуацией после 
выборов-2004)  с  завидным  усердием  пытается  сотворить  себе  преемника,  который  обеспечит  ему  необходимый 
"иммунитет". Главное - не просчитаться, чтобы не вышло, как в России. Но от подобных "ошибок" никто не застрахован... 
Между тем, Россия – одно из немногих государств, которое официально принимает украинского Президента, и где он не 
чувствует себя «в опале».

В общем, после провальных попыток вступления в ВТО и НАТО, Украину снова потянуло к России. Несмотря на 
то, что недавно Леонид Данилович во всеуслышание заявил об экономической невыгодности для Украины союза с Россией, 
он  все-таки  не  оставляет  надежды  относительно  создания  зоны  свободной  торговли  с  РФ.  Поэтому  как  бы  мы  не 
открещивались от евразийства, наша внешняя политика более удачлива именно на этом направлении. Наши провалы на 
пути к евроинтеграции показывают, что если мы все же хотим стать частью демократической Европы, нам надо многое 
переосмыслить и изменить. Но пока идет "горячая пора" тотальных кадровых перестановок, на все остальное нет сил, да и 
времени тоже...

Комментарий
Кирилл Фролов

В  статье  приводится  несколько  заслуживающих  внимания  фактов.   Достойно  удивления,  что  лидеры  СПС 
поддерживают  антироссийского  Ющенко  куда  больше,  чем  его  западные  партнеры.  В  ответ  Ющенко  ни  на  йоту  не 
дистанцировался от «друзей чеченского сопротивления», захватывающих православные храмы и запрещающие русский 
язык. 

Киевский журналист констатирует, что российский фактор является одним из определяющих для Украины, что ее 
Президент  и  новый  Премьер  нуждаются  в  поддержке  Москвы.  И  такая  поддержка  может  быть  оказана,  но  на  четко 
определенных условиях. Неформулирование этих условий и нежелание проявить политическую волю были до настоящего 
времени самым слабым местом в российской политике. Изменится ли что либо сейчас?
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
28 ноября. В Молдове существует "дефицит демократии". К такому мнению пришли посетившие страну эксперты 

Совета Европы (СЕ). 
На  пресс-конференции,  посвященной  вопросам повышения  эффективности  постоянно  действующего  "круглого 

стола"  (ПДКС)  политических  партий  Молдовы,  эксперты  говорили  об  ограниченном  доступе  оппозиции  к  СМИ, 
недостаточной прозрачности в действиях власти, несовершенстве избирательного законодательства, отсутствии диалога 
между властью и оппозицией. 

Эксперт М.Меккель, экс-министр иностранных дел бывшей ГДР, назвал "неестественным и недемократичным" то, 
что набравшая на последних выборах половину голосов избирателей Партия коммунистов обладает в парламенте 71 из 101 
мандата. "Тут что-то не в порядке, следовательно, избирательное законодательство необходимо пересмотреть", - сказал 
он. 

М.Меккель усомнился в правомерности положения законодательства, согласно которому избирательный порог для 
партий составляет 6%, для блоков из двух партий - 9%, для блоков из трех и более формирований - 12%. По его словам, ни 
в  одной  стране  Европы  не  существует  таких  высоких  барьеров,  которые  ставили  бы  оппозицию  в  столь  невыгодное 
положение. 

29  ноября.  Председатель  Верховного  совета  Приднестровья  Г.Маракуца  назвал  вывод  российской  армии  из 
Приднестровья «стратегической ошибкой, которая может повлиять на баланс сил в этом регионе Европы». 

Касаясь выступления президента Молдовы В.Воронина на саммите стран НАТО в Праге, приднестровский спикер, 
в частности, сказал:  «Выступление прозвучало в таком контексте,  что Приднестровье – это зло, которое должно стать 
следующим  объектом  НАТО  и  других  сил  и  с  которым  Европа  должна  бороться».  Маракуца  говорит,  что  подобные 
заявления  вызывают  беспокойство  у  приднестровцев  и  звучат  довольно  странно  в  условиях  переговоров  о  мирном 
разрешении приднестровского вопроса. 

Говоря о вывозе из Приднестровья российских вооружений и боеприпасов,  он отметил тот факт,  что дальняя 
транспортировка боеприпасов, срок хранения которых давно исчерпан, достаточно опасна. «Поэтому Приднестровье ведет 
переговоры с Минобороны России о проведении утилизации боеприпасов на месте под контролем всех заинтересованных 
сторон», - сказал Маракуца. 

Председатель парламента ПМР высказался за продолжение переговорного процесса. Если найдутся в Молдове, 
да  и  в  Приднестровье,  разумные  политики,  которые  договорятся  о  том,  чтобы  строить  взаимоотношения  по  типу 
конфедерации или межгосударственной ассоциации, как, например, Сербия и Черногория, - это будет нормальный путь, не 
ущемляющий интересы обеих сторон. Это путь, который может привести к миру и согласию в этом регионе на достаточно 
долгий период, если не навсегда», - подчеркнул он.

1  декабря.  Около  двух  тысяч  человек  приняли  участие  в  акции  протеста,  организованной   Христианско-
демократической народной партией. Митинг был приурочен к отмечаемому 1 декабря Национальному празднику Румынии. 
Собравшиеся требовали отставки правящей Партии коммунистов,  выкрикивая при этом лозунги «Долой коммунистов!», 
«Долой  русификацию!»,  «Хотим  в  НАТО  и  Европейский  союз!».  Руководство   ХДНП  заявило  о  готовности  проводить 
подобные акции протеста регулярно.

2  декабря.  Верховная  Рада  Украины  намерена  рассмотреть  вопрос  о  положении  этнических  украинцев  в 
Приднестровье. 

В  рамках  подготовки  к  обсуждению  данного  вопроса  в  ВР  Украины  в  ПМР  побывала  с  визитом  делегация 
украинских  парламентариев  и  представителей  Государственного  комитета  по  делам  национальностей  и  миграции. 
Делегация  выявила  недостатки  в  системе  национального  образования:  на  200  тыс.  проживающих  в  Приднестровье 
украинцев здесь действует  лишь одна полноценная украинская школа.  Не хватает учебных помещений,  оборудования, 
современных учебников.

Руководитель украинской делегации сказал, что итоги визита в Приднестровье станут основой для инициирования 
правительством Украины законодательного оформления в Верховной Раде комплекса мер по оказанию разносторонней 
помощи украинской диаспоре в левобережье Днестра.

3 декабря. Приднестровская проблема будет обсуждаться на встрече В.Воронина с Дж.Бушем, которая состоится 
в ходе официального визита молдавского президента в США 17-20 декабря, сообщил министр иностранных дел РМ Н.Дудэу 
в интервью Национальному радио. Министр особо отметил вклад США в урегулирование приднестровского конфликта, в 
частности, бывшего посла Р.Перины и нынешнего посла П.Смит. Позиция США по приднестровскому вопросу предельно 
ясна, а их влияние на другие государства очень важно для нас, подчеркнул Дудэу.

4 декабря.  Кишинев представил делегации ОБСЕ, недавно посетившей Республику Молдова, доклад, в котором 
утверждается, что Приднестровье незаконно производит и продает вооружение. В свою очередь, Тирасполь заявляет, что 
все обвинения молдавской стороны являются политической диверсией, построенной на сфабрикованных доказательствах с 
целью  убедить  международное  сообщество  способствовать  свержению  приднестровской  администрации.  Кишиневские 
эксперты  утверждают,  что  производимое  в  Приднестровье  оружие  продается  и  применяется,  в  основном,  в  зонах 
конфликтов, в частности в Чечне и Абхазии. Авторы доклада утверждают, что в военных операциях в Абхазии, к примеру, 
принимал  участие  спецотряд  из  Приднестровья  с  собственным  вооружением.  Тирасполь  неоднократно  категорически 
опровергал свою причастность к незаконной продаже оружия, стимулированию контрабанды и трафика людей.
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4  декабря.  Президент  Республики  Молдова  В.Воронин  считает,  что  членство  Румынии  в  НАТО  приведет  к 
значительному улучшению молдавско-румынских отношений. 

В  интервью информационному  агентству  "Молдпресс",  глава  государства  отмечает,  что  "Румыния  вынуждена 
будет сверять свои внешнеполитические шаги и заявления с теми демократическими нормами, которые приняты в странах 
НАТО". "Мы уверены, что членство в НАТО заставит политический класс Румынии сдерживать свои реваншистские амбиции 
относительно Молдовы, более взвешенно оценивать и нашу идентичность и право на собственную историю, прошлую и 
будущую",  считает  молдавский  президент  В.Воронин.  По  его  мнению,  участие  Румынии  в  НАТО  положит  конец 
участившимся в последние годы "антимолдавским импровизациям" со стороны Бухареста. 

Молдавский президент В.Воронин заявил, что "ситуация вокруг Приднестровья давно уже носит международный 
характер", и "самое время использовать механизмы Североатлантического альянса для того, чтобы прояснить позиции" 
Румынии по данному вопросу. 

Отвечая  на  вопрос  о  том,  почему  бы самой  Молдове  не  вступить  в  НАТО,  президент  Воронин отметил,  что 
Молдова - нейтральная страна, "и не только в смысле геополитической ориентации". "Сегодня наш стратегический партнер - 
Россия  установила  самые  тесные  отношения  с  НАТО  и,  судя  по  всему,  расширяет  их.  Мы  больше  не  стоим  перед 
необходимостью выбора между Западом и Востоком. Поэтому в своем отношении к НАТО мы исходим из совершенно 
других соображений. Посмотрите: для того, чтобы стать членом Североатлантического альянса, любое государство должно 
направлять на оборону не менее 2% ВВП. Мы не настолько богаты, чтобы урезать свои социальные программы во имя 
вступления в престижный военно-политический клуб государств", сказал Воронин.

4  декабря.  В  Молдавии  находилась  делегация  экспертов  компании  РАО  "ЕЭС  России",  которая  прибыла  в 
республику  для  оценки  технического  состояния  Молдавской  ГРЭС.  На  базе  ЗАО  "Молдавская  ГРЭС"  в  будущем 
планируется  создание  при  участии  российских  и  украинских  энергетиков  совместного  предприятия,  которое  будет 
поставлять  производимую  электроэнергию  в  страны  Балканского  региона.  По  предварительным  оценкам,  на 
восстановление мощностей Молдавской ГРЭС потребуется примерно 100 млн.долл.США. Предполагается, что часть этой 
суммы  в  проект  вложит  кишиневский  "Энергбанк",  который,  наряду  с  Молдавской  ГРЭС,  компанией  Днестрэнерго,  ГП 
"Молдэлектрика", кишиневской ТЭЦ-2, войдет в будущий консорциум энергетических предприятий Молдовы.

5 декабря  -  Присоединение Румынии к НАТО не приведет к существенным изменениям во внешней политике 
Республики  Молдова,  заявил лидер  мажоритарной  парламентской фракции В.Степанюк  в  интервью правительственной 
газете  "Moldova  Suverana".  Он утверждает,  что  Республика  Молдова  и  в  дальнейшем будет  придерживаться  политики 
нейтрального  государства,  поскольку  уверена,  что  "это  единственно  правильный  путь  к  консолидации  молдавского 
общества". 

6  декабря.  Депутаты  мажоритарной  фракции  Партии  коммунистов  не  поддержали  в  окончательном  чтении 
законопроект  о  внесении  изменений  в  Закон  о  партиях  и  других  общественно-политических  формированиях, 
предусматривающий увеличение минимального количества членов партии до 15 тыс.человек. Парламентская группа ПКРМ, 
заявил ее лидер В. Степанюк, отклонила законодательную инициативу христиан-демократов в связи с тем, что "документ 
попал в поле зрения экспертов Совета Европы, которые признали его антидемократическим".

6 декабря.  Молдавский парламент принял закон о миграции. Иммиграционные квоты для иностранных граждан, 
желающих  обосноваться  на  территории  Республики  Молдова  под  статусом  иммигрантов,  будет  теперь  устанавливать 
Кабинет министров по представлению Департамента по миграции.

Закон  предусматривает,  что  эта  квота  не  превысит  0,05% от  общего  числа  населения  с  постоянным  местом 
жительства в  Республике Молдова.  Новый закон,  который вступит в  силу после его промульгации главой государства, 
включает перечень категорий лиц, которым будет запрещена иммиграция на территорию Республики Молдова. Речь идет о 
лицах,  которые "представляют угрозу для национальной безопасности,  общественного порядка,  здоровья или морали"; 
которые  "совершили  преступления  против  мира,  серьезные  преступления  иного  характера,  в  том  числе  военные  или 
преступления  против  человечества",  при  условии,  если  эти  акции  "определены  международными  актами".  В  статусе 
иммигранта  будет  также  отказано  лицам  "с  не  отбытыми  тюремными  сроками";  лицам,  "страдающим  заболеваниям, 
представляющим  угрозу  для  общественного  здоровья".  Новый  законодательный  акт  устанавливает  обязательное 
получение иммигрантами разрешения на работу. 

9 декабря. В заключительном заявлении Совета министров иностранных дел ОБСЕ, завершившего свою работу в 
Порту  7  декабря,  России  определен новый срок  для свертывания своего  военного  присутствия  в  Приднестровье  -  31 
декабря 2003 года. 

Заключительный  акт  СМИД  осуждает  позицию  приднестровской  администрации,  блокирующей  переговорный 
процесс. 

Глава миссии ОБСЕ в Республике Молдова Д.Суорц сказал, что, если Тирасполь проявит политическую волю, 
вывоз российских боеприпасов и вооружения из  региона можно завершить  минимум за  десять  месяцев.  На складах  в 
Колбасне  (Приднестровье)  сейчас  остаются,  по  приблизительным  данным,  еще  около  35  тыс.  тонн  боеприпасов  и 
вооружения.  Оперативная группа  российских  войск,  дислоцированная в  регионе,  насчитывает примерно 2500 солдат  и 
офицеров. 

10 декабря.  Внешний долг государства, управляемый правительством, составил на 1 октября 729,3 млн. долл. 
США, уменьшившись, в сравнении с 2001 годом на 42,5 млн. долл. По данным специалистов Минфина, в текущем году 
задолженность увеличилась на 29,5 млн. долл. за счет получения от Всемирного банка новых кредитов. Долг Молдовы 
перед  многосторонними  кредиторами  составляет  375,6  млн.  долл.  При  этом  крупнейшими  кредиторами  республики 
являются Европейский банк реконструкции и развития и Международное агентство по развитию (IDA),  предоставившие 
республике  займов  на  324,8  млн.  долл.  Долг  Молдовы перед  двусторонними  кредиторами  равен  211,7  млн.  долл.,  а 
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коммерческий  долг  составляет  142  млн.  долл.  В  настоящее  время  правительство  ведет  переговоры  с  российским 
<Газпромом> о приемлемом для обеих сторон варианте реструктуризации долгов Молдовы за потребленный природный 
газ.

11  декабря.  Решением сессии  Верховного  Совета  ПМР выставлен  на  продажу пакет  государственных  акций 
Молдавского металлургического завода, где государству принадлежит более 400 тыс. акций (15,6%),   которые в общей 
сложности оцениваются в 10 млн. долл. США.

По  мнению  депутатов,  продажа  акций  ММЗ  -  наиболее  перспективный  вариант  для  выхода  предприятия  из 
сложного  положения,  а  10  млн.  долл.  -  вполне  приемлемая  цена.  Кроме  этой  суммы,  инвестор,  приобретая  пакет 
государственных акций, обязуется вложить в развитие завода дополнительные денежные средства. 

По  словам  руководителя  Государственной  службы  по  проведению  приватизации  В.Емельянова,  российская 
компания "Итера",  которая владеет контрольным пакетом акций ММЗ, и трудовой коллектив предприятия не возражают 
против продажи государственного пакета акций.  

12 декабря. В 2003 году в ПМР предусматривается ежеквартальное повышение пенсий в республике в среднем на 
4-5%, минимальный размер которых, по словам руководителя Пенсионного фонда Приднестровья Т.Юдиной, к концу года 
возрастет на 15 руб. и составит 38% к минимальному прожиточному уровню (6,6 руб. ПМР равняются 1 долл. США).

Она также отметила, что расходная часть бюджета Пенсионного фонда на 2003 год предусмотрена в пределах 232 
млн. руб. Денежные средства будут направлены на выплату трудовых и социальных пенсий, выплаты военнослужащим и 
их семьям, пособия и другие необходимые расходы.  

12 декабря. Президент В.Воронин своим Указом промульгировал Закон о внесении поправок в Конституцию РМ. 
Изменения в Основной закон страны предусматривают снятие запрета на получение гражданами РМ гражданства других 
государств. Кроме того, поправки подразумевают установление в республике трехзвенной судебной системы, состоящей из 
Высшей судебной палаты, Апелляционной палаты и судов. Согласно внесенным в Конституцию РМ изменениям, судьи, 
председатели и заместители председателей судебных инстанций будут назначаться главой государства сроком на 4 года 
по предложению Высшего совета магистратуры (ВСМ),  а  судей Высшей судебной палаты будет назначать парламент. 
Члены ВСМ будут избираться на 4 года. В его состав будут входить председатель Высшей судебной палаты, генеральный 
прокурор и министр юстиции.

12 декабря.  Президент  В.Воронин,  принимавший участие в  церемонии освящения нового  здания Митрополии 
Кишиневской  и  всея  Молдовы,  удостоился  особой  благодарности  со  стороны  Его  Высокопреосвященства  Владимира, 
Предстоятеля этой церковной структуры Республики Молдова, канонически подчиняющейся Московской Патриархии.

Митрополит Владимир заявил, что переход митрополии в новое здание стал возможным благодаря усилиям главы 
государства,  "который  нашел  финансовые  средства  не  в  Республике  Молдова,  а  за  ее  пределами,  и  помог  нам  и, 
одновременно, всей стране".

В  церемонии  открытия  новой  обители  Митрополии  Молдовы,  которая  из  скромного  пристанища  перешла  в 
просторное здание в самом центре столицы, наряду с главой государства, участвовали экс-президент П.Лучински  премьер-
министр  В.Тарлев,  министр  юстиции  И.Морей,  министр  обороны  В.Гайчук,  директора  и  представители  ряда  фирм  и 
предприятий, в том числе "Vismos", "ЛУКойл-Молдова", гостиницы "Dacia".

Глава государства, которому было предоставлено почетное право разрезать ленту у входа в здание Митрополии, 
заявил, что "наша молдавская церковь заслужила такое здание, что свидетельствует о Ее авторитете среди населения". 
Президент  призвал  всех  верующих  Республики  Молдова  оказать  финансовую  и  моральную  помощь  в  реставрации 
Кэприянского монастыря, кишиневского собора Успения Богородицы и других культовых сооружений. 

12 декабря. США заинтересованы в скорейшем урегулировании приднестровского конфликта и вывозе из региона 
российского вооружения, заявила на встрече с журналистами посол США в РМ П.Смит. Американский дипломат отметила, 
что США озабочены тем, что российское вооружение и боеприпасы до сих пор не вывезены с территории РМ, однако они 
готовы помочь  России  выполнить решения стамбульского саммита ОБСЕ. П.Смит напомнила,  что США поддерживают 
проект  федерализации  Молдовы,  предложенный  ОБСЕ,  и  надеются  на  возобновление  переговорного  процесса  по 
приднестровскому урегулированию.

Посол подтвердила,  что США заинтересованы также в  том,  чтобы Молдова  стала  поистине демократическим 
государством с развитой рыночной экономикой и более высоким уровнем жизни населения, для чего готовы оказывать 
республике необходимую помощь. Она отметила, что для достижения экономического роста и сокращения уровня бедности 
Молдове необходимо улучшить свой инвестиционный климат и привлекать больше иностранных инвестиций.

13 декабря.  Россия занимает первое место по объему инвестиций в молдавскую экономику. Вклад российских 
инвесторов в уставной капитал существующих или создаваемых совместных предприятий составил на 1 октября 2002 года 
149,1 млн. долл. США. На долю России приходится 38,3% от общей суммы капиталовложений. Практически вся сумма 
инвестиций - 145,2 млн. долл. - направлена в энергетический сектор (учреждение российско-молдавского СП «Молдова-
газ»). 

По состоянию на 1 октября в Молдове числилось 2570 предприятий с совместным или с иностранным капиталом. 
В текущем году  наибольшие суммы инвестиций  в  РМ,  не  считая Россию,  приходятся  на  долю Голландии ($7,4  млн.), 
Германии ($1,5  млн.),  Кипра ($1,2  млн.)  и США ($1 млн.).  Иностранный капитал был инвестирован преимущественно в 
предприятия  транспорта  и  связи,  в  перерабатывающую  промышленность.  Суммарные  вложения  в  уставный  капитал 
превысили 644,2 млн. долларов.

13 декабря. В преддверии визита президента Молдовы В.Воронина в Вашингтон приднестровские общественные 
организации  обратились  к  президенту  США  Дж.Бушу  с  открытым  письмом.  В  документе,  подписанном  лидерами 
Приднестровского патриотического Союза молодёжи и Союза женщин Приднестровья, говорится: «Уважаемый господин 
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Президент! Обращаются к Вам представители женских и молодежных неправительственных общественных объединений 
Приднестровья.  Поводом нашего  обращения стал  предстоящий  визит  Президента  Республики  Молдова  В.  Воронина  в 
Соединенные Штаты Америки, намеченный на 17 декабря 2002 года.

Мы понимаем, что итоги будущих переговоров во многом зависят от того, в каком ключе проинформирует Вас 
молдавский президент о нынешнем положении в Молдове и Приднестровье, какая им будет дана характеристика идущему 
переговорному процессу между правым и левым берегами Днестра.

Мы,  приднестровцы,  зная  о  поступках  г-на  Воронина  делать  заявления  о  Приднестровской  Молдавской 
Республике, как об угрозе для цивилизованного мира, как о криминальной территории, на которой проживают люди только и 
занимающиеся контрабандой, торговлей оружием и наркотиками, без приведения хоть каких-нибудь доказательств, хотим 
предостеречь Вас.

Ложь г-на Воронина о нашем молодом государстве давно уже стала больше, чем расстояние от западного до 
восточного  побережья  США.  Но  особенно  опасной  эта  ложь  стала  после  11  сентября  2001  года.  Когда  руководство 
Молдовы, спекулируя на горе американского народа, понимая, насколько обострены его чувства, а также учитывая, что 
деятельность правительства США по поиску и наказанию лиц,  совершивших это ужаснувшее мир преступление,  будет 
эффективной и жесткой, г-н Воронин вешает новый ярлык на приднестровцев - пособники международного терроризма. Тем 
самым вновь  рассчитывая  на  то,  что,  используя  такой  грязный способ,  можно  будет  склонить  мировое  сообщество  к 
принятию  силовых  мер  по  отношению к  Приднестровью.  Нас  возмущает  стремление  г-на  Воронина  противопоставить 
Приднестровье всему миру.

Господин Буш, Вы глава великой страны, чью историю, культуру, экономику и право изучают в школах, колледжах 
и институтах Приднестровья. Демократические принципы, на которых основывается современное американское общество, 
присущи  и  нам,  приднестровцам,  строящим  свое  государство.  Мы  уверены,  что  только  народ,  имеющий  свою 
государственность, может защитить свои права и интересы.

И  как  бы  ни  старался  г-н  Воронин  настроить  против  нас  мировое  сообщество,  знайте:  мы хотим простых  и 
понятных  для  всех  людей  вещей  -  спокойно  жить  и  работать  на  свой  земле,  растить  детей,  дружить  и  торговать  с 
соседями».

14 декабря. Депутаты парламента Республики Молдова утвердили в первом чтении новый Закон о приватизации. 
Необходимость принятия этого документа объясняется тем, что прежний Закон исчерпал себя после завершения боновой 
приватизации. Новая редакция Закона о приватизации отменяет прежнее положение, позволявшее инвесторам поэтапно 
выплачивать  стоимость  приобретенной  в  ходе  конкурса  собственности.  В  случае,  если  инвестор  не  выполнит  свои 
обязательства по  осуществлению инвестиций,  то  после расторжения контракта государство  должно вернуть  инвестору 
деньги, которые он уплатил и уже инвестировал в объект, отметил Гендиректор Департамента приватизации Н.Гуменный.

К итогам обсуждения приднестровской проблемы на СМИД ОБСЕ в 
Португалии (6–7 декабря 2002 г.)

Геннадий Коненко
Среди многочисленных вопросов, рассматриваемых на саммитах и в Совете министров иностранных дел (CМИД) 

ОБСЕ, молдавско-приднестровская тематика уже традиционно занимает свое надлежащее место.  И десятое заседание 
СМИД ОБСЕ в Португалии 6-7 декабря с.г. не стало исключением. Помимо общей итоговой Декларации по итогам встречи, 
министры иностранных дел подписали отдельное т.н. региональное заявление по Молдавии (оно фигурирует под номером 
3). В документе содержится оценка результатов переговорного процесса по нормализации отношений между Кишиневом и 
Тирасполем, действий ОБСЕ и ее членов по урегулированию приднестровской проблемы, рассматривается также вопрос 
выполнения Россией своих стамбульских обязательств 1999 г. по выводу из региона российских военных формирований и 
вывозу военного имущества, хранящегося на складах Оперативной группы российских войск (OГРВ) в Приднестровье, и др.

Относительно переговорного процесса в заявлении, в  частности, выражается озабоченность тем, что, несмотря 
на  усилия,  предпринимаемые   Молдавией  и  посредниками  от  РФ,  Украины  и  ОБСЕ,  в  2002  году  в  переговорах  по 
политическому  урегулированию  приднестровской  проблемы  продвинуться  не  удалось.  Говоря  о  необходимости  ее 
разрешения,  участники  заседания  СМИД  ОБСЕ  подчеркнули  еще  раз,  что  при  этом  суверенитет  и  территориальная 
целостность Республики Молдова должны быть соблюдены.

В  документе  высказывается  сожаление  в  связи  с  тем,  что  приднестровские  власти  продолжают  возводить 
препятствия  на  пути  переговорного   процесса,  и  содержится  призыв  к  заинтересованным  сторонам  содействовать 
достижению прочного политического урегулирования.

Представляется,  что  обвинения  в  блокировании  переговоров  только   в  адрес  Приднестровья  грешат 
односторонностью,  ибо  Республика  Молдова  имеет  к  этому  также  прямое  отношение.  Ведь,  несмотря  на  постоянные 
заявления  Кишинева  о  необходимости  скорейшего  разрешения  приднестровской  проблемы,  фактически  по  вине 
молдавских  властей  в  течение  2001-2002  г.г.  переговоры  прерывались  несколько  раз,  и  потребовались  немалые  и 
настойчивые усилия посредников, чтобы вернуть стороны за стол переговоров.

Так  было  в  сентябре  2001  г.  после  введения  в  РМ  новых  таможенных  правил,  серьезно  затруднивших 
осуществление внешнеторговой деятельности Приднестровья, на что регион имеет право в соответствии с положениями 
Московского меморандума от 8 мая 1997 г. Это дискриминационное по отношению к ПМР решение затянуло переговоры на 
месяцы. 
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Так было в феврале 2002 г.,  когда Кишинев в отличие от Тирасполя отказался направить свою делегацию на 
переговоры по урегулированию в Братиславу. 

Наконец,  последний  шаг  Кишинева,  который  заставляет  усомниться  в  том,  что  руководство  РМ  готово  к 
совместным поискам компромиссных решений по проблеме урегулирования.  Дело в том, что 5 декабря с.г. молдавская 
делегация отказалась подписать Декларацию о намерениях,  выработанную на заседании полномочных представителей 
Молдавии,  Приднестровья,  России,  Украины  и  ОБСЕ,  в  которой  подтверждалось  согласие  сторон  строить  общее 
государство  на  базе  федерализма.  Это  положение  Декларации  звучит  так:  “Республика  Молдова  и  Приднестровье 
согласились строить демократическое правовое федеративное государство, создаваемое на  договорной основе, политика 
которого направлена на создание условий, обеспечивающих достойную жизнь и свободное развитие человека.” То есть, в 
документе  юридически закреплялось положение ст.1 киевского проекта соглашения по урегулированию от 3 июля с.г., за 
который, кстати, так ратует Кишинев.

Справедливости  ради,  надо  отметить,  что  до  этого  на  предыдущем  заседании  Постоянного   совещания 
полномочных  представителей  Молдавии,  Приднестровья,  России,  Украины  и  ОБСЕ  на  переговорах  приднестровская 
делегация  была  против  предложения  передать  согласованную  формулировку  о  федерализации   на  утверждение 
президента РМ В.Воронина и руководителя  Приднестровья И.Смирнова. Теперь в аналогичном ключе выступил Кишинев, 
которого  «cмутили»  слова  о  создании федеративного  государства  на  договорной  основе,  что  предполагает  равенство 
сторон конфликта в переговорном процессе, что давно уже имеет место, но Молдавия в последнее время пытается это 
игнорировать.   

Вообще, позиция Молдавии по отношению к Приднестровью значительно ужесточилась. Особенно это становится 
заметным в преддверии СМИД ОБСЕ в Португалии.  Президент В.Воронин сделал ряд публичных  заявлений, в которых он 
отказывался от встреч с руководителем ПМР И.Смирновым. В молдавских СМИ был опубликован доклад Госкомиссии РМ 
по  урегулированию,  где  утверждается,  что  в  Приднестровье  изготовляется  оружие,  которое  поступает  на  продажу  и 
используется в «горячих точках», например, в Чечне, Абхазии и других местах. В.Воронин выступил с резкой критикой в 
адрес Приднестровья в рамках заседания Совета Евроатлантического партнерства в Праге, утверждая, что регион стал 
«черным  оффшором»,  превратился  в  зону  незаконной  торговли  оружием  и  наркотиками.  В  своем  выступлении  он 
фактически  предложил НАТО способствовать решению региональных проблем на  постсоветском пространстве,  имея в 
виду, прежде всего, приднестровскую проблему. 2 декабря с.г. мининдел РМ Н.Дудэу заявил журналистам, что в Кишиневе 
рассчитывают на принятие СМИД ОБСЕ документа по приднестровскому урегулированию, ибо «логика изменений, которая 
происходит  в  мире  и  на  юго-востоке  Европы,  не  потерпит  продления   конфликта,  представляющего  собой  вызов, 
брошенный мировому сообществу».

Безусловно, такая линия сразу же вызывает ответную реакцию Тирасполя, что в итоге ведет к обострению не 
только молдавско-приднестровских взаимоотношений, но и прямо негативно сказывается на ходе переговорного процесса.

На  фоне  последних  акций  кишиневских  властей  позиция  Приднестровья  выглядит,  по  нашему  мнению, 
предпочтительней.  Тираспольская  администрация, к тому же, воспользовалась случаем и направила в г. Порту в адрес 
СМИД  ОБСЕ  письмо,  в  котором,  в  частности,  говорится,  что  «приднестровская  сторона  …неизменно  настаивает  на 
придании  молдавско-приднестровскому  диалогу  необходимой  динамики  и  надеется  на  всестороннюю  поддержку  таких 
усилий со стороны Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе».

Видимо, это сыграло свою роль в том, что участники  министерского заседания на этот раз более сдержанно 
отнеслись  к  эскападам  молдаван,  хотя,  естественно,  они  не  могли  не  выразить  своего  недовольства  действиями 
приднестровцев как  в отношении их участия в переговорном процессе,  так и в вопросе вывоза российского оружия из 
региона.

Вторая часть заявления СМИД ОБСЕ по Молдавии как раз и касалась проблем, связанных с выводом российских 
войск и вывозом из Приднестровья боевой техники, вооружений, боеприпасов и другого военного имущества.

Участники заседания Совета министров иностранных дел высказали сожаление по поводу того, что Россия не 
уложилась  в  сроки  (конец  2002  г.),  отведенные  ей  для  вывоза  оружия  и  вывода  войск.  В  документе  СМИД 
приветствовалось  выполнение  Россией  обязательств  по  вывозу  и  уничтожению  тяжелой  техники  в  соответствии  с 
адаптированным  Договором об обычных вооружениях (ДОВСЕ) в Центральной Европе.

По предложению российской делегации, были названы новые сроки вывода войск, вывоза оружия – конец 2003 
года,  однако  при  наличии  необходимых  для  этого  условий  на  месте.  Очевидно,  что  эти  формулировки  дают  России 
определенные возможности для маневра, и в связи с этим можно говорить об известном успехе наших переговорщиков в 
Порту, т.к.  в предыдущих документах, касающихся наших обязательств по упомянутым проблемам,  ответственность за 
задержки с вывозом оружия в любом случае возлагалась на Россию.

Второй  положительный  для  нас  момент  –  в  заявлении  высоко  оцениваются  усилия  государств-участников 
организации,  являющихся  донорами  Добровольного   фонда  ОБСЕ,  призванного  оказывать  содействие  в  выполнении 
Россией стамбульских договоренностей 1999 года, и выражается надежда на то, что они будут и дальше оказывать в этом 
помощь России как соответствующими политическими акциями, так и перечислением в фонд финансовых средств.

10  декабря  собравшиеся  в  Вене  представители  стран-доноров  Фонда  приняли  решение  о  продолжении  его 
функционирования. В большой степени такому решению способствовали США.

Как стало известно, американская делегация оказала весомую поддержку в продвижении наших предложений к 
заявлению СМИД ОБСЕ, в частности, в работе с молдаванами, которые требовали более жестких  оценок «деструктивной» 
позиции Приднестровья и настаивали на принятии по отношению к его руководителям решительных мер. Это касалось и 
новых сроков по вывозу российского оружия из региона.
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На первый взгляд это выглядит нелогичным. Однако, учитывая, что американцы никогда не были альтруистами, 
представляется, что у них есть на это свои резоны.

Относительно сроков вывоза оружия и вывода российских военных формирований из региона, то уже совершенно 
ясно, что в силу разных причин Москва все равно не сумела уложиться в отведенное время. А так документ официально 
определяет  срок  для  завершения  операций  по  вывозу  и  выводу,  что  накладывает  на  Россию  соответствующие 
обязательства.

Что касается жесткой позиции Молдавии, то она не устраивает на данном этапе США, ибо ведет в тупик, а значит, 
затягивает политическое урегулирование, что, в свою очередь, может привести к задержке с выводом войск. 

Та же картина с деятельностью Добровольного фонда ОБСЕ, тем более,  что работа американских компаний, 
намеренных участвовать в утилизации боеприпасов, будет оплачиваться из средств этого фонда.

Стоит  также  сказать  о  том,  что  США  в  последние  месяцы  весьма  активно  подключаются  к  переговорному 
процессу.  Но,  видимо,  американцы  оставили  мысль  о  присоединении  к  пятиформатным  переговорам,  а  предпочли 
оставаться как бы «над схваткой», чтобы иметь возможность вмешиваться в процесс в той или иной форме, не связывая 
себя формальными рамками существующего механизма. И уже можно констатировать, что влияние США на переговорный 
процесс значительно усилилось, особенно на молдавскую сторону. И вот сегодня, когда на переговорах опять наблюдается 
своего рода «застой», в самой Молдавии наметились признаки новой нестабильности, в российско-молдавских отношениях 
появились известные «шероховатости», не Москва приглашает президента РМ В.Воронина для прояснения сложившейся 
ситуации, а Вашингтон.

И вряд ли американцы на переговорах с В.Ворониным будут настаивать на том, чтобы Молдавия продолжала 
следовать провозглашенному ею курсу на развитие стратегического партнерства с Россией.

«Молдова не желает федерализации на договорной основе»
05.12.2002. Независимая Молдова

Российско-Приднестровский 
Информационно-Аналитический Центр

Саммит  министров  иностранных  дел  стран  ОБСЕ,  о  судьбоносности  которого  много  говорили  "молдавские 
большевики" состоялся в г. Порту в минувшую пятницу. Что же экстраординарного произошло в рамках высокого собрания? 
Да  ничего.  Если  не  считать  "особого  мнения"  высказанного  грузинским  и  молдавским  министрами  о  недопустимости 
нарушения  сроков  выполнения  Россией  Стамбульских  договоренностей  по  вывозу  вооружений  из  Приднестровья  и 
закрытию в Грузии российских военных баз. Результат был достигнут с точностью до наоборот. Теперь Россия не связанна 
конкретными  сроками.  Европейские  министры  сочли  объективными  трудности  и  обстоятельства,  с  которыми  Москва 
столкнулась при выполнении взятых на себя обязательств. Вывоз вооружения будет продолжен, но уже без истерик - в 
рабочем порядке. Молдаване вернулись домой ни с чем.

Более  того,  теперь  нужно  как-то  объяснятся  с  главой  миссии  ОБСЕ  в  Молдове  Д.Суорцем.  Накануне 
португальского саммита, 5 декабря состоялись очередные переговоры по приднестровскому урегулированию в Кишеневе. 
Во встрече приняли участие молдовская и приднестровская стороны и представители стран гарантов и ОБСЕ. На повестке 
дня стоял единственный вопрос:  подтверждение ранее достигнутых договоренностей и принятие за основу разработки 
документа о всеобъемлющем урегулировании приднестровской проблемы концепцию федерализации, представленную в 
качестве проекта ОБСЕ в Киеве летом этого года. По итогам встречи участниками планировалось подписание декларации о 
намерениях.  Однако  в  последний  момент  представитель  молдовской  стороны  отказался  ставить  свою  подпись  под 
документом,  сославшись на прямое указание президента Воронина.  Возможно,  последний рассчитывал на совершенно 
другой результат португальского саммита. А может просто настроение было неважное. Но декларация о намерениях так и 
осталась без молдавской подписи. От ОБСЕ подписал Девид Суорц,от России Олег Астахов, от Украины Петр Чалый, от 
Приднестровья Валерий Лицкай.

Объединение родины. Альтернативы нет
10.12.2002, Независимая Молдова

Международное сообщество безоговорочно поддерживает позицию Кишинева 
После саммита НАТО в Праге стало очевидно, что процесс решения приднестровской проблемы обрел второе 

дыхание. Прежде всего потому, что заметно изменилась международная обстановка вокруг нашей страны. Молдова стала 
приграничным  государством  НАТО,  а  Евросоюз  уже  готов  присвоить  нашей  республике  статус  "соседа  ЕС".  Это  - 
качественное изменение ситуации. 

С одной стороны, неурегулированный конфликт близ европейских границ не может не беспокоить эти организации. 
Теперь наш регион пользуется повышенным вниманием европейских и трансатлантических структур, заинтересованных в 
мирном и как можно более быстрым разрешением проблемы. Теперь голос Кишинева слышен в европейских столицах не 
приглушенно, а в полную громкость. С другой - и в самом Кишиневе были найдены новые решения, которые углубили и 
расширили работу в рамках проекта федерализации Молдовы, предложенного ОБСЕ в Киеве.  Учреждение в структуре 
правительства новой должности - министра реинтеграции - часть этих новых решений. 

Наконец мы почувствовали, что решение приднестровской проблемы становится делом всего государства, а не 
только  президента страны.  Государственные структуры,  пусть с  опозданием,  но  научились  оперативно  реагировать на 
события. Один из примеров последнего времени - вопрос о торговых отношениях администрации Смирнова с Румынией. 
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НАТО придется защищать Румынию от Республики Молдова?
02.12.2002. Молдова Ази

Петру Богату
В ходе своего визита в Бухарест Джордж Буш дал понять румынам, что отныне они могут спать спокойно. Их 

страна будет надежно охраняться от всякой агрессии извне. Если кто-то скептически полагает, что Бухарест не нуждается в 
подобной защите, он жестоко ошибается. Спустя всего два дня после отбытия американского президента Румыния стала 
объектом  иностранной  агрессии.  Правда,  не  вооруженного  нападения,  а  всего  лишь  дипломатической  атаки.  Однако 
вербальные  выпады  кишиневских  правителей-коммунистов  не  могут  быть  оставлены  без  внимания.  Удары,  которые 
президент Владимир Воронин нанес недавно Бухаресту,  нельзя отнести к разряду невротических оговорок.  Их следует 
рассматривать через призму холодной войны, развязанной руководящей ПКРМ против Румынии еще в феврале 2001 г. 
Происки  коммунистов  преследовали  сразу  несколько  целей:  установление  нового  "железного  занавеса"  на  Пруте, 
дискредитация  Бухареста  на  международной  арене,  срыв  планов  Румынии  вступить  в  НАТО  и  Европейский  Союз.  К 
счастью, Воронин проиграл эту войну. Румынию пригласили стать участником Северо-Атлантического Альянса. Процесс ее 
вступления в Евросоюз также кажется необратимым. Однако все это не заставило кишиневских коммунистов угомониться. 
Режим Воронина упорно продолжает придираться к Румынии. 

Что же скрывается за этим поведением, насколько одержимым, настолько и необъяснимым? Прежде чем ответить 
на этот вопрос, не мешает констатировать следующее. Воронин стал недавно жертвой политического "кидания". В сущности 
Путин его "кинул", отказавшись "замочить в сортире" (как любит выражаться сам российский президент) Игоря Смирнова. 
Кроме того, глава коммунистов окончательно запутался. Еще несколько месяцев тому назад он хвастался тем, что не дал 
натовским  войскам  дойти  до  Брянска,  а  теперь  ему  приходится  приветствовать  расширение  Северо-Атлантического 
Альянса. Сочувствуем. Воронин ощущает себя в равной степени униженным и озлобленным. В таком стрессовом состоянии 
любой рискует опуститься до истерических упреков и причитаний. Только здравомыслие и достоинство могли помешать 
Воронину явиться миру в жалкой ипостаси забитого, брюзжащего побежденного. Увы, он этого не избежал. 

Похоже, экспансия НАТО до Прута образовала в мозгах коммунистов огромный вакуум, в котором, как в черной 
дыре, исчезли остатки их трезвого рассудка и инстинкта самосохранения. Откушав в Праге айву, вареную в сметане, а 
также устриц и черной икры, наш президент, наверное, подумал, что счастье, утраченное одновременно с приглашением 
Румынии вступить в НАТО, можно обрести вновь. Он вернулся в Кишинев и на чем свет отругал Бухарест. Воронин снова 
обвинил Румынию в  "реваншистских  амбициях"  и  "антимолдавских  импровизациях",  менторским тоном посоветовав  ей 
остепениться  и  перестать  "лить  воду  на  мельницу  унионистов".  Наконец он намекнул,  что  Бухарест  и  Приднестровье 
сплотились  в  экономическом заговоре против  Республики Молдова.  Невероятно,  но Воронин завуалировано  пригрозил 
Румынии  возможными  санкциями  со  стороны  НАТО.  Прочувствуйте  ситуацию!  Лидер  режима,  который  Совет  Европы 
обвиняет в антидемократических поползновениях в Республике Молдова, не стесняется поучать страну, отвечающую всем 
требованиям для вступления в НАТО и частично для принятия в Евросоюз! Это все равно как если бы воришка, которого в 
церкви поймали за руку,  залезшую в карман прихожанина,  принялся стращать священника неизбежным наказанием со 
стороны Ватикана. Что было на уме у Воронина? Неужели просто не смог сдержаться? Или может, огорошенный новым 
геополитическим раскладом в Европе, он растерялся и забыл, в каком мире живет? Не исключено, но это объяснение 
нельзя  считать  исчерпывающим.  Есть  еще  одна  сторона  дела.  Подозреваю  что,  яростно  набросившись  на  Румынию, 
Воронин предпринял отчаянную попытку сорвать несколько лишних очков в  безнадежно проигранной игре.  Он захотел 
убедить молдавскую общественность в том, что, даже сохраняя нейтралитет, Республика Молдова могла бы выиграть от 
расширения НАТО. Действительно, Кишинев может очень много получить вследствие этого факта. Не бесплатно, конечно. 
За  все  в  этом мире  нужно  расплачиваться.  Чтобы попасть  в  милость  к  Северо-Атлантическому  Альянсу,  Республика 
Молдова  должна  четко  обозначить  свою  внешнюю  политику,  доказать  свой  европейский  выбор  и  прозападную 
политическую ориентацию. Но именно этого и избегает делать режим Воронина, когда с упорством, достойным лучшего 
применения, преднамеренно ищет повод поссориться с Бухарестом. 

Новые  антирумынские  акценты  в  политике  Кишинева  могут  объясняться  также  и  ужесточением  позиции 
Российской Федерации по отношению к расширению НАТО. Путин и правда противился экспансии Альянса на Восток. Но 
правда и то, что это сопротивление носило по большей части пассивный характер. Что в итоге спровоцировало растущее 
недовольство  не  только  в  стане  российской  коммунистической  оппозиции,  но  и  внутри  армии,  секретных  служб  и 
центральных властей РФ. Сложилось опасное положение, которое не может не беспокоить российского президента. В итоге 
он дал понять, что его страна не отступит ни на пядь с позиций, которые она на данный момент удерживает на территории 
бывшего Советского Союза. Так, несмотря на недавнюю крупную ссору с Лукашенко, Путин поспешил с ним помириться. 
Поэтому следует ожидать, что вскоре Кремль попытается, при помощи Воронина, упрочить свое политическое и военное 
присутствие в Республике Молдова. Совсем не случайно Москва уже намекнула, что в ближайшем будущем не выведет 
своих военных, а также вооружение и боеприпасы с левобережья Днестра. В то же время я предполагаю, что в ответ Запад 
предпримет меры для того, чтобы избежать подобного поворота. 

Дипломатия  США,  впрочем,  уже  пришла  в  движение.  Нетерпение,  с  которым  Воронина  ждут  в  Вашингтоне, 
доказывает, что Соединенные Штаты, как выразился Буш в Бухаресте, совсем не желают, чтобы Россия создала буферную 
зону у новой, прутской границы НАТО. Не приходится сомневаться, что в результате этого визита Воронин окажется между 
молотом американских интересов и наковальней своих пророссийских симпатий. Воронину придется выбрать что-то одно. 
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Либо остаться свободным человеком, либо разделить судьбу Лукашенко и Саддама Хусейна, отвергнутых и гонимых всем 
демократическим сообществом. 

Воронин загнал себя в угол
09.12.2002. Ольвия-пресс

Василий Кизка
А теперь о наших региональных проблемах.  Я считаю, что США очень поспешили, пригласив Румынию в НАТО. И 

дело  тут  не  в  острове  Змеином и  каких-либо  украинских  притязаниях  или  обидах.  Нет!  Дело  в  Молдове,  Румынии  и 
Приднестровье. Эти Приднестровско-Молдавско-Румынские, очень большие, проблемы теперь придётся разрешать НАТО 
во главе с США. Поверьте, так просто они не разрешатся. Это только кажется, что мы за шаг от решения приднестровской 
проблемы и будем радоваться, что европейский хоть один конфликт погасили и начнём все вместе заниматься исламской 
надвигающейся большой угрозой.

К сожалению, это не так. К большому сожалению! Ведь это, в принципе, всегда  был и будет христианский регион. 
Он  нужен  в  общей  борьбе  против  воинствующего  исламизма,  с  которым  всерьёз  столкнётся   наш  мир.  Но   люди, 
находящиеся  у  власти  тут,  этого  не  хотят  понимать.  Им трудно  подняться  выше  своих  проблем.  В  этом и  вся  беда. 
Главенствуют чисто шкурные интересы.

Что  для   президента  Воронина  сейчас  самое  главное  перед  грядущими  местными,  а  там  и  парламентскими 
выборами, перед надвигающейся снова митинговой и другой атакой правых в стране? Ему любой ценой нужно доказать, что 
он что-то полезное, и не меньшее чем Штефан чел Маре, сделал для Молдовы. Он уже понял, что в экономике никаких 
успехов  не покажет. Всё, там тупик полный! У него есть единственный шанс понравиться электорату, а значит остаться у 
власти со своей дивной партией ещё хотя бы  на один срок –  объединить страну.  Вроде бы этого тут все правые и 
центристы ходят и поэтому легко это сделать, но все партии хотят решить этот вопрос именно по своему сценарию. Им 
успех коммунистов совсем не нужен. Воронин знает, что сломить Приднестровья Молдова сама никак не сможет. Поэтому 
он пытается это сделать чужими руками и за чужой счет. Но укрепления коммунистов у власти Европа не хочет, и воевать 
за их интересы не станет никаким образом.

В этих условиях Воронин атакует всех одновремённо: практически все партии внутри страны, Румынию, Украину, 
Смирнова, ведёт двойственную игру против России и США. Но время не на его стороне. Те десятки тысяч обученных в 
Румынии  и  обучающихся  сейчас,  студентов  из  Молдовы на  амбиции  Воронина  и  его  партии  работать  не  будут.  Они 
поработают на Рошку в его румынской кушме (не путать с Кучмой…), в которой он и первого декабря стращал власть на 
площади Великого Национального Собрания в Кишинёве.

Как не странно и не смешно, но Румынии легче договориться сейчас с Приднестровьем, чем с Ворониным! Так 
будет,  видимо и впредь.  Недавно один из  умных  политических обозревателей Молдовы – Петру Богату выразился в 
молдавской прессе так: «НАТО придется защищать Румынию от Молдовы». Не думаю, что его едкий сарказм далёк от 
истины.

Вот, в общем-то, в какой ситуации  встретил этот регион недавний форум министров иностранных дел государств-
участников  ОБСЕ  в  Порту,  на  котором  определялись  пути  разрешения  приднестровского  конфликта.  Дэвид  Соурц, 
представитель ОБСЕ в Молдове – это чиновник, которым движут также интересы личного характера. Он понимает, что в 
случае  решения  приднестровского  конфликта  по  проекту  ОБСЕ -  главные  дивиденды от  этого  получит  он.  Мне  было 
понятно, почему полтора часа Суорц так старался накануне отлёта в Порту по приднестровскому телевидению убедить 
приднестровцев,  что  федерализация  с  Молдовой  -  это  благо  для  них,  прежде  всего  финансовое.  Мол,  пойдут  им 
инвестиции и т.д. Мне понятны его титанические усилия, вместе с украинским представителем Петром Чалым, российским – 
Олегом Астаховым и приднестровским –  Валерием Лицкаем на  почти  тайной  встрече  в  Кишинёве  5  декабря,  которая 
завершилась   крупной  дипломатической  победой  Приднестровья  и  полным  проигрышем  официального  Кишинёва, 
отказавшегося  поставить  свою подпись  под  итоговым документом.  Там Приднестровье  поступило  как  Кучма  со  своей 
оппозицией,  которая всегда обвиняла его в  узурпации власти.  Он сказал:  хотите парламентскую республику –  берите, 
пожалуйста, я согласен. Тут они и опешили… Приднестровье сказало на встрече 5 числа: да, мы согласны на федерацию, 
но на договорных условиях. Суорцу, Чалому, Астахову и другим гарантам было, конечно, понятно, что это такое, что это 
ничем от той требуемой Приднестровьем годами конфедерации, в сущности, не отличается. Но они знали и другое, что в 
случае подписания этого многозначительного документа на какой-то период предстанут, в частности в Порту, как люди, 
сумевшие добиться согласительного документа. Ведь далеко не все министры дальних стран разбираются в тонкостях и 
хитросплетениях здешних филологии и политики и зачтут им этот успех.

В принципе и зачли. Насколько мне известно (официальный документ, не приглашенное на форум Приднестровье, 
с Порту ещё не получило) в Португалии принята декларация о том, что разрешение приднестровского конфликта будет 
происходить, по сути, на тех принципах, которые заложены в документ, обсуждавшийся  в Кишинёве 5 декабря,  но не 
подписанный Молдовой.

Уже  седьмого  декабря  состоялась  очередная  встреча  гарантов  разрешения  Приднестровского  конфликта  со 
Смирновым.  О ней  в  СМИ не  просочилось  пока  почти  ничего.  Не  трудно  понять,  что  гаранты теперь  давят  на  Игоря 
Николаевича в том плане, чтобы он отступился как можно дальше от неперевариваемого Ворониным словосочетания «на 
договорных условиях». Но от этого он не отступится никогда ввиду того, что в таком случае он бы подписал себе сам лично 
приговор. Ведь же Воронин четко и ясно объяснил миру что «бандитский режим», который торгует оружием и наркотиками 
вскормил, и содержит именно он – Смирнов. Что со Смирновым он больше, ни по какому вопросу, разговаривать не 
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будет.  Смирнову понятно, что в таком случае в той модели федерации по-молдавски (без «договорных условий») ему 
лично и подавляющему большинству приднестровцев, которые воевали против агрессии Молдовы, места нет. Поэтому как 
же он может согласиться на неё? Он соглашается на «договорные условия», в которых можно заложить две армии, две 
финансовые системы, две спецслужбы и т.д. Всё то, что на самом деле будет гарантировать безопасность и независимость 
Приднестровья, а не  страны ОБСЕ.

Пойти на принятие предложенного документа для Воронина – это, значит, расписаться в том, что он не только не 
решил приднестровский  конфликт  быстро,  как  обещал избирателям,  а  наоборот  –  пустил  его  решение  в  многолетнее 
плавание по бурному морю согласований вот тех самих договорных условий. Ведь их можно согласовывать,  и пять, и 
десять лет  и сколько угодно.  Это  дело  добровольное,  двустороннее… Тут  ни  он,  ни его парламент  самолично ничего 
сделать не сможет.

С  этим  багажом  Воронин  вскоре  отлетает  в  США.  Там  он  расскажет  какая  плохая  Украина,  торгующая  с 
Приднестровьем, способствующая его контрабанде, пожалуется на Румынию (а куда деваться - слова с песни не выкинешь 
– уже жаловался…), на Россию и… попросит денег под решение Приднестровского конфликта. 

Тем временем Приднестровье  заканчивает  распродавать  свою собственность.  И  на  его  заводах  контрольные 
пакеты акций будут у представителей вполне легитимных стран. То есть заводы, якобы производящие оружие, юридически 
будут  принадлежать  не  Приднестровскому  государству,  а  значит,  отпадет  у  товарища  Воронина  самый  главный  и 
недоказуемый козырь о том, что Приднестровье –  контрабандист оружием в регионе. В таком случае, оставшись голым 
королём, он благополучно отдаст власть более понятливым ребятам в кушмах, кричащим – «жос комунистэ» и на этом 
европейский эксперимент с коммунистическим правлением закончится, после чего начнётся всерьёз разрешение вопроса 
границ, возможно обмен территориями. Но это будет в спешке, на нервах, ведь сроки вступления Румынии в НАТО уже 
обозначены…
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ЗАКАВКАЗЬЕ
"Боржоми" с привкусом нефти. Нефтепровод пройдет через 
знаменитый курорт

03.12.2002 г., Независимая газета
Эдуард Шеварднадзе взял на себя личную ответственность за безопасность нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан 

(БТД). Дело в том, что на днях Грузия под нажимом западных партнеров согласилась с проектом строительства Основного 
экспортного нефтепровода через уникальное Боржомское ущелье. 

Вся  "история  с  географией"  выглядит  весьма  странно.  В  тот  момент,  когда  истек  срок,  установленный  для 
согласования всех деталей проекта, Грузия вдруг выступила против прохождения нефтепровода через этот район. Боржоми 
для Грузии - не только знаменитый, единственный в своем роде горный курорт с реликтовыми сосновыми лесами, это еще и 
зона  источников  минеральной  воды  "Боржоми".  На  стороне  местных  "зеленых"  выступило  Министерство  охраны 
окружающей среды Грузии. Министр Нино Чхобадзе потребовала от основного инвестора "проекта века" - компании British 
Petroleum  (BP)  гарантий  абсолютной  экологической  безопасности  боржомского  участка  нефтяной  трассы.  По  мнению 
грузинских  и  привлеченных  из  Франции  и  Нидерландов  экологов,  любая  утечка  нефти  поставит  крест  на  репутации 
знаменитой грузинской минералки и на развитии создаваемого здесь Боржоми-Харагаульского национального парка. 

Причем  без  официального  одобрения  грузинской  стороны  "зависал"  проект  стоимостью  в  2,95  млрд.  долл., 
который президент Грузии Эдуард Шеварднадзе назвал "делом своей жизни" и добился-таки, чтобы 1740-километровый 
маршрут проходил через грузинскую территорию, что сулит и многомиллионные платы за транзит, и тысячи новых рабочих 
мест.  Важен  этот  проект  и  в  геополитическом  смысле:  по  замыслу  США,  Баку-Тбилиси-Джейхан  должен  стать 
альтернативой российским нефтепроводам. 

Вашингтон  отреагировал  на  возникший  форс-мажор  предельно  жестко.  Спешно  прибывший  в  Тбилиси 
специальный советник президента и госсекретаря США по вопросам энергетической дипломатии в Каспийском регионе 
Стивен Манн пригрозил, что отказ от "боржомского" маршрута приведет к тому, что по территории Грузии не пройдет и 
экспортный газопровод Баку-Тбилиси-Эрзерум, от которого Грузия ожидает еще больших выгод. Не особенно церемонился 
с грузинами и командированный президент созданного в Баку под этот проект международного операционного консорциума 
"BP-Азербайджан"  Дэвид  Вудворд,  намекнув,  что  при  положительном  решении  "боржомской  проблемы"  через  Грузию 
пройдет и газопровод Баку-Тбилиси-Эрзерум. 

Президент Грузинской международной нефтяной корпорации Георгий Чантурия, представляющий Грузию в этом 
проекте, солидарен с г-ном Вудвордом и уверен, что технологии, которые будут применены при сооружении трубопровода, 
сводят риск к минимуму даже при 12-балльном землетрясении и при любом оползне. Чантурия впервые открыто признал, 
что  к  охране  БТД  будут  привлечены  подготовленные  пентагоновскими  инструкторами  подразделения.  Кроме  того, 
западными  партнерами  создается  система  аэрокосмического  наблюдения  за  трассой.  Ясно,  что  она  позволит 
контролировать всю территорию Грузии, да и весь Кавказ в целом. В общем, создается такая система безопасности, при 
которой в Боржомское ущелье муха не залетит. 

Однако  противники  прокладки  трубы  через  Боржоми  считают,  что  риски  западные  эксперты  просчитали,  что 
называется,  на глазок.  Так,  президент  грузинской  компании Georgian glass  & mineral  waters,  занимающейся добычей  и 
розливом минеральной воды "Боржоми", Мамука Хазарадзе утверждает, что валютный ресурс боржомских вод значительно 
превосходит обещанную плату за транзит нефти. Уже сейчас доходы страны от продажи этой воды составляют 30 млн. 
долл. (10% всего грузинского экспорта), а в ближайшее время эта цифра достигнет 100 млн. 

- Мы ведь чего хотим? - говорит Мамука Хазарадзе. - Чтобы BP соблюдала в Грузии те стандарты, по которым она 
работает, скажем, в Австрии, Италии, Франции, чтобы строители не загубили уникальный уголок Грузии и его уникальные 
ресурсы. А представители BP в ответ заявляют нечто дикое: если, дескать, разлив нефти в ущелье все же произойдет, мы 
вам поможем -  пришлем своих специалистов по маркетингу,  которые создадут вокруг  вашей минеральной воды новую 
историю, заново "раскрутят" нашу марку… 

Несмотря на все протесты, в конце прошлой недели министр охраны окружающей среды и природных ресурсов 
Грузии  после  многодневных  переговоров  заявила,  что  ее  ведомство  дает  "добро"  проекту  БТД.  Правда,  с  оговоркой: 
компания-инвестор  должна  не  только  выполнить  ряд  дополнительных  природоохранных  условий,  но  и  рассмотреть 
альтернативные маршруты трубопровода в обход Боржомского ущелья. Но оговорки - они и есть оговорки. Реально же BP 
уже в конце первого квартала будущего года может начинать на грузинском участке БТД строительные работы.

Геннадий Гагулия: "У меня российское гражданство уже десять 
лет" 

04.12.2002 г., Известия
В самопровозглашенной республике Абхазия,  не признанной ни Грузией,  ни Россией в качестве независимого 

государства, вступил в должность новый премьер-министр Геннадий Гагулия. Свое первое интервью в этом ранге Геннадий 
ГАГУЛИЯ дал корреспонденту "Известий" Светлане ЗАВАДСКОЙ. 

- За что был уволен прежний премьер-министр Анри Джергения? 
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- Официальная формулировка его отставки - невыполнение закона о государственном бюджете. Это повлекло за 
собой невыполнение социальных программ. Если народ недоволен, это отражается и на имидже правительства. 

- Вы намерены налаживать отношения с Грузией? 
- Грузия - сама по себе, Абхазия - сама по себе. Не вижу предпосылок, чтобы нас что-то сблизило. 
- Есть ли у вас какая-либо конкретная программа действий на посту премьера? 
-  Программа всех абхазов,  приходящих во власть,  -  сделать так,  чтобы наша страна наконец получила свою 

государственность.  Что  касается  моих  действий,  то  я  намерен  способствовать  ликвидации  международной  изоляции 
Абхазии. В решении этой проблемы мы надеемся на мировое сообщество, и в первую очередь на Россию. Семьдесят 
процентов жителей Абхазии имеют российское гражданство, они получили его в этом году. 

- Лично у вас есть российское гражданство? 
- Уже десять лет. У меня есть квартира в Москве, московская прописка. 
- При вступлении в должность вы высказались за развитие более тесных экономических отношений с Россией. Как 

именно? 
- Прежде всего надо открыть границу. До сих пор в отношении Абхазии действует решение, принятое в 1995 году 

на саммите стран СНГ, о закрытии границ. Ни один корабль из России не может причалить к абхазским берегам, ни один 
вагон не может въехать, ни один самолет приземлиться. 

- Но Абхазия активно развивает отношения с российскими регионами. 
-  Абхазия является членом экономической  ассоциации "Северный Кавказ",  у  нас очень плотные отношения с 

Южным  федеральным  округом  России.  Если  бы  не  эти  регионы,  мы  были  бы  в  очень  тяжелом  положении.  Наши 
южнороссийские  друзья  пытаются  решить  экономические  вопросы,  способствовать  получению  товаров  из  Абхазии. 
Губернаторы Краснодарского  края,  Ставрополья  лично  ознакомились  с  нашими проблемами.  Мы подписали договор  с 
Краснодарским краем, сейчас собираемся сделать то же самое с Ростовской областью. Грузия не признает эти договоры. 
Но ни одному субъекту Российской Федерации никто не запрещал иметь экономические отношения с Абхазией. 

Справка "Известий" 
Геннадий Гагулия родился в 1948 году в Гудаутском районе Абхазской АССР. В 1972 году окончил Белорусский 

политехнический институт. В 1991 году возглавил комитет по внешнеэкономическим связям Республики Абхазия. В 1992-
1994  годах  -  зампредседателя Совета  Министров.  В  1995-1998  годах  -  премьер-министр  Абхазии.  С марта  этого  года 
возглавлял Торгово-промышленную палату Республики Абхазия.

Особенности национальной неохоты. Путь к пьедесталу 
президента Армении лежит через Кремль? 

05.12.2002 г., Новая газета
Иосиф Вердиян

На каком фоне проистекает вялотекущий процесс размежевания и объединения разновекторных политических 
сил? Кто станет избранником народа на грядущих в скором времени выборах нового президента Армении?

Разбежались
На одно президентское кресло в Армении претендует больше людей, чем в медицинский институт. Да ведь не по 

знаниям лезут на олимп власти! Как раз наоборот: если учение - свет, то неучение у нас - портфель министра, депутатский 
мандат или, не исключено, президентское кресло. При первой же возможности едва ли не все лидеры 16 политических 
партий и организаций заявили о своем желании вытащить национальный обоз из трясины, насмерть стоять за народные 
интересы.

В той картине про разные приключения Шурика на заявку песчаного карьера "граждане хулиганы, алкоголики и 
тунеядцы" ответили гробовым молчанием, а вот призыв мясокомбината и ликероводочного завода нашел живейший отклик. 
Так  и  приближающиеся  выборы  нового  главы  государства:  политики  встрепенулись,  языки  развязались,  обещания 
полились рекой. Да и сам действующий президент заспешил в народ, заулыбался, стал ближе по-человечески. Так бы 
всегда? Но ведь избирают один раз в пять лет.

Выходит,  шестнадцать  против  одного.  Роберт  Кочарян  как  бы  в  сеансе  одновременной  игры  в  шахматы  на 
шестнадцати досках. Это если не считать террориста Наири Унаняна, расстрелявшего парламент 27 октября 1999 года и 
также домогающегося поста главы государства. Более того, на суде он пригрозил, что если ему не дадут возможность 
развернуть предвыборную кампанию, то ситуация станет взрывоопасной с непредсказуемыми последствиями.

Это заявление главаря убийц кто воспринял с юмором, а кто - гневно. Но вот недавний съезд Народной партии 
развеселил  публику  тональностью  иных  выступлений,  заслуживающих  быть  включенными  в  сборники  съездовских 
материалов застойных лет.

Какой  там  застой!  Монарший  Восток  во  всей  своей  первозданности!  Партия  эта  создана  бывшим  первым 
секретарем  ЦК  КП  республики,  бывшим  спикером  Национального  собрания  Кареном  Демирчяном,  павшим  от  рук 
террористов в тот октябрьский день 1999 г. После гибели отца знамя партийной борьбы подхватил сын - Степан Демирчян, 
которого съезд избрал своим кандидатом на президентский пост. Сын и впрямь ростом пошел в отца, хотя и без присущей 
последнему харизмы -  умения обаятельно улыбаться,  находить язык с  собеседником… Внешнее сходство с  покойным 
лидером умиляло делегатов… А взгляд, взгляд - вылитый отец!
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Конечно, подобный подход исключает строгий отбор претендентов по критериям политических и нравственных 
достоинств.  Даже при  их  наличии кандидат  рискует  стать  жертвой  языческих  восторгов  и  неумеренных  восхвалений  - 
поистине услуга медвежья.

На  предвыборном  марше  предостаточно  и  блефа  -  в  популистской  упаковке  и  без.  Так,  неожиданно  для 
электората  всплыл  на  поверхность  доселе  мало  кому  известный  политолог,  представляющийся  основателем  центра 
стратегических исследований "Перспектива",  Арам Карапетян. На одной из пресс-конференций он заявил, что является 
"близко стоящим к аппарату Путина" человеком. А вот на прямой вопрос… дарил ли ему Путин часы, он хитро отмолчался: 
"Я бы не желал отвечать на этот вопрос". Из чего был сделан однозначный вывод: дарил, иначе опроверг бы слух. Часы в 
период выдвижений и самовыдвижений стали сквозной фигурой и обрели символичность. Один из студентов на встрече в 
медвузе попросил Роберта Кочаряна уступить ему свои часы. Недоумение сменилось улыбкой, и президент снял часы и 
протянул дерзкому студенту.

Пока  кандидаты  раскачиваются,  пока  парочка-другая  крупных  партий  определяются  в  приоритетах,  пока  по-
всякому нагнетается ажиотаж. Разумеется, ближе к финишу - а это февраль будущего года - претенденты пройдут отсев, и 
в пульке останутся человек пять-шесть. Если не меньше, учитывая способности нынешней властной команды разделять и 
властвовать. В политике, как ни в какой другой сфере, торг уместен. Кстати, благодаря ему в стане оппозиции рано или 
поздно кристаллизуется единый кандидат. Остальные - ловцы дармового счастья. Халявщики от политики.

Я попросил премьер-министра Андроника Маркаряна оценить расстановку сил перед решающей схваткой.
-  Предвыборный  период сопровождается  политической  борьбой  -  это  естественно.  Оппозиция  по  важнейшим 

вопросам к  какому-либо общему знаменателю не пришла.  Пока на политическом поле нет  серьезной дискуссии вокруг 
программ,  идей,  путей  решения  задач.  То,  что  имеется,  всего  лишь  личностный  подход,  различные  квалификации, 
поношение властей, не более того. Для нас, как и месяцы назад, важно в этот период сохранение внутриполитической 
стабильности и заметных положительных сдвигов в  экономике,  что далось нелегко,  но они,  эти сдвиги,  могут  быть за 
короткое время утрачены. Это должны осознать как власти, так и оппозиция, которая пытается говорить от имени народа. 
Мы сделаем все  возможное,  чтобы без  потрясений  пройти  период выборов,  призываем все политические силы вести 
борьбу в рамках закона, а не любой ценой.

Табачок - врозь 
Несколько преувеличивая, правомерно утверждать, что путь к пьедесталу президента по-прежнему лежит через 

Кремль.  Трудно  представить  главу  армянского  государства,  который  находился  бы  в  конфронтации  с  российскими 
властями.

Вы  думаете,  случайно,  что  именно  накануне  смены  караула  в  Ереван  прибыл  премьер  Михаил  Касьянов? 
Формальный  повод  -  реструктуризация  нашего  долга  России  почти  в  100  млн  долларов.  Взамен суммы РФ получила 
Разданскую  ГРЭС,  ЗАО  "Марс",  научно-исследовательские  институты  материаловедения,  автоматизации  систем 
управления и математических машин.

Оппозиционный лагерь забил тревогу:  друг называется, тащит себе имущество, так скоро армянам в Армении 
ничего  не  будет  принадлежать.  Местные  коммунисты  отнеслись  философски:  лучше  русским,  чем  Западу.  Крупные 
парламентские  фракции  одобрительно  закивали  головой.  Михаил  Касьянов  выразился  в  том  духе,  что  за  имущество 
выплачена его красная цена, а Роберт Кочарян ту же, пожалуй, мысль сформулировал следующим образом: "Речь идет о 
взаимовыгодном деле, а не решении проблем одной стороны за счет другой".  Добавим, что обслуживание российского 
долга обошлось бы нам ежегодно примерно в 20 млн долларов.

Как бы то ни было, теперь Россия должна задействовать эти объекты и самое главное - найти рынки сбыта для их 
продукции. Новая головная боль?

Ну, конечно же. Принято говорить, что политика -  продолжение экономики. В данном случае - с точностью до 
наоборот:  экономика  есть  продолжение  политики.  Когда  Кавказ,  и  Северный и  Южный,  в  брожении,  преимущественно 
антироссийском,  армянский  фактор во внешней политике  РФ приобретает сильно  акцентированный характер.  Военные 
базы, точка опоры в регионе…

На встрече с российским премьером председатель постоянной комиссии парламента по вопросам национальной 
безопасности,  обороны  и  внутренних  дел  Ваан  Ованнисян  выразил  обеспокоенность  тем,  что  обострившиеся 
антикавказские настроения в России после теракта на "Норд-Осте" могут стать причиной проявления насилия в отношении 
армян. Естественно и вполне ожидаемо высокий гость заверил, что правительство не допустит попрания прав и т.д. и т.п.  
Свежо предание, даже слушать скучно.

Куда  интереснее  тема  налаживания  транспортного  сообщения  между  двумя  странами.  Поезда  в  Армению 
последний раз ходили аж в прошлом столетии. Грузино-абхазская война, образно говоря, легла поперек рельсов. Со своей 
стороны и  Баку  опустил  шлагбаум перед  составами,  направляющимися  в  Ереван.  А  с  юга  -  Турция.  Кольцо  блокады 
замкнулось. Это только в песне сокращаются большие расстояния, когда поет далекий друг. В реальности же отсутствие 
железнодорожного сообщения между Россией и Арменией отдалило их друг от друга, и в первую очередь экономически. 
Вот почему нынче внимательно изучается линия Астрахань - Армения с использованием Ирана как транзитной территории. 
Опять же рассматривается вариант портов Поти и Кавказ. Увы, оба варианта навряд ли компенсируют эффективность и 
дешевизну рельсовых путей.

А Грузия уперлась. Ее светофор который уже год светится "красным".
Виноват ли грузинский стрелочник?
По-честному Мимино  и  Рубик-джан таят  взаимную обиду,  хотя как  настоящие мужчины не  проявляют  ее.  Да, 

нередко грузины "облегчали" вагоны с грузом для соседней республики. Да, Грузия дружит (или делает вид) с Турцией, 
вызывая гнев России и раздражение Армении. Но, во-первых, если бы вагоны с товаром отправлялись через Ереван в 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Тбилиси, я вовсе не уверен, что мои соотечественники с таким же успехом не "облегчали" их. Вот с турецкой дружбой - 
другое дело…

Рассчитывать,  что  Тбилиси  даст  зеленую  улицу  поездам  через  абхазский  участок  к  нам,  наивно.  Недавно 
произошел громкий скандал. Находящийся с визитом в Тбилиси спикер армянского парламента Армен Хачатрян выразил 
пожелание,  чтобы  движение  по  упомянутой  ветке  было  возобновлено.  Резко  среагировал  его  коллега  в  "изгнании" 
Надареишвили: "Я хочу заверить господина Армена, что первый же поезд, вошедший на территорию Абхазии, взлетит в 
воздух, и пусть потом доказывают, кто и как взорвал поезд". Масла в огонь добавил личный представитель Шеварднадзе по 
абхазскому урегулированию Малхаз  Какабадзе,  посоветовавший гостю не  ратовать  за  экономику  Грузии  и  Армении,  а 
разъяснить  армянскому  населению  Абхазии  и  Джавахка,  чтобы те  не  поддерживали  Россию.  То  есть  фактически  сей 
грузинский  деятель  назвал  эту  категорию  населения  "пятой  колонной".  Так  это  или  не  так  -  разговор  долгий  и  для 
следующего раза…

Ясно, подобные перепалки не к лицу древним соседям. Но в зеркале нашего бытия - и эти прыжки, и гримасы. А 
списывать всю вину на грузинского стрелочника - навряд ли справедливо. Он лишь рефлексирует на поведение крупных 
стран, имеющих в регионе свой геополитический интерес.

Последний мазок
На дворе пора национальной неохоты:  почти свыклись с  клановостью и расцветом коррупции,  безразличны к 

межпартийным баталиям, общественно индифферентны к выборам в парламент ли, в местные ли органы самоуправления, 
к  критике  слева  или  справа…  И  все  же  уважим  читателя,  снедаемого  любопытством:  кому  отдадут  предпочтение 
избиратели?

Дискуссии аналитиков вокруг персоны Степана Демирчяна как наиболее приоритетной напоминают разговор двух 
русских мужиков, оценивающих рессорную бричку гоголевского Чичикова. "Вишь ты, -  сказал один другому,  -  вон какое 
колесо. Что ты думаешь, доедет то колесо, если б случилось, в Москву, или не доедет?" - "Доедет", - отвечал другой. "А в 
Казань-то, я думаю, не доедет?" - "В Казань не доедет".

Нет, так далеко Демирчян, сын Демирчяна, не доедет: колесо Фортуны - оно ведь тоже изнашивается.
Что касается Кочаряна…
Когда  он отцеплял свои  часы,  чтобы отдать  студенту-медику,  подумалось:  вот  счастливый человек,  часов  не 

наблюдает!
Но перед завершением встречи президент спохватился и, найдя глазами получателя подарка, спросил: "Который 

час?".

Армения в ВТО: плюсы и минусы
10.12.2002 г., GazetaSNG

Александр Орлов
Вступление Армении во Всемирную торговую организацию (ВТО) в преддверии президентских выборов в этой 

республике,  назначенных  на  вторую  половину  февраля  будущего  года,  несомненно,  можно  считать  значительным 
политическим успехом Роберта Кочаряна.  Ведь не секрет ,  что задача вступления в ВТО давно уже декларировалась 
нынешним руководством страны в качестве одного из важнейших внешнеполитических приоритетов. Поэтому не вызывает 
сомнения, что этот факт станет одним из заметных элементов предвыборной кампании действующего президента. 

Между тем некоторые независимые эксперты обращают внимание,  что последствия данного шага могут  быть 
неоднозначны. Общеизвестно, что экономика Армении ощутимо ослаблена продолжающейся транспортно-энергетической 
блокадой со стороны Турции и Азербайджана. В результате даже те отрасли армянской экономики, например сельское 
хозяйство, которые могут быть достаточно конкурентоспособными на международном рынке, по этим причинам переживают 
отнюдь не лучшие времена. Экспорт продукции из Армении затруднен, и конкурентоспособность армянских товаров поэтому 
невелика. Кроме того, в настоящее время импорт значительно превосходит вывоз товаров из республики. Со вступлением 
республики в ВТО данная ситуация может еще более усугубиться и соотношение экспорта и импорта примет еще более 
несбалансированный характер. 

Данные обстоятельства неизбежно окажут негативное воздействие на развитие рынка труда в Армении, особенно 
в  ближайшей  перспективе.  Государство,  в  котором  явная  и  скрытая  безработица  привела  в  последние  годы  к 
катастрофическому оттоку населения, может не справиться с реализацией правительственных программ по увеличению 
рабочих мест. 

Правительство уверяет, что все последствия вступления Армении в ВТО скрупулезно просчитаны, и позитивные 
результаты должны намного превзойти "отдельные негативные моменты". Однако уже в ближайшее время станет ясно, 
насколько объективны подобные прогнозы

Чеченцы помирили Тбилиси с Москвой. За ужесточение условий 
пребывания чеченцев на территории Грузии Владимир Путин 
обещал свою благосклонность Эдуарду Шеварднадзе

11.12.2002 г., Независимая газета
Анатолий Гордиенко 
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Вчера  на  заседании  правительства  РФ  Владимир  Путин  поблагодарил  президента  Грузии  за  "решительные 
действия в борьбе с терроризмом". Высоко оценил действия грузинских спецслужб при проведении операции по захвату 
организаторов взрывов жилых домов в Москве и Волгодонске и российский министр обороны Сергей Иванов, который еще 
недавно грозил Грузии военным вторжением. 

Выступая в тот же день с традиционным радиоинтервью, президент Эдуард Шеварднадзе еще не знал об этих 
высоких оценках. Но и без того тон его выступления - в той части, которая касалась "чеченского присутствия" в Грузии, был 
непривычно резким. Шеварднадзе явно вышел из себя. Три года назад Грузия приголубила тысячи чеченцев, дала им 
приют,  закрыла  глаза  на  то,  что  среди  обосновавшихся  в  Панкисском  ущелье  беженцев  оказались  сотни  хорошо 
вооруженных боевиков, вконец испортила из-за этого отношения с Россией, а в ответ получила черную неблагодарность. 
После начавшихся здесь "зачисток"  Грузия оказалась перед угрозой мести со стороны чеченских полевых командиров. 
Грузинские спецслужбы сообщили, что имеют проверенную информацию о готовящихся на территории страны, в том числе 
и в Тбилиси, крупных террористических акциях. В частности, есть информация о подготовке покушения на генерального 
прокурора Грузии Нугзара Габричидзе - за то, что тот дал согласие на экстрадицию в Россию содержащихся в тбилисской 
тюрьме еще трех чеченских боевиков. 

-  В свое время я допустил ошибку, когда не придал должного значения подобным предупреждениям, -  сказал 
Шеварднадзе. - После этого на меня было два покушения. Такое больше не повторится. Отныне каждый подобный сигнал 
будет  внимательнейшим  образом  проверяться.  На  фоне  новых  угроз  органы  правопорядка  вынуждены  принимать 
соответствующие профилактические меры. 

Надо сказать, что на сей раз в Тбилиси отнеслись к этим угрозам и "предупреждениям" с должной серьезностью. 
Вслед за уничтожением в Лагодехском районе трех террористов-карачаевцев и наделавшей шуму субботней "зачисткой" 
чеченцев в столице аналогичная "операция по ужесточению паспортного режима" проведена на западе Грузии - в Кутаиси, 
Цхалтубо,  Самтредиа,  где  органами  правопорядка  было  изъято  большое  количество  оружия,  в  том  числе  и  самого 
современного,  задержаны находившиеся в розыске преступники.  Повальные проверки планируются и в других районах 
Грузии. 

Комментируя эти "профилактические меры", Шеварднадзе подчеркнул, что они направлены не против чеченцев, в 
чем  его  обвинили  грузинские  правозащитники,  а  против  всех  незаконных  мигрантов,  осевших  в  Грузии  в  нарушение 
действующих  в  стране  законов.  Вместе  с  тем  он  не  скрывал,  что  возмущен  заявлениями  лидеров  "чеченского 
сопротивления" - Руслана Гелаева, Ахмеда Закаева, Мовлади Удугова. 

-  Эти  люди  смеют  угрожать  Грузии,  стране,  которая  больше  всех  сделала  для  Чечни,  приютила  на  своей 
территории тысячи  беженцев,  хотя по моральным соображениям с  учетом того,  что  было во время войны в Абхазии, 
меньше всех была обязана помогать чеченцам?! Почему-то люди, воевавшие на стороне абхазских сепаратистов, требуют 
именно от Грузии поддержки и помощи. В то же время те, кто в Абхазии воевал против грузин бок о бок с чеченцами,  
скажем,  так  называемая  Конфедерация  горских  народов  Кавказа,  впоследствии  отказались  даже  принимать  в  своих 
республиках беженцев из Чечни. Наверное, чтобы никого лишний раз не дразнить, - сказал Эдуард Шеварднадзе. 

Он напомнил, что и сегодня в Панкисском ущелье находится более 4 тысяч чеченских беженцев - женщин, детей, 
стариков. 

- Мы не злопамятны, мы помогли и будем и дальше помогать оказавшимся в беде людям, - сказал Шеварднадзе. - 
Однако убежищем для террористов Грузия не была и не будет. 

Насчет того, что "не была" - тут можно и поспорить. А вот то, что официальный Тбилиси впервые за последние 
годы решительно отмежевался от террористов и даже пошел на резкие шаги, - это в Москве заметили. И тут же отметили: 
президент  РФ  Владимир  Путин  весьма  прозрачно  намекнул,  что  "такое  взаимодействие  между  спецслужбами, 
правоохранительными  органами  Грузии  и  России  поможет  не  только  в  борьбе  с  террором,  но  и  постепенно  будет 
способствовать  выведению  отношений  России  и  Грузии  на  более  высокий  качественный  уровень".  Это  обещание 
незамедлительно подтвердилось: представители российских министерств иностранных дел и обороны вчера прибыли в 
Тбилиси.  Сегодня  на  уровне  экспертов  возобновятся  прерванные  в  июле  российско-грузинские  переговоры  по  всему 
комплексу военных вопросов. 

Россия укрепляет свое военное присутствие в Армении
13.12.2002 г., PanARMENIAN.Net

Личный  состав  и  боевая  техника  российских  военных  баз,  дислоцированных  в  Грузии,  будут  переведены  в 
Армению. Москва и Тбилиси продолжают диалог по вопросам, касающимся сроков и процедуры вывода российских войск с 
территории Грузии. На днях состоялся очередной раунд переговоров военных экспертов. По итогам встречи командующий 
группой российских войск в Закавказье генерал-лейтенант Николай Золотов заявил, что достигнуто взаимопонимание по 
ряду  позиций.  Это,  в  частности  касается  порядка  и  условий  передислокации  некоторых  воинских  частей.  Российская 
сторона  уведомила  грузинскую  о  том,  что  выводимые  подразделения  будут  переведены  в  Армению.  Таким  образом, 
подтвердились  сведения  о  том,  что  объединенная  российско-армянская  группировка  войск  будет  пополнена  новыми 
силами.

Напомним, что ранее в Армению были переведена часть личного состава и техники с российской военной базы в 
Вазиани. Процесс вывода войск с территории Грузии продолжается. В Азербайджане российских военных уже почти не 
осталось.  Через  несколько  лет  дислоцированная в  Армении 102-ая военная  база  останется  единственным форпостом 
российских войск на Южном Кавказе.
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Военное присутствие России на Кавказе ограничивается в плане пространства, но не мощи. Постепенный уход 
российских  войск  из  Грузии  и  Азербайджана  полностью  компенсируется  за  счет  пополнения  арсеналов  в  Армении. 
Техническая оснащенность созданной осенью прошлого года объединенной российско-армянской группировки войск вполне 
позволяет  не  беспокоиться  о  безопасности  южных  рубежей  "единого  оборонного  пространства",  сформированного 
государствами-участниками  Договора  о  коллективной  безопасности.  Этому  способствует  и  прочная  договорная  база  - 
только за последние два года между Арменией и Россией было подписано почти два десятка двухсторонних договоров и 
соглашений, регулирующих крепнущее партнерство в военной сфере.

После  завершения  состоявшихся  в  октябре  переговоров  с  министром обороны Армении Сержем Саркисяном 
глава  военного  ведомства  России  Сергей  Иванов  сообщил  о  планах,  касающихся  усиления  в  Армении  объединенной 
группировки  войск.  Политические  обозреватели  эти  слова  министра  трактовали  именно  как  намерение  перевести  в 
Армению часть арсеналов военных баз, дислоцированных в Ахалкалаки и Батуми. Однако, судя по всему, министр имел в 
виду нечто большее, чем передислокацию боевой техники с одной базы на другую. "Мы заинтересованы в том, чтобы наше 
присутствие на территории Армении не ограничивалось бы всего лишь наличием военной базы", - заявил Сергей Иванов. 
Спустя  полтора  месяца  в  ходе  визита  в  Ереван  премьер-министра  России  Михаила  Касьянова  было  подписано  два 
секретных соглашения, касающихся военного и военно-технического сотрудничества.

В  Азербайджане  факт  подписания  этих  документов  вызвал  немалый  ажиотаж.  В  Баку  вообще  чрезвычайно 
болезненно относятся к укреплению военного партнерства Еревана и Москвы. Дислоцированная в Гюмри 102-ая российская 
военная база воспринимается азербайджанцами как  обстоятельство,  препятствующее реализации агрессивных планов, 
касающихся начала военной операции против Карабаха. Так спикер милли-меджлиса Азербайджана Муртуз  Алескеров, 
призывая соотечественников избегать военного метода решения карабахской проблемы, аргументировал свои слова не 
только недостаточной подготовленностью азербайджанской армии, но и тем, что на территории Армении расположены 
военные базы России, которые не останутся безучастными. А генеральный секретарь Совета безопасности Турции, генерал 
Тунджай Кылындж, осознавая бесперспективность для Азербайджана новой военной операции, заявил: "Помните, что за 
Арменией стоит Россия".

Не так давно, отвечая на вопрос журналистов, начальник генерального штаба вооруженных сил России генерал 
армии Анатолий Квашнин полностью исключил вероятность азербайджано-терецкой агрессии против Армении и Карабаха. 
По его словам, пока Россия имеет союзнические обязательства перед Арменией, подобный сценарий будет оставаться чем-
то из области фантастики. Заверение генерала позволяет уяснить, что имел в виду министр обороны России, когда говорил, 
что "объединенная российско-армянская группировка войск стабилизирует военно-политическую ситуацию на Кавказе".
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
30  ноября.  В  рамках  заседания  Совета  министров  обороны  (СМО)  государств  -  участников  СНГ  в  Москве 

состоялась встреча глав военных ведомств России и Казахстана - Сергея Иванова и Мухтара Алтынбаева. Как сообщила 
пресс-служба  МО  РК,  стороны договорились,  что  в  2003  году  состоится  официальный  визит  министра  Алтынбаева  в 
Россию, и подписали план военного сотрудничества на будущий год. В частности, главы военных ведомств договорились о 
проведении  совместных  учений  с  боевой  стрельбой  на  полигоне  Ашулук  "Боевое  содружество-2003"  и  об  участии 
представителей ВВС РФ в тактических учениях на полигоне Сары-Шаган. Они подписали дополнение к контракту о приеме 
на обучение казахстанских военнослужащих в вузы Минобороны РФ в 2002-2003 учебном году на льготных условиях. Если 
в этом году на учебу были направлены 150 представителей высшего командного состава, офицеры и курсанты РК, то с 
нового года квота повысится до 250 человек, а специалисты из России будут читать лекции в наших академиях. Кроме 
этого,  решены  вопросы  о  безвозмездной  передаче  российской  стороной  боевого  корабля.  Он,  скорее  всего,  будет 
направлен в подчинение командующего Западным военным округом.

Ранее М.Алтынбаев и С.Иванов приняли решение о создании совместного комитета по военному сотрудничеству и 
поставках с 2003 года военной техники в РК по внутренним ценам рынка РФ. В первую очередь Минобороны Казахстана 
заинтересовано в поставках запасных частей и ремонте отечественной военной техники на российских заводах.

2 декабря. Появилась информация о прибытии на киргизский военный аэродром в Канте (в 20 км от столицы 
Киргизии Бишкека) двух российских штурмовиков Су-25 и двух военно-транспортных самолетов Ил-76. 

По  сообщениям  казахстанской  прессы,  из-за  ненастной  погоды  прибытие  штурмовиков  было  отложено. 
Переброска была проведена за несколько дней до визита российского президента Владимира Путина в Киргизию.

2 декабря. Согласно поправкам в киргизский закон "О всеобщей воинской обязанности", которые были приняты 
депутаты  Законодательного  собрания  (нижняя  палата  парламента)  Киргизии,  у  молодых  людей  призывного  возраста 
появилась  возможность  не  нести  воинскую  службу,  заплатив  государству  25  тыс.  сомов  (чуть  больше 500  долларов). 
Именно  столько,  по  словам председателя  комитета  ЗС по  вопросам государственной  безопасности  Исмаила  Исакова, 
тратится в год на каждого военнослужащего срочной службы.

Сегодня в Киргизии из 12 молодых людей призывного возраста служить идет только один. Принятие закона, по 
мнению большинства киргизских парламентариев, позволит улучшить материально-техническое оснащение армии.

2  декабря. ЦентрАН  сообщает  о  том,  что  иностранные  инвесторы  намерены  обсудить  свое  дальнейшее 
присутствие  в  Казахстане на фоне  конфликта  правительства  республики  с  американской  компанией  «Шеврон-Тексако» 
Двухдневная конференция представителей работающих в Казахстане иностранных компаний, а так же тех фирм, которые 
были  намерены вложить  средства  в  республику,  по  данным  агентства,  «начнется  в  Лондоне  на  следующей  неделе». 
«Участники  должны  обсудить,  как  вести  себя  в  условиях  изменения  отношений  казахстанских  властей  к  зарубежным 
инвесторам, от которых чиновники требуют все больше и больше денег. В настоящее время практически все западные 
компании  придерживаются  мнения,  что  конфликт  Астаны  с  крупнейшим  инвестором  –  Шеврон-Тексако  –  это  начало 
широкомасштабной  войны  со  всеми  иностранными  партнерами»  Казахстана,  передает  ЦентрАН  со  ссылкой  на  ряд 
неназванных источников в крупных западных корпорациях.

3  декабря.  Международная  группа  компаний  (МГК)  "ИТЕРА"  выиграла  тендер  на  экспорт  узбекского  газа, 
объявленный национальной холдинговой компанией "Узбекнефтегаз". Об этом корреспонденту KZ-today сообщили в пресс-
службе МГК "ИТЕРА".

По  данным  пресс-службы,  этот  проект  МГК  "ИТЕРА"  будет  осуществлять  совместно  с  международным 
консорциумом, в который вошли несколько зарубежных компаний.

"Узбекнефтегаз" еще в начале года прервал договорные отношения со швейцарской фирмой "Карпек", которая 
четыре года транспортировала узбекский газ. После разрыва контракта экспорт газа в северном направлении сократился 
более чем в три раза. 

3 декабря. Россия будет "настойчиво и последовательно" отстаивать свои интересы в Каспийском регионе. Об 
этом заявил президент РФ Владимир Путин, выступая перед студентами и преподавателями Пекинского университета. 
Путин, отвечая на вопросы, подчеркнул, что у России "есть политические и экономические интересы в Каспийском регионе, 
который является одним их регионов, обеспечивающих стабильные поставки нефти".

"Здесь  всем  хватит  места",  -  отметил  президент  РФ,  выразив  надежду,  что  такой  же  позиции  будут 
придерживаться и другие страны, проявляющие интерес к Каспийскому региону.

4 декабря. На крупнейшем в Узбекистане нефтегазовых месторождений Кокдумалак произошел мощный взрыв, 
после чего начался сильный пожар. 2-декабря, в результате случайной искры от высотных металлоконструкций огонь начал 
медленно спускаться вниз, произошел взрыв, несколько спец автомашин сгорели, с тяжелыми травмами и ожогами трое 
рабочих попали в реанимационное отделение больницы. Жертв нет.

Для тушения огня из  Ташкента прибыли специалисты МЧС республики.  Корпорация "Узбекнефтегаз",  которая 
сейчас находится в процессе приватизации, ввела на месторождении режим строгой секретности. В окружающей объект 
пустыне образовалось несколько нефтяных озер. Все дороги к месторождению перекрыты. 

По  одной  из  версий,  ЧП произошло  на  одной  из  установок  крупнейшей  в  регионе  газонагнетающей  станции, 
закачивающей газ обратно в пласт (месторождение эксплуатируется с 1988 года и на 70 % исчерпано). Турбины станции – 
американского и японского производства – сжимают газ под давлением в несколько десятков атмосфер. Станция построена 
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в 1996 г., ее стоимость составляет более 142 млн. долл. По некоторым данным, ущерб от пожара составил уже десятки 
миллионов долларов. 

4  декабря. Стали  известны  имена  трех  граждан  России, 
участвовавших  в  заговоре  против  президента  Туркменистана 
Туркменбаши Ниязова.  Представители правоохранительных  органов 
Туркменистана  поименно  назвали  всех  иностранных  граждан, 
подозреваемых  в  организации  покушения  на  жизнь  Сапармурата 
Ниязова  25  ноября  т.г..  Генпрокурор  Курбанбиби  Атаджанова 
сообщила,  что  среди  террористов,  организовавших  нападение  на 
президентский  кортеж,  было  3  гражданина  РФ,  чеченца  по 
национальности. Это Амирбек Бишоев, Руслан Садуллаев и Магамбет 
Нуралиев. Кроме того, в списке значатся имена шести граждан Турции.

По национальному телевидению показали лица террористов, 
а также видеозапись с покаяниями некоторых из них. Подтвердилась 
информация и о задержании российского журналиста и бизнесмена, 
гражданина  США  Леонида  Комаровского.  Правда,  судя  по 
высказываниям госпожи Атаджановой,  правоохранительные органы пока  не  уверены в его  причастности  к  покушению. 
Заявлено, что Комаровский прилетел из  Молдавии по служебным делам, въехав в страну по американскому паспорту. 
Основанием для его ареста послужило то, что он поселился в доме у своего друга, президента компании "Гайрат" Гуванча 
Джумаева, который сразу же после покушения был назван властями его непосредственным организатором, помогавшим 
наемникам натурализоваться в стране. Сам Джумаев, а также его близкие родственники были арестованы 25 ноября. 26 
ноября был арестован Л. Комаровский.

Генпрокурор  попыталась  ответить  на  один  из  самых  серьезных  вопросов,  который,  по  мнению  оппозиции, 
свидетельствует о том, что покушение было инсценировано: "Почему нападавшие использовали легкое стрелковое оружие 
против бронированного „Мерседеса"?" По версии госпожи Атаджановой, преступники рассчитывали на "КамАЗе" врезаться 
в  "Мерседес",  надеясь,  что  стрелять  после  этого  уже  не  придется,  поскольку  Туркменбаши  должен  был  погибнуть  в 
результате аварии.

Представители оппозиции по-прежнему говорят о том, что покушение было организовано ближайшим окружением 
президента с его ведома, чтобы иметь возможность начать жесткую борьбу с оппонентами режима. 

Туркменбаши записал в пособники террористов несколько иностранных фирм, которые уже много лет ожидают 
оплаты туркменской стороной выполненных ранее контрактов. "По некоторым из них уже есть решения арбитражных судов 
разных стран, и именно от них Ниязову выгодно отделаться в первую очередь", - утверждает оппозиция.

4 декабря. Госдепартамент США выступил с заявлением о том, американские власти осуждают террористический 
акт,  совершенный  в  Ашхабаде,  но  «обеспокоены  манерой»,  в  которой  проводится  расследование  этого  инцидента. 
Основная часть заявления была посвящена судьбе американского подданного Леонида Комаровского.  Госдеп высказал 
обеспокоенность в связи с тем, что посольство США в Туркменистане не получило немедленного уведомления об аресте 
американского  гражданина.  Кроме  того,  к  нему  не  был  допущен  консул  США.  "Это  является  явным  нарушением 
Туркменистаном взятых на себя обязательств в рамках международного права по обеспечению консульского доступа", - 
говорится в заявлении.  Вашингтон потребовал от  Ашхабада провести расследование "в  полной,  честной и прозрачной 
манере".

4 декабря. В столицу Киргизии Бишкек прибыл министр обороны Российской Федерации Сергей Иванов. Основной 
миссией российского министра стало посещение военного аэродрома в г. Кант, расположенного вблизи столицы республики 
(20 км.). 

Как сообщил 3 декабря глава МО Киргизии Эссен Топоев, на 
военном аэродроме в Канте «будут размещены военные силы быстрого 
реагирования стран входящих в Организацию Договора о коллективной 
безопасности. Авиационную компоненту этого Договора будут выполнять 
Россия  и  Кыргызстан.  Ожидается,  что  в  Кант  свои  ходом  должны 
прилететь военные самолеты Су-27. Киргизская сторона обеспечивает, 
кроме  аэродромного  навигационного  оборудования,  два  военных 
вертолета  Ми-8,  четыре  истребителя  Л-39  и  военно-транспортные 
самолеты Ан-12 и Ан-26». 

В  общей  сложности,  по  данным  агентства  «Интерфакс», 
авиационный  парк  группировки  будет  состоять,  скорее  всего,  из  пяти 
истребителей-перехватчиков Су-27, пяти бомбардировщиков Су-25, двух 
транспортных самолетов Ан-26, пяти тренировочных машин типа Л-39, 

двух вертолетов Mи-8, а также двух транспортных самолетов Ил-76. Для их обслуживания на базе будет расквартировано 
700 человек обслуживающего персонала.

Группировка получила задание поддерживать с воздуха корпус быстрого реагирования, который расквартирован в 
Средней Азии в рамках договора о коллективной безопасности СНГ. Командует корпусом российский генерал-майор Сергей 
Черномырдин, который вместе со своим штабом находится в Бишкеке. Его подразделение должно быть увеличено до 5000 
человек. По другим источникам – даже до 6000.
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Представители военных ведомств России и Киргизии заявляют, что авиабаза позволит обеспечить воздушную 
поддержку  наземным  силам,  созданным  государствами-участниками  Договора  о  коллективной  безопасности  (ДКБ)  для 
отражения  потенциальных военных угроз.  Данная передислокация является одной из  наиболее значительных  с  
момента распада Советского Союза. Российские военные подчеркивают, что этот шаг призван укрепить безопасность 
на южном фланге России путем создания совместно со среднеазиатскими союзниками сил быстрого реагирования. 

Между тем эксперты по региону оценивают эти действия как стратегическое поражение Соединенных Штатов. Так 
«The New York Times» (3.12.2002) пишет о том, что «этот шаг утверждает российское военное присутствие в регионе, где 
Соединенные Штаты начали создавать собственное полупостоянное военное присутствие, построив базы в Узбекистане и 
Киргизстане.  Вполне  возможно,  что  новые  силы  быстрого  реагирования  на  юге  нужны  для  реализации  объявленной 
президентом  Владимиром  Путиным  стратегии  упреждающих  ударов  по  террористам  в  так  называемом  "ближнем 
зарубежье».

5 декабря. Министр обороны РФ Сергей Иванов посетил военный аэродром в Канте, обсудил детали военного 
сотрудничества с министром Э.Топоевым, а затем встречал президента России Владимира Путина в аэропорт «Манас», 
прибывшего в Киргизию с официальным визитом.

5 декабря. В столицу Киргизии с краткосрочным визитом прибыл президент России Владимир Путин. Остановка в 
Бишкеке стала пунктом, подытоживающим поездку главы РФ в Китай и Индию. 

В.Путин и А.Акаев обсудили детали использования авиабазы "Кант". Платить за пользование аэродромом Москва 
будет,  по всей вероятности, путем списания киргизских долгов (около $170 млн.).  Предполагается,  что за "Кант"  будет 
списано около двух третей киргизской задолженности.

Появление российской авиации и «для Киргизии будет определенно мощным зонтом безопасности», заявил после 
переговоров с В.Путиным А.Акаев. В случае любого вторжения в республику американцы не имеют права действовать, а 
силы КСБР могут. Аскар Акаев заверил главу РФ, что в лице Киргизии «Россия имеет в Центральной Азии надежного друга 
и верного союзника». Также киргизский президент выразил желание, чтобы Россия стала «главной стратегической опорой 
Центральной Азии». Кроме того, А.Акаев обратился к своему российскому коллеге с просьбой продолжать оказывать его 
стране военно-техническую помощь и помочь в оснащении и укреплении границ. 

Владимир Путин особо отметил, что в Киргизии русскому языку придан статус государственного. Президент РФ 
подчеркнул,  что высоко это ценит и Россия готовит подобающий встречный шаг.  Решено,  в  частности,  что киргизским 
трудовым мигрантам в России будут предоставлены многие дополнительные права.

Главным итогом визита российского президента в Киргизию стало подписание соглашения о сотрудничестве в 
области безопасности и Бишкекской декларации, определяющей общий вектор развития отношений двух государств.

Поддержала  России  Киргизию  и  финансово:  соглашение  о  списании  части  долга  (помимо  платы  за  «Кант») 
подписали представители минфинов. 

6 декабря. Президент Туркменистана Сапармурат Ниязов, выступая по национальному телевидению, заявил, что 
за  деятелями  оппозиции,  которые  обвиняются  в  покушении  на  него,  стоят  «иностранные  силы».  По  словам  главы 
государства, эти люди «действуют очень тонко» и «все делают чужими руками, рассуждая о демократии». 

Он также обвинил некоторые иностранные СМИ в искажении фактов. Они сообщают, по его словам, в частности, о 
начале «повальных арестов» в Туркменистане, хотя знают, что арестовано 23 человека.

Сапармурат Ниязов отметил, что в Ашхабаде находится «заместитель министра безопасности Турции, который 
участвует в расследовании покушения». «Мы ничего не делаем скрытно, любой может приехать и работать с нами по 
раскрытию этого преступления», - сказал он. 

Президент  подчеркнул,  что  летом  2003  г.  на  заседании  высшего  представительного  органа  власти  Халк 
Маслахаты (Народный совет) будут обсуждаться предложения по введению закона о противодействии терроризму, тем, 
«кто создает группировки против государства».

8 декабря. Состоялся официальный визит президента Таджикистана Эмомали Рахмонова во Францию, ставший 
первой поездкой таджикского лидера на Запад . Перед вылетом в Европу Рахмонов заявил: "Я надеюсь, что мой первый 
официальный  визит  во  Францию  и  на  Запад  вообще  позволит  укрепить  наше  партнерство  и  положит  начало 
широкомасштабному  сотрудничеству.  Мы  намерены  предложить  деловым  кругам  Франции  выгодные  экономические 
проекты  и  надеемся,  что  французские  власти  будут  поощрять  инвестиции  в  национальную  экономику  Таджикистана". 
Уезжая из Парижа Рахмонов подчеркнул, что "визит во Францию оправдал все надежды и в чем-то даже превзошел их".

Президент Франции Жак Ширак заявил, что начиная с 2003 г. в Душанбе будет работать "не дипломатическая 
миссия,  а  полноценное  посольство  Франции  в  Таджикистане".  Ширак  также  заверил  Рахмонова,  что  Франция  будет 
способствовать заключению договора о партнерстве Таджикистана с Евросоюзом в области экономики, инвестиций, науки, 
культуры и новых технологий. Министр иностранных дел Франции де Вильпен заявил: "Мы хотим, чтобы Таджикистан стал 
для нас подлинным политическим партнером". Он от имени своей страны поблагодарил президента Таджикистана за то 
"чрезвычайно ценное" содействие, которое было оказано Франции в борьбе с терроризмом.

По итогам визита подписан ряд соглашений о взаимном сотрудничестве, в частности в сфере культуры, науки и 
новых технологий.

9  декабря. В  ходе  "правительственного  часа"  в  Парламенте  Республики  Казахстан  министр  энергетики  и 
минеральных ресурсов РК Владимир Школьник сообщил о том, что вечером 6 декабря была достигнута договоренность 
между правительством Казахстана и руководством СП "Тенгизшевройл" о схеме финансирования строительства заводов 
второго поколения по очистке нефти. Раскрывать детали схемы финансирования министр не стал, однако подчеркнул, что 
"по 200 млн. долларов ежегодно будут поступать в бюджет Казахстана".
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Как  сообщалось  ранее,  в  1999  г.  партнеры  по  СП  "Тенгизшевройл"  приступили  к  рассмотрению  проекта 
дальнейшего  расширения  производства  в  2002-2005  годах.  Расширение  производства  планировалось  за  счет 
осуществления двух проектов - строительства завода второго поколения и закачки сырого газа для поддержания пластового 
давления. Их реализация позволит СП "Тенгизшевройл" увеличить добычу нефти на первом этапе до 22 млн. т. в год, а в 
дальнейшем - до 30 млн. тонн в год и более. Капитальные вложения на осуществление проектов, как предполагалось до 
последнего времени. Должны были составить около 3,5 млрд. долл. США.

9  декабря. Президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  встретится  в  Вашингтоне  с  главой  Белого  дома 
Джорджем Бушем. Лидеры двух государств «обсудили вопросы сотрудничества в борьбе с терроризмом и ход политических 
и экономических преобразований» в Таджикистане.

Как  отметили  в  пресс-службе  Белого  дома,  «Таджикистан  внес  значительный  вклад  в  глобальную  войну  с 
терроризмом», в особенности в Афганистане.

Во  время  визита  Э.Рахмонова  в  США  состоялись  встречи  таджикского  лидера  с  ведущими  представителями 
американского  политического  истеблишмента.  После  беседы  с  Дж.Бушем  президент  Таджикистана  встретил  с  вице-
президентом США Диком Чейни, Госсекретарем Колином Пауэллом и министром обороны Дональдом Рамсфельдом. Также 
Рахмонов выступил с докладом по внешней политики Таджикистана в Центре стратегических исследований Вашингтона. 
Затем состоялся ужин с президентом Всемирного Банка Вульфенсоном, а 10 декабря - завтрак с членами Конгресса США.

9 декабря. На юге Киргизии в Кара-Кульдже и Мырза-Аке продолжаются митинги сторонников отстраненного от 
участия в кандидата в депутаты ЗС ЖК Усена Сыдыкова. В них приняли участие главы Кара-Кульджинского и Узгенского 
районов.

По  словам  активиста  штаба  избирателей  Сыдыкова  Таштемира  Акматалиева,  на  эти  митинги  собрались 
представители  практически  всех  сельских  управ  избирательного  округа  №  33,  которые  внимательно  заслушали 
выступления пятерых делегатов, на прошлой неделе встретившихся с президентом Кыргызстана в его южной резиденции.

Избиратели вновь требуют, чтобы до 25 декабря все–таки был решен вопрос о допуске Сыдыкова ко второму туру 
голосования. Также в силе решено оставить и все остальные требования. К ним добавилось обращение к законодателям 
страны,  чтобы они  вновь  направили  в  регион  депутатскую  комиссию  по  разрешению  противостояния,  так  как  работа 
предыдущей комиссии во главе с Таджинисой Абдурасуловой не увенчалась успехом. Несмотря на то,  что члены этой 
комиссии воочию убедились в том, насколько сложна ситуация в округе, Законодательное собрание Жогорку Кенеша, как 
известно, проголосовало против рассмотрения вопроса о восстановлении прав Усена Сыдыкова.

Избиратели объявили, что в настоящее время в этом округе формируется общественная организация, главной 
миссией которой будет выработка программы аграрно–экономического развития Узгенского и Кара–Кульджинского районов 
и осуществление независимого и объективного контроля за поступающими инвестициями.

11  декабря. В  некоторых  казахстанских  СМИ  Казахстана  прошло  сообщение  относительно  того,  что  Мухтар 
Аблязов  (экс-министр,  лидер  оппозиционного  Демократического  Выбора  Казахстана,  находящийся  в  заключении), 
отбывающий  наказание  в  исправительной  колонии общего  режима,  находящейся  близ  поселка  Гранитный,  помещен в 
штрафной изолятор (ШИЗО) на 15 суток. Эта информация подтверждается и в ДВК, который опубликовал пресс-релиз в 
котором говорится о том, что 10 декабря Аблязов помещен в ШИЗО – «бетонный ящик, в котором едва помещается кровать. 
Условия  содержания  в  ШИЗО  ужесточены максимально:  кровать  (деревянные  нары)  с  раннего  утра  до  поздней  ночи 
«пристегнута» к стене, под замком. Никакой иной мебели в ШИЗО нет, и узник вынужден до 20 часов в сутки проводить либо 
стоя, либо сидя на корточках,  опираясь на бетонную стену. 

На севере Казахстана, где находится лагерь, морозы доходят до 40 градусов, поэтому такую «камеру» можно 
смело отнести к помещениям, предназначенным для пыток, для оказания физического и психологического давления на 
заключенного, с умышленным причинением тяжкого вреда его здоровью.

Учитывая, что Мухтар Аблязов страдает хроническим бронхитом, который в условиях заключения принимает все 
более  устойчивую  и  острую  форму,  подобные  условия  содержания  могут  спровоцировать  развитие  более  тяжелых 
легочных и других заболеваний».

Пресс-служба ДВК указывает, что «в знак протеста против своего заключения в ШИЗО Мухтар Аблязов объявил 
голодовку, что позволяет сделать вывод о наличии неправомерных действий в отношении него со стороны администрации 
учреждения»

15  декабря. Министр  обороны  Таджикистана  генерал-полковник  Шерали  Хайруллоев  получил  телеграмму  от 
главы военного  ведомства  Киргизии  генерал-полковника  Эсана  Топоева,  в  которой  выражается  сожаление  по  поводу 
некорректного  высказывания  начальника  управления  авиации  министерства  обороны  Киргизии  Сайфутдина  Азизова, 
прозвучавшего в воскресенье 8 декабря на телеканале "Россия" в программе "Вести недели" Сайфуддин Азизов, говоря в 
своем  интервью  о  целях  и  задачах  авиационного  компонента  Коллективных  сил  быстрого  развертывания  (КСБР)  в 
Центральной Азии, намекнул на присутствие на территории Республики Таджикистан баз международных террористов.

Министр обороны Киргизии Э.Топоев, сообщает таджикское агентство Ховар, в своей телеграмме поясняет, что 
С.Азизов не говорил о присутствии на территории Таджикистана формирований международных террористов. Речь шла о 
возможности авиационного поражения формирований международных террористов в случае их появления на территории 
Республики  Киргизия.  По  его  словам,  неоднозначная  трактовка  высказывания  могла  возникнуть  вследствие  нечеткой 
формулировки своей мысли указанным должностным лицом и искажений, возникших в результате монтажа работниками 
телевидения.
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КАЗАХСТАН
«Новая» казахстанская оппозиция: внешнеполитические приоритеты

Андрей Грозин
С осени  2001  года  Республика  Казахстан  (РК)  вступила  в  некий  новый  этап  своего  политического  развития: 

оппозиция сегодняшнему политическому режиму возглавляемому Нурсултаном Назарбаевым резко активизировалась.
Появилось  движение “Демократический  выбор Казахстана”  (ДВК),  оформившееся,  на  первых порах,  как  некое 

политобъединение “младоказахов” – новой прослойки молодой казахстанской буржуазии, ориентированной на западные 
политические и идеологические ценности.

Причем активизация  эта,  не  в  последнюю  очередь,  была вызвана  неадекватными  действиями  самой  власти: 
лагерь  оппозиционеров,  совершенно  неожиданно  для  их  “старого  руководства”,  пополнился  двумя  непримиримыми 
лидерами – экс-акимом Павлодарской области Галымжаном Жакияновым и экс-министром Мухтаром Аблязовым. Посадив 
их,  официальная  Астана  породила  первых  оппозиционеров,  способных  претендовать  на  статус  народных  героев, 
пострадавших от власти. Стоит подчеркнуть, что такое явление встречается достаточно редко не только в Казахстане, но и 
на  всем  постсоветском  пространстве.  Ранее,  экс-премьер  Акежан  Кажегельдин  –  основной  оппонент  Нурсултана 
Назарбаева  был  осужден  заочно  и  проживает  в  эмиграции.  Проживает,  судя  по  всему  неплохо,  а  вот  Аблязов  с 
Жакияновым реально оказались “на зоне”. Это уже совсем иное положение вещей.

Не  говоря  уже  о  том,  что  на  Западе  активно  и  успешно  складывается  мнение  о  лидерах  ДВК,  как  о 
политзаключенных. И от того, что официальный Казахстан твердит о сугубо коррупционной подоплеке двух прошедших 
процессов, суть дела не меняется: “правозащитный” Запад (следовательно, и значительная часть политических элит США и 
Европы)  твердо  убеждены  в  политической  мотивированности  преследования  лидеров  “Демократического  выбора 
Казахстана”.

Казахстанская  оппозиция,  как  и  всякая  другая,  объективно  и  субъективно  идет  по  пути  эволюции  от  менее 
структурированной к более организованной системе. Движение это (в силу различных политических мотиваций тех или 
иных лидеров,  их возраста, исповедуемых ценностей и пр.)  носит,  в большей мере хаотический характер. Кроме того, 
прессинг власти серьезно влияет на данный процесс. Часто эффект воздействия на оппозиционных лидеров и организации 
приносит  прямо  противоположный  ожидаемому  эффект.  Оппозиционные  структуры  радикализируются,  в  лидеры 
пробиваются непримиримые.

Именно этот процесс отчетливо наблюдать в республике в последние годы.
Оппозиционные  лидеры  РК  “первого  призыва”  -  времен  “горбачевизма”  и  начальных  2-3  лет  суверенного 

существования  республики  -  были,  в  подавляющем  большинстве,  людьми  внутренне  ориентированными  на  диалог  с 
властями (если власть учтет некоторые их пожелания). Кроме того, они не были “профессиональными оппозиционерами”.

Данный  термин  употребляется  нами  без  какой-либо  негативной  оценки  и  подразумевает  отсутствие 
профессиональных  знаний  и  умений  пользоваться  политическими  и  РR-овскими  технологиями.  Тогда  это  было  нечто 
похожее  на  советскую  “дессиду”  60-х:  много  желания  переустроить  общество,  но  незнание  и  неумение  регулярно  и 
целенаправленно пользоваться практическим инструментарием., а также отсутствие систематической и широкой поддержки 
извне. В 1987-1992 гг. в Казахстане оппозиция переживала период романтизма.

Позднее  начался  этап  оппозиционной  профессионализации,  который  можно  назвать  периодом “прагматизма”. 
Некоторые из “романтиков” сошли с политической сцены, но большинство просто научилось работать более эффективно и 
организованно.

Появились гранты, фонды, внутриреспубликанские и внеказахстанские научные и иные мероприятия, возможности 
высказать  свое  мнение  если  не  в  казахстанских  СМИ  и  органах  власти,  то  на  различных  международных  трибунах. 
Последние  пять  лет  прошлого  века  оппозиция  в  РК,  в  подавляющем  большинстве,  оказалась  вписанной  в  систему 
координат повседневной казахстанской реальности. Некоторые оппозиционеры успели побывать во властных коридорах, 
“порулить” различными второстепенными правительственными структурами и вернуться обратно, не прижившись.

Власть старалась ограничивать репрессивные действия против политических оппонентов и пользовалась, чаще 
всего, “тонкими методиками”: поощряя внутренние расколы, используя компромат, периодически “ровняя” СМИ тендерами и 
налоговыми инспекциями.  Оппозиция  же  произносила  дежурные  речи  об  “антинародном режиме”.  Вся  ситуация  очень 
напоминала то, что происходило в РФ между Кремлем и коммунистами после 1996 года.

Сейчас же в Казахстане медленно, но неуклонно происходит кардинальный процесс смены элит и, следовательно, 
всего политического лица оппозиции. Обвинительные приговоры Аблязову и Жакиянову подвели своеобразную черту под 
очередным  этапом  оппозиционной  борьбы  против  существующего  режима  власти.  На  смену  “утомившимся  борцам” 
приходит новое поколение оппозиционеров. Оно не имеет опыта сидения в “Доме демократии” с отключенными водой и 
светом, но имеет политтехнологов, не проживающих в РК, но отлично освоивших широкий спектр современных методик 
воздействия на общество и власть.

Если  большинство  “старых”  оппозиционеров,  выросших  вместе  с  СССР,  объективно  является 
“традиционалистами”,  то  новые  –  “модернизаторами”.  Они быстро  осваивают  новые технологии  политической  борьбы, 
успешно  внедряют  их  на  практике  и  исповедуют  идеологию  примата  западных,  индивидуальных  ценностей  перед 
коллективистскими.

Это различие влияет как на стратегию внутриполитической борьбы, так и на внешнеполитические приоритеты 
казахстанской оппозиции.
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На протяжении 10 лет независимости оппозиция никогда не пользовалась широкой поддержкой масс. Частично 
поддержка  масс  была  у  коммунистов,  рабочего  движения  и  движения  “Поколение”.  Партии  же  либерально-
демократического толка не пользовались поддержкой масс. Политический процесс обычно происходил в очень узком кругу 
среди властных структур и оппозиции. Население не принимало в этом серьезного участия. Сейчас многое указывает на 
ориентацию ДВК и их ближайших союзников на привлечение максимально возможных масс населения на свою сторону, 
которое  должно  будет  в  решающие  моменты  поддержать  оппозицию  всеми  доступными  способами.  У  казахстанской 
оппозиции наконец-то появилось понимание того,  что поддержка масс -  это один из  решающих факторов победы.  Уже 
можно услышать  заявления некоторых публицистов,  близких  к  “новой” оппозиции о том,  что  народу  нужны простые и 
понятные лозунги, нужны народные герои, пострадавшие от власти. 

Если с внутриполитическими аспектами различий “новой” и “старой” оппозиции все более-менее ясно (простые, 
без  “демократической  зауми”  лозунги  для  народа,  борьба  за  широкую  известность,  а  затем  и  поддержку  населения, 
консолидация  всех  оппозиционных  сил  под  эгидой  ДВК  перед  очередным  этапом  борьбы  с  нынешним  режимом, 
использование  “политических  катализаторов”  для  активизации  протестного  потенциала  населения),  то  вопрос  о 
внешнеполитических  приоритетах  ведущей  на  сегодня  оппозиционной  силы  Республики  Казахстан  требует  более 
пристального рассмотрения.

Все прошедшее десятилетие независимого существования Республики Казахстан давала о себе знать важная 
тенденция: для всех русскоязычных и для значительной части казахов идея интеграции с Россией и другими странами СНГ 
в любых формах, была и остается весьма привлекательной. Большинство населения не воспринимает западные ценности, 
худшие  образцы  которых  демонстрируют  местные  СМИ.  Коллективизм,  ориентация  на  традиционные  ценности, 
приоритетность “духовного” перед “материальным”, существенно влияют на жизнь казахстанского социума. И у казахов, и у 
казахстанских  русских  преобладает  “евразийский  менталитет”,  не  приемлющий  западные культурные приоритеты в  их 
радикальном, “американизированном” виде.

Поэтому и власть и оппозиция в области внешнеполитического позиционирования находились, что называется, по 
одну сторону баррикад. Власть, при этом, имея реальные рычаги управления страной, переигрывала своих оппонентов, 
демонстрируя неудержимое стремление к интеграции на всех и всяческих уровнях. “Евразийство по-казахстански” стало 
прекрасной  находкой  для  руководства  республики.  При  этом,  не  важно,  что  большинство  объединительных инициатив 
носило декларативно-умозрительный характер и по множеству причин (часто, независящих от Казахстана) не могло быть 
реализовано.

Оппозиции  оставалось  лишь  повторять  за  официозом  безальтернативность  стратегической  ориентации  на 
Российскую  Федерацию.  Против  этого  выступали  лишь  казахстанские  национал-патриоты,  но  их  влияние  на 
государственный курс было минимальным. Да и относить их к оппозиции было бы неверно.

В то же время, большая часть оппозиционных лидеров (особенно, либерально-демократического направления) 
полностью  существовала  за  счет  иностранных  средств.  Средства  эти  приходили  вполне  легально,  по  официально 
декларируемым, прозрачным каналам. В большинстве это были различные гранты от международных НПО. 

Стоит заметить, что руководство Казахстана несет,  пожалуй, главную ответственность за то,  что большинство 
лидеров оппозиции,  лишенное возможности получать средства  к  существованию внутри  страны,  обратилось  к  фондам 
Сороса, Карнеги, Эберта, Макартуров и т.д. Если неудобного профессора всячески выдавливают из отечественного ВУЗа, 
то у него остается не слишком богатый выбор: или в “челноки” или к грантодателям.

РФ в силу множества причин до 2000 года не оказывала почти никакой поддержки казахстанской оппозиции. С 
русскоязычными объединениями несистематически работал комитет в Госдуме и несколько российских парламентариев. В 
гуманитарной области (курсу повышения квалификации педагогических кадров, помощь учебниками, выделение квот для 
поступления  в  ВУЗы  Москвы  и  т.п.)  значительную  помощь  соотечественникам  оказывал  Ю.Лужков  и  правительство 
российской столицы. Деятельность правительственной комиссии РФ по связям с соотечественниками носила “судорожный” 
характер – от мероприятия к мероприятию.

К сожалению, стоит констатировать, что и в течение 2001-2002 годов, российская властная элита не проявила 
серьезного  практического интереса к  событиям в  Казахстане.  Многое  указывает  на  то,  что  в  ближайшем будущем 
Кремль будет поддерживать действующего президента РК. Россия полностью погружена в собственные тяжелые проблемы 
и ее поддержка оппозиции кажется пока маловероятной. Москва и Астана с момента вступления в должность Владимира 
Путина смогли решить большинство имевшихся межгосударственных проблем (разграничение на Каспии, Экибастуз, квоты 
на прокачку казахстанских углеводородов, межгосударственный газовый консорциум и т.д.). У руководства РФ нет никакого 
желания вмешиваться во внутренние казахстанские дела. Сегодня Россию устраивает действующий президент Казахстана, 
реальной альтернативы ему Кремль не видит, а потому и не тратит времени и ресурсов на “раскладывание яиц по разным 
корзинам”. Насколько эта политика дальновидна покажет ближайшее будущее.

В то же время Запад и, в первую очередь, мировой лидер – Соединенные Штаты, в отличие от России, проявляет 
значительно большую заинтересованность и уже на словах поддерживают оппозицию, не предпринимая, однако, пока иных 
действий.

На сегодня США пристально наблюдают за происходящим в Казахстане.
Отдельно  стоит  заметить,  что  казахстанская  власть  сейчас  характеризуется  настроем  использовать  силовые 

действия по нейтрализации оппозиции. С подачи западных и некоторых российских СМИ складывается представление о 
том, что после суда над двумя лидерами ДВК власть начала “зачистку” оппозиционного поля грубыми методами. 

Данное положение вещей представляется контрпродуктивным уже потому,  что чем жестче будут  “гонения”  на 
“новых  оппозиционеров”,  тем  большую  поддержку  (информационную,  моральную,  материальную  и,  в  конце  концов, 
политическую) они получат на Западе.
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Условно говоря,  если “Тайм”,  “Вашингтон пост”,  “Файненшл таймс” и пр. в течение всего одного месяца будут 
иметь возможность десяток раз рассказать своему читателю о “политических репрессиях в Казахстане - среднеазиатской 
стране,  расположенной  между  Россией  и  Китаем  и  обладающей  богатыми  углеводородными  запасами”  (так  РК 
характеризуют практически все западные СМИ), то с уверенностью можно сказать о том, что у политического руководства 
республики  возникнут  очень  серьезные  проблемы.  Проблемы,  возможно,  схожие  с  теми,  которые  имеются  сейчас  у 
А.Лукашенко и Л.Кучмы.

Если  для  оппозиционеров  предыдущего  периода  Запад  с  его  ценностными  ориентирами  был  своеобразным 
“светом в окошке”, “идеалом”, “сияющим Градом на холме”, то для “новых инакомыслящих” западные ценности стали сугубо 
прикладным  инструментом:  специалисты  получают  конкретные  задачи  и  используют  для  их  решения  конкретные 
механизмы под конкретное финансовое обеспечение. Все выглядит очень технологично.

Остается  лишь  вопрос  насколько  подобная  ориентация  “новой”  казахстанской  оппозиции  отвечает  интересам 
России.

Все идеологическое обеспечение ДВК не дает ответа на вопрос каким именно образом “новая оппозиция” мыслит 
себе  взаимоотношения с Российской  Федерацией  после своего гипотетического  прихода к  власти.  На  лицо  пока  лишь 
абсолютно расплывчатые формулировки о «стратегическом партнерстве»

В то же время четко заявляется, что “работа с Западом с целью получения поддержки – весьма эффективное 
стратегическое  направление.  Россия  –  дай  бог,  чтобы просто  не  мешала  оппозиции”  (12.11.02.“Навигатор”.  А.Птиц.  
Идеальная оппозиция?).

Как понимать такие заявления?
Не исключено. что “новая” казахстанская оппозиция все же вспомнит об основательно подзабытых правах русского 

населения Казахстана. В первую очередь это конечно касается статуса русского языка, дискриминацию властями которого 
русское население воспринимает особо болезненно.

Правда, большие сомнения вызывает то, что интересы России, русских в РК могут стать органичной частью почти 
сформировавшегося, внешне целостного внешнеполитического корпуса идеологии «новых оппозиционеров» - менеджеров 
сугубо  «западнистского»  (А.Зиновьев)  толка.  Не  является  ли  упоминание  о  «большом  северном  соседе»  банальной 
ритуальной фразой?

Очевидно,  ответы на этот  вопросы,  даст  самое  близкое  будущее:  с  2003 года в  Казахстане стартует  череда 
выборных кампаний самого различного уровня и всем политическим силам страны так или иначе придется четко обозначать 
свои приоритеты (в том числе и внешнеполитические). Тогда многое и станет гораздо яснее.

Изоляция Казахстана
Asia Times Online 6.12.2002

Марк Берникер 
Весь последний год Нурсултан Назарбаев роет своей стране яму 
Нурсултан Назарбаев, автократичный президент Казахстана, за последний год вырыл глубокую яму для своего 

государства. Жестокий разгром независимых казахстанских СМИ и преследования политической оппозиции отчасти стали 
причиной  и  значительного ухудшения среды для ведения бизнеса.  Все  это в  совокупности  ставит нищую центрально-
азиатскую страну перед риском оказаться в условиях международной изоляции.

Гранича с Россией,  Китаем и среднеазиатскими государствами,  Казахстан расположен прямо в  центре  войны 
против терроризма,  которой охвачена Евразия от  Ближнего Востока  до Афганистана.  29 ноября Романо  Проди,  глава 
Еврокомиссии,  выразил  в  интервью  журналистам  серьезную  озабоченность  по  поводу  «приверженности  Казахстана 
ценностям демократии, прав человека и законности".

Ряд весьма тревожных тенденций бросают нелицеприятную тень на Назарбаева, среди которых и недавний арест 
журналиста  Сергея  Дуванова.  Двадцать  конгрессменов  США  на  днях  обратились  к  Президенту  Бушу,  выражая  свое 
негодование по поводу сомнительных причин задержания Дуванова, известного критика Назарбаева.

Другой видный казахский журналист Нури Муфтах, шеф-редактор газеты «Алтын Гасыр» («Золотой Век»), был 
сбит машиной и скончался от полученных травм.  Муфтах написал ряд разоблачительных статей о коррупции высшего 
руководства страны и многомиллионных нефтедолларовых счетах в швейцарских банках. Кроме того, чуть раньше дочь 
Лиры  Байсеитовой,  соучредителя  еженедельника  «Республика  2000»,  была  обнаружена  мертвой  при  загадочных 
обстоятельствах.  Эти  события  вызвали  волну  возмущения  и  обеспокоенности  тем,  что  жестокий  диктатор,  возможно, 
причастен к расправам над независимыми СМИ и инакомыслящими.

Назарбаеву удалось выйти сухим из воды после обвинений в вопиющем нарушении прав человека, но теперь 
вопрос стоит иначе: останется ли мир в стороне от этого, позволяя ему продолжать истреблять оппозиционные СМИ и 
политических противников. И это не столько проблема свободы слова, которая подавляется повсеместно в Центральной 
Азии,  сколько  соблюдения  законности  и  надежности  Казахстана  как  ключевого  геостратегического  партнера  и 
потенциального участника мирового нефтяного рынка.

И хотя бывший партийный бонза Назарбаев чувствует  некоторую напряженность со стороны международного 
сообщества,  он  остается  ключевым  стратегическим  партнером  в  регионе  для  антитеррористической  кампании  США. 
Сегодня  помощь  Соединенных  Штатов  пяти  республикам  Центральной  Азии  –  Казахстану,  Узбекистану,  Кыргызстану, 
Таджикистану и Туркменистану – составляет около 600 миллионов долларов, что вдвое больше, чем до 11 сентября. США 
осознавали  риск  привлечения  Казахстана  в  качестве  партнера,  и  оправдали  этот  риск  стратегическим  интересом, 
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включающим не только военную операцию в Афганистане, но будущий расклад на мировом рынке нефти. Это решение 
может в будущем оказаться роковой ошибкой администрации Буша.

Тот факт, что администрация Буша имеет дело с Назарбаевым, а стало быть, не осуждает его, дает существенную 
поддержку морально несостоятельному и чрезвычайно репрессивному режиму в республике, которая стоит на пересечении 
важнейших геополитических векторов. Разгром СМИ и подавление оппозиции уже негативным образом сказываются на 
миллиардных инвестиционных проектах в Казахстане. Ряд западных компаний объявили о приостановлении своего участия 
в нефтяных проектах и уходе из Казахстана.

Экспорт  нефти  дает  основную  часть  доходов  государства,  власти  которого  и  не  думают  ослаблять  прессинг 
инакомыслящих. Уход компаний-гигантов из нефтяной отрасли Казахстана станет сильным ударом по экономике страны и 
сыграет  на  руку  внутренней  политической  оппозиции.  Скорее  всего,  это  еще  сильнее  ужесточит  методы  правления 
Назарбаева,  и,  возможно,  приведет к  политической и экономической изоляции страны.  Известно,  что в  Правительстве 
республики готовится новый Закон о СМИ, который сделает режим еще более деспотичным.

В последнее время оппозиция Казахстана прилагает усилия по привлечению международного внимания к факту 
ареста  Сергея  Дуванова.  Известный  журналист  и  правозащитник  был  задержан  28  октября,  а  7  ноября  ему  было 
официально  предъявлено  обвинение  в  изнасиловании  14-летней  девочки.  Сам  он  отрицает  свою  вину  и  заявляет  о 
фальсификации, организованной спецслужбами. Дуванов был задержан накануне своего визита в США, где он должен был 
получить награду за свою журналистскую деятельность и выступить в Фонде Карнеги с докладом о свободе слова. Дуванов 
объявил  голодовку,  но  через  10  дней  к  нему  было  применено  принудительное  кормление.  6  ноября  ослабевший 
заключенный журналист  написал обращение  со словами благодарности всем соратникам и  осуждением политического 
произвола.

15 ноября дочь С. Дуванова Денисса, студентка Университета штата Огайо, заявила в интервью Washington Times, 
«Это часть кампании режима, пытающегося заставить его замолчать». Дуванов находится под арестом, и это не первый 
случай его противостояния с властями. 28 августа, накануне своей поездки в Варшаву на встречу ОБСЕ, посвященную 
свободе слова, он был жестоко избит неизвестными.

Администрация Буша не осудила арест Дуванова официально, но представитель Госдепартамента США Ричард 
Бушер  назвал  обвинения  против  Дуванова  «очень  серьезными»  и  отметил,  что  это  далеко  не  первое  сообщение  о 
преследованиях  журналистов  со  стороны  Назарбаева.  15  ноября  двадцать  конгрессменов  направили  обращение  к 
президенту  Бушу,  назвав  дело  Дуванова  «очередным  подтверждением  кампании  расправы  над  инакомыслящими, 
развернутой  Назарбаевым.  Члены Европарламента,  представители ОБСЕ,  Международной Лиги  по правам человека  и 
Комитета защиты журналистов выступили решительно против задержания Дуванова».

Впрочем,  не  только  отдельные  журналисты  подвергаются  давлению  в  Казахстане.  Целый  ряд  телекомпаний, 
журналов и газет был закрыт из-за незначительных нарушений. Сам Назарбаев с 1996 года подозревается в коррупции и 
присвоении средств от многомиллиардной сделки с компанией ChevronTexaco и ее партнерами по разработке Тенгизского 
месторождения. Премьер-министр И. Тасмагамбетов сообщил депутатам казахстанского Парламента, что национальный 
нефтяной фонд, контролируемый лично Назарбаевым и созданный с целью стабилизации экономики Казахстана в случае 
кризиса, содержит более 1 млрд. долларов, которые размещены в швейцарских банках. Тем временем, федеральный судья 
Манхэттена  Д.  Чин  в  сентябре  распорядился  о  передаче  более  «300  000  страниц  документов»  Большому  Жюри  для 
проведения  расследования  причастности  консультанта  Mercator  Corp.  Дж.  Гиффена  к  переводу  60  млн.  долларов  от 
крупных нефтяных компаний на счета в  швейцарских  банках,  предположительно  связанных с  Назарбаевым и другими 
высокопоставленными  лицами.  Сообщалось,  что  Н.  Муфтах,  журналист,  погибший  под  колесами  автобуса  по  пути  из 
Шымкента в Алматы, должен был привезти сенсационные материалы о т.н. Казахгейте, деле о швейцарских счетах.

Детали Казахгейта находятся за семью печатями, нет никакой открытой информации по делу. Однако, судья Чин 
отметил  в  своем  постановлении,  что  «власти  иностранного  государства,  подозреваемые  в  получении  взяток  от 
американской  корпорации,  не смогут  повлиять на ход расследования Большого Жюри».  То  есть,  следствие  по делу  о 
международной коррупции, в котором главными действующими лицами являются правительство Казахстана и компания 
Mercator, продолжается.

Советник  США по национальной безопасности К.  Райс являлась консультантом нефтяных сделок Chevron'а  в 
Казахстане, а Министр юстиции Дж. Эшкрофт был подвергнут критике за медленный ход расследования.

«Репортеры без границ» провели акцию протеста против ареста Дуванова возле посольства Казахстана в Париже. 
Форум демократических сил Казахстана, объединяющий несколько оппозиционных партий и движений, направил письмо в 
посольство Голландии в Алматы, с призывом отказать Назарбаеву в посещении этой страны в конце ноября. «Назарбаев 
развернул кампанию физического уничтожения демократической оппозиции», говорится в письме.

Кроме последних фактов задержания и гибели видных казахстанских журналистов, также сообщалось о смерти 
при загадочных обстоятельствах  двоих  работников Казахстанского  Международного  Бюро по  Правам Человека  Дулата 
Тулегенова  и  Алексея  Пугаева.  Есть  подозрения,  что  С.  Дуванов  и  лидер  Коммунистической  партии  Казахстана  С. 
Абдильдин, были отравлены какими-то препаратами, подмешанными в питье.

Если Казахстан хоть немного рассчитывает на признание мировым сообществом и возможность вступления в 
НАТО, Назарбаеву придется пересмотреть свои драконовские методы, доказать приверженность нормам права, научиться 
уважать свободу слова и создать стабильной бизнес среды для привлечения иностранных инвестиций в освоение ресурсов 
страны, богатой залежами черного золота.

Правительства западных стран и транснациональные нефтяные компании уже дали понять, что режим Казахстана 
перешел  все  границы.  Что  они  намерены  делать  дальше?  Главное  в  данной  ситуации  не  дать  Назарбаеву  уйти  от 
наказания за устроенный произвол, не позволить ему разрушить перспективы будущего процветания Казахстана.
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Выборы по-казахстански: краткий курс истории фальсификаций
Петр Своик

Не важно, как голосуют, важно, как считают.
(Иосиф Сталин)

Известно, что переход всех без исключения постсоветских государств к рыночной демократии сопровождался, или 
до  сих  пор  сопровождается,  технологиями  “грязных  выборов”.  Не  исключение,  разумеется,  и  Казахстан,  с  той  только 
существенной разницей, что у нас “черный пиар”, подкуп избирателей, другие махинации кандидатов и их политтехнологов 
играют  значительно  меньшую,  чем в  той  же  России,  роль.  Поскольку,  и  это  является  основным ноу-хау  выборов  по-
казахстански, решающие махинации производятся… самими избирательными комиссиями.

Соответственно, главный административный ресурс авторитарного режима, потеряв который он просто не сможет 
продлять  свое  существование,  -  это  право  формировать  избирательные  комиссии  из  полностью  подконтрольных  ему 
людей. 

Схема  отработана  четко,  и  она  однотипна  по  всему  Казахстану:  председателями  и  секретарями  участковых 
избирательных  комиссий,  где  и  производятся  основные  фальсификации,  назначаются  люди,  полностью зависимые  от 
соответствующего  городского-районного  акима  или  сельского  “акимчика”.  Например:  школьные  директора  или  завучи, 
начальники местных госучреждений, на худой конец, - директора предприятий, также вынужденные “дружить” с властью. 
Этим людям, добровольно или по принуждению, и приходится подтасовывать результаты голосований под спускаемый из 
акиматов заказ.

Что же касается остальных пяти членов участковых комиссий, то они назначаются из подчиненных председателя и 
секретаря,  непосредственно  в  фальсификациях  они,  как  правило,  не  участвуют,  и  зачастую даже  не  знают  о  них.  Их 
предназначение:  добросовестно  отработать  на  выдаче  бюллетеней  избирателям и  поприсутствовать  при  их  подсчете. 
После чего поставить подписи под требуемыми бумагами, не задавая начальству “лишних” вопросов.

Основной заказ выдается акимом области (Алматы и Астаны) и отражает установки, полученные из президентской 
администрации: “желательный” процент принявших участие в голосовании и процент “правильно” проголосовавших. Кроме 
того, в эти главные установки включаются запреты на победу кандидатов от открытой или тайной оппозиции, если таковые 
имеются  в  данном  округе,  и,  наоборот,  “заказы”  на  победу  нужных  Астане  претендентов.  На  областном  уровне  этот 
централизованный заказ дополняется установками “большого” акима, и далее, вниз по акимовской вертикали, он обрастает 
дополнительными “подробностями” под нужды местного начальства и конкурирующих кланов, вплоть до прямого подкупа 
кем-то из кандидатов уже непосредственно руководителей избирательных комиссий.

Надо сказать, что в такой “вертикальной” схеме политическая параллель нередко соседствует с коммерческой, или 
является одновременно и тем и тем, или одно маскируется под другое, и разделить их трудно самим “заказчикам”. Так, если 
из ЦИК “спускается” установка, что пройти должен такой-то и такой-то, то за этим может быть как 30-40 тысяч долларов 
взятки (в отдельных случаях – значительно больше), так и разработка политтехнологов из администрации, а подчас – все 
вместе.

Конкретно  за  реализацией  “заказов”  закрепляются  заместители  акимов  -  области,  города,  района,  в  селах  – 
акимчики. Доведение же их указаний непосредственно до руководителей участковых избиркомов осуществляется через так 
называемых  кураторов.  Роль  кураторов  никак  не  прописана  в  законодательстве,  но  она  весьма  важна.  Кураторами 
закрепляют  чиновников среднего звена, должности которых, с  одной стороны,  достаточно “весомы”,  чтобы их указания 
воспринимались председателями участковых комиссий, а, с другой стороны, не столь велики, чтобы лично они боялись 
ответственности  за  понуждение  своих  подопечных  нарушать  Закон.  В  день  выборов  кураторы  непосредственно  на 
избирательном  участке  “не  светятся”,  однако  незримо  присутствуют  в  “задней”  комнате,  куда  регулярно  ходит 
“докладываться” председатель.

Основной  заказ  исполняется  в  участковых  избирательных  комиссиях  в  ходе  голосования  и  при  оформлении 
результатов  подсчета.  Как  –  об  этом  мы  скажем  ниже.  Но  этих  первичных  фальсификаций  иногда  оказывается 
недостаточно, поэтому окончательная обработка ведется в окружных комиссиях в ночь после голосования. Вернее, это 
только считается, что ночью протоколы с результатами подсчета голосов (“немедленно”, как сказано в Законе о выборах) 
доставляются в соответствующие окружные комиссии. На самом деле секретари (или председатели) участковых комиссий 
везут сдавать протоколы в акиматы, где их принимает заворг, специально для того и назначенный секретарем окружной 
комиссии. Руководит же всем процессом заместитель акима, который и отвечает за то, чтобы к утру были получены именно 
те результаты, которые накануне увидел во сне Президент или которые предсказал аким.

С этой целью секретарей участковых комиссий заставляют, иногда не по одному разу за ночь, возвращаться на 
избирательный участок и “исправлять” протокол, либо организуют все такие “исправления” непосредственно в акимате. Для 
чего там заранее все приготовлено: “запасные” бланки бюллетеней и протоколов, сургуч и печати. Акиматы в такие ночи 
особо тщательно охраняются от доступа туда “посторонних”. Даже секретарей участковых комиссий полицейские выпускают 
наружу лишь после предъявления ими специального талончика от замакима.

Что же касается собственно членов окружных избирательных комиссий, от имени которых кипит вся эта ночная 
работа, то они спокойно спят дома. Вообще, обязанности всех членов избирательных комиссий уровня выше участковых - 
это только символизировать свое присутствие при том, что всю реальную работу за них исполняют штатные работники 
акиматов. Для чего в члены таких комиссий назначают “просто хороших” людей, готовых играть роль статистов в силу 
служебной зависимости,  аффилированности с  властью или личной уязвимости.  В председатели же окружных комиссий 
акимы подбирают “верных” людей, которым “есть что терять”.
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Например,  окружную  комиссию  Торайгыровского  избирательного  округа  возглавляет  бывший  вице-министр 
образования, ныне ректор Павлодарского госуниверситета Ерлан Арын. А для оценки “стоимости” такой должности можно 
сослаться на авторитетное мнение “Транспаренси Казахстан” (“Начнем с понедельника”, № 46, 29.11.02), определяющее 
годовой доход ректоров вузов, равно как крупных чиновников и судей, величиной в сто тысяч долларов.

Надо сказать, что этот главный свой “избирательный ресурс” - право формировать все избирательные комиссии, 
сверху донизу, исключительно из подконтрольных людей режим охраняет наиболее упорно. Собственно говоря, именно эта 
необходимость  -  закрепиться  хотя  бы  на  последнем  рубеже  обороны,  и  вынудила  руководителей  Парламента, 
Правительства  и  Центризбиркома  рисковать  раздражением  ОБСЕ,  но  все  же  никак  не  реагировать  на  предложения 
“Круглого стола”, работавшего более года после признанных недемократическими выборов 1999 года.

Еще пример того, как цепко держится власть именно за это свое право.
В мае 1999 года, после вызвавшего выражено негативную реакцию Запада досрочного переизбрания Президента, 

и  в  преддверии  парламентских  выборов,  Указ  “О  выборах  в  Республике  Казахстан”  был  наконец  переименован  в 
Конституционный Закон, и в него были внесены несколько изменений, призванных продемонстрировать ОБСЕ “неуклонное” 
движение Казахстана к демократии. Основной “новостью” явилось изменение порядка формирования территориальных, 
окружных и  участковых  избирательных  комиссий.  Если  в  старой  редакции они  просто  назначались  соответствующими 
акимами, то по вступившему с 9 мая 1999 года порядку акимы только вносят представление на утверждение составов 
избиркомов вышестоящими комиссиями. Совершенно очевидно, что изменения внесены по пословице “что в лоб, что по 
лбу”. Существенно изменена лишь формальная юридическая процедура, подконтрольность же всех избиркомов акимовской 
вертикали  остается  в  неприкосновенности.  Кстати,  в  этой  связи  небезынтересен  такой  курьез,  иллюстрирующий 
дееспособность всей системы.

Председатель ЦИК Загипа Балиева, обязанная организовать переоформление всех комиссий по новой процедуре, 
почему-то не стала этого делать. Сознательно или нет, но юридически, и это понятно любому, знакомому хотя бы с азами 
права, парламентские выборы осени 1999 года были проведены комиссиями, утратившими законные полномочия. И, если 
“заказ”  сверху  поступит,  любой  районный  суд,  по  иску  любой  новой  гр-ки  Квятковской,  может  на  этом  юридически 
неопровержимом основании объявить нелегитимным весь нынешний Мажилис и, заодно, все избранные тогда маслихаты.

Однако вернемся собственно к фальсификациям. Понятно, что для, например, нечестной игры в карты нужен, 
прежде всего, сам шулер. Но махинатору, чтобы облапошивать партнеров, нужен определенный реквизит и некое скрытое 
от чужих глаз пространство. И чем больше опыта приобретают одурачиваемые, тем сложнее обманщику повторять свои 
пасы.  В  идеале  даже  шулера  можно  заставить  играть  честно.  Тем  более  это  относится  к  руководителям  участковых 
комиссий, которые, в массе своей, вынуждены “мухлевать” против воли.

В этом смысле организаторам избирательных фальсификаций  не  позавидуешь.  Несмотря  на  отсутствие  хоть 
какого-то  прогресса  на  уровне  Закона  “О  выборах”,  Центризбиркому,  раз  за  разом,  приходится  вставлять  в  свои 
“Рекомендации  …”  те  или  иные  пункты,  затрудняющие  наиболее  очевидные  махинации  непосредственно  на 
избирательных участках.  Например,  теперь уже нельзя,  не нарушая инструкции ЦИК, просто-напросто набить лишними 
бюллетенями урны для выездного голосования.

Однако именно то, как ЦИК, под давлением демократической оппозиции, “совершенствует” свои рекомендации, 
красноречиво свидетельствует о попытках любой ценой закрепиться на трех последних “рубежах обороны”.

Первый – это махинации со списками избирателей. 
Дело в том, что выдача бюллетеней явившимся на участок избирателям, как правило, ведется добросовестно. 

Рядовые  члены  комиссии  закрепляются  за  выдачей  бюллетеней  по  спискам  избирателей  поименно,  специальным 
приказом,  каждый  из  них,  выдавая  бюллетень,  расписывается  в  списке  напротив  фамилии  избирателя  и  на  самом 
бюллетене, как того требует Закон. И это дает достаточные гарантии невозможности массовых махинаций на данном этапе. 
Поэтому  списки  избирателей  к  моменту  окончания  голосования  содержат,  обычно,  достоверные  данные  о  числе 
голосовавших,  хотя  в  урнах  к  этому  моменту,  возможно,  уже  лежат  “дополнительные”  бюллетени.  Или  этим 
“дополнительным” бюллетеням предстоит попасть уже на столы при подсчете. Все такие “лишние” бюллетени подписывают 
секретарь или председатель участковой комиссии, которые на выдаче бюллетеней по спискам как раз не закреплены. (И 
которых ЦИК специально “крышует” своей инструкцией, позволяющей им тоже выдавать бюллетени  “в случае большого  
скопления избирателей”.)

Махинация  основана  на  том,  что  председатель  участковой  комиссии,  под  любым  предлогом,  не  допускает 
подсчета явившихся голосовать граждан и выданных им бюллетеней по спискам избирателей, а сами списки, сразу после 
окончания голосования, куда-то “исчезают”.

Надо признать, что перед парламентскими выборами 1999 года ЦИК все же решился на серьезную уступку (без 
кавычек),  согласившись  считать  число  получивших  бюллетени  избирателей  по  их  спискам  (п.  6  “Рекомендаций  по 
организации и проведению голосования” № 20/233 от 09.08.99). И теперь, если эта “рекомендация” будет соблюдаться на 
местах, она сможет предостеречь руководителей избиркомов подписывать “дополнительные” бюллетени для их “заброса”.

И все же одного этого недостаточно. Например, сам по себе подсчет проголосовавших по спискам избирателей не 
закрывает такую “случайно” оставленную ЦИК “лазейку”, как “голосование автобусами”. По нашим данным, именно к такой 
“технологии” готовятся в Павлодаре “алюминщики” в попытке “протолкнуть” кандидата от тандема Машкевич-Ахметов.

Суть такова: специально подобранную группу сажают в два-три автобуса и последовательно объезжают участки, 
на  каждом из  которых  эти  “избиратели”  вносятся  в  дополнительные  списки,  получают  свои  бюллетени  и  многократно 
голосуют. Махинация основана на отсутствии в Законе прописанной процедуры включения избирателей в дополнительные 
списки уже в день голосования, и на искусственном “вакууме” на тот же счет в подзаконных актах Центризбиркома. Она 
вполне осуществима, если среди членов комиссии на каждом участке есть “посвященные”, к которым и идут “цепочкой” эти 
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“избиратели”,  и если наблюдатели не слишком настырны. И, конечно, главное в такой махинации - это не дать никому 
ознакомиться со списками избирателей уже после выборов, поскольку сопоставление списков по разным участкам легко 
“ловит” эту придумку.

В  завершение  темы махинаций  со  списками  избирателей  опишем еще одну  фальсификацию,  на  которую,  по 
нашим сведениям, также уповают “алюминщики” на предстоящих в Павлодаре выборах. Назовем ее “голосованием через 
бухгалтерии”.

Технология: на округ печатается “сверхлимитное” количество бюллетеней (благо – все, включая Госзнак, в руках 
власти), они заранее заполняются “правильным” образом и выдаются накануне дня выборов работникам ПАЗа и других 
подконтрольных  г-дам  Машкевичу  и  Ахметову  предприятий  и  организаций.  В  обязанность  такого  подневольного 
“избирателя” входит опустить “правильный” бюллетень в урну, а по месту службы отчитаться о выполнении задачи чистым 
бюллетенем, полученным на избирательном участке.

Это  наиболее  изощренная  фальсификация,  но  и  она  элементарно  “ловится”  путем,  опять-таки,  сверки  числа 
подписей членов избирательной комиссии в списках избирателей с числом их же подписей на бюллетенях. Дело в том, что 
для “чистоты” этой махинации ее устроители должны были бы заранее заставить подписать “правильные” бюллетени всех 
тех рядовых членов участковых комиссий, которые в день выборов действительно будут выдавать таким “избирателям” 
“бюллетени для бухгалтерий”. А расширять круг махинаторов режим уже категорически не в состоянии, поскольку власти 
сейчас “прижаты к стенке”, они боятся населения и не могут никому доверять, включая подневольных им исполнителей. 
Поэтому все такие “сверлимитные” бюллетени будет подписывать кто-то из узкого круга самих махинаторов, и сверка со 
списками сразу их разоблачит.

Наверное,  именно  поэтому  Центриизбирком  и  Торайгыровская  окружная  комиссия  категорически  не  желают 
“понять” следующую настойчиво высказываемую нами мысль: если уж Закон предписывает члену избирательной комиссии 
подписывать  каждый  выдаваемый  им  бюллетень  и  расписываться  в  списке  напротив  фамилии  получившего  его 
избирателя, то, наверное, не для того, чтобы потом никак не сопоставлять число этих подписей. А ведь такая сверка заняла 
бы максимум 20-25 минут и избавила бы многих от искушения, или вынужденной необходимости, “заброса”.

Следующий рубеж обороны: махинации при подсчете бюллетеней.
Все  такие  махинации  основываются  на  неопределенности  прав  наблюдателей.  В  Законе  о  выборах  и  в 

нормативах ЦИК про наблюдателей сказано довольно много, но … нарочито расплывчато. Анекдотические случаи, когда 
наблюдателям отводят места на расстоянии 15-20 метров от места действия, или даже … в другой комнате (!!!) не так уж 
редки, особенно на периферии, но и в “нормальных” ситуациях наблюдатели фактически лишены возможности объективно 
фиксировать процесс и предотвращать махинации.

Что  касается  собственно  махинаций,  упомянем  две:  это  превращение  “нежелательных”  бюллетеней  в 
недействительные путем проставления на них “лишних” отметок и это подкладывание в стопку заказанного “победителя” 
бюллетеней с голосами его соперников.

Последняя махинация “крышуется” “уступкой” Центризбиркома, “согласившегося” на показ по одному бюллетеню 
из каждой посчитанной пачки (пункт 8 “Рекомендаций…” N 20/233 от 09.08.99). Совершенно очевидно, что контролировать 
раскладку бюллетеней в проигравших пачках нет никакого смысла, зато ограничение показом только одного бюллетеня из 
пачки “победителя” позволяет манипулятору гарантированно обмануть наблюдателей прямо на их глазах. В то же время 
требования показа, например, десяти бюллетеней из разных мест лидирующей пачки займет не более 20-30 секунд, зато 
также избавит от искушения подкладывать чужие бюллетени протеже акима.

Наконец,  третий,  и  решающий  рубеж  обороны  –  это  махинации  с  протоколами  результатов  подсчета 
голосов.

Технология здесь самая простая, и поэтому самая эффективная: ни под каким видом не оставлять на руках у 
наблюдателей документальных доказательств результатов подсчета голосов.

Предотвратить  такую  фальсификацию  также  крайне  просто:  достаточно  обязать  председателей  участковых 
комиссий делать для наблюдателей ксерокопии протоколов, либо просто удостоверять своей подписью и печатью копию 
протоколов, составленные самими наблюдателями. Уж чего чего, а если не ксероксы, так шариковые авторучки имеются 
даже в самых бедных аулах, печать же секретарь избирательной комиссии всегда имеет при себе.

Наверное, как раз по причине крайней простоты этой “проблемы”, Центризбирком никак не может взять в толк, о 
чем идет речь.  Последняя уловка,  придуманная ЦИК в  ответ  на наше давление,  это согласие на  вывешивание  копии 
протокола на избирательном участке.  (Пункт 8 “Инструкции по составлению и передаче протоколов о результатах 
голосования участковыми, окружными и соответствующими территориальными комиссиям”,  № 19/221 от 07.08.99). 
Понятно, что “вывешенная” копия так и останется на избирательном участке (где рано или поздно исчезнет), а на руках у 
кандидатов и их  доверенных лиц не  останется никаких имеющих  юридическую силу документов,  дающих возможность 
проверить официально объявленные результаты и, при необходимости, опротестовать их.

Подстраховывается эта фальсификация также полной тайной, окутывающей конкретные данные по голосованию 
уже после объявления “итогов” выборов. Не случайно ЦИК, как ни добивалось того руководство ОБСЕ, так и не опубликовал 
результаты парламентских выборов 1999 года хотя бы по округам, не говоря уже об участках. 

Подведем итоги:
Сам  Конституционный  Закон  “О  выборах  в  Республике  Казахстан”,  выглядящий,  на  первый  взгляд,  вполне 

современным,  содержит  так  много  случайных  или  сознательно  допущенных  “ляпов”,  что  требует  кардинальной 
реконструкции. И, разумеется, новая редакция должна начинаться с решения задачи вывода избирательных комиссий из-
под контроля исполнительной власти. Но об этом – отдельный разговор.

Здесь же мы сосредоточились на тех дополнениях к действующей нормативной базе, которые:

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

55



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

а) вписываются в нормы Закона и могут быть реализованы без их изменения или дополнения;
б) не требуют каких-то материальных затрат или организационных усилий, или потерь времени. 
Это,  по  сути  дела,  -  тест  органам власти  и  конкретно  Центризбиркому  на  готовность  отказаться  от  практики 

организуемых ими самими фальсификаций. Стоит ЦИК просто спустить соответствующие указания на уровень участковых 
комиссий и проследить за их исполнением, как можно будет говорить, что Казахстан действительно сделал серьезный шаг к 
честным  выборам.  В  конце  концов,  согласие  с  нашими  предложениями  явилось  бы  для  Центризбиркома  лучшим 
доказательством его утверждения, что все фальсификации – это выдумки оппозиции.

И, наоборот, чем упорнее г-же Балиева “не понимает”, о чем идет речь, тем очевиднее ее персональная роль как 
покровителя системы фальсификаций.

В этой связи стоит напомнить такие хронологические этапы:
Осень 2001 года, Астана, Парламент, четвертое - заключительное заседание “Круглого стола” под эгидой ОБСЕ по 

демократизации избирательного законодательства. Партиями “Азамат”, Народный Конгресс, движениями “Лад” и “Орлеу” 
совместно  вносятся  поправки  и  дополнения  в  Закон,  составленные  именно  на  предмет  предотвращения  наиболее 
очевидных фальсификаций. Реакция на сегодня - нулевая.

Октябрь  2002  года,  Астана,  Мажилис  Парламента.  Депутатами  Алибаевым,  Макалкиным,  Косаревым  и 
Кабанбаевым направляется обращение к Центризбиркому, содержащее те же самые, легко исполнимые и первоочередные 
меры по предотвращению фальсификаций. Реакция - пустая отписка.

Ноябрь-декабрь  2002  года,  Павлодар,  Торайгыровская  окружная  комиссия.  Доверенное  лицо  кандидата  в 
депутаты  Карлыгаш  Жакияновой  Петр  Своик  обращается  с  заявлением,  описывающим  возможные  фальсификации  и 
предлагающим  меры  по  их  предотвращению.  Реакция  -  ответ  Е.  Арына,  сообщающий,  что  “все  внесенные  Вами 
предложения уже отражены в соответствующих инструкциях и рекомендациях, утвержденных ЦИК”.

Вот Вам еще один “не  понимающий”,  вынужденный подписывать,  на официальном бланке,  откровенную ложь 
пополам с некомпетентностью.

Итак, подождем продолжения?

Астана перекраивает нефтяной ландшафт страны
06.12.2002. Независимая газета. 

Василина Васильева
Казахстанская нефть американцам оказалась не по зубам, но по карману голландцам 
Конфликт  иностранных  компаний,  вкладывающих  средства  в  нефтегазовый  сектор  Казахстана,  с  местным 

правительством  обостряется.  Зарубежные  инвесторы  громко  заявляют  о  недовольстве  инвестиционной  политикой 
казахстанских  чиновников,  которые требуют  все  больших валютных инвестиций.  В связи  с  этим инвесторы "нефтяной 
державы"  на  следующей  неделе  намерены  провести  в  Лондоне  двухдневную  конференцию,  где  будут  обсуждать 
перспективы своего присутствия в стране.

Скандал между официальной Астаной и американской компанией "Шеврон Тексако" уже давно вышел за границы 
страны  и  получил  широкий  резонанс  на  Западе.  В  ответ  на  заявление  нефтяной  компании  о  прекращении  своей 
деятельности на самом крупном месторождении Казахстана Тенгиз правительство республики попыталось наложить на 
бунтующего инвестора крупный штраф - 70 млн. долл. якобы за хранение под открытым небом около 6 млн. тонн серы. 
Видимо,  такое  наказание  (кстати,  первое  за  всю историю деятельности  компании  на  территории Казахстана)  "Шеврон 
Тексако"  понесла  не  столько  за  нанесение  ущерба  окружающей  среде,  сколько  за  то,  что  открыто  объявила  о  своем 
конфликте с  местными властями.  Уже через  несколько дней  секретарь департамента коммерции США Дональд Эванс 
передал  требования  о  разрешении  этого  конфликта  честным  путем  вице-премьеру  Казахстана  Кариму  Масимову, 
прибывшему в Вашингтон, и резко раскритиковал стремление Казахстана оштрафовать нефтяную компанию.

После  этих  событий  все  более-менее  заметные  иностранные  партнеры  Казахстана  решили  встать  на  тропу 
широкомасштабной войны с местным правительством. Так, вслед за "Шеврон Тексако" свернуть свою деятельность решили 
и  другие  нефтяные  компании -  итальянская  "Аджип"  и  американская  "Керр  Мак-Джи",  которая  намерена  продать  свои 
месторождения на казахстанском шельфе Каспия и долю в Каспийском трубопроводном консорциуме. Причем покупателем 
хочет стать англо-голландская компания "Шелл", уже имеющая некоторые нефтяные активы в Казахстане.

Примечательно,  что  лоббирует интересы этой  компании сам президент  РК  Нурсултан Назарбаев,  который во 
время недавнего визита  в  Голландию намеревался санкционировать  вхождение "Шелл"  в  ряд новых привлекательных 
нефтяных проектов. Благосклонность президента во многом объясняется тем, что на фоне критики в адрес казахстанского 
правительства  со  стороны  крупнейших  иностранных  компаний  "Шелл"  работает  на  политическую  поддержку 
инвестиционного имиджа страны.
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КИРГИЗИЯ
Официальный визит Президента РФ В.Путина в Киргизию. Комментарии 
экспертов

04.12.02. Кремль.Org.
Александр  Собянин,  руководитель  аналитической  группы  Центра  комплексных  транспортных 

решений «ТрансЕвразия»
Все президенты среднеазиатских стран, включая самого независимого,  Туркменбаши,  постоянно контактируют, 

общаются с двумя сторонами - американской и российской. Естественно, что у каждой стороны, у России и США, разные 
представления о том, что такое хороший Узбекистан или хорошая Киргизия. Акаев сначала Западом воспринимался лучше 
всех, как главный демократ в Средней Азии. Однако когда он начал продавать русским стратегические объекты, прежде 
всего уран и машиностроение (сейчас созданы совместные предприятия по добыче и переработке урана,  возвращены 
России  все  крупнейшие киргизские  производства),  когда  Акаев де-факто  продемонстрировал,  что  киргизская экономика 
однозначно  разворачивается  в  российскую сторону,  то  позиция  американцев  резко  изменилась.  И  сейчас  для  Акаева 
отстранение от власти является вполне реальной угрозой. Поэтому показать собственной стране расположение "большого 
брата",  в  данном  случае,  российского,  для  сохранения  власти  Акаеву  просто  необходимо.  По-моему  мнению,  Путин, 
безусловно, всячески продемонстрирует Акаеву свою поддержку во время визита.

Ведь  если  Акаева  сейчас  "уйдут",  то  позиции  России  ослабеют  в  самом  главном  регионе  –  памирском 
(Таджикистан, Бадашхан). Единственный путь в обход Узбекистана, в обход Ферганской долины, лежит через Киргизию. А 
Бадахшан - это регион, откуда Россия уже никогда не уйдет из-за наращивания там своего военного присутствия. Если же в 
Киргизии в кресло президента сядет один из проамериканских лидеров, то о Таджикистане можно будет забыть.

При этом и в самой Киргизии ситуация может кардинально измениться. Во-первых, в сфере экономики. Не думаю, 
что американцы ставят на тех лидеров, которые раскачивают Акаева – прежде всего, это южные киргизы. Скорее всего, 
США ставят все-таки на советника президента Джоомарта Оторбаева. Если будет приостановлена передача стратегических 
киргизских предприятий России, то их инвесторами станут американцы, о чем давно говорит Оторбаев. Так что на встрече 
Путина  и  Акаева,  думаю,  должно  быть  подтверждено  и  официально  закреплено  соглашение  о  передаче  киргизских 
предприятий России.

***
Турат Акимов,  политический обозреватель-аналитик Кыргызского национального информационного 

агентства "Кабар"
На встрече президентов, безусловно будут обсуждены нюансы размещение на территории Киргизии авиабазы 

коллективных сил быстрого развертывания, в которых участвуют Россия, Киргия, Казахстан и Таджикистан.Этот факт имеет 
прежде всего стратегическое значение и для самой России, и для Центральной Азии, и для СНГ в целом. По моему мнению, 
Россия пытается вернуть свои несколько утраченные позиции в системе слежения и сопровождения авиапространства в 
Центральной Азии. На нашей территории размещены многоцелевые истребители-штурмовики Х-16, "Корнет" и "Мираж", все 
они принадлежат силам НАТО, и в любом случае, сопровождать и контролировать их в будущем, возможно,  придется 
России. И контроль будет осуществляться совместными усилиями России и Киргизии. Потому что, если этим не заниматься, 
то где гарантии, что они полетят именно в Афганистан и не залетят в другую сторону?

Я не удивлюсь, если года через два-три Китай в рамках Шанхайской организации сотрудничества предложит еще 
какую-то небольшую группировку разместить в Киргизии, совершенно объективно заявляя, что они имеют на это полное 
право: Китай с Киргизией являются близкими партнерами, а киргизы на своей территории принимают вооруженные силы 
третьих стран, что всегда имеет особый смысл. Просто в данном случае Путин уже был в Пекине и наверняка получил у 
китайского руководства "добро".

Сегодня  политику  Путина  можно  назвать  тонкой,  взвешенной  и  стратегичной.  Можно  предположить,  что 
размещение российских военных баз на территории Киргизии поспособствует свертыванию американских. Скажем, сначала 
Россия разместит десяток истребителей, потом Китай может предложить десяток истребителей в рамках ШОС. Идет чисто 
военная стратегия – кто какую позицию занимает в том или ином секторе региона.

Еще одним немаловажным аспектом для обсуждения может стать долг Киргизии России: это около 150 миллионов, 
которые республика была обязана были выплатить еще в 99-м году. Мы его растянули, и где-то 63 миллиона попали под 
реструктурирование.  Поэтому,  возможно сейчас Путин надавит на эту больное место и просто скажет:  ребята,  имейте 
совесть, в конце концов, американцы вам платят деньги, вы разместили у себя на территории их военные базы, вы нам 
должны деньги, и до сих пор ничего не можете сделать, имея при этом возможности!

На визит Путина можно посмотреть и в свете будущих выборов в Кыргызстане. Каждая страна, которая является 
большим геополитическим игроком, попытается, естественно, повлиять на будущее нашей республики, в том числе, через 
его будущего лидера.

***
Андрей Грозин, заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института диаспор и интеграции
После того,  как  в  Киргизии на территории аэропорта "Манас"  были размещены западные вооруженные силы, 

отношение к официальному Бишкеку со стороны России стало настороженным. У нас сразу появилась версия о том, что 
Киргизия – это отрезанный ломоть, с которым очень плотно и тесно общается Вашингтон, и поэтому нам там делать нечего. 
Как выясняется по прошествии года, ситуация выглядит вовсе не так однозначно.
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У официальной власти республики сейчас очень сложное положение. Идут постоянные пешие, конные и прочие 
марши  оппозиции,  перекрывается  стратегическая  магистраль  Бишкек  –  Ош.  Это  уже  становится  похожим  на  какую-то 
национальную забаву…

Официальный Бишкек пытается сейчас изо всех сил решить проблему стабилизации ситуации в стране, потому и 
согласен искать помощников, спонсоров.

Судя по последним сообщениям из Киргизии и тому, что происходило вокруг страны, очевидно, что Акаев трезво 
оценивает ситуацию. Он теперь понимает, что прежние надежды на то, что у страны появляются четкие, серьезные гаранты 
стабильности  в  лице  Вашингтона,  не  оправдываются.  Поэтому,  грубо  говоря,  вновь  приходится  идти  за  помощью  к 
"старшему брату", к модели, которая была апробирована в течение даже не 70-ти последних лет, а, как минимум, двух 
веков.  Поэтому история взаимоотношений киргизов  с  Москвой сама по себе диктует  Аскару  Акаеву эту логику.  Логика 
железная, и с ней не поспоришь.

Путин наверняка поддержит Акаева. Как мне кажется, при всей моей личной симпатии к киргизской оппозиции, 
вернее, к ее отдельным представителям, если дать им зайти так далеко, как они хотят, страна может повторить таджикский 
сценарий.  Если  сейчас  в  Киргизии  начнутся  волнения,  я  боюсь,  что  встанет  вопрос  о  территориальной  целостности 
Киргизии. И тогда вместо одного нынешнего Аскара Акаева может появиться два, а, по некоторым данным, может быть, 
даже и три руководителя. Для довольно небольшой страны с 5-миллионным населением, которая, в принципе, сама по себе 
может стать неким детонатором, взрывные волны от которого покатятся по Казахстану и по Узбекистану, такой ход событий 
может стать смертельным. 

Визит Путина в Киргизию
06.12.2002. Немецкая волна

Людвиг Гибельгаус, 
При Путине Киргизия получила шанс восстановить утраченное при Ельцине влияние.
Акаев - первый из лидеров Центральной Азии, продемонстрировавший стремление к сближению с Россией. В 

четверг на встрече с Путиным он выразил желание, чтобы Россия стала "главной стратегической опорой Центральной 
Азии".

В четверг в столицу Киргизии с краткосрочным визитом прибыл президент России Владимир Путин. Остановка в 
Бишкеке стала пунктом, подытоживающим поездку главы РФ в Китай и Индию. В целом, нынешний вояж Путина довольно 
символичен:  еще до того,  как  год назад Америка прочно обосновалась в Центральной Азии,  Россия начала прилагать 
немалые усилия для того, чтобы сколотить собственный "азиатский альянс" с участием двух региональных сверхдержав, 
Китая и Индии. Цель здесь преследуется двоякая: с одной стороны, приостановить экспансию США в Центральной Азии, с 
другой – возвести собственные барьеры на пути исламского экстремизма. Для президента Киргизии Аскара Акаева визит 
российского  коллеги  тоже  как  нельзя  более  кстати.  Ослабленный  внутренними  кризисами,  экономическим  упадком  и 
непрекращающимися конфликтами с оппозицией, Акаев ищет поддержки извне. И, очевидно, ставку в этой игре он сделал 
на Россию. Вот что рассказал специально для нашей программы присутствующий на саммите журналист Аркадий Дубнов:

"Акаев стал первым из лидеров Центральной Азии, продемонстрировавшим ярко выраженное стремление идти на 
сближение с Россией. В четверг на встрече с Путиным он выразил желание, чтобы Россия стала "главной стратегической 
опорой Центральной Азии".  Кроме того,  Аскар Акаев обратился к своему российскому коллеге с  просьбой продолжать 
оказывать  его  стране  военно-техническую  помощь  и  помочь  в  оснащении  и  укреплении  границ.  Таким  образом,  для 
президента  Киргизии  визит  Путина  становится  демонстрацией  его  успешного  балансирования  между  западными 
союзниками и Россией".

По  крайней  мере,  на  первых  порах  этот  курс  киргизского  президента  оказался  успешным:  острота 
внутриполитического противостояния в Киргизии в последние недели значительно спала. Впрочем, местные наблюдатели 
отмечают, что нынешнее затишье – перед бурей, и на юге страны оппозиция вновь готовит массовые протесты. А вот какие 
отклики на визит Путина в Бишкек поступают из России. Передает наш московский корреспондент Анатолий Даценко:

"Российские официальные лица утверждают, что Москва прежде всего заинтересована в сохранении стабильности 
во всем центральноазиатском регионе, важным элементом которого является Киргизия. Кроме того, в Москве уверены, что 
Россия  была  и  остается  самым  надежным стратегическим союзником  Бишкека,  как  в  экономической,  так  и  в  военно-
политической плоскости.  В этом смысле в Москве довольны и ростом взаимного товарооборота в  текущем году на 49 
процентов,  и  отсутствием  разногласий  с  киргизским  руководством  по  вопросу  о  расширении  российского  военного 
присутствия  в  стране.  Думские  аналитики  сомневаются,  что  приход  в  Киргизию  американских  и  натовских  воинских 
контингентов будет автоматически означать приток солидных западных инвестиций. Россия, уверены они, еще надолго 
останется  главным  экономическим  партнером  Бишкека,  получив  при  Путине  шанс  восстановить  здесь  утерянное  при 
Ельцине влияние. Российские военные также надеются на то, что наступил новый этап в политике Москвы в отношении 
Центральной Азии. Источники в российском Генштабе говорят о постепенном превращении Киргизии в один из основных 
пунктов пересечения интересов России и Соединенных Штатов во всем центральноазиатском регионе. "Москва сыграла на 
опережение. Ни о каком совместном базировании на аэродроме в Канте не может быть и речи. У нас там свои интересы и 
свои  секреты"  –  намекают  московские  генералы,  имея  в  виду  недавнюю  переброску  под  Бишкек  российской  военной 
эскадрильи.  Российские  политологи  напоминают  также  о  важности  киргизского  звена  в  Шанхайской  организации 
сотрудничества (ШОС). "И дело не только в самой Киргизии, но и в российском экономическом векторе, направленном в 
Индию и Китай" – добавляют они".
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Есть и еще один уникальный пункт в отношениях России и Киргизии, особенно способствующий сближению этих 
стран. Вновь передаем слово Аркадию Дубнову:

"Путин очень выразительно оттенил следующий аспект: как известно, Киргизия не так давно придала русскому 
языку  статус  государственного.  Президент  России  подчеркнул  в  четверг,  что  высоко  это  ценит  и  Россия  готовит 
подобающий встречный шаг.  Уже  решено,  что киргизским трудовым мигрантам в  России будут  предоставлены многие 
дополнительные права и привилегии".

По  мнению  экспертов,  важнейший  пункт  отношений  России  с  Киргизией  –  это  восстановление  российского 
присутствия, в первую очередь военного, в Центральной Азии, где Киргизия занимает стратегически важное положение. Что 
касается протокольной части, то главным итогом визита российского президента в Киргизию стало подписание соглашения 
о сотрудничестве в области безопасности и Бишкекской декларации, определяющей общий вектор развития отношений 
двух государств. Ну а удастся ли России путем искусной дипломатии обеспечить свои интересы в ходе противостояния с 
мощной военно-политической и экономической машиной, с помощью которой США намерены закрепиться в Центральной 
Азии, остается пока открытым.

На круги своя
05.12.02. Слово Кыргызстана

А. Богданов
Десятилетнее  затишье  в  деловых  отношениях  между  Россией  и  Кыргызстаном  вышло  из  туманной  зоны 

деклараций. А еще этим летом академик Российской академии предпринимательства Евгений Борисенко сетовал:"Многие 
наши начинания пока втиснуты в рамки проектов". Настала пора их реализации. После серии визитов москвичей, уральцев, 
сибиряков  в  Бишкеке  прошло  заседание  межправительственной  комиссии  по  торгово-экономическому  и  научно-
техническому  сотрудничеству.  Была  выработана  стратегия  реанимации  промышленного  сектора  Киргизии  в  рамках 
десятилетнего соглашения между странами.

Комиссия выработала план по оздоровлению экономики республики с ориентиром на развитие промышленности. 
Все  годы  независимости  большинство  зарубежных  инвестиций  направляли  на  создание  инфраструктуры,  улучшение 
управления,  в  банковскую  сферу,  на  поддержку  бюджета.  Финишные  отрасли  производства  оставались  вне  сферы 
финансовой подпитки. И только в последние три-четыре года были вложены солидные капиталы в реанимацию Токмокского 
стекольного завода, реконструкцию Бишкекской табачной и строительство бумажной фабрики, модернизацию молочного 
завода "Бишкексут". Но погоды это в промышленном секторе не сделало. Страна по-прежнему с трудом наращивает ВВП, 
обслуживает внешний долг.

Россияне  с  учетом  хорошего  научного  и  кадрового  потенциала  Кыргызстана  решили  направить  средства  в 
перспективные  отрасли  экономики.  Это  позволит  начать  выпуск  конкурентоспособных  товаров,  увеличить  занятость 
населения и снять социальную напряженность в обществе, где из  двух миллионов работоспособного населения более 
трехсот  тысяч  остались  не  у  дел.  Только  в  этом  году,  по  сведениям  премьер-министра  Николая  Танаева,  число 
безработных увеличилось на 5,2%. Но и на оставшихся на плаву предприятиях производственные мощности используют 
чуть  больше,  чем  на  треть.  И  сотни  тысяч  наиболее  подготовленных  рабочих  кинулись  искать  долю  на  чужбине.  В 
результате, как гласят данные статбюро Содружества, Кыргызстан по темпам развития оказался в хвосте списка стран СНГ. 

Новый вектор российских инвестиций открыл не только договор о десятилетнем сотрудничестве, но и решение 
кыргызского правительства передать контрольные пакеты акций нескольких десятков кыргызских предприятий. Кроме того, 
Российская академия предпринимательства предложила провести консультации по созданию принципиально новых для 
республики производств - строительству комплекса по выпуску двухсот тонн товарного алюминия в год. Окончательное 
заключение  даст  лидер  в  этой  области  –  американская  компания  "Алкоа".  Российские  и  кыргызские  партнеры 
рассматривают с английской компанией "ОМС" возможность закупки для энергосектора нового оборудования.

Есть  договоренности  и  о  реанимации  топливно-энергетического  комплекса  (ТЭК).  Это  самое  больное  место 
реального сектора республики.  Малейший сбой в поставках газа из  Узбекистана, угля из  Казахстана -  и  впору кричать 
караул. И это при том, что Кыргызстан обладает самыми внушительными в Центральной Азии запасами каменного угля. Но 
даже на самом крупном разрезе в Кара-Кече добыча угля дороже его импорта из Казахстана. По российским проектам на 
Кара-Кече планируют уменьшить затраты и за счет использования твердого топлива в быту, на тепловых электростанциях 
снизить  нагрузку  на  ГЭС и  сократить  расходы воды на  выработку  электроэнергии.  Она  пойдет  на  орошение  полей  и 
подпитку  Арала.  Очень  важно,  что  на  последнем заседании российско-кыргызской  комиссии  рассмотрели возможность 
строительства двух Камбаратинских ГЭС на реке Нарын. Прибавка в выработке киловатт/часов пойдет на экспорт в регион 
Сибирского  федерального  округа.  Эти  предложения  российской  компании  "Техмашимпэкс"  закладывают  основу  для 
энергетической  безопасности  страны  и  позволяют  начать  реализацию  предложений  ученых  Российской  академии 
предпринимательства.  Летом  этого  года  в  интервью  газете  "Слово  Кыргызстана"  их  изложил  академик  Е.  Борисенко: 
"Поднятие промышленного потенциала, восстановление прежней значимости индустриального сектора - вот что сегодня 
особенно волнует Президента Кыргызстана. И особое место в этом занимает развитие электроэнергетической отрасли. 
Специалисты Российской академии предпринимательства подготовили материал о нынешнем состоянии энергетики вашей 
республики и предлагают конструктивные меры".

Намерения Свердловского приборостроительного завода и Уральской горно-металлургической компании сдвинут с 
места проблему выпуска в республике кабельной продукции, электросчетчиков и приборов для искусственной вентиляции 
легких.  На  двух  крупных  заводах  Кыргызстана  появятся  российско-кыргызские  СП.  Весьма  привлекательны  для 
кыргызстанцев  и  двусторонние  соглашения  о  создании  совместных  производств  по  ремонту  самолетов,  вертолетов, 
авиационных двигателей.
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Оживут и бывшие предприятия военно-промышленного комплекса. Оборонщики России обратили внимание на 
слабое использование мощностей на Кадамджайском сурьмяном комбинате. С внедрением новых технологий увеличится 
добыча  олововольфрамовых  руд  на  месторождении  Сары-Джаз,  а  также  золота.  Вот-вот  решится  проблема  запуска 
российско-казахско-кыргызского  предприятия  по  выпуску  уранового  топлива  на  Кара-Балтийском  горном  комбинате. 
Сибирский  химкомбинат,  уральские  оптико-механический  и  приборостроительный  заводы  прорабатывают  возможность 
организации  СП  по  выпуску  светотехники,  точных  приборов.  Если  россияне  выкупят  контрольный  пакет  акций 
электролампового завода в городе Майлуу-Суу, то его продукция пойдет не только в СНГ, но и в дальнее зарубежье: она 
получила высокую оценку на нескольких международных выставках.

Представители  российских  регионов  договорились  о  поставках  из  Кыргызстана  хлопка,  шерстяных  тканей, 
трансформаторных подстанций, табачных изделий, сурьмы, стекла, семян сахарной свеклы и люцерны. Большинство этих 
товаров сейчас исчезло с рынка России и СНГ. Взамен кыргызстанцы получат бытовую химию, удобрения, пиломатериалы, 
медицинскую аппаратуру.  Более  того,  сибиряки  предлагают  создать  СП по  выпуску  сельхозтехники,  комплектующих,  а 
также взрывчатых веществ. Причем часть этой продукции может пойти из Кыргызстана на экспорт. Равно как и улучшенные 
с помощью россиян консервированные овощные и плодово-ягодные продукты.

Ярославские шинники совместно с авторемонтниками города Оша начнут восстанавливать автопокрышки, и будут 
продавать их сначала в Кыргызстане, а затем и в Центральноазиатском регионе. А Росгидромет уже в этом году выделил 
дополнительные средства на исследования атмосферы в центральной части Евразии. Так что, можно говорить о первых 
практических  шагах  по  возвращению  России  на  центральноазиатский  рынок.  Тем  более  что  начинания  бизнесменов 
поддержала побывавшая в Кыргызстане делегация Совета Федерации Федерального собрания России.  Она заявила о 
поддержке  дальнейшего  развития  контактов  между  странами.  Причем  россияне  учли  и  проекты  других  зарубежных 
инвесторов, например программу канадского Саскочеванского института прикладных наук и технологий SIAST. В одном из 
профтехлицеев Бишкека завершается первая фаза реализации программы подготовки квалифицированных рабочих.

На эту проблему в республике не обращали внимания 10 лет. Сейчас в стране переизбыток юристов, экономистов, 
менеджеров,  поваров,  швей,  но  нет  станочников,  сельских  механизаторов,  классных  сварщиков.  На  проходившей  в 
прошлом году в столице ярмарке вакансий производственники не могли набрать нужного количества опытных токарей, 
фрезеровщиков,  наладчиков:  за  20 лет  количество  учащихся  в  ПТУ с  230  тысяч  снизилось  до двадцати.  Это  данные 
Минсоцтруда.  Если  ситуация  сохранится,  то  через  10-15  лет  станки  на  заводах  обслуживать  будет  некому.  Поэтому 
инициатива канадцев весьма своевременна. Может быть, этот факт и подтолкнул правительство, парламент увеличить 
ассигнованния на научные исследования. Впервые с момента обретения независимости для изысканий в сфере технологий 
и создания современного оборудования наука получила денег почти на 25% больше, чем прежде. Появилась возможность 
создать  рациональную  модель  деятельности  научных  учреждений,  усилить  внедрение  научных  разработок  в 
производственный  сектор  и  начать  выпуск  качественной,  пользующейся  спросом  продукции.  Обновив  с  помощью 
российских  инвесторов  оборудование  тридцатилетней  давности,  республика  прикидывает  и  возможность  внедрения 
современных технологий. Тогда правительству не придется выносить решение о распродаже по дешевке скопившихся на 
складах неликвидов.

О том, что Россия вновь начала создавать в Центральной Азии фундамент для партнерства, говорит и визит в 
регион министра внутренних дел Бориса Грызлова. Российское руководство прикидывает, как обезопасить капиталы своих 
предпринимателей и создать для их работы хороший климат. В подписанном в Бишкеке Меморандуме особое внимание 
уделено защите южных границ СНГ, борьбе с международными террористами, которые дважды вторгались на территорию 
республики, а также противодействию религиозным экстремистам, сепаратистам, наркотрафику и незаконной миграции.

По данным Интерпола, в регионе несколько сотен хорошо организованных банд, идет сращивание коррупции с 
государственными структурами. И не случайно, что в последние два года в Кыргызстане наметился рост экономических 
преступлений, связанных с наркобизнесом. Нет оснований отбрасывать и возможность использования наркомаршрутов для 
графика  оружия.  Визит  Грызлова  преследует  цель  -  наладить  координацию  действий  силовиков.  Запланированы 
совместные учения внутренних войск, подготовка кадров, техническое оснащение, информационное обеспечение, создание 
единого банка данных.

Несмотря  на  то,  что  участники  Консультативного  совещания  стран-доноров  в  Бишкеке  решили  поддержать 
республику солидными грантами и кредитами, Кыргызстан по-прежнему держит курс на испытанного партнера. Да и Россия 
устами  нового  посла  Евгения  Шмагина  подтверждает:  "Сегодня  Бишкек  для  Москвы  -  серьезнейшее  направление".  А 
Президент Аскар Акаев добавляет: "И сейчас, и в обозримом будущем Россия остается главным торговым и экономическим 
партнером Кыргызской Республики".

Эхо Аксы (анализ политической ситуации)
3.12.2002 Общественный рейтинг

Турат Акимов
"Народ может ничего не знать, но он всегда чувствует!" Древний Рим.

Начавшийся  4  сентября  "Великий  поход"  аксыйцев  на  кыргызскую  столицу  завершился  12  ноября.  Всех 
протестующих  (около  1000  человек)  рассадили в  автобусы и  развезли  по  домам.  Застигнутая  тихим исходом горячих 
предволнений, общественность этой страны все еще пребывает в оцепенении, пытаясь понять: что произошло и что будет 
дальше?

Справка: "Великим походом" называется одна из глав кыргызского эпоса "Манас", в котором легендарный герой 
Манас объявил набег на Китай. Разрушив Великую китайскую стену, он воссел на трон Поднебесной, в Бейджине (Пекин).
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Первопричиной конфликта послужил незаконный арест депутата А.Бекназарова (есть результаты Госкомиссии). 
Будучи  районным  следователем (6  лет  назад),  он  "превысил полномочия",  отказавшись  возбудить  уголовное  дело  по 
бытовому  убийству,  поскольку  обвиняемый,  по  его  мнению,  не  превысил  пределов  самообороны.  Все  эти  годы  к 
Бекназарову никто не предъявлял претензий, пока он, уже в качестве депутата, не начал резко критиковать президента 
А.Акаева за подписанные им соглашения об урегулировании пограничных споров с Китаем (согласно которым, Пекину 
переданы 124 тыс.  кв.  км территории на севере Кыргызстана),  и  не стал активно призывать объявить ему импичмент 
недоверия.  Затем  пронеслись  месяцы  голодовок,  пикетов,  расстрелов  и  пеших  марш-протестов,  закончившиеся 
меморандумом "временного перемирия", от которого известны лишь отдельные детали. Так, подписантами меморандума 
стали действующие чиновники Белого дома и Парламента КР (начиная от 1-го вице-премьера и спикера верхней палаты, 
заканчивая  рядовыми  депутатами  и  чиновниками),  а  с  другой  стороны:  опальный  депутат  А.Бекназаров,  его  коллеги 
Б.Асанов и Д.Чотонов, а также лидеры "Комитета по защите депутата Бекназарова" (общественное объединение аксыйцев). 
Далее известно, что договоренность гласит об обязательном наказании главных виновников расстрела в Аксы от 17-18 
марта 2002 года, с передачей их под суд до 15 ноября текущего года и выделение 1.5 млн. сомов участникам марша и 
родственникам погибших. И самым главным условием меморандума является отказ аксыйцев от своих главных требований: 
"Отставка Акаева!" и "Отзыв соглашения с Китаем по передаче участка "Узенги-Кууш". Однако, по словам А.Бекназарова, 
если власти переиграют условия меморандума, протестующие оставляют за собой право действовать вновь,  а пока, в 
Кыргызстане наступило время "великого перемирия" (Р.Киплинг "Маугли") и времени для первичных выводов более чем 
достаточно. Итак.

Причины отказа от марша
Прежде всего, это были меры, предпринятые властью. За несколько дней до начала марша, повсеместно были 

сформированы группы поддержки действующего Президента, митинговавшие в его поддержку с трансляцией по ТВ и с 
осуждением похода на Бишкек. Затем, были озвучены обращения различных общественных объединений и ветеранов к 
южанам: "Не допустить гражданской войны". Плюс, спецслужбы Кыргызстана стали находить на пути митингующих схроны 
оружия и взрывчатых веществ. Завершением всего, стал террористический акт направленный против секретаря СовБеза КР 
- Мисира Аширкулова. На, что 1-й заместитель главы кыргызских спецслужб Б.Полуэктов в Парламенте заявил, что если 
аксыйцы войдут  в  столицу,  то  кровь прольется обязательно:  "Я вам это гарантирую"  были его слова.  После  него (10 
сентября),  уже глава СНБ К. Иманкулов на сессии Парламента вновь предупредил общественность страны, что теперь 
возможны  новые  террористические  акты,  но  уже  против  лидеров  оппозиции.  Дополнительно  был  готов  3-х  месячный 
мораторий  на  политические  митинги  и  постановление  Правительства  "О  мерах  по  контролю  за  политической 
обстановкой…".  Кульминацией  марша  стал  живой  трехдневный  кордон  из  милиции,  грузовиков  и  групп  поддержки 
Президента, примерно в 100 км от Джалал-Абада, в городе Кара-Куль. Ими был перекрыт единственный мост через реку 
Нарын, где последним средством продвижения на столицу мог быть только рукопашный бой, чего никак не мог допустить 
А.Бекназаров. В итоге, все это возымело действие, и лидеры митингующих остановили свой марш.

Кратко  резюмируя  произошедшее,  можно  отметить,  что  политический  кризис  временно  снят.  Обе  стороны 
самоуспокоились, хотя общественно-внутриполитическая ситуация все еще остается трудно предсказуемой, а пока картина 
бытия.

Власть
1. Самым главным достижением власти является снятие накала противостояния, особенно накануне предстоящих 

мероприятий  международного  характера,  и  возможность  дальнейших  маневров  во  времени,  особенно  с  учетом 
предстоящих погодных условий и вероятно на двухлетнюю перспективу. Как никак, острота кризиса переведена в русло 
рутинных  протестов,  а  найти  общественнозначимое  событие,  идею  или  лидера  для  привлечения  большинства  масс 
нелегко.

2. Несомненным успехом власти является нейтрализация главного требования протестующих: "Отставка Акаеву!" 
и "Отзыв территориального соглашения с Китаем". Эти два радикальных девиза стали находить серьезную поддержку даже 
среди неаксыйцев и грозили превратить локальный протест против центральной власти в общенациональное движение.

3. Снятием первого лозунга "Отставка Акаеву!" властям удалось нейтрализовать готовность масс следовать за 
новыми  лидерами.  Тем  самым,  удалось  сохранить  консолидацию  вокруг  действующего  Президента,  координацию 
внутренних  действий  и  рычагов  управления,  отбросить  трения  в  методах  сохранения  общих  интересов  и 
продемонстрировать готовность на жертвы.

4. Удалось разъединить оппозиционные силы, немного сгруппировавшиеся после последних выборов и доказать 
малосостоятельность  ее  нынешних  лидеров.  Одних  удалось  убедить  будущими  реформами,  вторых  приближением ко 
двору, третьих бесперспективностью сопротивления.

5.  После  9  месяцев  расследований  (накануне  визита  А.Акаева  в  США),  удалось  найти  мнимого  виновника 
всекыргызского кризиса, в лице исламского экстремизма: Хизб-ут-Тахрир, ИДУ, Аль-Каеды и т.п. (Хотя всем понятно, что не 
Ислам  арестовал  опального  А.Бекназарова  и  расстрелял  митингующих).  Перевод  демократического  кризиса  в  русло 
религиозно-исламских провокаций, можно смело назвать несомненным успехом властей, особенно в глазах Запада и США.

Оппозиция
1.  Она  подтвердила  свою  несостоятельность  в  виде  единой  команды.  Нет  консолидации,  взаимопонимания, 

доверия. Меж ними существует соперничество и различие взглядов на ситуацию, и тактику действий. В критический момент 
А.Бекназаров практически остался один, а многие коллеги дистанцировались. Следовательно, оппозиция еще далека от 
консолидации идей, лидеров, программ,  и действий. Ее многоликость размывает политические взгляды масс и мешает 
сконцентрироваться,  а  ее  множественность  (34  политпартии)  говорит  о  незрелости.  (В  большинстве  стран  мира  по 
значимости  политического  веса,  партии  не  превышают  своим  числом  трех-четырех).  Как  итог,  лидеры  оппозиции  не 
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способны создать серьезного теневого кабинета, и оппозиция в целом остается персонифицированной. Последние события 
показали, что многими лидерами общественная трагедия рассматривалась больше как средство поднятия собственного 
имиджа,  нежели  как  серьезное  крушение  демократических  ценностей.  Ни  один  из  ее  лидеров  не  способен  взять 
ответственность за своего коллегу или его электорат

2. Многие лидеры оппозиции обнаружили свою бесперспективность в случае досрочной отставки Акаева, обнажив, 
что  на  экстренных  выборах  они  не  имеют  никаких  шансов.  У  многих  не  оказалось  долгосрочной  стратегии  без  чего, 
особенно  как  объекта  критики,  на  ниве  которого  можно  зарабатывать  политические  дивиденды.  Следовательно,  нет 
серьезных идей для масштабной борьбы, нет ресурсов работать на публичном уровне. Отсюда аппеляции к обещаниям 
Президента, не баллотироваться в 2005 году. Общество воспринимается не более как аудитория и средство достижения 
собственных интересов. Политическая культура оппозиции не превосходит действующую власть.

3.  Практический  развал Народного  Конгресса  Кыргызстана  (Т.Тургуналиев),  свидетельствует,  что  оппозиция в 
целом податлива дроблению извне, вполне регулируема, управляема и контролируема властью. В ее рядах нет серьезной 
общенациональной  объединяющей  фигуры,  поэтому  ожидать  политического  чуда  в  стане  оппозиции  не  приходиться. 
Отсюда настороженность и созерцательный подход большинства населения к политическим процессам вообще.

Общество
1.  Оно  убедилось  в  истинности  старых  аксиом:  "Власть  исходит  от  народа,  но  редко  к  ней  возвращается, 

политическая борьба требует героев и жертв, но никакая власть не заинтересована в потере собственной власти". Затем 
вновь, перепроверила лидеров оппозиции на прочность взглядов, убеждений и твердости позиций.

2. Общество осознало силу объединения и демонстрирует готовность на крупные гражданские формирования по 
своим интересам. При наличии определенных обстоятельств (объединяющей идеи, цели, дисциплины, лидера и грамотной 
тактики действий) готово осуществить любой сдвиг в обществе, политике и в государстве. Может потребовать отчета от 
своих лидеров на любом государственном уровне, но ощущает нехватку консолидирующей идеи, отсутствия серьезного 
альтернативного политика и стратегии движения вперед.

4.  В  долгом  и  упорном отсутствии  правосудия,  общество  все  больше  ощущает  взаимозависимость  верхов  и 
исполнителей аксыйской трагедии. Это в свою очередь, обнажает несоответствие интересов государства и власти. Отсюда 
рождение  новых  гражданских  объединений  типа:  "Комитет  защиты  такого-то…"  -  свидетельство  недоверия  масс 
официальным органам юстиции, правозащиты и вообще к институту государства.

5.  Острое  восприятие  новых  лидеров  (Ф.Кулов,  А.Бекназаров)  и  поиск  альтернативного  политика  А.Акаеву 
свидетельствует о неудовлетворенности общества существующим легитимным лидером. Но на фоне отсутствия лидера 
общенационального  масштаба,  политическая  активность  оппозиции  вызывает  осторожность  среди  масс  и  продолжает 
оставаться  на  региональном  уровне.  Отсюда  локальность  протеста  (более  подробно  о  причинах  ниже),  которые  и  в 
будущем будут носить спонтанно-спорадический характер, малоспособный перерасти в общегражданское движение.

Однако,  не  следует  забывать,  что  политически  активной  частью  общества  является  только  около  10-20% 
общества,  но именно они составляют критическую массу,  способную на осуществление политических сдвигов в любом 
государстве. Но после 12 сентября (Кара-Куль) самых критических дней года, когда состоялась серьезная регонсценировка 
политической борьбы, и проверка лидеров на прочность, общество будет все меньше подвержено манипулированию со 
стороны, как власти, так и оппозиции. Хотя накануне следующих выборов, страсти обязательно нахлынут, но это будет 
вполне легитимная активность.

О причинах конфликта
Государственные СМИ Кыргызстана продолжают называть виновниками кризиса то геополитические процессы, то 

международный  наркобизнес,  то  неизвестные  третьи  силы,  то  международные  организации  в  лице  НПО  и 
правозащитников, а то и Ислам. Отсюда много разговоров и споров о влиянии извне.

И  действительно,  фон  геополитических  процессов  показывает,  что  в  Кыргызстане  есть  место  столкновениям 
интересов великих держав. К тому же, передел Афганистана еще не завершился и есть силы, которым небезынтересны 
малостабильные процессы вокруг. Но влияние какой-либо внешней силы в Кыргызстане еще не настолько активно, чтобы 
на  виду  других  крупных  политических  игроков  совершить  откровенный  управляемый  переворот.  Хотя  отдельные 
наблюдатели  склонны  видеть  в  аксыйских  кризисах  российское  влияние,  с  целью  смены  Акаева  и  вывода  военной 
авиабазы Гэнси с кыргызских земель. Но утверждать, что российское лобби является решающим в кадровой политике 
Кыргызстана  -  невозможно.  Более  логичным  будет  наличие  американского  следа  в  виде  небольшой  профилактики 
демократии для А.Акаева, с тем, чтобы после Барвихи и Пекина он не оказался на их лыжне.

Также нет серьезного вмешательства и на региональном уровне, иначе аксыйские протесты могли привести к 
серьезным этническим противостояниям, или как минимум к утечке информации об этом. Более того, практически по всем 
параметрам, Акаев устраивает все ближайшее окружение Кыргызстана, он податлив, мягок и уступчив. Не имеет жестких 
противоречий  или  ярких  антинастроений  против  кого-либо,  поэтому  соседние  ветры  вполне  попутны.  К  тому  же, 
региональное  становление  соседей  не  завершилось,  и  нестабильность  Кыргызстана  сразу  отдает  эхом  у  них,  чему 
свидетельством узбекские митинги.

Но более всего, все вышеперечисленное перечеркнул "легко и вдруг" достигнутый консенсус внутри кыргызского 
двора,  что  свидетельствует  о  суверенности  конфликта.  (Тем  более,  что  игра  извне  вряд-ли  поддается  серьезному 
регулированию из Бишкека). По мнению большинства наблюдателей, главной причиной кризиса явилась внутренняя ошибка 
в управлении. Возможно в какой-то момент, при команде сверху: "Остановить протесты, во что бы то ни стало!", кто-то за 
отправную  точку  действий  принял  расхожее  понятие  "толпа  -  это  быдло".  (Особенно,  если  учитывать  национальные 
особенности  событий,  где  главными  виновниками  называют  двух  ключевых  чиновников  из  Таласа  (А.Карыпкулов  и 
З.Кудайбергенов.  Следует  отметить,  что  выходцы  этой  области,  всегда  отличались  среди  других  кыргызов  особым 
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самомнением о своей значимости).  Таким образом, недальновидность вторых чиновников покрыла множеством трещин 
центрально-азиатскую  витрину  Демократии,  а  возвышение  тех,  чьим  кумиром  является  Пиночет  дополнило  картину 
политической культуры власти.

Но, рассуждая о политическом кризисе внутри двора, придется обмолвиться и о таинственных "третьих силах", 
которые желают прийти к власти руками восставших. За 12 лет независимости, в Кыргызстане сменилось 9 кабинетов 
министров  и  11  председателей  госкомитета  по  имуществу,  и  множество  других  чиновников  в  самый  разгар  передела 
госсобственности - эти цифры сами говорят за себя. Дополнительно, постепенно все большая часть населения, понимая 
коррумпированность власти, все меньше ударяла пальцами во имя укрепления позиций действующего Президента. Все это 
вкупе, подточило ситуацию изнутри, и так сложились третьи силы.

Однако,  действительность  обнажает  несколько  иные  реалии  -  "третьи  силы"  никак  не  являлись  серьезными 
дирижерами аксыйских процессов, поэтому беседы о внутриэлитном или дворцовом перевороте-заговоре не к месту. Дело 
в том, что кыргызский бомонд слишком мал, и наказания последовали бы незамедлительно и весьма наглядно, чего просто 
не наблюдается. Правда, первоначально имели место внутренние разборки на районном уровне, но как оказалось, - это 
были лишь интриги Джалал-Абадского двора, но никак не требования отставки Бишкека. Тем более, что данные дефекты 
устранены простой рокировкой кадров, что подразумевало их незначительность. Да и сама перетасовка карт, говорит об 
отсутствии крупных элитно-клановых войн. Гораздо логичнее говорить об узкой региональности процессов.

В последний момент, теряющим самообладание властям, в какой-то мере удалось внушить низам, что происходит 
региональное  столкновение  Юг-Север,  и  некоторые в  это  уверовали.  Произошло это  только  потому,  что  большинство 
оппозиционно  настроенных лидеров  действительно оказались  южанами.  Правда,  среди них  нашелся один северянин - 
И.Кадырбеков,  которого  власти  окрестили  "христопродавцем".  Южанам  действительно  удалось  в  стенах  Парламента 
создать  некоторое  подобие  региональной  фракции-блока,  особенно  после  известных  Баткенских  событий.  Однако,  в 
противовес им существует большое количество других южан, весьма широко представленных во власти и практически на 
всех уровнях, поэтому такое обвинение не выдерживает серьезной критики. Для таких вердиктов, как минимум, должен 
созреть серьезный сепаратизм на отделение, а пока, фактор "Юг" остается внутренним инструментом политической игры. В 
тот  же момент, заявления Аксы о присоединении к Узбекистану или России следует рассматривать не более чем,  как 
признак отчаяния или попытка шантажа.

Феномен Аксы
Но если подходить к феномену Аксы более тонко, то можно понять, что лежало в основе аксыйских протестов и 

сопротивления.  Прежде  всего,  это  постоянное  пограничное  состояние  психики  ее  граждан,  продиктованное  ползучей 
узбекской  экспансией  по  территориальным,  водным и  экономическим спорам,  подкрепленное  неспособностью высшего 
руководства страны адекватно реагировать на эти вызовы. Отсюда недоверие к узбекским митингам-поддержкам Аксы и 
острое восприятие потерь кыргызских земель южанами, тогда как на севере никто и не среагировал на передачу территорий 
Китаю,  хотя Узенги-Кууш расположен именно на севере страны. Вдобавок,  все это дополнялось генетической памятью 
аксыйцев,  сохранивших  исторический  опыт  объединения  широких  масс  на  борьбу  за  власть  или  свободу  против 
Кокандского ханства, плюс общее плачевное состояние экономики Кыргызстана.

Другая  причина  горячей  борьбы  аксыйцев  за  своего  депутата  А.Бекназарова  -  это  особенности  южного 
менталитета. Здесь до сих пор велик вес патриархально-семейных и родственных взаимоотношений, не утрачено влияние 
общины и почетных патриархов, мнение которых порой выше, чем политический вес чиновничьей директивы. Тогда как на 
севере  Кыргызстана  процветает  более  эгоистический  или  частнособственнический  европеизированный  уклад 
взаимоотношений, чему примером является безуспешная борьба северян за своего опального генерала Ф.Кулова. (Тем 
более, когда Ф.Кулов больше боролся за приближение ко двору, чем за какую-либо национальную идею). Здесь следует 
отметить тот факт, что А.Бекназаров боролся не за власть, как Ф.Кулов, а за идею (потеря земель) которая была близка 
аксыйцам в силу собственных пограничных проблем.  Это говорит о том, что кыргызское общество в большей степени 
готово выступать за идею, нежели за авторитет той или иной опальной личности, как было ранее.

Таковы отдельные первичные эхо-выводы о "втором великом походе кыргызов  на  Бейджин",  но,  что будет  в 
дальнейшем, сказать трудно. Пока же, политики и политиканы заняты рекультивацией Конституции и спорами для народа, 
экономика пребывает в дрейфе, а протестанты и властители держат "великое перемирие", когда никто никого не трогает, 
хотя перетягивание политического каната все же происходит. Последние процессы противостояний-митингов "за и против" 
происходят самотеком, по инерции возбужденных масс, подкрепленные отсутствием логического завершения аксыйской 
трагедии. Но назвать их серьезной стратегией оппозиции нельзя. Однако, когда смута уже посеяна, логики в действиях 
масс, да и массам в своих действиях - найти будет весьма сложно, и при наличии серьезной провокации со стороны в 
порыве страстей  и  митингов  может  произойти  все,  что  угодно.  К  тому же,  практика  последних  месяцев  показала,  что 
ситуация  серьезно  размыта,  и  даже  1000  демонстрантов  несут  угрозу  устойчивости  нынешней  власти.  Поэтому 
осторожность при принятии решений сегодня необходима и власти, и лидерам оппозиции, и особенно обществу, которой 
пытаются манипулировать очень многие.
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ТУРКМЕНИСТАН
Туркменбаши спасает диктатуру. Интервью Бориса Шихмурадова

03.12.2002 ПримаNews
Азгар Ишкильдин

"Сегодня утром в хякимлике Гяурсского этрапа состоялся митинг протеста против действий подлых наемников, 
покусившихся на самое святое, что есть у туркменского народа - жизнь Сердара", "один за другим на трибуну поднимались 
представители общественности до глубины души возмущенные гнусным преступлением. Они требовали самых строгих мер, 
вплоть до смертной казни", "Нет и не может быть прощения подонкам, поднявшим руку на первого Президента страны", 
"Смерть негодяям!". Такими сообщениями заполнены сегодня буквально все страницы туркменской прессы.

Туркменский  диктатор  назвал  имена  организаторов  покушения  на  него  25  ноября,  когда  его  бронированную 
машину на улице в Ашхабаде обстреляли из автоматов. Среди мнимых организаторов - бывший глава туркменского МИДа, 
ныне - председатель Народного демократического движения Туркменистана Борис Шихмурадов. Корреспондент ПРИМЫ 
связался с Шихмурадовым и попросил его прокомментировать это заявление Ниязова.

Корр.- Сапармурат Ниязов обвинил Вас лично в покушении на его убийство. Что Вы на это ответите?
Б.Ш. - Я не смогу ответить на этот вопрос. Ниязов ни в чем не обвинял меня лично. Он заявил, что "за покушением 

стоят такие люди, как Б. Шихмурадов, Н. Ханамов и Х. Оразов". То есть он перечислил людей, которые и не скрывают 
своего стремления самым решительным образом способствовать скорейшему свержению режима Ниязова. Он постоянно 
говорит о том, что не боится нас, а сам все время пытается обвинить нас во всех своих провалах и просчетах. Но Ниязов 
ошибается дважды. Во-первых, такие безапелляционные наветы еще сильнее подрывают и без того ничтожное к нему 
доверие со стороны народа, а во-вторых, бояться ему нужно не нас, а того, что люди все чаще начали задумываться о том, 
что постоянно жить под гнетом диктатора нельзя и приходит время бороться за свою нормальную жизнь, за благополучие 
своих семей.

Корр.- Вы довольно долго работали под руководством Ниязова. Насколько стабилен его режим?
Б.Ш. - Я уже не раз отвечал на этот вопрос. На начальном этапе окружение Ниязова действительно составляли 

крепкие профессионалы, которые пользовались авторитетом и поддержкой населения, что и было использовано будущим 
диктатором для консолидации своего положения и в конечном итоге привело к созданию им системы абсолютной личной 
власти. Постепенно избавившись от имевших собственное мнение опытных работников, Ниязов окружил себя послушными 
безграмотными марионетками, единственной целью которых была борьба за выживание путем участия в грязных играх и 
интригах своего хозяина. Как показывает история последних лет,  это им не помогает обрести покой и покровительство 
Ниязова.

Насколько  стабилен  режим?  Обратимся  к  фактам.  Только  за  последний  год  в  правительстве  Туркменистана 
сменилось более 50 вице-премьеров, министров, губернаторов, всевозможных председателей и т.д. Судите сами.

Корр.- Как Вы можете обосновать заявление о том, что покушение было инсценировано руководством Туркмении?
Б.Ш.  -  У любого поступка должна быть своя логика и свой мотив.  Если хотите найти ответ на вопрос "Кто?", 

ответьте сначала на вопросы "Для чего?" и "Кому это выгодно?".
Все последние месяцы Ниязова преследовали неудачи на всех направлениях его деятельности: неоднократные 

чистки в правоохранительных органах и правительстве, катастрофа с урожаем хлопка, провалы туркменской дипломатии на 
саммите СНГ в Казахстане, на Каспийском саммите в Ашхабаде, на переговорах с руководством России по поставкам газа; 
тупиковые ситуации с Транскаспийским и Трансафганским газопроводами; позорный провал преговоров с Узбекистаном по 
приграничным вопросам. Кроме этого: регулярные скандалы в прессе, постоянное давление со стороны правозащитных 
организаций и ОБСЕ, связанное с регулярными нарушениями в области прав человека... Наконец, история с исчезновением 
41,5  млн.  долларов  из  Центробанка  страны.  Все  это  происходило  на  фоне  существенной  активизации  деятельности 
оппозиции как за рубежом, так и внутри Туркменистана

Ниязов  понял,  что  упускает  ситуацию  из-под  контроля  и  стал  искать  варианты  спасения  своих  сильно 
пошатнувшихся  позиций.  Бесконечные  разговоры  о  коварстве  и  бесчеловечности  оппозиционеров  нуждались  в  неком 
вещественном подкреплении.  Одновременно ему нужно было продемонстрировать своему народу,  что он по-прежнему 
велик  и  силен.  И  он  выбрал  для  этого  варварский  способ  -  сам  придумал  себе  врагов  и  теперь  жестоко  с  ними 
расправляется.

Корр.- Не ожидаете ли Вы от Ниязова требований к зарубежным государством о выдаче оппозиционеров (под 
предлогом борьбы с "международным терроризмом" или без оного?)

Б.Ш. - То, о чем вы спрашиваете, сегодня занимает большую часть рабочего времени Ниязова. Он "садится" на 
телефон и начинает названивать всем подряд, требуя немедленно "отдать ему его врагов". Больше всего достается России, 
так как иностранными языками Ниязов не владеет. Ему невдомек, что Россия – это правовое государство, в котором для 
принятия подобных решений необходимо нечто большее, нежели истерика капризного президента, как это происходит в 
Туркменистане.

Конечно,  в  полной  безопасности  мы  себя  чувствовать  не  можем,  пока  представляем  реальную  угрозу  для 
диктаторского  режима.  Но  речь  здесь  идет  о  личной  безопасности,  а  она  отступает  перед  мыслями  о  спасении  и 
безопасности народа Туркменистана, который переживает один из самых страшных этапов своей многовековой истории.

Корр.- Каково сейчас состояние групп оппозиции на туркменской территории, если такие существуют?
Б.Ш.  -  У  Народного демократического движения Туркменистана давно налажена связь с  группами активистов, 

которые действуют на территории Туркменистана во всех пяти велаятах страны. Конечно, нам бы хотелось открыто вести 
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полемику  с  Ниязовым,  но  это,  к  сожалению,  пока  невозможно  в  условиях  жестокого  полицейского  террора  в  стране, 
именуемого "демократией по-ниязовски". Сохраняя мобильность и используя современные средства связи, группы наших 
сторонников  в  Туркменистане  активно  занимаются  пропагандой  среди  населения,  распространением  информационных 
материалов, оказывают содействие пострадавшим от произвола властей. От них же мы регулярно получаем информацию о 
настроениях в народе и, опираясь на эту информацию, корректируем свои планы и предпринимаем конкретные действия.

Корр.- Как, по Вашему мнению, будет развиваться ситуация в Туркменистане в ближайшие годы?
Б.Ш. - Оголтелый режим диктатуры Ниязова окончательно себя изжил. Кто-то сказал, что когда про диктатора в 

народе складывают анекдоты – это уже не диктатура. Именно это и происходит сейчас в Туркменистане. Люди подняли 
голову и полны решимости защищать свои права. Их не пугают жестокость и беззаконие со стороны Ниязова, потому что 
они знают: обратного пути нет. Он объявил своему народу войну, народ принял вызов и не собирается отступать.

Я много раз говорил и готов повторить, что у народа Туркменистана достаточно возможностей для нормального 
цивилизованного развития в современном демократическом государстве. У нас достаточно умных, решительных людей, 
специалистов  в  экономике,  в  политике,  в  науке,  в  культуре,  в  государственном  управлении,  чтобы,  используя 
международный  опыт  и  в  соответствии  с  требованиями  времени,  начать  новый  путь  развития  страны.  Туркменистан 
достоин занять место как равный в системе международных отношений, полностью обеспечивая весь комплекс прав и 
свобод  для  своих  граждан,  и  наша  задача,  задача  демократической  оппозиции  –  приложить  все  силы к  тому,  чтобы 
Туркменистан встал на этот путь как можно раньше.

Корр.-  Каким  образом,  по  Вашему  мнению,  российские  власти  и  российское  общество  могли  бы  помочь 
туркменскому народу в его нынешнем положении?

Б.Ш.- Хотелось бы прежде всего выразить искреннюю благодарность российским правозащитным организациям за 
активное неприятие массовых нарушений гражданских прав и свобод туркменскими властями. На наш взгляд, в средствах 
массовой информации России за последний год произошел заметный сдвиг в сторону более объективной, взвешенной и 
критической оценки режима Ниязова. Диктатор это понимает и именно поэтому запретил ввоз в страну российской печатной 
продукции  и  фактически  лишил  население  возможности  смотреть  российское  телевидение.  В  условиях  тотальной 
"манкуртизации" населения огромное значение приобретает развитие культурных связей между Россией и Туркменистаном. 
Нельзя допустить их свертывания, к чему стремится Ниязов. Нам нужны русские школы, литература, фильмы на русском 
языке. Мы не сможем обойтись без объемной научной базы. Многое в этих вопросах зависит от позиции России. 
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Молодежь СНГ объединяется

Екатерина Роберова
5  декабря  2002г.  в  Государственном  центральном  концертном  зале  «Россия»  состоялась  Учредительная 

конференция  «Союза  молодежных  организаций  СНГ».  Инициатива  по  созданию  Союза  принадлежит  Общероссийской 
ассоциации общественных объединений «Союз молодежных организаций Российской Федерации». Основными задачами 
новой  организации  являются  установление  и  развитие  международных  дружеских  связей  с  молодежными  и  детскими 
движениями и организациями разных стран мира, в том числе стран СНГ и молодежных организаций соотечественников за 
рубежом, создание благоприятных условий для межнационального и межконфессионального общения молодежи, развитие 
совместных проектов и программ, направленных на развитие дружеских и партнерских отношений между молодежью мира.

В  Учредительной  конференции  приняли  участие  политические  и  общественные  деятели,  представители 
организаций из стран СНГ и Прибалтики, а также из регионов России. Среди участников конференции были представители 
Русского  национального  культурного  центра  «Русичи»  (Республика  Казахстан),  Международного  центра  русскоязычной 
молодежи (Республика Азербайджан), Молодежной организации славян Литвы, Русского молодежного движение Украины. 
Также были представлены Армения, Грузия, Латвия, Молдова, Киргизия. 

Заседание открыл Председатель Центрального Совета «Союза молодежных организаций РФ», советник Мэра г. 
Москвы В.В. Журавлев. 

Первым с речью выступил Председатель Комитета Государственной Думы по делам Содружества Независимых 
Государств  и  связям  с  соотечественниками  Б.Н.  Пастухов  (бывший  Первый  секретарь  ЦК  ВЛКСМ),  который 
поприветствовал  делегатов  конференции  от  имени  депутатов  Госдумы  и  ее  Председателя  Г.Н.  Селезнева.  В  своем 
выступлении он отметил, что молодежь – это главный ресурс любого государства и именно молодежь может быть той 
силой, которая расширит и углубит связи между государствами СНГ.

Всего на заседании выступило почти два десятка делегатов. Практически все подчеркнули, что создание «Союза 
молодежных организаций СНГ» - историческое событие для Содружества. Многие выступавшие высказывали пожелание, 
чтобы новая организация стала преемником лучших традиций ВЛКСМ, отдавая должное роли комсомола в воспитании 
молодежи. Именно поэтому, день рождения Комсомола предложено сделать Днем молодёжи стран СНГ.  

Представители  русских  организаций  из  стран  СНГ  в  своих  выступлениях  сделали  акцент  на  необходимость 
сохранения и поддержания русского языка в своих государствах, как языка межнационального общения, а также говорили о 
важности культурных связей между русскоязычным населением стран СНГ и Балтии.

Участники конференции приняли за основу проект Устава, подготовленный рабочей группой Союза молодежных 
организаций  СНГ,  а  также  избрали  Центральный  Совет,  в  который  вошли  организаторы  Конференции  –  российские 
молодежные организации и представители молодежи из стран Содружества и Прибалтики.  Председателем Центрального 
Совета  избран  представитель  России  -  В.Журавлев,  председатель  Центрального  совета  молодежных  организаций 
Российской Федерации.

Конференция  поручила  оргкомитету  доработать  с  учетом  высказанных  предложений  Устав  Международного 
общественного объединения «Союз молодежных организаций СНГ», итоговую резолюцию Учредительной конференции. 
Обсуждено Обращение к руководителям стран – участниц Содружества Независимых Государств, которое  публикуем ниже. 
В следующих выпусках продолжим публикацию материалов прошедшей конференции. 

Молодёжь СНГ за идеалы толерантности и культуры мира
Обращение к руководителям стран - участниц Содружества независимых Государств.
Мы,  участники  Учредительной  конференции  Союза  молодёжных  организаций  стран  СНГ,  обращаемся  к  Вам, 

наделённым высокими полномочиями государственным деятелям, со словами поддержки Ваших усилий, направленных на 
достойный ответ глобальным вызовам 21 века.

Самый  опасный  из  этих  вызовов  -  терроризм,  выступающий  сегодня  новым  варварством,  пренебрегающим 
высшей ценностью - человеческой жизнью.

В этой связи созданный нами Союз молодёжных организаций стран СНГ ставит своей целью - активное участие в 
строительстве устойчивого и безопасного мира, содействие Совету Глав государств СНГ в борьбе с терроризмом.

Противодействие ему со стороны международной антитеррористической коалиции свидетельствует, что силовых, 
экономических и правовых мер здесь не достаточно, так как это имеет мировоззренческие корни в экстремизме и должно 
размываться с учётом этого обстоятельства. Иначе - реакция на следствие болезни, а не на её причины.

Экстремизм  -  угроза  духовно-нравственному  здоровью  молодёжи.  Он  калечит  юные  души,  заражая  их 
радикализмом, превращает молодых людей в фанатиков, зомбирует до состояния террористов - смертников.

Вот почему перед нашим международным объединением стоят задачи, которые не приходилось ещё решать в 
таких  масштабах  молодёжным  организациям  -  профилактика,  нейтрализация  и  преодоление  в  молодёжной  среде 
национального, религиозного и политического экстремизма.

Явление это глобальное, потому требует универсального противоядия, что находит отражение в провозглашенных 
ООН идеях, идеалах и принципах толерантности и культуры мира. Однако они не стали пока для мирового сообщества 
надёжным средством от экстремизма и терроризма.
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В  этих  условиях  непреходящую  роль  в  спасении  общества  от  самого  опасного  зла  21  века  могут  сыграть 
национальные,  региональные  и  глобальные  системы  мировоззренческой  безопасности,  как  средство  зашиты  от 
экстремизма, учитывающее национальные и культурные особенности регионов.

Уверены,  что  затраты  на  мировоззренческое  противодействие  экстремизму  и  терроризму  несопоставимы  с 
расходами на силовое решение данной проблемы.

Более того, на лицо огромное нравственно-воспитательное значение мировоззренческого фактора.
При этом речь не идет о навязываемой некой новой идеологии» Сути в другом - достижении мировоззренческой 

устойчивости на универсальных идеалах толерантности.
В деятельности молодёжных объединений от мирокультурных деклараций пора переходить к  мирокультурным 

коммуникационным технологиям, утверждающим толерантные идеалы в повседневную жизнь молодых людей.
Молодое  поколение  может  и  должно  делать  ставку  на  технологизацию  мирокультурного  опыта,  создание 

инновационного  сектора  экономики  с  использованием  социо-коммуникационных  мировоззренческих  технологий 
формирования у граждан толерантного сознания.

Мы выступаем за преемственность молодёжного движения, использование всего лучшего, что накоплено нашими 
предшественниками.

В этой связи предлагаем объявить 29 октября Днем молодёжи стран СНГ.
Готовы активно участвовать в формировании и осуществлении молодёжной политики государств Содружества.
Просим поддержать нашу инициативу о проведении в 2003-2004 г.г. Фестиваля молодёжи и студентов стран СНГ и 

Балтии в Москве.
Заверяем руководителей стран-участниц СНГ в том, что Союз молодёжных организаций стран Содружества станет 

надежной опорой в реализации стоящих перед СНГ жизненно важных целей и задач.
Участники Учредительной конференции Союза молодёжных организаций СНГ

Москва, 5 декабря 2002 года.

Русский язык в СНГ
Александра Докучаева

В рамках программы очередной сессии Межпарламентской Ассамблеи СНГ 6 декабря 2002г. в Санкт-Петербурге 
состоялась  Международная  научно-практическая  конференция  «Русский  язык  как  язык  межнационального  общения  в 
странах Содружества».  Созыв данной конференции связан с сокращением функционирования русского языка не только в 
мире, но и в постсоветских государствах. Именно поэтому в первом докладе, сделанном С.Мироновым, председателем 
Совета Межпарламентской Ассамблеи государств – участников СНГ, Председателем Совета Федерации России,  прозвучал 
призыв к парламентариям-членам Межпарламентской Ассамблеи активизировать работу над законодательными актами, 
защищающими  русскоязычное  пространство,  а  политиков  стран  СНГ  содействовать  укреплению  организационных  и 
материальных основ для функционирования русского языка в этих государствах, как одного из мировых языков и языка 
межнационального общения. 

Дальнейший ход конференции, выступления декана филфака Санкт-Петербургского университета С.И.Богданова, 
Председателя  Сената  Казахстана  О.А.Абдыкаримова,  представителя  Грузии  Ю.В.Чихрадзе,  председателя  Постоянной 
комиссии МПА СНГ по культуре, информации, туризму и спорту,   Ж.К.Канимедова, председателя Комитета Жогорку Кенеша 
Киргизии по образованию, науке и культуре, В.И.Стражева, председателя Совета по сотрудничеству в области образования 
государств  –  участников  СНГ,  К.А.Бичелдея,  заместителя  председателя  Госдумы  России  по  делам  национальностей, 
О.Шарипова из Таджикистана – рисовали картину, которую можно было бы назвать «Выдающиеся успехи русского языка в 
странах СНГ». По первой половине конференции было непонятно, зачем было отвлекать столько важных и занятых персон 
на это заседание.  

Идиллическую атмосферу нарушили представители Украины С.И.Дорогунцова  и  А.А.Кудрявцева,   гендиректор 
Департамента  межэтнических  отношений  при  Правительстве  Молдова  Т.П.Млечко,  и  бурная  реакция  представителей 
Казахстана на  раздел книги, выпущенной Комитетом по делам СНГ и связям с соотечественниками Госдумы, посвященный 
ситуации с русским языком в этой республике.  

Казахстанцы  болезненно  восприняли  информацию  о  фактах,  ущемляющих  права  русского  и  русскоязычного 
населения  пользоваться  родным  языком,  в  связи  с  проведением  государственной  политики,  обеспечивающей 
функционирование одного государственного языка – казахского.  Критика ситуации в Казахстане была воспринята чуть ли 
как покушение на суверенитет республики, хотя ни для кого не секрет, что в государстве, заключившим с Россией Договор о 
вечной дружбе, нарушаются права российских соотечественников в сфере образования: Отсутствие статуса русского языка 
как  второго  государственного  привело  к  резкому  сокращению  русскоязычных  на  государственной  службе.  Русские 
"вымываются" из властных, управленческих структур и из образования в частности. Это приводит к резкому падению уровня 
профессионализма во всей системе казахстанского образования и науки. Изучение государственного языка декларируется, 
но не поддерживается государством, а средств для изучения у многих просто нет, нет современных учебников и технологий. 
Административное давление:  на педагогические коллективы (особенно в  сельских школах)  усилилось.  Русские дети не 
всегда получают заслуженные первые места в олимпиадах и конкурсах, гранты и т.д. Декларируемая политика о равенстве 
прав всех народов Казахстана на практике не подтверждается. Несмотря на востребованность русского языка как основного 
информационного носителя для большинства населения, а не только русских, которые сейчас составляют 30% населения, 
но  и  казахов  (среди  них  74.8%  пользуются  русским  языком),  казахстанские  политики  категорически  против  придания 
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русскому языку статуса государственного.  Языковая ситуация является одним из основных выталкивающих факторов для 
русскоязычного населения. За годы независимости  население Казахстана уменьшилось на 2 миллиона человек. Причиной 
этого  –  эмиграция из  Казахстана.  Каждый третий  русский,  проживавший в  республике,  уехал.  Это  ли  не  иллюстрация 
проблемы, которая реально существует?

Прекрасный пример иного отношения к языкам народов, проживающих в государстве демонстрирует Финляндия. 
О  языковой  ситуации  в  государстве  рассказал   Арто  Мустайки,  генеральный  секретарь  Международной  ассоциации 
преподавателей русского языка и литературы. Хотя в Финляндии всего 6% шведов, составляющих вторую по численности, 
после  финнов,  этническую  группу  населения,  шведский  язык  является  вторым  государственным.  Он  в  обязательном 
порядке изучается в школах. В настоящее время растет интерес и к русскому языку.  Открыто 2 финско-русских школы. 9 
кафедр в вузах готовят русистов. 

Президент  Международной  ассоциации  преподавателей  русского  языка  и  литературы,  академик  Виталий 
Григорьевич Костомаров рассказал о большой работе, которую ведут энтузиасты русисты во всем мире, и о проблемах по 
поддержке русскофонного пространства, главная из которых - отсутствие должного финансирования со стороны России.

Участники  конференции  согласились  с  необходимостью  принятия  срочных  мер  по  защите  функционирования 
русского  языка  в  странах  Содружества  рекомендовали  правительствам  и  парламентам  стран  Содружества  принять 
законодательные или иные необходимые меры, направленные на повышение уровня изучения и расширение возможностей 
использования русского языка наравне с другими мировыми языками в политической, внешнеэкономической, социально-
культурной  и  образовательной  сферах;  предоставить  возможность  гражданам  государств  Содружества  получать 
интересующую их информацию на русском языке.  Самой  Межпарламентской Ассамблее государств - участников СНГ 
рекомендовано  продолжить  работу  по  созданию  нормативно-правовой  базы  в  области  формирования  общего 
образовательного пространства, в том числе путем разработки модельных законов “О языках” и “О русском языке как языке 
межнационального общения в странах Содружества” (проекты которых уже пятый год лежат в аппарате МПА).

Рекомендации Международной научно-практической конференции “Русский 
язык как язык межнационального общения в странах Содружества”
6 декабря 2002 года в  Санкт-Петербурге  Межпарламентская Ассамблея государств - участников Содружества 

Независимых  Государств  совместно  с  Санкт-Петербургским  государственным  университетом  провела  международную 
научно-практическую конференцию “Русский язык как язык межнационального общения в странах Содружества”.

В конференции приняли участие парламентарии, руководители государственных органов управления культурой, 
наукой и образованием,  учебных и научно-исследовательских учреждений государств - участников СНГ,  представители 
международных  парламентских  и  общественных  организаций,  уставных  и  отраслевых  органов  Содружества,  видные 
ученые и специалисты.

Обсудив  сложившуюся  языковую  ситуацию  в  государствах - участниках  СНГ  и  роль  русского  языка  в 
формировании  общего  образовательного  пространства  Содружества,  участники  конференции  отмечали,  что  проблема 
статуса русского языка как языка межнационального общения является важным предметом исследования и рассмотрения 
как на академическом, так и на государственном уровнях.

В  выступлениях  на  конференции  подчеркивалось,  что  дальнейшее  развитие  интеграционных  процессов  в 
государствах - участниках СНГ является мощным фактором мотивации обучения русскому языку, способствует  возник-
новению естественной потребности в общении на русском языке. С другой стороны, знание русского языка выступает как 
своего рода “производительная сила”,  фактор социально-экономического,  научно-технического и культурного прогресса. 
Распространение  русского  языка  в  странах  Содружества  отвечает  их  национальным  и  государственным  интересам, 
повышает  эффективность  экономического,  культурного,  дипломатического  сотрудничества,  способствует  поддержанию 
исторически сложившихся связей.

Признавая неотъемлемое право на использование региональных языков в частной жизни и публично, участники 
конференции  обратили  внимание  на  необходимость  сбалансированного  санкционирования  языковой  сферы  на  про-
странстве СНГ. Реализация на практике национально-русского двуязычия играет исключительно важную, объединяющую 
роль в межнациональных отношениях.

Развитие  социолингвистических  процессов  в  указанном  направлении,  по  мнению  участников  конференции, 
способствует  переходу  к  межкультурной  полиэтнической  модели образования,  отвечающей  тенденции вхождения  госу-
дарств  Содружества  в  мировой  образовательный процесс.  Согласованная политика  в  использовании русского  языка  в 
качестве рабочего языка общего образовательного пространства СНГ обеспечит доступ всех граждан в любое образо-
вательное учреждение, находящееся на территории Содружества.

Высокие темпы изменений, происходящих в Содружестве и в мире, нарастающая глобализация, стремительный 
технологический прогресс, в частности информационная революция, требуют придания особого значения русскому языку 
как интегральной части средств международного общения, в том числе в отношениях стран СНГ с другими государствами и 
международными  организациями,  приобщения  к  мировой  культуре  и  науке,  получения  широкой  международной 
информации.

Вместе с  тем участники конференции выразили озабоченность тем,  что с  распадом Союза ССР осложнилось 
положение миллионов граждан, признающих русский язык языком общения, воспитания и обучения.  В ряде стран СНГ 
имеет место негативная тенденция вытеснения русского языка из учебных планов и образовательного процесса в целом, 
что  ограничивает  возможности  культурной,  экономической  и  образовательной  интеграции  государств - участников 
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Содружества.  Качество  преподавания  русского  языка  в  странах  Содружества  не  всегда  отвечает  современным 
требованиям.  Существующие  формы повышения  квалификации  не  обеспечивают  потребности  в  национальных  кадрах 
преподавателей русского языка.

Осознавая необходимость сохранения и развития интеллектуального потенциала наших стран, отмечая важную 
роль  русского  языка  как  языка  межнационального  общения  в  странах  Содружества  и  исходя  из  общепризнанных 
международных принципов и норм языкового взаимодействия, участники конференции рекомендуют:

1. Правительствам и парламентам стран Содружества:
- принять законодательные или иные необходимые меры в соответствии с конституционной практикой каждого 

государства, направленные на повышение уровня изучения и расширение возможностей использования русского языка 
наравне с другими мировыми языками в политической, внешнеэкономической, социально-культурной и образовательной 
сферах;

- предоставить  возможность  гражданам  государств  Содружества  получать  интересующую  их  информацию  на 
русском языке;

- поддерживать  на  государственном  уровне  проведение  совместных  конференций,  семинаров,  посвященных 
преподаванию русского языка как иностранного.

2. Министерствам образования государств - участников СНГ:
- разработать программы обучения русскому языку как  иностранному на основе новейших информационных и 

компьютерных технологий, включая дистанционное обучение;
- продолжить  работу  по  созданию  совместных  с  Россией  университетов,  институтов,  факультетов  и  школ  с 

обучением на русском языке, обеспечить их научной и учебно-методической литературой;
- разработать  меры  по  совершенствованию  системы  переподготовки  и  повышения  квалификации  научных  и 

педагогических кадров стран Содружества, ведущих преподавание на русском языке;
- способствовать  установлению  прямых  межрегиональных  и  приграничных  партнерских  связей  между 

образовательными учреждениями;
- осуществлять  регулярный  оомен  учащимися,  студентами,  аспирантами  и  докторантами  образовательных 

учреждений;
- практиковать проведение международных фестивалей и олимпиад для школьников по русскому языку.
3. Министерствам культуры государств - участников СНГ:
- принять  необходимые  меры  по  обеспечению  национальных  и  иных  библиотек  художественной,  учебной  и 

публицистической литературой, издаваемой на русском языке, в том числе в рамках библиотечного обмена;
- разработать  государственные  целевые  программы  книгоиздания  и  распространения  социально  значимых 

изданий на русском языке;
- развивать систему организации совместных мероприятий по празднованию историко-культурных дат, которые 

связывают страны Содружества;
- рассмотреть возможность организации ежегодных международных фестивалей, гастрольных поездок, книжных 

ярмарок и выставок;
- осуществлять поддержку профессиональных и самостоятельных творческих коллективов;
- организовать проведение курсов повышения квалификации (мастер-классов) деятелей русской культуры стран 

Содружества.
4. Уставным и отраслевым органам СНГ:
- разработать  меры  по  совершенствованию  договорно-правовой  базы,  способствующей  взаимоприемлемому 

информационному присутствию России в странах СНГ и государств - участников Содружества в Российской Федерации;
- осуществлять прогнозирование и моделирование интеграционных процессов в области образования на основе 

учета данных о реальных сферах функционирования русского языка;
- рассмотреть возможность увеличения с учетом потенциала МГТРК “Мир” объема передач радио и телевидения 

для  пропаганды  культуры,  художественного  творчества  народов  СНГ,  создания  циклов  совместных  телепередач, 
посвященных национальным, историческим,  религиозным и культурным традициям народов Содружества Независимых 
Государств.

5. Межпарламентской Ассамблее государств - участников СНГ:
- продолжить работу по созданию нормативно-правовой базы в области формирования общего образовательного 

пространства,  в  том  числе  путем  разработки  модельных  законов  “О  языках”  и  “О  русском  языке  как  языке  межна-
ционального общения в странах Содружества”;

- осуществлять поддержку  театрального  фестиваля русских театров  стран СНГ и Балтии  “Встречи в  России”, 
проводимого в Санкт-Петербурге;

- рассмотреть  возможность  создания  в  Санкт-Петербурге  на  базе  Секретариата  Совета  МПА  СНГ  и  Санкт-
Петербургского  государственного  университета  Международного  центра  СНГ  по  изучению русского  языка,  призванного 
стать местом встреч и трибуной для преподавателей русского языка как иностранного, авторов учебников и разработчиков 
учебных программ, методик оценки знаний и политики в области обучения русскому языку.

6. Участники конференции признали полезным:
- опубликовать  материалы  конференции  и  информацию  о  ее  работе  в  специализированных  журналах  и 

периодической печати;
- направить  настоящие  рекомендации  в  Совет  глав  правительств  СНГ,  отраслевые  органы Содружества  для 

принятия мер по их реализации;
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- рекомендовать Генеральному секретарю Совета МПА СНГ проинформировать об итогах конференции Совет 
Межпарламентской Ассамблеи СНГ;

- одобрить  деятельность  Международной  ассоциации  преподавателей  русского  языка  и  литературы  по 
распространению русского языка в мире.

Функции и статус русского языка в Украине
Л. А. Кудрявцева, президент Украинской ассоциации 

преподавателей русского языка и литературы 
Одной  из  центральных  проблем  современной  социолингвистики  является,  как  отмечают  исследователи 

(Михальченко 1999), проблема витальности  (жизнеспособности)  языков,  измеряемая  количеством социальных  функций 
языка  и интенсивностью его  применения в  разных сферах  общения.  Наиболее  широкими функциями  обладают  языки 
международного  общения,  к  числу  которых  принадлежит  и  русский.  Применительно  к  языковой  ситуации  в  Украине 
витальность  русского  языка  определяется  также  широтой  и  интенсивностью  его  использования  в  социально 
актуализированных сферах общения: чем больше количество сфер, в которых он активно употребляется, тем выше его 
жизнеспособность.

Наиболее важными сферами жизни общества являются, как известно, обучение, массовая коммуникация, наука и 
производство,  обслуживание,  суд,  административная,  социально-политическая,  религиозная  деятельность.  Если 
определять функции русского языка в Украине, соотносимые со сферами его использования, исходя из украинского Закона 
о языках, то вырисовывается радужная картина: во всех перечисленных областях жизни социума функционирует наряду с 
государственным языком - украинским - и русский язык. Так, например, в статье 27 утверждается, что “изучение во всех 
общеобразовательных школах украинского и русского языков является обязательным”, а, согласно статье 29, абитуриенты - 
граждане Украины, поступающие в высшие и средние специальные заведения в группы с русским языком обучения, сдают 
вступительный экзамен по русскому языку. Статья 30 “Язык в сфере науки” декларирует, что “в Украине результаты научно-
исследовательских работ оформляются на украинском или русском языках”. Можно привести много других удивительных 
цитат  из  “Закона  о  языках”,  но  все  они  абсолютно  не  отражают  реалии  наших  дней,  не  дают  представления  о 
функционировании русского языка в Украине и не отражают его статус, т. е. правовое положение. (Кстати, о существовании 
в  высших  и  средних  специальных  заведениях  групп  с  русским  языком  обучения  не  знает  никто,  думаю,  и  министр 
образования тоже, ибо их не существует в природе.)

Чтобы не быть голословной, приведу некоторые цифры. По данным Международного института социологии Киево-
Могилянской академии, 55 % жителей Украины (в Донецкой области - 75 %) предпочитают использовать в повседневной 
жизни  русский  язык.  В  то  же  время,  по  данным  Государственного  комитета  статистики  Украины,  в 1998/99 уч.  году 
действовала 2561 школа с русским языком обучения и 16032 - с украинским, а к 1999/2000 уч. году осталось 2399 русских 
школ. Если сравнить с-1989/90 уч. годом, когда школ с русским языком обучения насчитывалось 4633, то легко подсчитать, 
что за 10 лет сокращение составило 50 % и продолжается по сей день (согласно официальным источникам, доля русских 
школ ежегодно уменьшается в среднем на 2 %). По данным Центра Разумкова, в1991/92 уч. году на украинском языке 
обучалось 49 % учеников, на русском -50 %, а в 2000/2001 - соответственно 70 % и 20 %.

При выборе языка школьного обучения мнение родителей полностью игнорируется,  что является нарушением 
статей 25 и 27 Закона  Украины о  языках.  Есть  целые области,  где  школ с  русским языком обучения  вовсе  нет.  Так, 
например,  в  Волынской,  Житомирской,  Закарпатской,  Ивано-Франковской,  Киевской,  Львовской,  Ровненской, 
Тернопольской,  Хмельницкой,  Черкасской  и Черновицкой областях,  судя по  статистике,  обучение на русском языке  не 
осуществляется вообще. В Киеве осталось 9 школ с русским языком обучения. К сожалению, этот процесс закономерный. 
Вполне естественно, что государство поддерживает школы с государственным языком обучения. Но чем объяснить вторую, 
еще в большей степени волнующую нас проблему,  связанную с образовательным пространством нашего государства? 
Русский язык  не  входит  в  обязательную,  инвариантную,  составляющую типового  учебного плана  начальной  и  средней 
школы с украинским языком обучения. Статистика умалчивает о том, в каком количестве школ родителям отказано в их 
праве дать своему ребенку знание русского языка. Только в Киеве русский язык не преподают вообще в 91 школе из 327. А 
в 109-й гимназии им. Т.Шевченко (Печерский район г. Киева) родителям отказали в просьбе ввести в 8-м классе русский 
язык даже в качестве третьего иностранного языка!

Примеров подобного рода можно привести множество. Удручает то, что официальные органы как в центре, так и в 
регионах нарушают статью 27 Закона о языках в той ее части, где говорится об обязательном изучении русского языка в 
образовательных школах всех типов, и никто этого не замечает. Следствием такой образовательной политики стало резкое 
сокращение  набора  в  вузы  на  специальность  “русский  язык  и  литература”,  падает  престиж  русского  языка  как 
специальности,  повсеместно снижаются конкурсы на вступительных экзаменах.  Более того,  в некоторых университетах 
вообще отменили эту специальность, поскольку фактически не было желающих овладеть ею. Так случилось в Черновицком 
университете в 2001 году и в педуниверситете г. Измаила в 2002 году. Это пугающая тенденция.

Не лучшим образом обстоит дело с функционированием русского языка в сфере науки: тексты диссертационных 
исследований,  как  и  авторефераты,  принимаются  ВАК  Украины  только  на  украинском  языке.  Надо  ли  говорить  о 
последствиях для самой науки такой закрытости украинского научного сообщества? Воистину не ведают наши чиновники, 
что творят.

Вытеснение русского языка из традиционных для него сфер функционирования наблюдается повсеместно:  из 
официально-деловой,  судебной,  административной,  социально-политической.  Сужение  функционирования  характерно  и 
для массмедийной коммуникации, значимость которой для сохранения витальности языка чрезвычайно велика. Письменная 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

70



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

форма публицистического стиля поддерживается сегодня большими тиражами русскоязычных газет, что же касается его 
устной разновидности, то здесь государство делает всё для изгнания русского языка из радио- и телевещания. А ведь язык 
этих СМИ, как справедливо отмечает украинский лингвист Н. Г.  Озерова, призван служить образцом высокой культуры 
устной речи.  Если не будет образца,  то  устная русская речь в  Украине превратится в “киевский русский диалект”,  как 
именуют ее тележурналисты из программы “Хрещатик” (Озерова 2001).

Украина - многонациональное государство, и наиболее теоретически и практически приемлемой функциональной 
моделью  здесь  может  быть  юридически  закрепленное,  de facto существующее  двуязычие  или  даже  трехъязычие: 
национальный  язык + язык  межнационального  общения + язык  международного  общения.  Но  средствами  массовой 
информации  муссируется  и  закладывается  в  сознание  украинцев  тезис  о  том,  что  двуязычие - это  зло,  “двуязыкая 
безыдейность”, “двудушие”, “задавлена хвороба”, “мутант” и под. Все это подогревает страсти у некоторой части общества, 
но не решает проблем языковой политики государства, не способствует законодательному определению статуса русского 
языка в Украине, чего, к сожалению, не сделано до сих пор.

Общеизвестно, что статус того или иного языка - это его правовое положение, отражающее выполняемые языком 
социальные функции. Закрепление в законах социальных функций русского языка - прерогатива законодательного органа 
государства — его  парламента.  Но  подготовка  того  или  иного  закона  не  может  осуществляться  в  демократическом 
обществе без учета мнения специалистов-языковедов, ибо только они могут обеспечить научно обоснованный подход к 
определению  собственно  языковых  проблем,  к  числу  которых  относится  прежде  всего  реальное  существование, 
функционирование языка, детерминирующее его государственный статус.

В этом плане позвольте высказать свое мнение о законопроекте № 0056  “О ратификации Европейской Хартии 
региональных языков и языков меньшинств”,  который Президент Украины внес на рассмотрение в Верховную Раду 28 
октября с.  г.  Накануне, 16-17 октября,  в  Киеве проходил международный семинар “Будущая  роль Европейской Хартии 
региональных языков и языков меньшинств в Украине”. Цель семинара - помощь экспертов Совета Европы в понимании 
украинскими властями и общественностью Духа и Буквы Хартии. Теперь, когда новый законопроект внесен, можно оценить 
его с позиций самой Хартии, на которые постоянно обращали внимание участников семинара эксперты Совета Европы.

Вывод, который я могу сделать: законопроект № 0056 не может быть рекомендован к принятию его в качестве 
закона украинским парламентом, ибо он противоречит Духу и Букве Европейской Хартии и интересам языковых групп в 
Украине, в том числе - и русскоязычной группы. Данный законопроект противоречит и п. 3 ст. 22 Конституции Украины, 
согласно которому “при принятии новых законов или внесении изменений к действующим законам не допускается сужение 
содержания и объема действующих прав и свобод”. А этот документ сужает правовое поле русского языка в сравнении с 
действующим законодательством.

Украина  при  вступлении в  Совет  Европы взяла на себя обязательство  ратифицировать Европейскую Хартию 
региональных языков и языков меньшинств. С этого момента прошло 6 лет. Хартия до сих пор не ратифицирована по 
единственной причине - наше государство не желает определяться с правовым статусом русского языка. Ратификация 
Хартии  в  варианте  внесенного  законопроекта  не  будет  способствовать  разрешению  проблемы  неурегулированности 
правового статуса русского языка в Украине, что является перманентной и все более возрастающей проблемой Украины за 
все годы нашей независимости.

В сложившейся ситуации наиболее приемлемым будет рассмотрение в Верховной Раде закона “О ратификации...” 
в  том варианте,  который уже  был принят  ею 24.12.1999 г.  Безусловно,  ратификация Хартии  не  решит  всех  языковых 
проблем в Украине, но даст хорошую правовую основу для дальнейшего законотворчества - для подготовки нового закона о 
языках, основной задачей которого я вижу прежде всего четкое определение статуса всех языков в Украине, в т.  ч.  и 
русского, сведение статусных ролей русского языка de jure и de facto воедино, ибо сегодня в этой сфере царит полный хаос, 
в  котором и  лингвисту  трудно  разобраться.  Судите  сами.  Анализ  реального  существования  русского  языка  в  Украине 
позволяет выделить его четыре статусные функции:

1. Русский  язык — язык  этнических  русских,  по  определению  Конституции  и  Закона  о  языках, — язык 
национального меньшинства. Эта функция существует не только de facto, но и de jure, поскольку зафиксирована в правовых 
нормах государства, признаваема чиновниками всех уровней власти, отражена в образовательных учебных программах.

2. Русский  язык - язык  представителей  других  этносов,  в  т.  ч.  украинцев.  De facto это  подтверждается 
социологическими опросами, но юридического закрепления не имеет.

3. Русский язык — язык межнационального общения в Украине. В этой функции украинский язык выступает как 
язык-конкурент. Существует de facto и de jure, что подтверждено статьей 4 Закона о языках.

4. Русский  язык — язык  международного  общения  как  для  стран  СНГ  и  Балтии,  так  и  в  более  широком 
международном  контексте.  Существует  de facto в  дипломатической  практике  и  в  повседневной  жизни,  что  находит 
отражение в СМИ, а юридического подтверждения не имеет.

5. Русский язык —региональный язык на востоке, юго-востоке и в Крыму. Эта функция существует  de facto и в 
какой-то  степени  de jure,  что  подтверждается  частями  некоторых  статей  Закона  о  языках,  но  наиболее  полно  будет 
представлено в законе “О ратификации Европейской Хартии региональных языков и языков меньшинств”.

На мой взгляд, все выделенные статусные функции должны быть отражены в законодательстве Украины.
И  в  заключение  позвольте  мне  привести  данные  социологического  опроса  Киевского  центра  политических 

исследований и конфликтологии, согласно которым более 80 % населения считают необходимым повысить статус русского 
языка; 64 % - выступают за то, чтобы русский язык был признан вторым государственным языком (Дубичинский 2002). Есть 
над чем задуматься, не правда ли?
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Материалы конференции «Русский Мiръ – проблемы и 
перспективы» 
28-29 ноября с.г. в Санкт-Петербурге прошла конференция «Русский Мiръ – проблемы и перспективы», о которой 

сообщалось  в  предыдущем  номере  бюллетеня.  Продолжая  публикацию  материалов  конференции,  размещаем  доклад 
члена  Союза  российских  писателей  Андрея  Михайловича  Столярова  «Русский  мир  как  проект»,  а  также  доклад 
заведующего кафедрой русской философии философского факультета Санкт-Петербургского госуниверситета Александра 
Фазлаевича  Замалеева.  Позиция  философа  по  отношению  к  православию  и  его  роли  для  Русского  мира  вызвала 
оживленную  дискуссию.  Публикуем  этот  доклад  и  ждем  откликов  на  него  от  читателей  бюллетеня.  Доклады, 
представленные на конференцию, также можно найти на сайте www.mpa.ru.

«Русский мир как проект»
А.М. Столяров

Сегодня уже говорилось о том, что мы все понимаем, что представляет собой "Русский мир". Но определение 
этому образованию пока  не  дано.  Я в  своем выступлении,  достаточно  коротком,  попытаюсь  представить  русский  мир 
именно  как  проект  -  историческая  необходимость  проекта,  технологичееская  возможность  проекта  и  возможная  его 
структурность.

 Необходимость русского мира, на мой взгляд, вытекает просто из тех изменений, которые произошли в ситуации 
за последние 10 лет. Что случилось с миром? Вот была сцепка, было противостояние, которое жестко структурировало весь 
мир. Это СССР-США. Все страны, хотели они того или не хотели, были вынуждены ориентироваться вдоль этой оси. Эта 
сцепка лопнула.  Образовалось свободное политическое пространство,  геополитическое пространство,  из  него сразу же 
стали  выдвигаться  совершенно  новые  образования,  появления  которых  никто,  в  общем,  не  мог  предвидеть.  Начали 
выдвигаться громадные этнокультурные объединения, фактически сверхцивилизации. Каждая такая цивилизация сейчас 
представляет  собственный  проект  существования  в  новом  мире.  И  эти  проекты  постепенно  заполняют  глобальное 
пространство. Таких проектов всего 5. Очень коротко, это: 1. Атлантический проект - проект США. Это проект удержания 
настоящего, т.е. ситуации, в которой США являются лидером мирового сообщества. Второй проект - проект объединенной 
Европы. Это проект концентрации сил и средств для перехода к постиндустриальной эпохе. Третий проект -  китайский 
проект - проект модернизации экономики. Выглядит это скромно, но последствия этого проекта могут быть колоссальными. 
четвертый  проект  -  японский  проект  -  создание  компьютеров  пятого  поколения.  Это  непосредственное  обращение  к 
информационной эпохе. И пятый проект, работающий в настоящее время - это проект исламского мира. Это, пожалуй, 
самый противоречивый проект, потому что он ориентирован, с одной стороны, на выживание исламского мира, а с другой 
стороны на экспансию религиозной мусульманской культуры.

Вот  эти  пять  проектов  сейчас  заполняют  пространство  глобального  проектирования.  России  там  нет.  Свой 
собственный проект  она не выдвинула.  Между тем,  уже известно,  что  если  держава не  выдвигает своего проекта,  не 
является  субъектом проектирования,  то  она  становится  объектом этого  процесса,  она  становится  местом приложения 
внешних сил, что в реальности и происходит. Ведь фактически Россия сейчас присоединяется к атлантическому проекту - 
проекту США. То есть, она пытается проводить модернизацию экономики по китайскому образцу, но при этом целиком 
ориентируется  на  западное  экономическое  пространство.  Вот  этот  проект,  на  мой  взгляд,  гибельный,  потому  что 
обеспечиваю  своей  сырьевой  базой  переход  западных  стран  к  постиндустриальному  миру,  Россия  сама  остается  в 
индустриальной эпохе, она строит не будущее, а прошлое. Ну а кроме того, выполнить такой проект Россия просто не в 
состоянии. Просто по двум причинам: во-первых, у нее нет высоких технологий и нет денег, чтобы технологии развернуть. 
Во-вторых, демографический кризис - депопуляция. начали вступать в жизнь малочисленные поколения, это идет с начала 
1990-х  годов,  когда  был  критический  спад  рождаемости.  И  вот  дефицит  работоспособного  населения  теперь  будет 
нарастать с каждым годом. Россия может оказаться просто не в состоянии контролировать свои обширные территории. 
Китай  заканчивает  модернизацию  своей  экономики  к  2015  году,  в  крайнем  случае,  к  2019.  Одновременно,  будет 
модернизирована армия. Ресурсов у Китая нет, территория небольшая, а у нас средняя плотность населения - 1 человек на 
3 квадратных километра.

России нужен собственный цивилизационный проект. Вот таким проектом может стать русский мир. Речь ведь 
идет о  колоссальных русских диаспорах,  рассеянных по всему миру.  Численность этих диаспор вполне сопоставима с 
численностью современной России, а вот их экономический и творческий потенциал в совокупности сравним с потенциалом 
любой европейской державы. Дело в том, что ведь эмиграция представляла собой с начала XX века до нашего времени в 
определенном смысле элиту российского общества. В эмиграцию уходили специалисты интеллектуальных сфер, т.е. той 
сферы,  которая  сейчас  начинает  образовывать  гуманитарные  технологии  будущего.  Более  того,  внедрение  русской 
эмиграции происходило в основном в развитых западных странах, а это привело к тому, что образовался целый класс 
русскоязычных  специалистов  в  ключевых  отраслях  западной  экономики.  И  влияние  мировых  русских  диаспор  на 
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интеллектуальные процессы Запада уже вполне очевидно. И, наконец, интересно то,  что как всякая молодая культура, 
совокупность русских диаспор обладает пассионарностью, а это делает ее одной из самых перспективных культурных элит. 

Вот объединение русских диаспор и метрополии, мировоззренческое и структурное, прежде всего, и позволило бы 
создать русский мир, фактически, русскую вселенную, которая, на мой взгляд, обладала бы колоссальными возможностями 
развития. Что могут вложить западные русские диаспоры в этот мир? Деньги, технологии, высокие технологии, куда русские 
диаспоры  внедрены.  Что  может  вложить  Россия  в  это  объединение?  Ну,  если  сейчас  обсуждать  чисто  политические 
вопросы, то, создавая русский мир, Россия создает "пятую колонну" среди НАТО. Но если отвлечься от этого, то Россия 
может  вложить  чисто  фундаментальные  системы  образования,  подготовки  и  переподготовки  кадров,  чтобы  люди, 
работающие на Западе, свои знания использовали в России, при современных технологиях это возможно.

Колоссальными  возможностями  обладают  русские  диаспоры  в  странах  Балтии  и  СНГ.  денег  там  немного, 
технологий  там  особых  нет,  но  35  миллионов  русскоговорящих  граждан,  которые  там  живут  -  это  колоссальный 
миграционный  резерв  для  освоения,  для  внутренней  колонизации  запустевающих  сейчас  просторов  России.  И 
демографическая  проблема  России  может  быть  решена  именно  за  счет  восточных  русских  диаспор.  Вот  это 
технологическое обоснование русского мира. И России, и диаспорам есть что в русский мир вложить.

И, наконец, последнее - структурное существование русского мира. Идея русского мира подобно экономического 
аспекта имеет очень  важный цивилизационный аспект,  поскольку здесь  речь идет фактически о  создании нового типа 
государственности.  Кризис  современного  государства,  который  существует  внутри  национальных  границ,  уже  стал 
очевиден. Ну, обусловлен он глобализацией. Она сделала границы прозрачными, деньги, технологии, люди проходят сквозь 
них  совершенно  свободно.  И  ландшафт  XXI века,  скорее  всего,  будут  определять  совсем  другие  государственные 
образования,  основанные,  вероятно,  на  открытых границах.  Такие  образования,  которые не  различают  национального 
внутри  единой  культуры.  Это  вообще  соответствует  вектору  исторического  развития.  От  транснациональных  империй 
прошлого  -  Британской,  Российской,  Австрийской,  Португальской,  которые  были  созданы  военными  силами  -  к 
фиксированным  государствам  современности,  а  отсюда  к  колоссальным  этнокультурным  объединениям,  целым 
биоэкономическим вселенным, которые возникают сейчас.

 В  этом  смысле,  смысле  исторического  развития,  возникновение  русского  мира  также  представляется 
неизбежным. Ментальные связи такого образования могут обеспечить компьютерные технологии, а гражданство на основе 
культуры -  не политическое,  а культурное -  может создать фрактальные полуоткрытые, нестрого очерченные границы. 
граница русского мира пройдет там, где будут жить его граждане, культуры, особенно, мировые культуры, вообще не имеют 
четких границ. И сейчас мы видим,  что реальностью становится именно существование гигантских мировых этносов, а 
Россия,  именно  в  силу  своей  исторической  специфики,  обладая  громадным  диаспоральным  пространством,  может 
оказаться  в авангарде этого процесса. Вот это шанс России, и упустить его нельзя. Здесь нужен только проект, который 
обеспечил бы России реальное присутствие в будущем. Вот таким проектом, таким цивилизационным проектом, может 
стать проект русского мира. И, честно говоря, другого пути для России в будущем я не вижу. Спасибо!

«Русская философия  и русское общество: надежды и ожидания»
А.Ф. Замалеев

Уважаемые коллеги!
 Тональность выступлений моих  коллег  мне  совершенно не понравилась.  Россия больна.  Россия в  трагедии. 

Россия в унынии. Россия в поиске каких-то альтернатив без осознания того, что это за альтернативы. Вот Россия. Больна 
ли она, не больна – это наша Россия. Мы озабочены этим, и надо сделать так, чтобы ей было и сладостно, и хорошо. Я 
думаю, что у России есть и перспективы, и надежды, я их связываю во многом с прочно утвердившейся, обосновавшейся, 
нашедшей себе реальные возможности для воплощения русской философии. Что я имею в виду в данном случае? 

Прежде  всего,  надо  освободить  свое  сознание  от  застарелых  стереотипов  о  том,  что  русская  философия 
находится еще в процессе поисков, в сфере каких-то обнаружений и др.  Надо избавить себя от представлений о том, что 
русская философия является каким-то заимствованием,  переносом западных идей,    что она лишь пытается осознать 
национальные  интересы  в  контексте  западной  философской  мысли.   Надо,  наконец,  отказаться  от  того,  что  русская 
философия может развиваться и чувствовать себя хорошо, вольготно, благодатно только в мире православия. Это тоже 
старое  заблуждение,  которое  постоянно  насаждается  и  которое  не  реформирует,  переключает  наше  внимание,  наши 
интересы.  Мне  кажется,  что  пересмотр  понимания  того,  что  русская  философия,  безусловно,  существует,  безусловно, 
устойчива,  и  что  она  уже  закрепила  себя  в  современном российском  мире.  Понимание  этого  должно  нам внушить  и 
надежды, и перспективы. 

Давайте посмотрим, что представляет собой русская философия? Ну, прежде всего, как бы ни говорили о том, что 
она  есть  порождение  европейского  сознания,  мы  не  можем  не  считаться  с  тем,  что  она,  будучи  связана  корнями  с 
европейской  философской  традицией,  отнюдь  не  тождественна  европейской  традиции.  В  чем  выражается  эта 
нетождественность? А в том, что русская философия и в XIX веке, и в XVIII, и в XX веке, особенно, на рубеже XIX-XX веков, 
очень серьезно и основательно подвергла критике одностороннее развитие западной философии, ее рационализм. Русская 
философия ясно показала,  что не может быть прочных знаний, не может быть прочного мировоззрения, если человек 
опирается на одну способность души – только на разум. Только совокупность всех способностей души – и разума, и веры, 
поможет достичь ясного понимания. 

Второй момент. Западноевропейская философия при всех своих достижениях однонаправлена,  в ней существует 
преимущественно  гносеологическая  цель.  Русская  философия  не  обременена  тем  гносеологизмом,  которым  очень 
основательно и,  может быть,  вполне заслуженно,  гордится наша философия.  Для русской философии первостепенное 
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значение имеет процесс искания, морализаторства, и этот процесс искания, морализаторства, имеет разнонаправленное, 
разносюжетное развитие. Вот одна из важнейших черт русской философии заключается именно в том, что она в своей 
разнонаправленности, разносюжетности, охватывает совокупность разных истин, разных понятий и разных принципов. 

Какие направления мы можем выделить прежде всего? Мне кажется, что здесь надо иметь в виду следующие 
направления, в которых русская философия проявила себя, особенно в XX веке, мощно и уверенно. Это натурфилософия. 
Ее итоговой формой является то, что в настоящее время наука стала планетным явлением. И с этой точки зрения мы 
должны  прежде  всего  ориентироваться  на  идеалы  и  ценности  науки.  Нельзя  науку  подменить  никакими  другими 
ценностями.  Такова  общая  форма  русского  космизма  –  высочайшего  из  высочайших  достижений  XX века.  Второе 
направление – антропология. 

В последнее время много говорится о достижениях западной антропологии, но нужно отметить для себя одну 
важную вещь: русская антропология стоит на совсем иных принципах и основаниях. И здесь, мне кажется, особое значение 
имеет  высшее  достижение  русской  философии  –  доминантная  теория,  основоположником которой  является  академик 
Алексей Викторович Охтинский…

(вопрос из зала – неразборчиво)
Ваш вопрос. Я потом на него отвечу. 
Итак,  высшим  выражением  антропологии  является  доминантная  теория,  которая  имеет  совершенно  иное 

представление  об  образовании  и  воспитании  людей.  Тут  в  первом докладе  было  сказано,  что  мы должны сохранить 
систему воспитания.  А ведь  каждый вид этой  системы образования может быть построен на тех достижениях,  на тех 
результатах, которые были достигнуты в русской философии. Это доминантная теория прежде всего. Возникла область 
политологии, в политологии, я еще буду об этом говорить, с ее перспективами и надеждами, мы также выделяем целый ряд 
проблем, созвучных нашему времени. Возникла область культурологии. Пожалуй, мы наиболее близко здесь стоим именно 
к философии культуры. Что я здесь имею в виду? Я хочу отметить, что именно русской философии принадлежит теория 
культурных  типов.  Именно  русская  философия  внушила  человечеству,  что  нет  варварских  и  диких  народов,  нет 
однонаправленного развития культуры, есть движение человечества в разных культурных направлениях, в разных формах, 
и т.д. 

Словом, я хотел бы отметить следующую мысль: русская философия, достигшая определенных высот в XX веке, 
она, несомненно, может вдохновлять нас, может вселять определенные надежды к возрождению и сохранению России.

 У меня мало времени, но я хотел бы остановиться на одном очень важном и существенном пункте, связанном с 
перспективами,  ожиданиями,  которые  мы  возлагаем  на  русскую  философию.  Мне  кажется,  что,  рассуждая  о  русской 
философии, имея в виду ее многонаправленность, многовариантность, мы не должны забывать особый ее раздел – это 
политическая философия. Русская политическая философия обнаруживает наибольшее рвение в разработке реалий нашей 
современной  российской  действительности.  Русская  философия  убеждает  нас  в  том,  что,  очевидно,  существуют 
определенные опасности и угрозы, которые могут быть определенным образом ограничены или же устранены из области 
реальных  отношений,  из  области  реальной  жизни.  Какими  мне  представляются  эти  опасности  и  угрозы,  очевидно, 
формирующиеся  в  нашей  жизни  –  социальной,  политической  и  духовной?  Одна  из  таких  опасностей,  как  мне 
представляется – это диктатура власти.  Притом,  русская философия в  лице Бердяева,  Ильина и других неоднократно 
подтверждала, что в XX веке, в эпоху высшего технологизма, угроза диктатуры власти, ее установления, отнюдь не будет 
носить политический характер. Эта угроза установления диктатуры власти будет носить преимущественно экономический 
характер. Экономическая основа диктатуры власти – вот что наиболее важно иметь в виду в современной политической 
жизни России и о чем русская философия предупреждала и в конце XIX, и в начале XX века. В трудах многих философов 
(Бердяева  и  др.)  мы  находим  мысли  о  том,  что  XX и  последующий  века  –  века  технологического  прогресса  –  могут 
выразиться в конце концов трагедией, которую я назвал «диктатура власти».

 Вторая  угроза  или  опасность,  которая  вполне  очевидна  –  это  диктатура  церкви,  диктатура  православия. 
Позвольте мне остановиться на этом несколько подробнее. Как бы мы ни думали, не выставляли плюсы в отношении 
православия, как бы мы ни утверждали вполне обоснованно, что православие сыграло значительную роль в становлении 
русской культуры, русской государственности, мы не можем отказаться от некоторых догматических представлений русской 
церкви. Прежде всего, русская церковь исходит из резкого и решительного противопоставления святости и знания. Это 
целая концепция, разрабатываемая в научных кругах наших высших церковных иерархов. С этой точки зрения, у церкви нет 
никакой социальной, никакой наукообразной задачи. Церковь не может и не должна отвлекаться на дискуссии, на научные и 
философские проблемы. Это совсем другие задачи и другие цели. Вот эта отстраненность от реалий, от ритма жизни, и 
вместе  с  тем  активное  вовлечение  в  процессы  экономического  самоутверждения  действительно  могут  привести  к 
возрастанию диктатуры самой церкви. В чем выражается эта диктатура, в каких моментах? Прежде всего, в навязывании 
власти идеи насилия. Это удивительным кажется, но я вот недавно прочел в «Известиях» статью дьякона Кураева, это 
известная в церковном мире фигура.  Он пишет (постараюсь передать идею):  «Оказывается,  мы допускаем чистейшую 
глупость,   утверждая,  доказывая  людям  то,  что  терроризм  не  имеет  национальных  и  языковых  корней.  Напротив, 
посмотрите на религии других народов (например, евреев и др.) В их этике глубоко укоренены установки на террор и др.» И 
отсюда Кураев делает вывод: «Наше государство должно проявлять давление на все эти нецивилизованные и варварские 
формы  восприятия  мира.  Только  в  давлении  может  быть  упрочен  мир.  Ну  скажите  пожалуйста,  что  это  такое?  Это 
высочайшая глупость, отупляющая общественность и сознание русского человека. Если православие устами своих более 
или менее значительных фигур провозглашает идею давления, стало быть, мы с опаской должны подходить к самой идее 
обусловливания нашего возрождения идеалами и канонами православия.

 (Реплики из зала)
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Вопросы, которые мы здесь обсуждаем, конечно же, не могут иметь однозначных суждений, могут быть и другие 
представления. Но я хотел бы подчеркнуть, что православие, православная церковность в значительной мере обособляет 
русских от остальных россиян. И это уже, безусловно, опасно. Я комментирую суждения для придания гармоничности всему 
тому русскому миру, о котором мы ведем здесь речь. И третий момент, который я хотел бы выставить в качестве опасности. 
Это  опасность  диктатуры  массовой  культуры.  Позвольте  мне  привести  некоторые  соображения  наших  петербургских 
ученых,  касающиеся  оценки  воздействия  так  называемой  массовой  культуры.  Массовая  культура,  распространившись 
повсеместно,  она,  с  точки  зрения  современной  философской  и  культурологической  науки,  во-первых,  препятствует 
образованию устойчивых сообществ, демонтирует известные ранее и успешно работавшие социальные типы культур, она 
создает  крайне  неустойчивую,  крайне  зависимую,  открытую,  подконтрольную,  неспособную  к  самостоятельности 
организацию и систему. Таким образом, русская философия уже в конце  XIX века предупреждала о том, что на почве 
технологизма возникает омассовление культуры, а массовая культура есть не что иное, как упразднение свободы. Идеалом 
этой философии всегда была свобода через творчество. Массовая культура разобщает человечество, разобщает народы, 
разобщает  социумы,  тем  самым  устанавливая  как  незыблемое  правило  одно  условие:  живите,  радуйтесь  текущему 
моменту, и вовсе не устремляйте свое сознание к каким-то особенным и специфическим высотам и идеалам. Массовая 
культура есть безусловное подавление идеи целостности и сохранения самой России.

Подводя общий итог, я хочу отметить следующее. Русская философия, конечно же, дает громадное количество 
различных представлений и понятий,  которые укрепляют наше положение не только в мире, но и в отечестве нашем, 
собственно России. Русская философия в большей степени посвящена России, посвящена русской идее. И вот эти особые 
проблемы, особые сюжеты, которые специально вырабатывала философия, они являются важными и существенными в 
консолидации и укреплении наших позиций в мире, в укреплении межнациональных отношений, в гармонизации русского 
мира, о котором мы говорим сегодня на совещании.

 Благодарю за внимание.

За единство русских литераторов зарубежья
выступает недавно созданная Международная ассоциация писателей и публицистов 

Элла Аграновская
Молодежь Эстонии (Таллин), 07.12.2002

Месяц назад начала свою работу Международная ассоциация писателей и публицистов,  пишущих на русском 
языке.  Идея создания МАПП принадлежит  писателю и  журналисту-международнику  Марату Каландарову.  Собственный 
корреспондент  по  Восточной  и  Центральной  Европе  крупнейшей  в  Латвии  русской  газеты  "Вести  Сегодня",  он  не 
понаслышке знает проблемы литераторов русского зарубежья. Многочисленные поездки по разным странам, встречи  с 
видными представителями культуры и побудили Марата Каландарова затеять поистине грандиозное дело:  объединить 
писателей и публицистов, которые пишут по-русски, являются носителями русской культуры и живут за пределами России. 
Идею эту активно поддержали многие деятели русской культуры, среди них Майя Плисецкая и  Мстислав Ростропович. 
Узнав о начинании Каландарова, известный русский поэт Андрей Вознесенский сказал: "Вы  делаете великое дело!". А он 
меж тем воплощал свою идею в жизнь. Так родилась МАПП, первая и единственная  ассоциация литераторов русского 
зарубежья со штаб-квартирой в Риге. 

Недавно президент МАПП Марат Каландаров побывал в гостях у "МЭ" - "Субботы". Рассказывая о Международной 
ассоциации писателей и публицистов, он начал с истоков.  

- Нужду в такой ассоциации продиктовало время. Видимо, в Эстонии не стоит подробно рассказывать о том, что 
вследствие  распада  Советского  Союза  миллионы русскоязычных  людей  оказались  в  эмиграции,  не  выезжая из  своих 
квартир. Есть и другие - те, кто снялся с насиженных мест и в поисках лучшей участи оказался за пределами России. Так в 
разных странах образовалось сильное русское присутствие со своей культурной жизнью, со своей прессой и литературой. И 
не только в бывших союзных республиках, не только в США и в Израиле. Приведем в пример Францию, где сейчас живут 
почти две сотни бывших членов Союза писателей СССР. Каждый писатель живет потребностью заниматься литературным 
трудом, но при этом он мечтает найти своего читателя. Для этого надо издаваться, что, замечу, очень не простое дело в тех 
странах, где русский язык не пользуется официальной поддержкой. Эту поддержку и намерена оказывать Международная 
ассоциация писателей и публицистов, тем самым,  помогая сохранению и развитию русской культуры за рубежом.  

За первый месяц своего существования МАПП уже успела объединить 320 писателей и публицистов из разных 
стран, начиная от Южной Америки и заканчивая Центральной Азией. Вице-президентом МАПП по Центральной Европе стал 
известный чешский поэт, переводчик и публицист, обладатель многочисленных международных премий Марк Блюменталь, 
работу ассоциации в США будет курировать профессор Стетенского университета Рута Крумович, интересы организации в 
Южной Америке согласился представлять  всемирно знаменитый поэт  и  музыкант,  профессор Алваро  Гомес.  Вслед за 
Прагой региональные филиалы МАПП будут в самом ближайшем будущем открыты в Париже, Варшаве, Будапеште, Тель-
Авиве, Нью-Йорке, Ташкенте, идет работа над созданием представительств в Москве и Санкт-Петербурге. Вскоре МАПП 
приступит к выпуску книг с собственным логотипом. А девиз нашей ассоциации: добро пожаловать в единую всемирную 
семью литераторов, пишущих на русском языке!  
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Правовое регулирование иммиграции в США: основные 
особенности

Татьяна Титова
Соединенные Штаты Америки  исторически  формировались  как  страна  иммигрантов.  На  сегодняшний день  по 

оценкам  Службы  иммиграции  и  натурализации  около  миллиона  человек  в  год  получают  разрешение  на  постоянное 
проживание  в  США.  Особенности  развития  американской  государственности  предопределили  повышенный  интерес 
законодателя к  регулированию миграционных потоков.  Современное иммиграционное законодательство США -  одна из 
наиболее сложных и детально разработанных отраслей права. 

Основу системы иммиграционного права США составляют принимаемые Конгрессом законы, а также нормативные 
акты  правительственных  органов,  касающиеся  общих  принципов  иммиграционной  политики  и  обязательные  для 
выполнения  всеми  участниками  иммиграционного  процесса.  Вместе  с  тем  Конгресс  США  наделен  правом  принимать 
частные законы, затрагивающие интересы конкретных лиц или групп лиц. Кроме того, существенным элементом в структуре 
источников иммиграционного права служат создаваемые судебной практикой прецеденты. Свод признанных прецедентов 
(судебных решений) в области иммиграционного права публикуется и периодически обновляется. 

На сегодняшний день основополагающим правовым актом иммиграционной системы США является принятый в 
1990 году Закон об иммиграции (Immigration and Nationality Act). В 1997 году иммиграционное законодательство претерпело 
значительные  изменения  с  введением  в  действие  Закона  о  реформе  нелегальной  иммиграции  и  ответственности 
иммигрантов (The Illegal Immigration Reform and Immigrants Responsibility Act of 1996), ужесточившего ответственность за 
нарушение условий визового статуса. 

Современный период развития иммиграционной  политики США характеризуется острой политической борьбой 
сторонников и противников усиления иммиграционных процессов. 

Специалисты выделяют следующие задачи иммиграционного законодательства США:
1. Обеспечение притока квалифицированных кадров, способных не только содержать себя, но и содействовать 

развитию  экономики,  науки,  культуры  страны.  Для  решения  данной  задачи  иммиграционным  законодательством 
предусмотрены особые категории лиц с «выдающимися» и «исключительными» способностями в области науки, искусства, 
спорта, бизнеса; лиц с высоким уровнем образования; квалифицированных рабочих ряда отраслей и т.д.

2.  Привлечение  капиталов  из-за  границы и  создание  новых рабочих  мест  для  американцев,  в  особенности  в 
экономически  депрессивных  районах.  Для  решения  этих  задач  введены  особые  иммиграционные  категории  для 
предпринимателей и инвесторов.

3.  Защита  американского  рынка  рабочей  силы.  Механизм  реализации  этого  принципа  -  введение  процедуры 
трудовой сертификации рабочих мест, на которые могут претендовать американские работники. Кроме того, установлены 
санкции для работодателей, нанимающих лиц, не имеющих право на работу, и для лиц, въезжающих в США для работы по 
найму без прохождения процедуры трудовой сертификации, если таковая необходима по закону. Решению этой задачи 
также способствует квотирование въезда ряда категорий временных и постоянных работников.

4. Решение гуманитарных задач, связанных в первую очередь с воссоединением семей. Вместе с тем в данной 
области  действуют  и  рестрикционные  меры:  въезд  иностранцев  по  ряду  категорий  семейного  предпочтения  строго 
квотирован.

5.  Решение  гуманитарных  и  политических  задач,  связанных  с  предоставлением  постоянного  и  временного 
убежища  лицам,  подвергающимся  преследованиям  политического,  национального,  религиозного  характера,  а  также 
лишенным возможности проживания в родной стране в силу ведения военных действий или природных катастроф.

6. Поддержание «этнического баланса». До настоящего времени существует система выделения иммиграционных 
квот на определенные территории, ограничивающая въезд представителей тех или иных стран и регионов. Той же цели 
внесения этнического разнообразия служит регулярно проводимая визовая лотерея, дающая возможность въезда в США 
представителям тех стран и регионов, из которых поток иммигрантов ослаблен.

7.  Наложение  ограничений  на  въезд  «нежелательных»  лиц,  в  число  которых  входят  люди,  представляющие 
опасность для благополучия и безопасности страны (преступники, душевнобольные, наркоманы, больные инфекционными 
заболеваниями,  члены террористических  организаций  и  тоталитарных  партий,  лица,  которые могут  стать  «обузой  для 
общества» по экономическим соображениям, и т.д.). (См. Иванов М. Правовое регулирование иммиграционного процесса 
(условия и процедуры приобретения статуса постоянного жителя США) http  ://  sd  .  and  .  ru  /  ).

Соответственно, легальную иммиграцию можно условно разделить на несколько основных потоков, отражающих 
главные  направления  иммиграционной  политики  США:  воссоединение  семей,  трудовая  иммиграция,  гуманитарная 
иммиграция, а также иммиграция с целью поддержания этнокультурного разнообразия. Ниже рассматриваются основные 
параметры правового регулирования данных потоков.

Получение статуса иммигранта по ходатайству проживающих в США родственников
Наиболее значительный канал легального иммиграционного притока - воссоединение семей: в его рамках в страну 

ежегодно приезжают порядка 600 тысяч человек. При этом предпочтение отдается иммиграции родственников граждан и 
постоянных  жителей  США.  Законодательство  предусматривает  определенные  квоты  на  иммиграционные  визы, 
выдаваемые родственникам в каждом конкретном году. Ограничения не распространяются на количество иммиграционных 
виз, выделяемых прямым родственникам граждан США. К последним относятся: супруги, неженатые дети до 21 года, а 
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также родители взрослых детей - граждан США. Закон 1990 года дополняет эту категорию вдовами/вдовцами супругов - 
граждан США.

Остальные  родственники  делятся  на  приоритетные  категории,  каждой  из  которых  ежегодно  выделяется 
определенное количество иммиграционных виз. Чем выше приоритетная категория, тем быстрее выдается виза. К первой 
приоритетной категории относятся: неженатые взрослые дети граждан США (старше 21 года). Во вторую категорию входят 
прямые  родственники  постоянных  жителей  -  супруги,  неженатые  дети,  родители  (подруппа  2А),  а  также  неженатые 
взрослые дети постоянных жителей США (подгруппа 2В). В третью категорию входят женатые и замужние дети граждан 
США. В четвертую категорию входят братья и сестры граждан США, при этом гражданин должен быть в возрасте 21 года 
или  старше.  Доступность  иммиграционных  виз  колеблется  в  зависимости  от  страны  происхождения.  Например, 
родственники - выходцы из Филиппин, Мексики, Доминиканской Республики обычно вынуждены ожидать визы дольше, чем 
выходцы из других стран. 

При  вызове  родственников-иностранцев  на  постоянное  место  жительства  в  США  вызывающий  родственник 
должен представить гарантии финансовой поддержки в форме аффидевита. В соответствии с законом, спонсором может 
выступать лицо, достигшее 18 лет, фактически проживающее в США и имеющее статус гражданина или постоянного жителя 
США.

Новое  иммиграционное  законодательство  ужесточает  требования  к  выполнению  спонсором  финансовых 
обязательств  по  содержанию  и  материальной  поддержке  родственников-иностранцев,  приехавших  из-за  границы  для 
воссоединения. Так, любые средства, выделяемые иностранцам - родственникам из федерального бюджета или бюджета 
штата в виде социальной помощи, могут быть взысканы со спонсора. В случае отказа от оплаты или нарушения условий 
выплаты, установленных соответствующим агентством, агентство или государственное учреждение вправе предъявить иск 
к спонсору для взыскания этих средств (См. http://yanko.lib.ru/books/law/zakonusa.htm#Иммиграция в США).

Профессиональная иммиграция
Среди множества возможностей профессиональной иммиграции закон различает несколько категорий. К первой 

относятся так называемые «приоритетные работники» (priority workers). В эту категорию входят три группы: иностранцы с 
экстраординарными способностями в области искусства, науки, образования, бизнеса и спорта; выдающиеся профессора и 
исследователи; руководители/менеджеры иностранных корпораций. Они не обязаны иметь работодателя, чтобы подать 
заявление  на  предоставление  иммиграционного  статуса.  Ко  второй  категории  относятся  работники-иностранцы  с 
исключительными способностями  (second  employment  based preference  for  exceptional  ability  aliens)  и  профессионалы с 
ученой степенью  (advanced degree professionals).  К  третьей -  специалисты (professionals),  квалифицированные рабочие 
(skilled workers) и другие (неквалифицированные) рабочие (other workers). 

Приоритетные работники
Преференцией этого типа могут воспользоваться следующие иностранные граждане: 
Лица,  обладающие исключительными способностями в  науке,  искусстве,  бизнесе,  в  области  образования или 

спорта, которые получили высокое признание у себя на родине или за рубежом и могут это документально подтвердить.
Выдающиеся профессора или исследователи. В эту категорию входят иностранцы, получившие международное 

признание  в  какой-либо  научной  области  и  имеющие,  по  меньшей  мере,  трехлетний  стаж  преподавания  или 
исследовательской  работы  в  какой-либо  области.  Эта  категория  предназначена  для  лиц,  желающих  преподавать  в 
университетах или проводить научные исследования в США. 

Для  подачи  заявления  по  приоритетной  категории  профессиональной  иммиграции  необходимо  представить 
документальные  доказательства  высокой  квалификации  и  профессиональных  достижений;  свидетельства  об  уровне 
образования,  позволяющем сделать существенный вклад в развитие данной области;  печатные материалы или другие 
документы о  своей  деятельности,  подтверждающие  значимость  профессионального  вклада  заявителя  в  свою область 
деятельности. После завершения иммиграционной процедуры «грин кард» предоставляется заявителю, а также членам его 
семьи – супруге (супругу) и не состоящим в браке детям до 21 года.

Категория «Международные менеджеры и директора»  предназначена  для  лиц,  проработавших в  иностранной 
компании не меньше одного года в качестве менеджера или директора-распорядителя за последние три года, которые 
направляются  в  США  для  работы  в  американской  компании,  которая  является  отделением,  филиалом,  дочерней 
компанией, или партнером в совместном предприятии.

Работники - иностранцы с исключительными способностями 
В  эту  категорию  специалистов  входят  профессионалы  с  исключительными  способностями  в  области  науки, 

искусства, бизнеса. Исключительные способности заявителя доказываются: а) высоким уровнем образования; б) наличием 
ученых трудов; в) наградами за достижения в области профессиональной деятельности. 

Для получения иммиграционной визы в данном случае обычно требуется предложение о приеме на работу от 
работодателя - частной или государственной американской компании. Иммиграционные органы могут сделать исключение в 
отношении  этого  требования,  если  деятельность  заявителя-иностранца  отвечает  национальным  интересам,  т.е. 
профессиональная деятельность заявителя благоприятно отразиться на развитии культуры, образования, экономики. Закон 
не содержит определение критерия «в интересах нации», однако решения иммиграционных судов по данной категории дел 
дают необходимые разъяснения. Допуск иностранца в страну признается соответствующим национальным интересам, если 
деятельность заявителя:

• будет способствовать развитию экономики;
• позволит улучшить условия труда и занятости работников США;
• улучшит образование и подготовку (в т.ч. музыкальную) детей и взрослых;
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•  предоставит  более  удобные  жилищные  условия  для  американской  молодежи,  безработных,  бедных  и/или 
пенсионеров;

• улучшит экологические условия в стране 
(См. http://yanko.lib.ru/books/law/zakonusa.htm#Иммиграция в США).
Иммиграция профессионалов с ученой степенью 
Иммиграционное  законодательство  определяет  «advanced  degree»  как  академическую или  профессиональную 

степень выше степени бакалавра или ее иностранного эквивалента. По общему правилу, для получения иммиграционной 
визы помимо наличия указанной степени заявитель должен иметь работодателя, т.е. компанию, готовую принять заявителя 
на работу. Так же как и для иностранцев с исключительными способностями, освобождение от этого требования возможно 
при наличии фактора национальных интересов.

Получение статуса иммигранта с помощью американского работодателя
Получение статуса иммигранта по третьей категории обязывает потенциального работодателя пройти процесс 

трудовой  сертификации в  Министерстве  труда  США.  В  функции этого  министерства  в  определенных  законом случаях 
входит  вынесение  решения,  не  лишит  ли  въезжающий  в  США  рабочего  места  кого-либо  из  постоянных  жителей  или 
граждан этой страны. Большинство иммиграционных петиций, основанных на трудоустройстве, должны сопровождаться 
одобрением Министерства  труда.  Американский  работодатель должен доказать,  что,  прежде чем отдать предпочтение 
иностранцу, он предпринял необходимые усилия по поиску нужного работника среди американцев. И лишь после получения 
работодателем сертификата на рабочее место (Labor Certification) иностранец вправе оформить заявку на получение «грин 
кард». 

Инвесторы
Власти США уделяют  особое внимание повышению инвестиционной привлекательности страны.  В этих целях 

наряду с экономическими методами улучшения инвестиционного климата используются также возможности миграционной 
политики.

Иммиграционная виза для инвесторов впервые введена Законом об иммиграции 1990 года. Основной причиной 
было желание привлечь дополнительные иностранные капиталы в американскую экономику и создание новых рабочих 
мест.  Закон  разрешает  иностранным  инвесторам  получить  иммиграционную  визу,  если  они,  обладая  достаточным 
капиталом,  модернизируют  уже  действующие  убыточные  предприятия  или  создают  новые.  Инвестиции  в  одно  из 
предприятий США должны быть произведены на сумму не менее миллиона долларов (пятьсот тысяч в сельской местности 
или местностях с высокой безработицей) и при условии, что данное предприятие нанимает не менее десяти американских 
рабочих. Средства для инвестиций могут поступать из любых легальных иностранных или американских источников.

Инвестор может начать новое дело, купить существующую компанию или же вложить средства в уже действующее 
предприятие, приобретя часть его акций. Инвестиции должны увеличить капитал или занятость действующего предприятия 
минимум на 140%. 

В  случае  соблюдения  всех  требований  закона  иностранец-инвестор  и  члены  его  семьи  получают  право 
иммигрировать в США и вид на жительство сроком на два года. Статус может стать постоянным, если инвестор докажет, 
что предприятие дает стабильную прибыль и является финансово благополучным. По истечении двухлетнего периода и 
получении постоянного вида на жительство возможна продажа инвестором предприятия или своей доли в нем.

Иммиграционные  власти  вправе  лишить  инвестора  условного  статуса  постоянного  жителя,  если  в  течение 
двухлетнего  периода  выяснится,  что  коммерческое  предприятие  было  создано  фиктивно  или  с  целью  получения 
иммиграционных преимуществ, а также если сумма инвестиций не была фактически произведена или капитал получен в 
результате незаконной деятельности инвестора. 

Формально  инвесторы  обязаны  непосредственно  участвовать  в  управлении  новым  предприятием.  Однако 
иммиграционные власти обычно рассматривают их присутствие в качестве членов совета директоров как активное участие 
в управлении. 

Поскольку  требование  обеспечения  полной  занятости  десяти  человек  отпугивало  многих  потенциальных 
инвесторов, было принято решение о создании специальных фондов под эгидой Службы иммиграции и натурализации, 
получивших название региональных центров. Центром считается любой проект - частный либо государственный, который 
содействует увеличению занятости в США и экспорту американской продукции, производимой в каком-либо регионе страны. 

Беженцы
Защита  и  помощь  иммигрантам  и  беженцам  традиционно  декларируются  в  числе  гуманитарных  приоритетов 

внешней и внутренней политики США. Подтверждением интереса к этой проблеме служит тот факт, что комиссии обеих 
палат  Конгресса,  в  особенности  по  международным  отношениям  и  юриспруденции,  осуществляют  консультирование 
политики в отношении иммиграции и беженцев и наблюдение за ее реализацией.

Закон о беженцах 1980 года (Refugee Act) стал первым системным законодательным актом, регулирующим права 
беженцев и процедуру предоставления убежища в США.  В соответствии с законом беженцем  является лицо, которое 
находится вне  территории страны,  не имеет постоянного места жительства,  подвергалось преследованиям в  прошлом 
и/или  испытывает  обоснованный  страх  преследования  в  будущем.  Иммиграционное  право  США  различает  понятия 
«refugee»  и  «asylee».  К  первым относятся  лица,  которые получают  статус  беженца  за пределами США,  ко  вторым - 
просители политического убежища, находящиеся в стране. Под определение беженца не подпадают жертвы стихийных 
бедствий, агрессии, гражданских войн и беспорядков (за ними признается лишь право на гуманитарную помощь), а также 
так называемые экономические мигранты. 
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Термин «преследование» означает опасность, угрозу жизни или свободе человека. Закон различает следующие 
основания преследования:  политические  убеждения;  религиозное  вероисповедание;  национальность;  принадлежность  к 
социальной группе или ассоциации. 

Проситель  убежища  должен  доказать,  что  он  являлся  объектом  преследования.  Доказательства  могут  быть 
самыми разнообразными: данное под присягой заявление с описанием конкретных эпизодов насилия или угрозы насилия; 
письменные  или  устные  показания  свидетелей;  письма  от  родственников  и  друзей  с  информацией,  указывающей  на 
наличие угрозы заявителю; материалы прессы о нарушениях прав человека в данной конкретной стране.

В  законе  разработан  механизм  определения  численности  беженцев,  которые  могут  быть  приняты  каждый 
финансовый  год,  и  сформулированы  основные  положения,  регулирующие  осуществление  программ  переселений. 
Президент на основе консультаций с Конгрессом ежегодно устанавливает максимальное число беженцев, которые могут 
быть приняты из каждого региона мира в данный финансовый год. Это не квоты, и неиспользованные места не переходят 
на следующий год. В течение года по мере необходимости утвержденные цифры приема беженцев как по регионам, так и в 
целом,  могут  пересматриваться  по  согласованию  между  Президентом  и  Конгрессом.  Однако,  как  правило,  вносимые 
изменения незначительны по масштабам и составляют всего несколько тысяч. Основную роль в разработке предложений 
по  численности  и  региональному  распределению  принимаемых  беженцев  играет  Бюро  по  программам  в  отношении 
беженцев. Управление по вопросам переселения беженцев занимается внутренними аспектами переселения с точки зрения 
расходов и последствий, которое оно может оказать на положение штатов и местных общин. Координатор США по делам 
беженцев управляет федеральной помощью беженцам и эмигрантами и контролирует выполнение программ.

Поскольку обычно число прошений превышает возможности переселения, приоритет отдается тем, у кого есть 
связи с США или родственники, легально проживающие в стране. Беженцы, переселяемые в США, на начальном этапе их 
пребывания  в  стране,  получают  материальную  и  социальную  поддержку  в  соответствии  с  программами,  не  только 
предусматривающими удовлетворение насущных потребностей, но и призванными содействовать скорейшему, насколько 
это возможно, самообеспечению и интеграции в американское общество. 

Лица, уже находящиеся на территории США или на ее границах, также могут подать прошение о предоставлении 
убежища, как правило, в местное отделение Службы иммиграции и натурализации, представители которой проводят с ними 
собеседования. Иммигрант, который подлежит высылке с границ или депортации из страны, также может подать заявление 
о предоставлении убежища местному судье по иммиграционным вопросам, и такое дело подлежит слушанию. Прошения 
принимаются вне зависимости от правового положения иммигранта: прибыл ли он в США по туристической или другой 
неиммиграционной визе, истек ли у него срок официального разрешения на проживание в стране или он попал в страну 
нелегально. Следует отметить, что требования по отношению к лицам, ищущим убежище в США, более жесткие, чем к 
лицам, подавшим прошение о переселении в США в рамках осуществляемых программ.

Лица, имеющие статус беженца, могут подать прошение о получении права на постоянное жительство в США. Для 
получения такого права необходимо удовлетворять определенным условиям: находится в США в течение как минимум года 
после получения статуса беженца;  продемонстрировать хорошее поведение;  не иметь судимостей.  К обстоятельствам, 
препятствующим получению права на постоянное жительство в США, относятся невозможность обеспечить себя и членов 
семьи; членство в анархистских, террористических организациях; уголовное прошлое; неизлечимые заразные заболевания. 
По истечении пяти лет с момента получения статуса постоянного жителя беженец вправе ходатайствовать о получение 
гражданства.

Среди факторов, обеспечивших широкомасштабную эмиграцию в США из Советского Союза, а затем из России и 
других стран СНГ, начиная с конца 80-х годов, особое место принадлежит т.н. поправке Лаутенберга. В 1989 году   сенатор-
демократ  от  штата  Нью-Джерси  Фрэнк  Лаутенберг  предложил  законопроект,  в  соответствии  с  которым  определенные 
категории проживавших в СССР граждан - евреи, евангелические христиане и активные члены украинской православной и 
католической  церквей,  объявлялись  преследуемыми  и  притесняемыми.  Принадлежность  к  одной  из  этих  категорий 
обеспечивала почти автоматическое предоставление статуса беженца для въезда в  США.  Хотя изначально закон был 
принят на один финансовый год, его действие периодически продлевалось. 

Введение в действие данного закона обеспечило получение статуса беженца почти 90% лиц указанных категорий, 
с которыми проводилось интервью. За десять лет существования поправки Лаутенберга статус беженца был предоставлен 
более чем 350 тыс. человек. Пик выезда из России и других стран СНГ пришелся на 1992 год, когда в соответствии с 
данным законом в США въехали 61,2 тыс. граждан этих стран (См. http://www.kapustin.da.ru/). 

Иммиграционная Лотерея
Данный  поток  легальной  иммиграции  –  уникальный  -  осуществляется  в  рамках  программы  поддержания 

этнокультурного разнообразия. В отличие от многих стран, стремящихся к мононациональному государству, Соединенные 
Штаты заботятся о том,  чтобы в населении страны было представлено как  можно больше разнообразных этнических, 
культурных и конфессиональных групп. Поэтому для стран, не имеющих предыстории миграционных отношений с США, 
проводятся  специальные  лотереи  «green  card»,  а  для  представителей  подобных  категорий  существует  приоритет  в 
получении въездных виз.

Основное  назначение  данной  программы  -  обеспечить  в  США  по  возможности  равное  представительство 
национальных и этнических групп населения земного шара. Для этого в каждом году выделяется 55 000 иммиграционных 
виз для иностранных граждан, выигравших в иммиграционной лотерее. Участник лотереи должен быть гражданином страны 
с низким представительством. Перечень таких стран ежегодно пересматривается на основе данных иммиграции. Страна 
может быть отнесена к данной категории,  если приток из  нее иммигрантов в США составил менее 50 000 человек за 
последние пять лет. 

* * *
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Иммиграционные правила в США сложны и жестко регламентированы. В то же время законодательство в этой 
части  оперативно  реагирует  на  те  или  иные  изменения   международной  обстановки.  Иллюстрацией  может  служить 
ситуация, связанная с событиями сентября прошлого года. 

Уже  1  октября  2001  года  Джордж  Буш  поставил  свою  подпись  под  новым  законом,  внесшим  дополнения  в 
иммиграционное законодательство. Речь идет о так называемой визе категории S. Впервые этот вид виз появился в 1994 
году  в  рамках  Закона  о  борьбе  с  насильственными  преступлениями.  Иностранцы,  которые  располагали  какой-либо 
информацией о лицах, замешанных в массовых насильственных преступлениях, в частности, о бывших нацистах и лицах, 
принимавших участие в массовом истреблении людей в современных «горячих точках», и которые предоставили указанные 
сведения   заинтересованным  ведомствам  США,  могли  получить  визу  категории   S.  Последняя   давала  право 
предоставившим информацию и членам их семей укрыться на территории страны, а затем  получить вид на жительство. 

После  событий  11  сентября  2001  года  было  принято  решение  закрепить  существование  визы  категории  S  в 
базовом  Законе  об  иммиграции,  напрямую  увязав  ее  выдачу  с  борьбой  против  терроризма.  Теперь  претендовать  на 
получение  визы  данной  категории  могут  лица,  способные  предоставить,  как  сказано  в  законе,  «критически  важную 
информацию  о  террористах,  террористических  организациях,  а  также  личностях  и  структурах  организованной 
преступности».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ФОРУМ
Судьба Югославии и роль России.
Российские и югославские эксперты о ситуации на Балканах.
13 ноября  2002  г.  в  Москве  в  рамках  Дней  сербской  культуры Косово  и Метохии  состоялась  международная 

конференция "Судьба Югославии и роль России: можно ли подводить итоги". В одном из номеров нашего бюллетеня мы 
уже писали о мероприятиях Дней культуры. Сегодня мы предалагаем вашему вниманию стенограмму выступлений ряда 
участников международной конференции.

В.ВОЛКОВ, директор Института славяноведения РАН.
В порядке  вступления  скажу  несколько  слов  о  сегодняшней  встрече.  Я  хотел  бы,  чтобы она  носила  именно 

научный,  научно-аналитический  характер.  Как  известно,  эта  встреча  обозначена  современными  проблемами 
постюгославского пространства и позицией России. Формулировка, как вы видите, очень широкая. Сюда можно включить 
буквально любую проблему. Свою задачу я вижу в том, чтобы коротко охарактеризовать развитие балканского кризиса. Как 
известно, его причинами явились как внутреннее наследие посткоммунистической эпохи, так, и особенно это характерно 
для Балкан, вмешательство извне, что придало внутренним противоречиям особенно острый характер. Что я имею в виду? 
Прежде  всего  хотел  бы,  чтобы  каждый  из  вас  уяснил  одну  вещь.  Долгие  десятилетия  коммунистического  господства 
создали определенный правящий слой, этнопартократию, которая разорвала многонациональные государства, в том числе 
Югославию,  скроеную по образу и подобию Советского Союза, и  сам Советский Союз по швам,  прошитым самими же 
коммунистическими режимами,  не обращая внимания на реальное распределение населения.  Да это и не ставилось в 
качестве цели. Основная цель была в другом – в удержании власти. Для этого считалось, что ведущую или самую крупную 
нацию в стране нужно расчленить, возможно, помельче. Что и было сделано. Поэтому, когда после революции 1989 г. 
зашатался внутренний режим и в Югославии, и в тогдашнем Советском Союзе, в Югославии ведущими силами выступили 
эти этнобюрократические,  этнопартократические кланы.  Из их же рядов образовывались и новые элиты,  которые я бы 
назвал просто этнократическими. Они использовали национальные проблемы в качестве легитимизации своей власти. В 
основу своей деятельности поставили проблему, как превратить собственную нынешнюю власть в завтрашнюю личную 
собственность.  Так  же  этот  вопрос  решался  во  многих  других  посткоммунистических  странах.  Даже  спокойная 
Чехословакия, и та не выдержала этого напора и разошлась, хотя там это произошло более цивилизационными методами - 
методом бракоразводного процесса.

Что  касается  Югославии.  Во  времена,  когда  мир  был  разделен  на  два  противоположных  лагеря,  Югославия 
вместе с Албанией выполняли роль "серой зоны" на Балканах, если рассматривать вопрос с геополитической точки зрения. 
Такая  прослойка  между  НАТО,  с  одной  стороны,  и  Варшавским  блоком,  с  другой  стороны.  Как  только  этот  район, 
разделенный по принципу: Греция и Турция - члены НАТО; Болгария и Румыния - члены Варшавского договора, и 2 страны 
неприсоединившиеся  -  Югославия  и  Албания.  Сразу  же  появились  попытки,  и  прежде  всего  со  стороны  только  что 
объединившейся  Германии,  вмешаться  в  эти  процессы.  Германская  дипломатия  сделала  максимум  для  того,  чтобы 
подтолкнуть руководителей Словении и Хорватии на сепаратистские действия. В результате, на Балканах сразу же возник 
сербский  национальный  вопрос,  который  фактически  сконцентрировался  на  положении  сербов  в  многонациональной 
Боснии и Герцеговине. То, что произошло там, это была этногражданская война. И вмешательство в эту этногражданскую 
войну со стороны западных держав носило исключительно односторонний характер. Югославский кризис сопровождался 
мощнейшей  информационно-психологической  войной  против  сербской  стороны.  Мировые  СМИ  по  команде  заняли 
исключительно антисербскую позицию, обвиняя только сербскую сторону, и фактически загнав в угол сербское руководство, 
сделав его заложником сербского национального вопроса.

В это время Россия находилась в  состоянии эйфории,  этакой детской болезни  влюбленности в  Соединенные 
Штаты Америки. Бывший министр иностранных дел России А.Козырев после распада Союза в 1991 г. и Джеймс Бейкер, 
тогдашний государственный секретарь США по иностранным делам, смотрелись на фотографиях как дружный дед и внук. 
Когда однажды Бейкер спросил Козырева: "Можете ли вы охарактеризовать национальные интересы России?", Козырев не 
моргнув глазом ответил: "У России нет национальных интересов. Главный приоритет внешней политики России - жить в 
дружбе с Соединенными Штатами Америки". Так была сформулирована внешнеполитическая линия страны устами этого 
человека. Я думаю, что история воздаст ему по-своему как человеку, сдавшему основные позиции России и в мире, и на 
Балканах. Когда он был заменен в 1995 г. или в 1996 г., первый этап югославского кризиса уже завершился. Завершился 
миром в Дейтоне, который более справедливо следовало бы назвать мирным диктатом или дейтонским диктатом. По этому 
соглашению,  которое,  кстати  говоря,  западные  страны  пригласили  подписать  с  сербской  стороны  именно  Слободана 
Милошевича, Босния была разделена на три национальных анклава в очень несправедливом виде. Но о справедливости в 
Дейтоне думали меньше всего. Тем не менее, первый этап был завершен. Милошевичу было обещано снятие всех санкций, 
но вместо этого начал развиваться второй этап балканского кризиса. По времени он точно совпал с объявленным тогда 
расширением НАТО за счет Вышеградской "четверки", т.е. Польши, Венгрии, Чехии, Словакии. Было бы наивно думать, что 
о Балканах забыли. Просто по отношению к ним была применена другая тактика, другая стратегия. Началось постепенное 
проникновение в этот регион западных государств. Потихоньку начались действия по смещению Милошевича. Это был 
первый опыт изменения режима внутри страны методами вмешательства извне.
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Поскольку Слободан Милошевич не желал уступать своего места, считая,  что его поддерживает большинство 
сербского населения,  начались другие действия,  а именно разжигание сепаратизма во всех частях нового государства 
Союзной Республики Югославии, а именно в Черногории, Косово и Метохии, Воеводине.

В 1997 г., после государственного переворота в Албании, страна впала в состояние полной анархии. На севере 
Албании  было  создано  три  лагеря,  в  которых  начали  проводить  подготовку  будущие  деятели  и  руководители  так 
называемой Армии освобождения Косова. Туда рекрутировались офицеры службы безопасности, офицеры распавшейся 
албанской армии, оставшиеся не у дел, националистические элементы. Основными инструкторами были американцы и 
немцы. Когда мне стало известно, что пропагандистскую линию косовских албанцев финансирует Фонд Сороса, то все 
встало на свои места.

В  конце  1997  г.  первая  группа  албанских  боевиков  появилась  на  территории  Косова  и  провозгласила  о 
существовании так называемой Армии освобождения Косова. Начались провокации против югославских сил безопасности, 
против  полиции.  Естественно,  на  это  были  сделаны  соответствующие  ответы,  достаточно  решительные,  что  не 
понравилось Западу. На Югославию стал оказываться беспрецедентный нажим. К осени 1998 г. на Балканы был послан 
человек, которого называли "бульдозер американской дипломатии" - Ричард Холбрук. И он начал челночную дипломатию 
между западными  державами и  Белградом,  12-дневный марафон  переговоров  с  Милошевичем,  с  тем чтобы добиться 
определенного статуса для Косова. Но когда, наконец, Милошевич согласился на эти условия, и в край были введены 
наблюдатели организации ОБСЕ, то там начали развиваться совершенно другие события и сценарии. Их прибыло много. 
Но  главное,  они  собирали  компромат  на  югославские  власти,  особенно  спецслужбы.  И  этот  компромат  охотно 
подбрасывали албанские боевики.

Должен сказать, что в первоначальном виде в этом конфликте, который носил исключительно этнонациональный, 
даже я бы сказал, националистический характер со стороны албанских боевиков, исламский фактор фактически не играл 
серьезной роли. Дело в том, что в самой Албании еще во времена Энвера Ходжи настолько подавлялись все религии и 
ислам,  к  которому  принадлежало  примерно  70  процентов  населения  Албании,  и  христианская  церковь,  в  основном 
католическая. Албания в этом плане была достаточно, я бы сказал, спокойная страна. Но в ряды косовских боевиков стали 
постепенно  проникать  радикальные  элементы  с  Ближнего  Востока,  а  также  те  лица,  принявшие  активное  участие  в 
боснийских событиях - моджахеды. По разным сведениям, их было от 3 до 6 тыс. человек. Трудно определить их общее 
число, поскольку потом они растворялись в местном населении, некоторые потом перекочевали в ряды так называемой 
Армии освобождения Косова.

В январе 1999 г. была совершена провокация. В одну из деревень албанские боевики подбросили около 40-45 тел 
людей, которых, как они утверждали,  расстреляла сербская полиция.  Естественно,  сербская сторона не признала себя 
виновной  и  пригласила  для  исследования  этого  преступления  независимую  делегацию финских  экспертов.  Но  тем не 
менее,  эта  пропагандистская  акция  уже  была  запущена  в  ход,  и  она  получила  беспрецедентное  распространение. 
Фальшивка стала основой последующих действий НАТО и Соединенных Штатов против Югославии. И к тому времени, 
когда уже начались бомбардировки НАТО, была сделана и представлена экспертиза этой финской делегации. Оказалось, 
что  раны  на  телах  этих  людей  не  совпадали  с  повреждениями  их  одежды.  Методом  парафиновых  перчаток  были 
установлены налеты пороховой гари у них на руках. Короче говоря, это были убитые боевики, которых сами же боевики 
собрали и подбросили в качестве такой, я бы сказал, дружеской помощи миссии ОБСЕ.

Последовал новый беспрецедентный нажим на Югославию, переговоры в Рамбуйе, которые, наверное, войдут в 
историю дипломатии как пример того,  чего не надо делать. Делегации не общались друг с другом. В числе албанской 
делегации было несколько неграждан Югославии. Т.е. даже не представлявших Косово. И наконец, когда сербская сторона 
согласилась на те условия предоставления автономии Косова, на которых настаивала западная дипломатия, неожиданно 
Мадлен  Олбрайт,  госсекретарь  США,  выдвинула  новые,  неожиданные  для  сербской  стороны  условия  размещения 
натовских  войск  на  территории  Косова.  То  есть  заведомо  выдвигались  условия,  которые  сербская  сторона  не  могла 
принять. Однако на это и был провокационный расчет. Как вам известно, в середине марта силами Соединенных Штатов 
Америки начались бомбардировки территории Югославии, преимущественно Сербии.

Организация Объединенных Наций имела к тому времени уже соглашение, которое было подписано 14 декабря 
1974  г.,  об определении агрессии.  Эта  конвенция была принята Генеральной  ассамблеей Организации Объединенных 
Наций. Если кто-нибудь сейчас возьмет в руки текст этой конвенции и пройдется по ее содержанию, совершенно очевидным 
становится  факт,  что  Соединенные  Штаты  нарушили  все  без  исключения  пункты  этой  конвенции.  По  нормам 
международного  права  Соединенные  Штаты  и  их  союзники  по  НАТО  являются  агрессорами,  заслуживающими  того 
осуждения, которое имеется в рамках и в нормах международного права. Такова реальность и действительность. 78 дней 
продолжалась  эта  бомбардировка  практически  беззащитной  перед этими  средствами  страны,  варварское  уничтожение 
инфраструктуры, мостов, передовых промышленных предприятий, отдельных учреждений, таких как бывшее здание ЦК 
Союза  коммунистов  Югославии,  военное  министерство,  были  также  разбиты  и  телевизионные  центры.  Югославия 
подвергалась мощнейшей обработке информационно-психологическими средствами. И здесь, к сожалению, Россия сыграла 
неблаговидную роль. Российский МИД, который тогда возглавлял Е.М.Примаков, фактически был отстранен от участия в 
югославских делах. Распоряжением тогдашнего президента Ельцина его представителем на Балканах, по предложению 
западной стороны, стал Черномырдин. Черномырдин проделал вместе с А.Саари, президентом Финляндии, примерно такую 
же работу, которую он проделал во время рейда Басаева в Буденновске. Он сдал позиции. Так что это был не первый 
случай  в  биографии  Виктора  Степановича  Черномырдина,  когда  он  сдавал  позиции  без  видимых  на  то  причин  и 
обстоятельств.  К  тому  же  имел  место  и  простой  обман  американской  стороны,  которая  в  нарушение  достигнутых 
соглашений - она их превысила, стала вводить свои контингенты на территорию Косова.
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Беспрецедентный рейд российского батальона из Боснии и Герцеговины в Приштину и занятие аэродрома - с 
одной стороны, был героическим актом, поддержанным нашими военными кругами. Его даже взял под защиту Ельцин, хотя 
перед  этим  руками  Черномырдина  он  сделал  прямо  противоположное.  Косово  было  оккупировано  войсками  НАТО  и 
фактически  выведено  из  состава  Югославской  Федерации.  Что  произошло  дальше?  В  Косово  была  введена  новая 
денежная единица -  немецкая марка.  Введение валюты означало,  что все экономические,  политические,  культурные и 
прочие  связи  Косова  с  Югославией,  Сербией  были  разорваны.  Дальше  там  началась  деятельность  так  называемого 
представительства Европейского союза,  которое называлось  Пакт  стабильности для Юго-Восточной Европы.  Он начал 
действовать примерно с лета 1999 г. Фактически он выполнял те же самые функции проникновения в балканские страны, 
которое стало более или менее очевидным. Тем не менее, выдержка сербского народа оказалась удивительной. Натовские 
бомбардировки Белграда и Югославии были приурочены к  50-летнему юбилею НАТО, который праздновался в апреле 
месяце в Нью-Йорке. Стойкость сербского народа статус это мероприятие несколько подпортила. Гром фанфар, который 
был задуман под эти бомбардировки, не состоялся. Тем не менее, НАТО объявило о своем расширении, а главное, о своей 
новой доктрине. 

Я был последний раз в Югославии в мае этого года. То, что я наблюдал там, вызывает глубокое удручение. Во-
первых, общая ситуация на Балканах очень сложна, противоречива, и нужно прямо констатировать, что наряду с сербским 
национальным  вопросом,  который  был  вызван  распадом  Югославии  и  вернул  Сербию  чуть  ли  не  ко  временам  до 
балканских  войн,  отбросил  ее  к  началу  века.  Усилиями  западных  держав  на  Балканах  также  был  создан  албанский 
национальный вопрос.

В  1998  г.  накануне  всех  этих  событий  Албанская  академия  наук  опубликовала  свой  меморандум,  в  котором 
фактически выступила адвокатом идеи Великой Албании и объединения в едином государстве всех земель, населенных 
албанцами на Балканах. В случае осуществления этого плана на Балканах возникнет государство с населением около 6-7 
млн.человек, что по балканским меркам уже представляет из себя серьезную силу. Учтите, что в Болгарии примерно 8,5 
млн.человек. Примерно 10-10,5 сейчас в Сербии. В Хорватии - 5,5 млн. чел. Единственная крупная страна - это Румыния, 23 
млн. человек. Но у Румынии свои проблемы и свои политические планы, связанные с Балканами.

Что сейчас представляет самую большую угрозу? Вспышка этнонациональных конфликтов. Присутствие войск 
НАТО на Балканах временно это сдерживает. Не так  давно мы имели возможность прочитать в нашей прессе статью 
специального  представителя  Генерального  секретаря  Организации  Объединенных  Наций  и  координатора  операции  в 
Боснии  и  Герцеговине  Жака-Поля  Кляйна,  который  сказал,  что  если  войска  будут  выведены  с  территории  Боснии  и 
Герцеговины, то через некоторое время там неизбежна вспышка этнических конфликтов.

Что касается других частей Югославии, то там также развиваются сепаратистские тенденции. Я думаю, что наши 
югославские  коллеги,  которые  здесь  присутствуют,  расскажут  нам  о  том  соглашении  между  Черногорией  и  Сербией, 
которое было подписано в марте этого года и которое вызывает так много вопросов. Естественно, что встала проблема, 
которая раньше так актуально не стояла. Македонский национальный вопрос. Усилиями натовских миротворцев сейчас 
Македония  все  больше  скатывается  к  расколу.  Что  там  реально  будет,  трудно  сказать.  Но  не  исключено,  что  часть 
Македонии,  та  часть,  где  преобладают  албанцы,  может  быть  отколота  от  этой  страны.  И  тогда  мы  получим 
непредсказуемую ситуацию на Балканах, ибо тогда будут втянуты в конфликт и Болгария, а может быть, и другие страны.

И  наконец,  последнее.  Нынешнее  положение  Сербии.  После  двух  туров  голосования  Сербия  не  получила 
президента. Предстоят новые выборы. Случайно это или нет? Видимо, нет. Потому что сербское общественное мнение, как 
и мнение других балканских стран, сейчас мощно обрабатывается западными средствами массовой информации. Только 
один немецкий концерн "ВестДойче Альгемайне Цайтунг" имеет сейчас на Балканах 23 газеты, 38 журналов и 10 рекламных 
издательств. Не слабо.

Что  касается Сербии,  то  ее сейчас  трудно  назвать  самостоятельной  страной.  Фактически  там за всем ведет 
наблюдение миссия ОБСЕ. Сейчас многие балканские страны устремлены в НАТО. Остаются только Западные Балканы - 
Сербия, Черногория, Албания и, пожалуй, Хорватия, которая тоже рвется в НАТО, но пока не получает доступа. Эта часть 
находится под особым наблюдением НАТО и ОБСЕ. ОБСЕ на Балканах, к сожалению, не выполняет свою функцию, она 
представлена там как контролирующая и инспектирующая организация. Я предвижу на Балканах очень большие трудности. 
Они продолжаются в экономическом плане, но беспокоят те зародыши этнических конфликтов,  которые были посеяны 
натовскими деятелями. Известно, что в 30-е годы ХХ века на Балканах было широкое движение в пользу сотрудничества, 
взаимодействия балканских государств. Происходили балканские конференции. И я думаю, что лозунг, выдвинутый тогда 
этим  движением:  "Балканы  -  балканским  народам",  сохраняет  свою  актуальность  по  нынешний  день.  Иностранное 
вмешательство только обостряет ситуацию.

А.ПУШКОВ, ведущий информационно-аналитической программы «Постскриптум»
Я хотел бы поделиться несколькими соображениями, которые позволят разместить югославский кризис в рамках 

более широкой картины того, что сейчас происходит на нашей планете, и к чему мы идем.
Югославский  кризис  -  это  закономерное  следствие  окончания  "холодной  войны".  В  свое  время,  в  эпоху 

перестройки, когда начали таять льды "холодной войны", мы не успели провести анализ чем же была "холодная война" и к 
каким последствиям надо было готовиться в связи с ее окончанием. Сейчас выясняется, что "холодная война", как это ни 
парадоксально, была, помимо всего прочего, средством гарантии суверенитета довольно большого количества государств, 
непосредственно не входивших в противостоящие группировки. Конечно, можно говорить об ограниченном суверенитете 
государств Варшавского договора, но были значительные ограничения, хотя и добровольного характера, в рамках НАТО. 
Тем не менее, в силу того, что мир был сосредоточен на противостоянии двух группировок, государства, не входившие в эти 
группы,  обладали  возможностью  осуществлять  свой  суверенитет.  Окончание  "холодной  войны"  устранило  ситуацию 
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противостояния  и  привело  к  тому,  что  одна  группа  стран  во  главе  с  Соединенными  Штатами  Америки  получила 
возможность к существенной экспансии. Это второй важный момент, заключающийся в том, что западная цивилизация - это 
цивилизация экспансионистская. Если посмотреть на идеологию Соединенных Штатов после Второй мировой войны, идея 
сосуществования с коммунизмом никогда не принималась в Америке. Сосуществование было вынужденным состоянием, 
навязанным Америке Советским Союзом. Однако после окончания "холодной войны" Соединенные Штаты четко заявили, 
что они не хотят сосуществовать с режимами, которые не вписываются в структуру их представлений и интересов.

На  мой  взгляд,  судьба  режима  Милошевича  -  это  результат  отказа  Соединенных  Штатов,  Запада  в 
сосуществовании с теми типами государств, которые не вписываются в ареал действий или в систему ценностей Запада.

В-третьих, мы очень часто воспринимаем экспансию Запада как сугубо экономическое движение. Я думаю, что это 
не  совсем верно.  Безусловно,  военные  средства  служат  инструментом экспансии,  а  целью,  как  правило,  объявляется 
экономика.  Однако,  несмотря  на  приведенные  здесь  впечатляющие  цифры  о  деятельности  германского  капитала  на 
Балканах,  этот  регион играет мизерную роль в рамках общего объема американских экономических интересов в мире. 
Степень задействованности США и Запада в Югославии не оправдывается экономическими выгодами от контроля над 
Балканами.  Пока,  во  всяком  случае.  Здесь  было  нечто  другое.  Вряд  ли  экономическими  мотивами  можно  объяснить 
массированную атаку Югославии американским политическим классом и западными средствами массовой информации. 
Здесь  нет  нефти,  газа,  стратегических  запасов  урана.  Регион  достаточно  бедный.  Безусловно,  это  рынок,  но  рынок 
незначительный.

Здесь,  в  Югославии  мы  увидели,  как  мне  кажется,  еще  одну  важную  черту  этой  экспансии,  не  соблюдение 
циничного экономического интереса, а то, что американцы всегда демонстрировали в Латинской и Центральной Америке. 
Мы имеем дело с гораздо более серьезным и фундаментальным явлением - с экспансией ценностей. Это, на мой взгляд, 
вещь  гораздо  более  опасная,  чем  экспансия  экономическая.  Дело  в  том,  что  военная  экспансия  всегда  считается  с 
противостоящей военной силой. Экономическая экспансия считается с соотношением затрат и выгод, если затраты выше 
выгод, то экономическая экспансия ограничивается в силу этого фактора. Идейная экспансия не имеет ограничений. Когда 
Запад получил возможность распространять свою систему представлений и ценностей на другие регионы, государства и 
т.д., он начал осуществлять эту стратегию.

В  Соединенных  Штатах  экспансионистские  идеи  широко  представляли  неоконсерваторы.  Однако  только  в 
последние годы неоконсерваторы в США получили действительно подавляющее влияние в связи с тем, что они наслоились 
на  американское  консервативное,  т.н.  правохристианское  движение.  Сегодня  в  Соединенных  Штатах  34  млн.  человек 
входят в различные евангелические движения. Для них понятие "экономическая выгода" – вещь весьма абстрактная, т.е. 
они получают выгоды от американской экспансии, но очень опосредованно. И вполне естественно, они не видят себя как 
кровопийц мира. Они считают, что призваны нести мир, добро, свет и разум. Именно это искреннее убеждение в том, что 
Запад  является  носителем  абсолютных  ценностей,  света,  добра  и  разума,  является  чрезвычайно  опасной  чертой 
современной американской политики.

К.ЗАТУЛИН, директор Института диаспоры и интеграции
Очень много общего между Сербией и Россией. Это постоянно присутствующее сравнение в любых комментариях, 

связанных  с  югославским кризисом и  распадом  Советского  Союза.  И  здесь  есть  много  действительно  общего.  Впору 
говорить о том, что можно выделить в самостоятельную научную дисциплину все попытки изучать проблемы двух наших 
государств и пространств сравнительным образом.

Начнем с того, что и Советский Союз, распавшийся в 1991 г., и Югославия, распад которой начался примерно на 
год  раньше,  были  социалистическими,  федеративными  государствами  (в  отличие  от  многих  других  бывших 
социалистических  государств  Восточной  Европы).  На  территории  Югославии  и  на  территории  Советского  Союза 
осуществлялся большой исторический эксперимент, состоявший в стремлении создать новую историческую общность. То, 
что до сих пор Советский Союз виртуально, особенно для старшего поколения, невзирая на национальность, продолжает 
существовать, быть точкой притяжения - это как раз свидетельство тому, что эксперимент по созданию советского народа 
не прошел даром.

В свою очередь, в Югославии до и после войны проходил своеобразный исторический эксперимент по созданию 
единой югославской нации. Конечно, условия, в которых этот эксперимент осуществлялся до Второй мировой войны - в 
королевстве  сербов,  хорватов  и словенцев,  и  условия,  в  которых он осуществлялся после  войны в Социалистической 
Федеративной  Республике  Югославии  -  это  разные  условия.  Однако  изначальный  посыл,  как  мне  кажется,  был  до 
некоторой степени близок.

В рамках одного и того же эксперимента по созданию новой исторической общности и в Советском Союзе, и в 
Югославии правящий режим и правящая идеология видела одного из главных своих врагов в национализме основной, 
самой большой населяющей это государство народности. В Советском Союзе была РСФСР, однако в РСФСР, в отличие от 
других союзных республик, не существовало большого числа атрибутов государственности. Когда эти атрибуты в период 
перестройки  стали  создаваться,  стало  ясным,  что  их  создание  приводит  к  крупнейшему  конфликту  интересов  между 
Россией  и  Советским  Союзом.  Я  имею  в  виду  и  создание  российской  компартии,  и  учреждение  поста  президента 
Российской Федерации. После введения поста президента Советского Союза, учреждение поста президента Российской 
Федерации стало похоронным звоном по попыткам сохранить общее союзное пространство.

В России в советские годы русское национальное чувство могло находить хоть какое-то удовлетворение только в 
существовании  фольклорных  коллективов,  которые  сводили  всю  проблему  русской  нации  исключительно  к 
сентиментальным березкам или к чему-то еще в песенном фольклоре. При этом целый ряд песен был заранее запрещен. 
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Например, нынешний гимн Краснодарского края: "Кубань - ты моя родина" был запрещен и фактически не исполнялся до 
распада Советского Союза. Точно так же, как и в Сербии во времена Тито не очень жаловали песню "Тамо далеко".

Так  или  иначе,  но  можно  сказать,  что  и  в  Советском  Союзе,  и  в  Югославии  главный  удар  в  процессе 
полунасильственного-полуестественного  перерастания  в  новую  историческую  общность  был  нанесен  по  державному 
этносу, по тому народу, который как раз и являлся скрепляющим это государство цементом.

Безусловно, существовали различия между Советским Союзом и Югославией. Эти различия связаны хотя бы с 
тем, что сам социалистический эксперимент в Югославии длился намного меньше, чем в Советском Союзе, - только после 
Второй мировой войны. И хотя Югославия не миновала периода репрессий, их трудно сравнить по масштабу с репрессиями 
сталинского периода. Православная церковь, которая очень жестоко преследовалась в Советском Союзе в 20-30-е годы, и 
некоторое развитие получила только в ходе войны и в послевоенный этап жизни Советского Союза, все же не понесла 
таких потерь в Югославии. Времена после 1945 г. были уже не те. Однако в целом все очень близко и очень похоже.

Алексей Пушков уже говорил, что судьба Советского Союза или Российской Федерации - не частный случай в 
процессе переустройства мира. Мы должны быть благодарны ядерному щиту, наличию средств сдерживания, - тому, что 
было  в  Советском  Союзе  и  отсутствовало  в  Югославии.  Безусловно,  оба  эти  государства  стали  жертвой  не  только 
внутренних проблем и ошибок, но и определенных внешних интересов. Мне одинаково неприемлема позиция, при которой 
мы в России, - по крайней мере, часть наших ученых, журналистов, интеллигенции видят в распаде Союза следы заговора 
извне, снимая таким образом с себя всякую ответственность за то, что произошло. Но мне при этом очень странными 
кажутся  рассуждения  о  том,  что  ни  у  кого  в  мире  не  было интереса  в  том,  чтобы разваливать  Советский  Союз  или, 
допустим, разваливать Югославию.

Если говорить о Югославии, об итогах так называемой помощи в разрешении конфликтов на территории этого 
государства со стороны, прежде всего, западного сообщества, то они подходят сегодня к своему логическому оформлению. 
Югославия как географическое и государственное понятие через несколько месяцев прекращает свое существование. То, 
что известно на сегодняшний день о будущем государстве Сербии и Черногории, о его полномочиях, функциях, в лучшем 
случае, говорит о том, что это слабая форма конфедерации, и не случайно из лексикона политической и международной 
жизни пропадает само понятие "Югославия".

Что касается Советского Союза, то, естественно, Советский Союз не только объявлен в прошлом империей зла, но 
и на сегодняшний день нет никаких оснований говорить о возможности его какого-то восстановления под таким названием. 
Вероятно, и такой потребности сегодня уже нет.

Ежели говорить о западных экспериментах над Югославией, то нет ничего более далекого от истины, чем желание 
представить эту работу Запада как помощь народам Югославии в нахождении своего пути в новой ситуации, избежании 
дальнейших столкновений, конфликтов и т.д. Каждый следующий шаг по отношению к Югославии порождал новые витки 
конфликтов и новые проблемы.

Одной из главных проблем на протяжении всего этого кризиса были двойные стандарты и желание вычленять те 
или иные приоритеты в списке тех принципов международной жизни, которые общеизвестны и составляют, как правило, 
основу различных международных хартий, устава ООН и всего остального. Вспомните, первые вооруженные столкновения 
в Югославии начались с провозглашения независимости Словении и Хорватии и незамедлительного поддержания этого 
процесса  сначала  Германией,  а  потом  другими  государствами,  в  том  числе  и  Советским  Союзом.  Эта  поддержка 
фактически узаконила распад Югославии в международном плане. Всюду вели речи о праве наций на самоопределение 
вплоть до отделения и образования самостоятельного государства, между прочим, это не международная норма, а чисто 
ленинское понимание права наций на самоопределение (Резолюция Х съезда РКП(б)).  Это право было взято на щит и 
вырвано из контекста всех других принципов международных отношений, в том числе и такого основополагающего, как 
территориальная целостность существующих в Европе государств, закрепленная в Хельсинкском акте 1975 г. После того, 
как Хорватия, Словения и другие республики бывшей Югославии получили свою независимость, народы, населявшие эти 
территории,  получили  право  самоопределения,  после  этого  спохватились  сербы,  поставив  вопрос  о  своем 
самоопределении на территории Боснии и Герцеговины, Хорватии, которое в условиях поднявшейся волны национализма в 
новых независимых государствах они видели в формах ассоциативных связей с самой Сербией, с Белградом. Как только 
эта тенденция в Сербской Краине или в Республике Сербия стала набирать обороты, как только это стало очевидным, на 
Западе  незамедлительно  были  отставлены  прежние  приоритеты.  Теперь  речь  зашла  о  том,  что  основополагающим 
принципом  является  территориальная  целостность  уже  расколовшихся  республик  Югославии.  Именно  эта  позиция 
положена в основу Дейтонских соглашений по Боснии и Герцеговине: территориальная целостность никогда на самом деле 
отдельно не существовавшей Боснии и Герцеговины как единого государства не может быть поставлена под сомнение, 
потому что священная корова международной дипломатии - территориальная целостность государства. Так на какой-то 
период времени о праве народов на самоопределение, в том числе, безусловно, и сербского народа, просто забыли. 

Прошло некоторое время,  -  впрочем, как  говорят «не надо было, ходить к гадалке», -  и стало понятным,  что 
следующим  актом  по  расчленению  и  распаду  Югославии  будет  косовский  вопрос.  Край  Косово  находился  в  составе 
Югославии, уже сократившейся до размеров Сербии и Черногории. Формально возбуждение этого вопроса было прямым 
вызовом  принципу  территориальной  целостности  существовавшего  государства  Югославия.  Однако,  без  каких  либо 
угрызений и сомнений сначала общественное мнение, затем политические структуры Запада опять, уже в третий раз за 10 
лет,  поменяли  приоритеты  общеизвестных  принципов  международной  жизни.  И  вновь  речь  зашла  о  праве  наций  на 
самоопределение.

Я не придерживаюсь точки зрения, популярной в наших патриотических кругах, что Югославия - это показательный 
пример для Советского Союза, отработка методик Западного сообщества по разрушению государства. Если говорить о 
более  глубоком содержании югославского  кризиса,  то  мне  кажется,  он  тесно  связан  с  противоборством Соединенных 
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Штатов  и  Европы,  хотя  Европа  не  выступает  здесь  с  открытым  забралом,  но  внутренее  противоречие  постоянно 
присутствует. То, что произошло в 1999 г. в Югославии, безусловно, произошло потому, что объединенная Европа, Европа, 
развивающаяся бесконфликтно, совершенно не в планах и не в интересах Соединенных Штатов. Безусловно, война 1999 г. 
НАТО против Югославии нанесла огромный ущерб Югославии и послужила поводом к дальнейшему ее распаду. Но она не 
в меньшей степени нанесла огромный ущерб для планов объединенной Европы, устойчивости новой денежной единицы, 
введение которой было задержано минимум на год.

Мне кажется,  все  эти  10  лет  спор  за  Югославию шел не  столько  между Западом и  Россией,  сколько  между 
возрождающейся  Германией  и  Соединенными  Штатами,  потому  что  проект,  связанный  с  независимостью Словении  и 
Хорватии, - это, безусловно, немецкий проект, а проект, связанный с мусульманским государством Босния и Герцеговина, а 
уж тем более с Великой Албанией или пока с автономизацией Косова, - это проект исключительно американский.

В  заключение  я  хотел  бы  отметить,  если  Югославия  стала  жертвой  растущих  противоречий  между 
объединяющейся Европой, возрождающейся Германией и Соединенными Штатами, то сегодня есть все основания говорить 
о  том,  что  для  нас  эти  10  лет  югославского  кризиса  послужили  поводом  для  очень  серьезного  осмысления  своей 
собственной судьбы. Мы, будем откровенны, не были в полной степени взаимосвязаны в те годы, когда Югославия была 
Социалистической  Федеративной  Республикой  во  главе  с  Иосипом  Броз  Тито.  У  нас,  как  вы  знаете,  были  периоды 
конфликтов, охлаждения. Социалистическая Федеративная Республика Югославия играла свою самостоятельную роль на 
международной арене, далеко не всегда взаимосвязанную с интересами Советского Союза. Но нынешняя Югославия - 
Сербия и Черногория, или просто Сербия - неизбежно гораздо ближе и более тесно взаимосвязана с интересами России в 
этом регионе. И наша задача, в том числе задача этой конференции, этих Дней Косова и Метохии в Москве, - активизация 
отношений,  хотя  бы  осознание  новых  интересов  на  уровне  интеллигенции  двух  стран.  Пауза  в  межгосударственных 
отношениях, возникшая после 1999 г., не должна превратиться в паузу в отношениях между сербским и русским народами, у 
которых сейчас больше, чем в 1990 г. или в 1991 г. оснований для того, чтобы координировать свои интересы и помогать 
друг другу.

Славенко  Терзич,  доктор  исторических  наук,  председатель  Сербского  литературного  объединения  и 
Международного славянского форума

Мировое общественное мнение, не только профессиональное, но и более широкое, сталкивается в последние 
годы, да и сегодня, с недопустимым и почти невероятным искажением исторической правды о сербах в Косове и Метохии, 
крае,  который является  центром сербской  цивилизации.  Есть  много  примеров  пристрастной  интерпретации  отдельных 
событий  в  балканской  и  европейской  истории,  но  почти  нет  примеров  подобного  аморального  манипулирования 
историческими фактами. Албанцы в Косове никогда не были, не являются и сейчас, жертвами этнической чистки со стороны 
сербов, но, к сожалению, сербы являются жертвами массовых этнических чисток, которые проводили албанцы и в 19 веке 
(особенно в период 1878-1912 гг.)  под покровительством турецкой власти, и во время Второй мировой войны в рамках 
Великой Албании под патронажем фашистской Италии и нацистской Германии, и в период после Второй мировой войны при 
благосклонной поддержке коммунистического режима Тито. 

История  Юго-Восточной  Европы  очень  сложна  и  никакой  целью,  даже  и  "новым  мировым  порядком"  нельзя 
оправдать очевидные односторонность и манипулирование.  Самым ярким примером такого манипулирования является 
недавно вышедшая книга Ноэла Малколма "Косово. Краткая история".

Османские завоевания во второй половине 15 века прервали высокие цивилизационные процессы балканских 
христианских  народов.  Такую  судьбу  пережило  и  сербское  общество  среднего  века:  уничтожена  его  политическая, 
общественная  и  культурная  элита,  разорены  многие  средневековые  города,  церкви,  монастыри  и  другие  памятники 
культуры.

Косово  и  Метохия,  как  правомерно  и  многократно  подчеркивал  бывший  американский  госсекретарь  Генри 
Киссинджер,  являются  красноречивым  примером  того,  как  на  небольшом  пространстве  сталкиваются  две  упомянутые 
цивилизационные  и  общественные  модели.  Албанцы  в  Албании  в  большинстве  приняли  ислам,  но  от  исламской 
цивилизации переняли почти только одно - дух воинствующего и радикального ислама, который в себе несет потребность 
освоения  чужих  территорий,  не  наполняя  его  особым  духовным  и  культурным  содержанием.  Сербы  как  и  другие 
христианские народы на Балканах оказывали серьезную поддержку усилиям христианской Европы вытеснить Османское 
царство из Центральной Европы (особенно с конца 17 в.). Под покровительством турецкой власти албанцы из Албании 
после поражения христианской коалиции в столкновении с Турцией и вывода европейских сил их южных частей нынешней 
Сербии начали населять Сербию, и, в первую очередь, область Метохию, а позже и Косово. 

Англичанка Мэри Эдит Дурхам, автор книги о сербских землях, находясь в 1903 г. в Метохии в Печи и Дечанах, 
записала:  "История  о  Старой  Сербии  -  это  одна  постоянная  боль.  Страдание  христианских  народов  на  Балканах  не 
является чем-то новым. Оно началось с приходом турок и будет длиться до тех пор, пока они здесь. Еще в далеком 1690 г. 
невыносимая  судьба  сербов  в  Старой  Сербии  привела  к  переселению  в  Венгрию  немногим  менее  37  тысяч  задруг 
(семейные группы, которые включают и братьев, и их детей). Албанцы потом расселялись по пустующим поселениям, и им 
было разрешено отныне и навсегда их безнаказанно опустошать".

С конца 17 в. начинается процесс ежедневного вытеснения православных сербов со стороны вновь пришедших 
албанцев, главным образом мусульман.  С этого времени наступает самая жестокая фаза разрушения монументальных 
сербских духовных храмов (разрушение церкви Св. Архангела под Призреном, монументального памятника, построенного 
сербским царем Душаном; превращение известной церкви богородицы Левишской в мечеть в 1756 г.), памятников культуры, 
сопровождаемая различными видами насилия и преступлений. Об этом свидетельствуют многочисленные исторические 
источники в ватиканских и австрийских архивах, а также в архивах других европейских стран. Албанцы, которые прибывали 
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из Албании, являлись исключительно пастухами и гнали перед собой многочисленные стада, занимая плодородные земли 
Метохии и Косова. У них нет своих памятников культуры на этой территории. 

Православные сербы если не уходили, то большей частью принимали ислам, чтобы остаться у своих очагов, а 
позже,  во  втором  или  третьем  поколении,  в  условиях  исламского,  албанского  окружения  они  постепенно  губят  свою 
сербскую этническую идентичность. В науке этот феномен известен как албанизация. Речь идет о процессах, растянутых во 
времени, которые можно понять, если только понимать общие политические, социальные и духовные процессы в глухих 
провинциях Османского царства в 18-19 вв. Албанцы долго составляли меньшинство по отношению к православным сербам 
в Косове и Метохии, но имели серьезную поддержку турецкой власти, в которой и сами участвовали, занимая очень высокие 
посты в турецкой администрации. 

Известный британский историк Харольд Темперлей ясно сказал, что: "The Mussulmanised Serbs known as Arnauts 
are  the bitterest  foes of  the Serb".  Темперлей был профессором в Гарварде и Кембридже,  а в 1921 г.  был британским 
представителем в комитете по установлению албанских границ. Многие европейские авторы и путешественники отмечают 
процесс постепенной этнической чистки сербов в Старой Сербии (Йозеф Миллер, Александр Гильфердинг, Виктор Берар, 
Иван  Ястребов,  Гастон  Гравье  и  др.).  Архимандрит  сербского  монастыря  Дечаны в  Метохии  Хаджи  Серафим  Ристич 
обратился с жалобой к турецкому султану Абдуле Азису, которую позже опубликовал в виде отдельной книги "Плач Старой 
Сербии"  (Земун,  1864  г.),  посвятив  ее  английскому  пресвитеру  Вильяму  Дентону.  В  этой  книге  на  основе  документов 
показаны все злодеяния албанцев над сербами в Метохии и Косове. Этническая чистка сербов особенно продолжилась 
после создания Албанской лиги в Призрене в 1878 г., которая недвусмысленно высказала претензии на создание Великой 
Албании. 

Видный европейский историк Константин Йиречек утверждает, что в период с 1878 по 1912 гг. из Старой Сербии в 
центральные области современной Сербии (тогдашнее Королевство Сербия) было выселено около 150.000 православных 
сербов. Вопреки массовому насильственному вытеснению сербов из Косова и Метохии в этих областях на протяжении ста 
лет соотношение сербов, православных и мусульман, и албанцев, в основном мусульман, составляло примерно 50% : 50% 
(по данным австро-венгерских военно-информационных источников 1899 г. соотношение сербов православных, мусульман 
и католиков по отношению к албанцам мусульманам и католикам составляло 43,70% : 47,88%). Об этом процессе очень 
уверенно  говорит  и  Х.Н.  Браилсфорд  в  книге  "Македония",  написанной  в  1905  г.  Он  даже  говорит,  что  албанцы  по 
отношению к славянскому миру "демонстрируют полуфеодальный терроризм". В конце 19 – начале 20 в. проникновение 
албанцев в Старую Сербию поддержала и Австро-Венгрия.  Исследователь из  Великобритании Р.Г.  Лафан кроме всего 
прочего отмечает: "Число албанцев в Старой Сербии увеличилось потому, что их поддержала и воодушевила Австрия". 
Нужно посмотреть этническую карту Сербии, представленную Альфредом Стедом в 1909 г. в Лондоне, которая показывает, 
что этнических албанцев в Косове и Метохии было очень мало, и что в основном это были "албанизированные сербы". 

Наряду с многочисленными русскими, французскими и другими документами, об этом процессе свидетельствуют и 
английские дипломатические материалы. Например, сэр Джордж Банам пишет маркизу Ленсдауну 7 мая 1901 г.,  что 40 
сербских семей были вынуждены бежать в Королевство Сербию из-за албанского террора. Другой английский дипломат, 
господин  Янг  также  написал  маркизу  Ленсдауну  9  сентября  1901  г.  следующее:  "Старая  Сербия  все  еще  остается 
беспокойной областью из-за беззакония, мести и расовой ненависти албанцев". В этом же сообщении Янг добавляет, что 
продолжаются изгнания сербского населения и, что 600 албанцев с помощью турецких военных "на четверть сократили 
село из 60 хозяйств". Сообщение Янга в декабре 1901 г. свидетельствует, что с весны до декабря, в результате албанского 
террора в Королевство Сербию было изгнано 250 сербских семей. 

Этот процесс был прекращен освобождением Старой Сербии и всего Балканского полуострова от турецкой власти 
совместными действиями балканских христиан в 1912 г. Он вновь начался в еще более жестоком виде в период Второй 
мировой войны, во время нацистско-фашистской Великой Албании, когда большая часть Метохии и часть Косова были 
включены в состав этого образования. Во время фашистской оккупации в Косове и Метохии наряду с 10.000 убитых сербов 
было изгнано  от  80.000 до  100.000  сербов,  в  то  время как  такое же число  албанцев из  Албании колонизировали эти 
сербские  области.  Об  этих  преступлениях  пишет  осенью  1943  г.  и  Герман  Нойбахер,  специальный  политический 
уполномоченный в Восточной Европе Третьего Рейха. Кроме всего прочего, он отмечает: "Шиптары поспешили выгнать из 
страны как можно больше сербов. При этом, местные насильники часто от прогоняемых за разрешение уехать взимали 
золото… Когда генерал Недич с горькими жалобами обратился ко мне, я поручил албанскому руководству быстро положить 
конец  выселению.  Когда  я  увидел,  что  мое  вмешательство  не  принесло  успеха,  я  попросил  отменить  мою  миссию в 
Албании:  я  буду  вынужден кому-то другому предоставить  защищать  Албанию от  территориальной жадности  Болгарии. 
Джафер Дева, который имеет влияние в косовской области, обещал мне, что вмешается. Он это выполнил с успехом. И, 
наряду с этим, после 1941 г. там совершено много зла". 

Новая коммунистическая власть вместо того, чтобы вернуть изгнанных сербов в их поместья и их дома, запретила 
их  возвращение.  При  коммунистической  власти  завершена  фаза  этнической  чистки  Косова  и  Метохии,  поощряемая 
политическим руководством автономного края Косова и Метохии. Албанцы имели полную власть в этом крае и, вместо того, 
чтобы использовать автономию для развития многонационального и мультикультурного общества в Косове и Метохии, они 
стремились полностью этнически очистить эти сербские области от сербов. 

Наша наука, к сожалению, из оппортунистических соображений не занималась этой большой драмой сербского 
народа в Старой Сербии. Так, нужно было бы точно установить количество изгнанных сербов, хотя мы должны понимать, 
что не существует достаточно точных данных по всем прогнанным. Вытеснение сербов началось сразу же после 1945 г. 
одновременно с запретом на возвращение ранее выселенных во время Второй мировой войны. Самое массовое выселение 
прошло в период с 1966 по 1981 г. Согласно данным Благоя К. Павловича в книге "Албанизация Косова и Метохии", в этот 
период из Косова и Метохии уехало более 220.000 сербов (он приводит данные и по черногорцам, но нет разницы между 
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ними и сербами). Предраг Живанчевич в книге "Заселение Косова из Албании" утверждает, что "полную государственную и 
политическую власть  в  Космете  на  протяжении 40  лет  осуществляли эмигранты из  Албании,  150.000  так  называемых 
военных колонистов".  Самые полные и самые систематизированные данные об этнических чистках сербов в  Косове и 
Метохии приводит иеромонах (сейчас епископ) Атанасий Евтич в книге "Страдания сербов в Косове и Метохии с 1941-1990 
гг. ". Он привел тысячи примеров с точными данными места, времени и имен жертв прогнанных сербов. Хотя, изгнание не 
прерывалось  в  50-е-  60-е гг.,  особенно  массовыми они  стали после  1968  г.  Как  пример Евтич  приводит  выдержки  из 
сообщения пароха из  Подуева Живоина Трайковича от 8 июня 1969 г.  за период от войны до 1968 г.  Согласно этому 
сообщению,  из  села  около  Подуева  сербы  были  выселены  из  663  домов,  а  среди  причин  выселения  названы:  350 
физических нападений албанцев на сербов, 21 изнасилование, 430 краж сербского имущества и два убитых серба. Самое 
большое число данных,  которые приводит иеромонах Евтич,  взяты из Архива Святого Синода Сербской православной 
церкви  и  Архива  Рашко-Призренской  Епархии.  Еще  только  предстоит  детальное  исследование  архивных  материалов 
партийных и государственных органов в послевоенный период, органов безопасности, военных архивов, чтобы представить 
всестороннюю картину этой неизвестной Европе драмы части одного народа на своей родной земле.

Выглядит парадоксально, но союзная верхушка бывшего югославского государства ничего не сделало для того, 
чтобы защитить  сербов  в  том автономном краю.  Обо  всем том процессе,  учитывая,  что  речь  идет  о  новом времени, 
существует объемная документация, прежде всего архивная, видео и аудио материалы. Сербы, к сожалению, нечего не 
предприняли, чтобы опубликовать эти материалы и представить их европейской общественности. Наоборот, миру сегодня 
представлена ложная картина, что сербы занимаются этническими чистками в Косове и Метохии, хотя в действительности 
они являются большими и трагическими жертвами одних из  самых больших этнических чисток в современной истории 
Европы. 

Позвольте несколько слов сказать о том, как в русской науке рассматривались вопросы истории Косова и Метохии. 
Вы знаете, что в русской науке, которая существует почти 200 лет, существует огромная богатая традиция изучения Балкан 
и, в том числе, истории сербского народа. Следует выделить три исследовательских периода, которые просматриваются на 
протяжении последних 150 лет.

К первому периоду я бы отнес дореволюционную науку. До революции русская наука, русское славяноведение, 
русская  балканистика  были  на  очень  высоком уровне,  владели  серьезной  методологией.  Русские  дипломаты,  русские 
ученые бывали на Балканах, на сербских землях, они очень хорошо знали нашу историю. Они писали об увиденном высоко 
профессионально. Я имею в виду такие имена, как Александр Федорович Гильфердинг и Иван Степанович Ястребов.

Ко второму периоду можно отнести славяноведение и балканистику советской эпохи. В этот период сложились две 
точки  зрения.  С  одной  стороны,  существовали  серьезные  работы  серьезных  ученых,  которые  понимали  проблемы, 
объективно писали об этих проблемах. Я имею в виду такие имена, как Юрий Писарев, как Виктор Карасев, Владимир 
Волков.  Но  с  другой  стороны,  что  касается  Старой  Сербии,  в  это  время  в  советской  науке  появилась  тенденция 
необъективной, неточной интерпретации как истории Старой Сербии, так и сербско-албанских отношений. Я имею в виду 
двух историков - Ирину Сенкевич и ее работу "Албания в период восточного кризиса" (1965), а также Нину Смирнову. К 
сожалению, я узнал вчера, что ее нет среди нас, но все равно, я буду говорить и о ней. В ее "Краткой истории Албания" 
(1967), она дала совсем ложную историю Старой Сербии и ложную историю Косова и Метохии. Книга была переведена на 
албанский язык, долгие годы была университетским учебником в Приштинском университете. История Старой Сербии в 
работах Сенкевич и Смирновой основывается, прежде всего, на албанских и западных источниках, находится под влиянием 
албанской интерпретации истории Косова и Метохии. Интересно, что они очень мало используют, особенно Смирнова, 
богатые русские источники.

И третий исследовательский период, условно можно сказать, связан с периодом ельцинской эпохи. Точнее, это 
последнее десятилетие ХХ века, где тоже отчетливо видны две тенденции. Первая - это продолжение или, может быть, 
возобновление старой исторической русского славяноведения и балканистики во главе с Институтом славяноведения и 
балканистики Российской Академии Наук.  К таким авторам принадлежат кроме Владимира Константиновича Волкова, о 
котором я уже говорил, Елена Юрьевна Гуськова, которая стала, мне кажется, очень высокопрофессиональным экспертом 
по проблемам Балкан и Старой Сербии, Константин Никифоров, который не занимался особенно Старой Сербией, но в том 
числе и Старой Сербией, Андрей Шемякин, Людмила Кузьмичева, молодой коллега Тимофеев, Александр Анисимов, Елена 
Бондарева и др.

Но в последние 12 лет появилась и другая тенденция, которая в ложной интерпретации истории Косова, Метохии и 
Старой Сербии ушла даже чуть дальше тех историков, которых я упомянул раньше. Это школа, к которой принадлежит 
такой круг единомышленников, как Павел Кандель, Алла Язькова и та же Нина Смирнова. Что характеризует эту точку 
зрения? По-моему, полное повторение тех стереотипов, которые на Западе были выдвинуты о сербах и Косове и Метохии, 
и почти можно сказать, что их работы представляют 100-процентную реконструкцию западных предрассудков, стереотипов, 
клише о сербах и о Косове и Метохии. Я бы, может быть, условно мог сказать, что это какой-то пример сателлитского 
мышления.

Иллюстрируя сейчас  эти  три  направления,  не  могу  не упомянуть  имя Александра  Федоровича  Гильфердинга, 
русского консула на Балканах с 1857 г. А.Ф.Гильфердинг побывал много раз в Старой Сербии, написал очень хорошую книгу 
о путешествиях по Герцеговине, Боснии и Старой Сербии. Интересно, что в русской науке до революции, когда пишут об 
этих  сербских  районах  пользуются  только  термином  "Старая  Сербия".  Русским  ученым  было  ясно,  что  такое  Старая 
Сербия. Косово и Метохия являются центром Старой Сербии. Надо обязательно читать книгу Гильфердинга, его выводы. 
Как очень серьезный ученый, он пишет о заселении албанцев в Старую Сербию, о том, что раньше в Метохии жили только 
сербы. В конце VII - начале VIII века в Метохию и другие районы Старой Сербии албанцы пришли с юга, с горных районов. 
И если Н.Смирнова, Язькова, Кандель в своих работах говорят об агрессии сербов, оккупации Косова, то Гильфердинг 
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пишет  о  разрушении  сербских  церквей,  монастырей,  о  ежедневном  терроре  албанцев  над  сербами,  о  превращении 
сербских церквей в мечети. Он посетил почти все районы, все города Косова и Метохии, и об этом очень много писал. 
Например,  когда  он  побывал  в  Призрене,  то  узнал,  что  в  одной  из  народных  песен  Призрен  называется  сербским 
Константинополем.

Другой автор,  который,  мне кажется,  может быть примером серьезного исследования,  -  это Иван Степанович 
Ястребов. Его труд "Старая Сербия и Албания" был опубликован в 1994 г. Ястребов был консулом в Призрене около 10 лет, 
очень был уважаемым человеком, много сделал для сербской церкви. В 1996 г. я был в Призрене, когда там был открыт 
памятник И.С.Ястребову, прекрасный памятник. Сейчас этого памятника нет. Албанцы его разрушили. Ястребов был очень 
профессиональный исследователь, он знал не только классические языки - греческий, латинский, и старославянский, но 
прекрасно знал турецкий, арабский, персидский и даже албанский. Что такое Старая Сербия для Ястребова? Он пишет, что 
Старая Сербия -  это Джаковицкий округ,  Призренский округ,  Тетово и Гостивар,  Скадарский округ.  Это понятия самого 
Ястребова. Он это считает Старой Сербией.

Хотел бы несколько слов сказать о книге Ирины Сенкевич, "Албания.". В ней есть очень много неточных вещей. 
Как и в книге "Косово: международные аспекты кризиса", которая опубликована в Москве на деньги Московского центра 
Карнеги в 1999 г. В этой книге, мне кажется, 8 авторов. Есть очень серьезные статьи, например, Елены Юрьевны Гуськовой, 
Юрия  Павловича  Давыдова,  Рубинского.  Однако  обращу  ваше  внимание  на  доклады,  в  которых  искажена  истина. 
Например, Павел Кандель интерпретирует историю Косова и Метохии совсем иначе, чем Гильфердинг, Ястребов и другие 
серьезные  исследователи.  Название  его  статьи  -  "Косовский  кризис  и  этнополитические  конфликты  постсоветского 
пространства".  Цитирую  Павла  Канделя.:  "Доминирующей  характеристикой  сербского  общественного  сознания,  за 
исключением очень узкой части европейски образованной интеллигенции, стала одержимость национальными проблемами, 
погруженность в историю и сосредоточенность на традиционных комплексах и национальных мифах. Это и предопределило 
внутри- и внешнеполитические приоритеты Сербии".  Логичным стало стремление Белграда воздать соседям за прежде 
нанесенные обиды, вернуть исторические границы. Павел Кандель тоже говорит об идее Великой Сербии. Он, как и многие 
западные коллеги, совсем без основания считает, что меморандум Сербской Академии Наук был идеологически основан на 
понятии "Великая Сербия".

Нина Смирнова, может быть, пошла дальше других. Она конструирует историческую область Косово как часть 
большей  исконно  албанской  территории.  Это  тезис  из  меморандума  Албанской  Академии  Наук,  согласно  которому, 
сегодняшние Косово и Метохия - это часть исторического Косова, а историческое Косово включает в себя нынешние Косово 
и  Метохию,  часть Северной  Черногории,  южные районы Сербии,  северную часть  Республики Македонии.  Меморандум 
центром исторического Косова считает Скопье. Она же утверждает, что Косово впервые вошло в состав Сербии только 
после балканских войн. Тем, кто знает историю Сербии, ясно, что речь идет об исконно сербских землях. Смирнова считает, 
что из Косова времен Александра Ранковича и позже убежали только чиновники, которые злоупотребляли своей работой, 
чиновники государственного аппарата и лишь некоторые колонисты. Однако многие источники говорят о том, что из Косова 
и Метохии изгонялись сербы. Посмотрите, например, донесения нынешнего Сербского патриарха Павла, который тогда был 
епископом Рашко-Призненским. Он информировал Святой Синод о том, как идет вытеснение сербов. 

Нина Смирнова просто легитимизирует ОАК, Освободительную армию Косова, считает, что она была средствам 
защиты мирных албанцев в Косове и Метохии, а не орудием албанских боевиков в их борьбе против органов безопасности, 
военных и полицейских, силой, которая вытесняла сербов. Она считает,  что агрессия НАТО была совсем нормальным 
следствием той политики, которую сербское правительство вело в Косове и Метохии. 

Я заканчиваю, приглашая моих русских коллег возвращаться к источникам, возвращаться к старым традициям 
русского славяноведения и балканистики. Большое спасибо за внимание.

Е.ГУСЬКОВА,  руководитель  Центра  по  изучению  современного  балканского  кризиса  Института 
славяноведения РАН

На одной из научных конференций, которая проходила еще в 1996 г.,  представитель НАТО показал нам карту 
Европы, где страны или территории, которые находились уже под влиянием НАТО, были окрашены в темный цвет. И вот 
что  было  интересно.  В  этот  цвет  были  окрашены  практически  все  Балканы,  включая  страны,  которые  еще  даже  не 
собирались  вступать  в  НАТО,  включая  Косово  и  Метохию,  Воеводину.  И  только  маленькая  Черногория  и  Сербия  в 
окружении всей этой затемненной территории были окрашены в совершенно другой цвет.  И представитель НАТО нам 
открыто сказал: вот видите, под нашим влиянием находится почти вся Европа, кроме Сербии и Черногории. Но это - задача, 
над которой мы сегодня работаем. Они действительно над этой задачей продолжали работать и справились с ней успешно. 
И Сербия, и Черногория сегодня уже не только не отрицают возможность более тесного сотрудничества с НАТО, но и 
размышляют о вступлении в эту организацию. 

 Второй пример, который я хочу привести, опять связан с картой, которую нам показывал один наш венгерский 
коллега Густав Молнар тоже на одной из научных конференций в 1999 г. Сначала он показал Европу до 1991 г. и, сравнив 
территорию СССР и Европы, отметил, что СССР был слишком большой страной, несоизмеримой с Европой, поэтому его 
территории следовало сократить. Показав карту Российской Федерации после 1991 г.,  он сказал, что и сейчас все еще 
Российская  Федерация  имеет  слишком  большую  территорию,  с  управлением которой  не  справляется.  Поэтому  перед 
международными организациями стоят соответствующие задачи, чтобы помочь России управлять этими территориями и в 
экономическом,  и  в  политическом  смысле.  Мне  кажется,  что  эти  два  примера  очень  характерны  для  политики 
вмешательства во внутренние дела и нашей страны, и Балканского региона. Причем в последнее время НАТО выступает 
как самостоятельная сила, которая пытается определять политику и затем эту политику осуществлять.
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Не  призывая  открыто  к  нарушению  принципа  нерушимости  международных  границ,  многие  международные 
организации содействовали тому, чтобы их очертания все-таки изменились. Оправданием служил тезис о том, что это идет 
на пользу мирному процессу. Если сравним карту Балкан 1990 и 2000 года, то увидим, что при полной поддержке ООН, ЕС, 
ОБСЕ, а также при непосредственном участии НАТО в этом процессе вместо одной страны появились пять. А в 2002 г. их 
стало шесть с тенденцией иметь семь, если отделение Косова окончательно будет закреплено. Для Запада это является 
естественным процессом, поскольку речь идет о дезинтеграции посткоммунистического пространства. В связи с тем, что 
Россия проиграла в интеграционной конкуренции между Брюсселем и Москвой, центром притяжения становится Брюссель 
со  своими  союзами,  предлагающий  членам  союзов  более  благоприятные  условия  –  безопасность,  государственную 
целостность, экономическое процветание, демократию и политические свободы. 

В  этой  связи  посткоммунистическое  югославянское  пространство  стало  более  удобным  для  "переваривания" 
НАТО и ЕС с точки зрения его предсказуемости и безопасности.  Потенциально опасными для Запада были Сербия и 
Черногория.  Поэтому с  самыми  большими потерями  в  кризисе  прошла именно  Сербия  и  сербский  народ.  В  условиях 
социализма  сербский  народ  был  разбросан  по  многим  республикам,  где  жил  достаточно  компактно  и  где  составлял 
значительную часть населения, особенно в Хорватии, Боснии и Герцеговине. Сегодня сербов практически нет в Хорватии, а 
Хорватия  является  самостоятельным  государством.  Хорваты  как  раз  свою  цель  в  основном  осуществили,  построили 
вековую свою мечту - Хорватское государство. Сегодня сербы из последних сил держатся в Боснии и Герцеговине на части 
территории, обозначенной международными организациями как "образование". Но тенденцией является создание единой 
Боснии и Герцеговины, и над этой задачей очень упорно работают международные организации. Если говорить о будущей 
карте Балкан, то кризисными точками являются Босния и Герцеговина, Косово, Южная Сербия, Македония, Черногория, 
Воеводина.  О посткризисном пространстве можно говорить достаточно условно,  поскольку кризис в ряде районов еще 
продолжается. 

Босния  и  Герцеговина.  Дейтону  уже  семь  лет,  но  многого  сделать  из  поставленных  миротворческими 
организациями задач не получилось. Страна разъединена по национальному признаку, и даже федерация мусульман и 
хорватов дает трещину, что доказывает ее искусственное создание. Сложившаяся в БиГ система протектората, на наш 
взгляд,  мешает,  тормозит  дальнейшее развитие  БиГ  по  пути  демократии  и  свободы,  которые сегодня  имеют  на  этом 
пространстве усеченный, урезанный облик. А урезанная демократия – не демократия. Экономика БиГ находится в упадке: в 
ее основе до сих пор лежит гуманитарная помощь международных организаций и развитых стран. Однако в перспективе 
Боснию и Герцеговину ожидает мучительный процесс интеграции, над которым бьются международные организации.

Косово. Нерешенность проблем статуса Косова, его экономического и политического будущего серьезно мешает 
стабильности региона. В одном только надо быть уверенным – албанцы семимильными шагами стремятся к независимости 
края от Сербии. Эта проблема тесно связана с соседними странами и территориями – Македонией, Черногорией и Южной 
Сербией. Чтобы понять специфику развивающихся событий на Балканах, следует знать две вещи.

Первое – осуществляется очередной этап борьбы албанского народа за «национальное освобождение», который 
предполагает  включение  в  этот  процесс  уже  и  албанцев,  проживающих  на  территории  Македонии  и  Черногории, 
объединение  всех  этих  земель  с  Албанией.  Сепаратистская  деятельность  радикально  настроенной  части  албанцев  в 
Автономном крае Косово в рамках ФНРЮ (СФРЮ) началась сразу после Второй мировой войны и не прекращалась ни на 
один  день.  Объединение  с  Албанией  оставалось  их  главной  целью.  Они  шли  к  этой  цели  все  годы,  шли  упорно  и 
настойчиво. Менялись средства и тактика, но цель была неизменной, и она не зависела от статуса края в республике, от 
количества вкладываемых в его развитие денег, от уровня межнациональных отношений в федерации. Действовали по 
этапам: пропаганда национализма - в пятидесятые, демонстрации и провокации - в шестидесятые, вооруженная борьба - в 
семидесятые,  восстание  -  в  начале  восьмидесятых.  К  началу  90-х  гг.  албанские  экстремисты  собственными  силами 
достигли  многого  –  свели  сербское  население  всего  к  9%,  создали  параллельную,  независимую  от  Сербии,  систему 
краевого  управления  и  образования;  установили  тесные  контакты  с  Албанией;  организовали  работу  по  покупке, 
транспортировке и складированию оружия как в Косове, так и в районах с преимущественно албанским населением на 
территории Македонии, Черногории и Юге Сербии, по обучению добровольцев и налаживанию каналов связи, по созданию 
военизированных  формирований.  Важным было также  привлечь  внимание  мировой  общественности  и  международных 
организаций  к  «проблеме  Косова».  С  этой  задачей  они  справились  успешно.  В  конце  девяностых  албанцы  Косова 
поднялись уже на войну за независимость.

Территории  Македонии  и  Черногории,  населенные  албанцами,  никогда  не  исключались  из  планов  косовских 
албанцев. Когда в 1994 г. шли переговоры по Боснии и Герцеговине, И.Ругова ожидал, что сербы из Боснии вступят в 
конфедеративные  отношения  с  Сербией,  что  значительно  облегчило  бы  албанцам  Косова  задачу  вступления  в 
конфедеративные отношения с Албанией. Он мечтал о том, что Косово станет независимой республикой, открытой для 
Сербии  и  Албании,  а  албанцы  в  Черногории  получат  автономию.  Для  албанцев  Македонии  он  готовил  "статус 
государствообразующего народа" (Барјактаревић Р. Судар двеју конфедерација // Борба. - Београд, 1994. - 28 септ. - С. 14.).  
Это дало бы албанцам в Македонии право требовать предоставления автономии, а, возможно, республики. Осенью 1994 г. 
все чаще в выступлениях М.Руговы звучали идеи объединения Косова с Албанией.

Второе - присутствие натовцев в Косове после июня 1999 г. создало просто тепличные условия для процветания 
албанского экстремизма,  поскольку они не замечали убийства сербов,  разрушения памятников православной культуры, 
фактически поощряя создание этнически чистого албанского края. Вспомним, как «миротворцы» не смогли разоружить т.н. 
Освободительную  армию  Косова,  как  уменьшили  сербскую  территорию,  создав  5-километровую  буферную  зону  не  со 
стороны Косова, а со стороны Сербии, включив в нее районы с преимущественно албанским населением, как стремились 
как можно скорее создать местную администрацию, не связанную никакими обязательствами с федерацией или Сербией, 
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провести  выборы  местных  органов  власти,  как  открыли  границу  Косова  с  Албанией  и  Македонией  для  свободного 
передвижения людских потоков, а, возможно, и оружия. Это не могло не взрастить у албанцев чувства безнаказанности. 

Выбрав благоприятный политический момент, экстремисты развернули по косовскому сценарию военный бунт на 
территории Македонии, где живут большинство албанцев. И неверно считать это делом рук группы албанцев из Косова, 
проникших на соседнюю территорию. Экстремистское крыло албанского политического спектра давно готовилось к такому 
повороту событий – создавали политические партии, провозгласили республику «Илирида», создали систему подпольного 
образования,  готовили  вооруженные  отряды,  окутывали  националистической  пропагандой  всех  албанцев  республики. 
Следует подчеркнуть, что албанское общество в Македонии неоднородно. Большая его часть – мирные и лояльные власти 
жители, не желающие брать в руки оружие. Но против них применялась и продолжает применяться методика запугивания, 
угроз и насилия со стороны экстремистов. Албанская молодежь легко откликается на националистические призывы, т.к. 
социально не защищена, как правило, не имеет работы, живет бедно. Они выходят на митинги, пополняют собой отряды 
боевиков. 

Если движение экстремизма не остановить, то македонцам, а за ними и черногорцам придется распрощаться с 
частью территории, а Европе думать над тем, как поставить вопрос о пересмотре границ и как признать новое увеличенное 
государство Албанию или увеличенное самостоятельное Косово.

Юг Сербии, где большинством является мусульманское население, - это тоже проблемный регион, который уже 
резолюциями  Совета  Безопасности  давно  внесен в  зону,  которая вполне  может  отойти  Республике  Косова,  о  которой 
говорил  профессор  Словенко  Терзич.  И  создание  большой  Албании  или  Великой  Албании,  куда  будут  входить  части 
территории Черногории, Македонии, Косова, Юга Сербии, и, вполне возможно, Севера Греции - реальность. Так что все 
условия для перекройки карты Балкан существуют.

 Сербы зря уповали на Россию, потому что Россия совершенно неожиданно использовала свои исторические 
связи  с  сербами  только  для  того,  чтобы  проводить  линию  Запада  на  территории  Балкан,  на  территории  Сербии, 
Черногории, Македонии и Сербской части Хорватии, где жило большинство сербского населения, начиная с 1991 г.

Здесь правильно говорилось о том, что у России не было никакой национальной политики на Балканах. Но сегодня 
мы  пожинаем  плоды отсутствия  четкой  позиции  по  Балканам.  Я  не  питаю никакого  оптимизма  по  поводу  нынешнего 
возможного улучшения позиции России на Балканском направлении. Дело в том, что до сих пор нас просто используют, 
когда надо надавить на сербов или их уговорить. Но в последнее время и этого от нас уже не требуют. Запад сам вполне 
справляется с этой задачей. 

Думается,  что  интересы  России  сегодня  определить  несложно.  Они  заключаются,  прежде  всего,  даже  не  в 
выработке балканской политики, от которой у нас не осталось абсолютно ничего, а в попытке, используя опыт Югославии, 
хотя бы сохранить свою нынешнюю территорию. Поэтому очень важно попытаться использовать балканский опыт, который 
мы анализируем. Результаты анализа, выводы мы можем предложить российской дипломатии, российской политической 
элите.

Т.ЗАМЯТИНА, политический обозреватель ИТАР ТАСС 
Мне  кажется,  что  все  проблемы,  которые  мы  сегодня  обсуждаем,  проблемы,  связанные  с  постюгославским 

пространством,  происходят  не  только  из-за  отсутствия  у  России  ясно  выраженной  внешней  политики  на  протяжении 
последних 10-12 лет, но и по причине отсутствия конкретной политики на балканском направлении. 

Мне это особенно очевидно, потому что в течение пяти лет, пришедшиеся на кризисный период второго этапа 
распада Югославии, бомбардировок НАТО, я провела в Белграде в качестве корреспондента ИТАР-ТАСС. И было просто 
странно  наблюдать  те  шараханья,  которые  происходили  в  позиции  России  по  отношению  ко  всем  событиям  в  мире, 
конкретно на примере Югославии. Это хорошо проиллюстрировал Константин Затулин короткой фразой в своей статье в 
газете "Россiя" по поводу наших югославских шараханий. Затулин так сформулировал наш "зигзаг" - "от петли самолета 
Примакова над Атлантическим океаном, когда он отменил свой визит в США в связи с начавшимися бомбардировками 
Югославии, до соглашательской позиции Виктора Черномырдина, который навязал Милошевичу капитуляцию без учета как 
сербских, так и российских интересов".

Для меня в связи с этими обстоятельствами совершенно очевидной стала деградация кадровой политики МИД РФ. 
Наше

внешнеполитическое  ведомство,  сознавая,  что  Балканы в  последнее  десятилетие  были  ристалищем,  местом 
столкновения противоречивых устремлений разных стран мира, направляло в Сербию и в бывшие республики Югославии 
людей, которые не только далеки от проблематики этого очень сложного региона. Некоторые из наших высокопоставленных 
дипломатов  даже  кичились  тем,  что  они  вообще  не  любят  этот  регион  и  хотели  бы  поскорее  закончить  туда  свою 
командировку  и  поехать  в  какую-нибудь  теплую  спокойную  страну,  с  которой  можно  строить  просто  двусторонние 
отношения  и  не  заниматься  сложными  международными  конфликтами,  в  которые  всегда  оказывается  на  протяжении 
последнего 10-летия втянута Югославия.

За время моей работы в Югославии сменилось два посла. Фамилии я называть не хочу, дело не в персоналиях, 
как  вы сами  понимаете,  а  в  принципе.  Один  из  послов  просто  вслух  говорил,  что  хотел  бы поскорее  закончить  свои 
югославские  мытарства,  а  второй  вообще  был  специалистом  по  Алжиру,  арабистом.  Его  публичной  линией  было 
постоянное сравнение Сербии и Алжира, отчего местный народ не скрывал недоумения и обиды. Что касается третьего, 
нынешнего посла России в Белграде, я опять процитирую Константина Затулина. Нынешний посол страшно не хотел, чтобы 
недавний  гуманитарный  конвой  из  Москвы,  направленный  в  адрес  сербов  в  Косове,  достался  именно  сербам.  Посол 
говорил, что надо поделить эту гуманитарную помощь между всеми народами Косово, в том числе албанцами, которые как 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

91



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

раз и  загнали сербов в  резервации.  Вот  до чего  доходят политики-перевертыши.  Они настолько  колеблются вместе с 
линией партии и правительства, что за это просто стыдно. 

Ка  политический  журналист  я  хорошо  знаю  Конституцию  России,  знаю,  что  внешнюю  политику  в  России 
определяет глава государства - президент. Но в то же самое время в связи с 80-летием ученого-мыслителя Александра 
Зиновьева  я  запомнила  его  цитату  о  том,  что  если  ты  чувствуешь  себя  оскорбленным  со  стороны  властей  в  своих 
гражданских  чувствах,  в  своих  убеждениях,  то  в  этом  виноват  и  ты.  Поэтому  я  апеллирую  к  нашему  с  вами 
профессиональному сообществу, которое занимается Балканами: нельзя нам говорить "се-ля-ви", нельзя делать вид, что 
мы не можем повлиять на внешнюю политику. Мне кажется, что и ученые, и политологи, и журналисты все-таки должны 
объяснять нашим профессиональным политикам, нашим дипломатам, что Балканы – это далеко не тот регион, где участие 
России бесперспективно, где у нас якобы нет интересов. Это совершенно не так. Тут я не согласна с Алексеем Пушковым, к  
сожалению,  уже  отсутствующим,  который  говорил,  что  у  Соединенных  Штатов  и  у  Запада  нет  особых  экономических 
интересов на Балканах, а есть только стремление к идеологической экспансии. 

Мне кажется, что речь скорее идет о стремлении Запада подчинить Балканы собственным геополитическим и 
экономическим  целям.  Как  тут  не  вспомнить  фразу  бывшего  министра  энергетики  США  о  том,  что  направления 
американской внешней политики должны совпадать с направлениями нефтяных потоков в мире. Это касается не только 
событий вокруг Ирака, но и ситуации на Балканах. Речь идет об экспансионистских замашках крупных западных концернов. 
А вот Россия забывает о том, что и у нас есть свои политические и экономические интересы в Юго-Восточной Европе.
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